
令 和 ４ 年 伊 豆 市 議 会 ６ 月 定 例 会 会 議 録 目 次 

 

  第 １ 号 （６月３日） 

○議事日程………………………………………………………………………………………………１ 

○本日の会議に付した事件……………………………………………………………………………１ 

○出席議員………………………………………………………………………………………………１ 

○欠席議員………………………………………………………………………………………………２ 

○地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名…………………………………２ 

○職務のため出席した者の職氏名……………………………………………………………………２ 

○開会宣告………………………………………………………………………………………………３ 

○開議宣告………………………………………………………………………………………………３ 

○議事日程説明…………………………………………………………………………………………３ 

○会議録署名議員の指名………………………………………………………………………………３ 

○会期の決定……………………………………………………………………………………………３ 

○諸般の報告……………………………………………………………………………………………４ 

○行政報告………………………………………………………………………………………………６ 

○報告第４号の上程、説明……………………………………………………………………………８ 

○報告第５号～報告第７号の上程、説明、質疑……………………………………………………９ 

○議案第４０号の上程、説明、質疑、委員会付託省略、討論、採決…………………………１２ 

○議案第４１号の上程、説明、質疑、委員会付託省略、討論、採決…………………………１４ 

○議案第４２号の上程、説明………………………………………………………………………１８ 

○議案第４３号及び議案第４４号の上程、説明…………………………………………………２０ 

○議案第４５号～議案第４８号の上程、説明……………………………………………………２２ 

○議案第４９号の上程、説明………………………………………………………………………２５ 

○議案第５０号の上程、説明………………………………………………………………………２６ 

○静岡県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙について……………………………………２７ 

○散会宣告……………………………………………………………………………………………２８ 

 

  第 ２ 号 （６月７日） 

○議事日程……………………………………………………………………………………………２９ 

○本日の会議に付した事件…………………………………………………………………………２９ 

○出席議員……………………………………………………………………………………………２９ 

○欠席議員……………………………………………………………………………………………２９ 

○地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名………………………………２９ 

○職務のため出席した者の職氏名…………………………………………………………………２９ 



○開議宣告……………………………………………………………………………………………３０ 

○議事日程説明………………………………………………………………………………………３０ 

○一般質問……………………………………………………………………………………………３０ 

  浅 田 藤 二 君……………………………………………………………………………３０ 

  飯 田   大 君……………………………………………………………………………３８ 

○発言訂正について…………………………………………………………………………………４８ 

  間 野 みどり 君……………………………………………………………………………４８ 

  黒 須 淳 美 君……………………………………………………………………………６１ 

  青 木   靖 君……………………………………………………………………………７７ 

○散会宣告……………………………………………………………………………………………９４ 

 

  第 ３ 号 （６月８日） 

○議事日程……………………………………………………………………………………………９７ 

○本日の会議に付した事件…………………………………………………………………………９７ 

○出席議員……………………………………………………………………………………………９７ 

○欠席議員……………………………………………………………………………………………９７ 

○地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名………………………………９７ 

○職務のため出席した者の職氏名…………………………………………………………………９７ 

○開議宣告……………………………………………………………………………………………９８ 

○議事日程説明………………………………………………………………………………………９８ 

○一般質問……………………………………………………………………………………………９８ 

  小 川 多美子 君……………………………………………………………………………９８ 

  杉 山   誠 君…………………………………………………………………………１１２ 

  下 山 祥 二 君…………………………………………………………………………１２７ 

  三 田 忠 男 君…………………………………………………………………………１４７ 

○散会宣告…………………………………………………………………………………………１６９ 

 

  第 ４ 号 （６月１４日） 

○議事日程…………………………………………………………………………………………１７１ 

○本日の会議に付した事件………………………………………………………………………１７１ 

○出席議員…………………………………………………………………………………………１７１ 

○欠席議員…………………………………………………………………………………………１７１ 

○地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名……………………………１７１ 

○職務のため出席した者の職氏名………………………………………………………………１７２ 

○開議宣告…………………………………………………………………………………………１７３ 



○発言訂正について………………………………………………………………………………１７３ 

○議事日程説明……………………………………………………………………………………１７４ 

○議案第４２号の質疑、委員会付託……………………………………………………………１７４ 

○議案第４３号及び議案第４４号の質疑、委員会付託………………………………………１８９ 

○議案第４５号～議案第４８号の質疑、委員会付託…………………………………………１９１ 

○議案第４９号の質疑、委員会付託……………………………………………………………１９１ 

○議案第５０号の質疑、委員会付託……………………………………………………………１９２ 

○散会宣告…………………………………………………………………………………………１９２ 

 

  第 ５ 号 （６月２８日） 

○議事日程…………………………………………………………………………………………１９３ 

○本日の会議に付した事件………………………………………………………………………１９３ 

○出席議員…………………………………………………………………………………………１９３ 

○欠席議員…………………………………………………………………………………………１９３ 

○地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名……………………………１９３ 

○職務のために出席した者の職氏名……………………………………………………………１９４ 

○開議宣告…………………………………………………………………………………………１９５ 

○議事日程説明……………………………………………………………………………………１９５ 

○議案第４２号の委員長報告、質疑、討論、採決……………………………………………１９５ 

○議案第４３号及び議案第４４号の委員長報告、質疑、討論、採決………………………２００ 

○議案第４５号～議案第４８号の委員長報告、質疑、討論、採決…………………………２０２ 

○議案第４９号の委員長報告、質疑、討論、採決……………………………………………２０６ 

○議案第５０号の委員長報告、質疑、討論、採決……………………………………………２０８ 

○閉会宣告…………………………………………………………………………………………２０９ 

○署名議員…………………………………………………………………………………………２１１ 

 

 



－1－ 

令和４年伊豆市議会６月定例会 

 

議 事 日 程（第１号） 
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日程第１１ 議案第４２号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回） 

日程第１２ 議案第４３号 財産の取得について（（仮称）日向公園用地） 

日程第１３ 議案第４４号 財産の取得について（消防ポンプ自動車） 

日程第１４ 議案第４５号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正について 

日程第１５ 議案第４６号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について 

日程第１６ 議案第４７号 伊豆市国民健康保険税条例の一部改正について 

日程第１７ 議案第４８号 伊豆市介護保険条例の一部改正について 

日程第１８ 議案第４９号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変更する規約について 

日程第１９ 議案第５０号 市道路線の廃止について 
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開会 午前 ９時２９分 

 

◎開会宣告 

○議長（小長谷順二君） 皆さん、おはようございます。 

  本日の出席議員は16名であります。定足数に達しておりますので、会議は成立いたしまし

た。 

  ただいまから令和４年伊豆市議会６月定例会を開会いたします。 

 

◎開議宣告 

○議長（小長谷順二君） それでは、直ちに会議を開きます。 

 

◎議事日程説明 

○議長（小長谷順二君） 議案説明のため、地方自治法第121条の規定により、市長以下、関

係職員の出席を求めましたので、御報告申し上げます。 

  本日の議事日程は、お手元に配付のとおりでありますので、御了承願います。 

 

◎会議録署名議員の指名 

○議長（小長谷順二君） 日程第１、会議録署名議員の指名を行います。 

  会議規則第88条の規定により、議長において指名いたします。10番間野みどり議員、11番

波多野靖明議員を指名いたします。 

 

◎会期の決定 

○議長（小長谷順二君） 日程第２、会期の決定を議題といたします。 

  お諮りいたします。 

  今定例会の会期は、本日から６月28日までの26日間といたします。これに異議ございませ

んか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 異議なしと認めます。 

  よって、会期は本日から６月28日までの26日間に決定いたしました。 

  なお、会期中の会議予定につきましては、お手元に配付いたしました会期日程表のとおり

でありますので、御了承願います。 

  次に、休会日についてお諮りいたします。 

  本定例会における休会日は、会期日程表に記されたとおりにしたいと思います。これに異

議ございませんか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 
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○議長（小長谷順二君） 異議なしと認めます。 

  よって、休会日は会期日程表に記されたとおりにすることに決しました。 

 

◎諸般の報告 

○議長（小長谷順二君） 日程第３、諸般の報告を行います。 

  初めに、監査委員からの法に基づく例月出納検査結果並びにその他、議長等の会議、出張

等につきましては、お手元に配付した資料のとおりでございます。 

  次に、４月１日に提出された伊豆市地域公共交通に関する陳情書については、本定例会前

に陳情書の写しを配付させていただきました。 

  次に、本年４月４日に告示があった静岡地方税滞納整理機構議会議員選挙につきまして、

候補者の届出受付が４月25日から５月18日まで行われ、候補者の総数が選挙すべき議員の数

を超えなかったことから、御殿場市の田代耕一議長及び袋井市の戸塚哲夫議長が当選人とな

りました。 

  次に、過日行われました、三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会運営委員会

について、報告の申出がありますので、これを許します。 

  15番、永岡康司議員。 

〔１５番 永岡康司君登壇〕 

○１５番（永岡康司君） おはようございます。15番、永岡康司です。 

  議長に報告を求められましたので、御報告いたします。 

  三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会運営委員会が、５月19日午後２時から、

三島市役所において開催され、伊豆市から小川議員と飯田議員と私の３名で出席いたしまし

た。 

  会議は豊岡三島市長の進行で進められ、議事に移りました。 

  （１）番、報第１号 令和３年度三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会事業

報告について。 

  令和３年度は民間計算センターへの業務委託により、住民記録業務や税業務など基幹業務

の中核部分の電算処理を共同にて実施した。また、一部業務のクラウド化、ネットワークの

整備、社会保険・税番号制度への対応、３市の要望による電算システムの導入及びコンピュ

ータ機器の更新等を実施したとの報告を受けました。 

  （２）番、認第１号 令和３年度三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会歳入

歳出決算認定についてです。 

  歳入金額６億8,142万5,000円、前年度繰越金5,916万7,000円を含めて、合計歳入額は７億

4,059万2,000円となりました。歳出金額は、基幹業務運用費４億7,026万円、通信基盤整備

費6,329万5,000円等を含めて６億8,670万1,000円となり、歳入歳出差引残高5,389万1,000円

を翌年度に繰り越すとの提案がありました。 
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  以上の歳入歳出決算の審査結果を監査委員の報告の後、全員の賛成を受けて、５月30日の

電算センター協議会の会議に付することといたしました。 

  （３）番、議第１号 令和４年度三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会補正

予算案について。 

  既定の歳入歳出予算の総額にそれぞれ1,714万2,000円を追加し、歳入歳出予算の総額を７

億2,686万2,000円とするとの報告があり、全員の承認の下、協議会に付することといたしま

した。 

  以上、協議会にかける議案が提起され、いずれも原案どおり承認されました。 

  これをもちまして、三島市、伊豆市及び伊豆の国市電算センター協議会運営委員会の報告

といたします。 

○議長（小長谷順二君） 次に、駿東伊豆消防組合臨時会について、報告の申出がありますの

で、これを許します。 

  15番、永岡康司議員。 

〔１５番 永岡康司君登壇〕 

○１５番（永岡康司君） 15番、永岡康司です。 

  議長に報告を求められましたので、御報告いたします。 

  令和４年第１回駿東伊豆消防組合議会臨時会が、５月24日火曜日午後３時から駿東伊豆消

防組合沼津北消防署委員会室において開催され、伊豆市から浅田議員と私の２名で出席いた

しました。 

  会議は植松議長の進行で、議事に移りました。 

  議案は、３件が専決事項ですけれども、一応報告いたします。 

  報第２号 専決処分。令和３年12月22日、伊東市内において公用車がグレーチング上を通

過し、変形させた。賠償金額３万5,750円。 

  報第３号 専決処分。令和３年12月27日、沼津市岡一色地先において、公用車が看板に接

触し、看板を損傷させた。賠償額35万900円。 

  報第４号 専決処分。令和４年４月20日、伊豆の国市南條地先において、公用車が、相手

方駐車中の車に接触し、損傷させた。損害額18万543円との報告がありました。 

  認第１号 専決処分の報告及びその承認についてです。 

  駿東伊豆消防組合職員の育児休業等に関する条例の一部を改正するものです。これは、人

事院規則の改正に伴い、非常勤職員の育児休業及び部分休業に関する取得要件の緩和及び育

児休業を取得しやすい勤務環境の整備に関する措置等を講ずるため、改正を行うものです。 

  令和４年４月１日より決定されたものですので、専決処分とし、議会に諮られたものです。 

  議第５号 駿東伊豆消防組合職員の給与に関する条例の一部改正について。令和３年度人

事院勧告に伴い、期末手当に関する所要の改正を行うものです。内容は法第26条２項中期末

手当基礎額に100分の127.5を乗じた額を100分の120に改定する。また、26条３項中再任用職
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員は100分の127.5を100分の120に、100分の72.5を100分の67.5に改めるとの報告がありまし

た。 

  採決の結果、認第１号、議第５号ともに満場一致で可決いたしました。 

  以上で報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で、諸般の報告を終わります。 

 

◎行政報告 

○議長（小長谷順二君） 日程第４、行政報告を行います。 

  これを許します。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 皆さん、おはようございます。 

  令和４年伊豆市議会６月定例会の冒頭に当たり、行政報告を申し上げます。 

  まず、新型コロナウイルス感染症対策について。 

  ５歳から11歳までの小児への新型コロナウイルスワクチン接種を３月４日に開始し、６月

２日現在で対象者の約31％、およそ350人が２回目の接種を終了しています。これまで修善

寺生きいきプラザ市民文化ホールと土肥支所を会場とした集団接種を主に進めてまいりまし

たが、６月からは市内の医療機関における個別接種に移行する予定です。 

  一般市民を対象とした新型コロナウイルスワクチンの３回目接種は、６月２日現在、全市

民の約70％が終了しています。４回目のワクチン接種は、国の方針に従い６月６日から順次、

接種券の発送等の手続を開始します。対象者は60歳以上の方及び18歳以上で基礎疾患を有す

る方や、そのほか重症化リスクが高いと医師が認める方で、いずれも３回目の接種から５か

月が経過した市民が対象となります。接種はこれまでと同様に集団接種と個別接種により実

施いたします。 

  ２つ目、市民の命を守る危機管理について。 

  松原公園津波避難複合施設の最終的な施設デザインについて、去る４月、土肥地区の皆様

の合意を得ることができました。また、整備に伴う保安林の解除申請についても、近く県の

許認可が下りる見通しがついたことから、現在、早期の工事発注に向け準備をしているとこ

ろです。 

  当施設は、ふだんは土肥地区の観光振興のシンボルとして、また、有事の際は地域住民と

観光客の津波避難施設として利用され、全国的にも注目度の高い施設であることから、令和

６年３月末の完成を目指し、着実に整備を進めてまいります。 

  近年多発する自然災害に備えるため、具体的な災害事案を想定した上で、情報の伝達・集

約から措置対応等の検討・決定までの一連の現実的な対応をシミュレーションし、個々の職

員の動きを確認することを目的とした災害対策本部運営訓練を、先月13日に実施しました。
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今後は本部運営訓練に加え、コロナウイルス感染症対策を含めた避難所運営訓練なども併せ

て実施することにより、大規模自然災害への対応に万全を期してまいります。 

  新中学校南側の約4.9ヘクタールに都市計画公園として整備を予定している（仮称）日向

公園については、去る３月31日に都市計画決定され、５月６日には都市計画事業の認可を受

けました。今後、静岡県土地開発公社と用地先行取得に関する契約を締結した上で用地買収

を進め、令和６年度の一部完成を目標に、本年度中に造成工事に着手する予定です。 

  平和寺による環境汚染問題については、県により昨年９月29日に発出された措置命令の履

行期限が３月末となっておりましたが、現時点で宗教法人などによる廃棄物の撤去等は実施

されておりません。今後も、県と連携を密にしつつ、土砂の崩落防止等に引き続き注力する

とともに、状況の変化に応じて、平和寺対策協議会等を通じ、地域の皆様への適切な情報提

供に努めてまいります。 

  最後に、主要事業の進捗状況について。 

  萬城の滝キャンプ場については、株式会社Ｒｅｃａｍｐ（リキャンプ）が４月１日から指

定管理者として管理運営を行っており、４月22日から営業を開始しました。ゴールデンウィ

ークの営業状況は約75％の稼働率となっており、４月30日、５月３日及び４日の３日間は

100％となりました。今後、今指定管理期間の３年間のうちに、施設整備に活用した国・県

の補助金の整理を進めるとともに、民営化に向けた準備を鋭意進めてまいります。 

  過日、令和４年度の観光庁の補助事業である、地域一体となった観光地の再生・観光サー

ビスの高付加価値化事業の公募が行われ、伊豆市でも伊豆市産業振興協議会が宿泊事業者、

飲食店等を取りまとめ、応募いたしました。市内３地区が応募し、修善寺地区は26事業者、

天城湯ヶ島地区は21事業者、土肥地区は13事業者が個々の施設改修を計画しており、４月27

日に、第一段階として事業実施の候補地域の採択を受けたところでございます。これにより、

伊豆市の観光拠点のブランド・アップ、すなわち生産性が劇的に向上することを期待いたし

ます。 

  新中学校整備事業については、建設資材の価格の先行きや納入状況が不透明さを増す中、

市場動向などを確認しつつ、実施設計を行っております。今年度中に校舎等の建築工事を発

注する予定であり、令和７年４月の開校に確実に間に合うよう、工事の入札時期や全体工程

の調整を進めております。 

  また、開校準備委員会では既に制服の選定を行い、現在の中学校においても令和５年度に

入学する新入生から着用してもらうよう準備を進めております。また、校名の選定も予定し

ております。今後とも、市民の皆様に対し、随時進捗状況などをお知らせしつつ、開校に向

けた準備を着実に進めてまいります。 

  新ごみ処理施設の建設工事はほぼ計画どおりに進んでおり、４月末時点の進捗率は約80％

となっております。現在、建屋の建築鉄骨工事がおおむね終了し、屋根材の取付けや外壁材

の取付け塗装などを行っています。８月から試運転を開始するとともに、10月中旬から実際
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の可燃ごみを用いた焼却試験により、ごみ焼却設備の性能確認を行っていく予定です。新ご

み処理施設の建設工事もいよいよ最終段階に入ってまいりました。来年１月の正式稼働に向

け、遺漏のないよう準備を進めてまいります。 

  一昨年度から検討を進めてまいりました包括的アウトソーシングについては、市民部及び

支所の窓口受付等の業務をシダックス大新東ヒューマンサービス株式会社に、また、清掃管

理等の施設管理業務を株式会社ＪＭ（ジェイエム）に委託することとして、４月１日から業

務を開始いたしました。今後は、包括的な委託業務の対象や内容についての検証や研究を進

め、より効率的な業務委託を目指してまいります。 

  以上、総合計画に基づく伊豆市の未来づくりは着実に進んでいます。事業推進をより効果

的・効率的に進めること、すなわち生産性の向上に引き続き努めてまいります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 以上で行政報告を終わります。 

 

◎報告第４号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第５、報告第４号 専決処分の報告について（物損事故に伴う

損害賠償の額の決定）の報告を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 報告第４号について提案理由を申し上げます。 

  本件は、職員の公務中における公用車の物損事故に伴う損害賠償の額の決定について、本

年３月17日に専決処分したので報告するものです。 

  職員の不注意による事故であり、相手の方に御迷惑をおかけしましたことを、市長として

おわび申し上げます。 

  詳細について、総務部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） ここで補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  総務部長。 

〔総務部長 滝川正樹君登壇〕 

○総務部長（滝川正樹君） おはようございます。 

  それでは、私から報告第４号について補足説明を申し上げます。 

  議案書は１ページからとなりますが、３ページの専決処分書をお願いいたします。 

  今回の公用車による物損事故でございますが、損害賠償の額は11万3,124円、相手方は市

内在住の方で、発生日時は本年１月19日午前11時37分。発生場所はこの本庁舎隣の修善寺生

きいきプラザ前駐車場でございます。 

  ４ページ、５ページをお願いいたします。 

  発生場所の位置図を４ページに、詳細図を５ページにお示しをしております。 
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  事故の概要でございますが、５ページの詳細図のとおり、公用車と相手車両は生きいきプ

ラザの建物に向かって隣接して駐車しておりました。職員が公用車に乗り込むために運転席

側のドアを開けた際、そのドアを隣に駐車してありました相手車両の助手席側ドアに接触さ

せ、損傷させたものです。 

  ３ページの専決処分書にお戻りください。 

  示談の内容でございますが、双方の過失割合を伊豆市100％、相手方ゼロ％として、損害

賠償の額を決定したものです。 

  補足説明は以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 以上で報告を終わります。 

 

◎報告第５号～報告第７号の上程、説明、質疑 

○議長（小長谷順二君） 日程第６、報告第５号 令和３年度伊豆市一般会計予算の繰越明許

費の報告についてから、日程第８、報告第７号 令和３年度伊豆市下水道事業会計予算の繰

越しの報告についてまでの３件を一括して議題といたします。 

  提出者から報告を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 報告第５号から報告第７号までの３件について、一括して提案理由を

申し上げます。 

  報告第５号は、地方自治法施行令の規定に基づき、令和３年度一般会計の繰越明許費に関

する繰越額について報告するものです。 

  報告第６号及び報告第７号は、地方公営企業法の規定に基づき、令和３年度水道事業会計

及び下水道事業会計予算の繰越額を報告するものです。 

  詳細をそれぞれ担当する部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） ここで補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  報告第５号について、総合政策部長。 

〔総合政策部長 新間康之君登壇〕 

○総合政策部長（新間康之君） それでは私から、報告第５号 令和３年度伊豆市一般会計予

算の繰越明許費の報告について補足説明をさせていただきます。 

  議案書の９ページを御覧ください。 

  こちらが令和３年度に繰越明許費を設定し、令和４年度に繰越しを行った事業の繰越計算

書になります。 

  繰越額を全額繰り越したものについては説明を割愛させていただきます。 

  まず上から３つ目、２款総務費の総合計画・総合戦略推進事業、こちら旧土肥小学校の改

修工事として、予算額4,996万円を設定いたしましたが、令和３年度中の執行はありません
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でしたが、概算事業費が固まりましたので、事業費見込み分の4,130万円を繰越しをいたし

ました。 

  １つ飛んで、３款民生費の住民税非課税世帯等臨時特別給付金事業でございますが、令和

３年度内に給付事務で執行した残りの１億4,011万1,497円を繰越しをしております。 

  １つ飛んで、７款商工費の修善寺自然公園管理事業でございますが、土地購入費、それか

ら立木補償金等に係る予算を設定したものでございますが、一部土地購入費に支出を行いま

して、残りを翌年度に繰越しをいたしました。 

  その下、同じく７款のその他観光施設管理事業、こちらは御幸橋駐車場のトイレの新築工

事と旧営林署跡地の整備工事に係る予算について明許費設定をしたものでございますが、令

和３年度内に旧営林署跡地の整備工事分を支出いたしまして、残額を繰越しをしております。 

  ９ページの一番下、表の一番下になりますが、８款土木費の市道整備事業では、令和３年

度中に橋梁の長寿命化修繕工事、それから市道の萩原原線の土地購入を行いまして、残りを

繰越しをしております。 

  10ページに移りまして、上から２つ目、８款土木費、地籍調査事業でございますが、こち

らは設定額7,572万9,000円に対しまして、7,536万9,770円を繰越しをいたしました。 

  その下、牧之郷駅周辺整備事業につきましては、令和３年度中に物件移転補償の支払いを

行いまして、残りを翌年度に繰越しをしております。 

  ９款消防費の同報系防災行政無線整備事業では、明許費を設定した予算に対する令和３年

度中の執行はありませんでしたが、事業費が固まりましたので、事業費見込額に合わせた繰

越額として、５億8,892万9,000円を繰越しをしております。 

  それから、10款教育費の天城中学校管理運営事業、それから新中学校整備事業につきまし

ては、それぞれ令和３年度中に執行した残りを繰越しをしております。 

  11款災害復旧費でございますが、農地災害復旧事業として、８月及び９月の豪雨災害に係

る復旧工事について、令和３年度中に工事費として110万円を支出し、残り790万円を、それ

から表の一番最後、道路橋梁災害復旧事業では、令和３年度中に登記委託料、土地購入費な

どを支出いたしまして、2,087万2,000円をそれぞれ繰越しをいたしました。 

  繰越明許費についての補足説明は以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、報告第６号及び報告第７号について、建設部長。 

〔建設部長 大村俊之君登壇〕 

○建設部長（大村俊之君） それでは、私から報告第６号と報告第７号について、補足説明を

いたします。 

  報告第６号 令和３年度伊豆市水道事業会計予算の繰越しの報告について。 

  13ページを御覧ください。 

  予算繰越計算書となっております。 

  水道事業会計の繰越事業は３件であり、上段、送配水設備改良費で１件、下段、委託費に
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ついて２件あり、繰越金額は合計で2,114万円となっております。 

  内訳でございますが、上段、送配水設備改良費が、ニューライフ地内にある大京第３配水

池の加圧配水ポンプの更新を行う工事で、ポンプユニットの納品が、通常ですと発注から

1.5か月程度で納品される予定が、不測の日数を要しており、予算を繰り越すこととなりま

した。工期については６月24日となっております。 

  下段、委託費２件になります。 

  １件目は中伊豆地区中央監視盤操作施設実施設計及び設備台帳作成業務委託費となります。

繰越金額は809万円となっております。中伊豆地区の中央監視盤操作設備の実施設計を作成

するに当たり、部品価格の高騰の影響により、工事費の積算に必要な見積りの徴取に不測の

期間を要していることから、積算ができなくなっており、予算を繰り越しております。これ

については、既に業務は５月いっぱいで完了しております。 

  ３件目でありますが、県施工の城農道整備に伴う配水管移設詳細設計業務となります。県

の内部での事業調整により設計の変更が行われることにより、業務が延びたことから予算を

繰り越しております。完了予定については７月末日としております。 

  続きまして、報告第７号 令和３年度伊豆市下水道事業会計予算の繰越しの報告です。 

  17ページをお開きください。 

  下水道事業会計の繰越金額は総額で１億4,015万円になっております。 

  内容といたしましては、上段の管渠建設事業費で3,800万円。ポンプ場と管渠の実施設計

業務となっております。ポンプ実施設計業務につきましては、小立野中継ポンプ場で耐水化

計画の設計が極めて困難となっており、時間を要していることから繰越しとさせてもらって

おります。 

  また、管渠実施設計においては、県道熱海修善寺線の白坂橋、県が架け替える予定となっ

ております橋の事業調整の中で日数を要しており、本業務委託についても繰り越すこととな

りました。 

  次に、中段の管渠改良事業の繰越金です。2,260万円です。 

  内容は、ストックマネジメント計画に基づく瓜生野・熊坂地区の管路性状調査、あと小立

野地区の管路耐震診断調査、管路更生工事の内容となっております。 

  令和３年度国の補正予算を活用し、令和４年度予定の事業を一部前倒したものとなってお

りますので、繰越しをさせていただいております。完了については令和５年２月中を予定し

ております。 

  最後に、下段の処理場改良事業の繰越しです。7,955万円です。 

  内容は、土肥浄化センター、土肥中継ポンプ場の耐津波計画業務、白岩浄化センターの耐

震補強設計業務と改築設計業務、それと湯ヶ島クリーンセンターの耐震補強設計業務となっ

ております。これにおきましても、令和３年度の補正予算としてついた予算、国の補正予算

を活用し、令和４年度予定の事業を一部前倒した形で実施しておりますので、繰り越すこと
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となりました。令和５年３月中の完了の予定となっております。 

  以上で、報告第６号及び報告第７号の補足説明を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で報告を終わります。 

  これより報告第５号から報告第７号までの３件について、質疑を行います。 

  初めに、報告第５号について質疑はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑はないものと認め、質疑を終結いたします。 

  次に、報告第６号について質疑はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑はないものと認め、質疑を終結いたします。 

  次に、報告第７号について質疑はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑はないものと認め、質疑を終結いたします。 

 

◎議案第４０号の上程、説明、質疑、委員会付託省略、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第９、議案第40号 専決処分の報告及びその承認について（伊

豆市税条例及び伊豆市税条例の一部を改正する条例の一部改正）を議題といたします。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第40号について提案理由を申し上げます。 

  今回専決処分したものは、令和４年３月31日に公布された地方税法と、それに関する政令

等の改正に伴い、伊豆市税条例等の一部を改正するものです。 

  改正法の施行日が令和４年４月１日とされているため、地方自治法第179条第１項の規定

により、本年３月31日付で専決処分しました。地方自治法第179条第３項に基づき報告し、

議会の承認を求めるものです。 

  詳細を市民部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  市民部長。 

〔市民部長 佐藤達義君登壇〕 

○市民部長（佐藤達義君） それでは私から、議案第40号 専決処分の報告及びその承認につ

いて（伊豆市税条例及び伊豆市税条例の一部を改正する条例の一部改正）について補足説明

させていただきます。 

  議案書の新旧対照表により、主な改正内容について説明させていただきます。 
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  議案書の27ページをお願いいたします。 

  まず、第10条については、納税証明書の交付について、ＤＶ被害者等の保護の観点から、

証明書に住所に代わるものとして定める事項を記載することを明確化するとともに、当該措

置を講じた証明書を交付する場合であっても、通常の証明書の交付と同様に手数料を徴する

ための改正となります。 

  第19条及び次の28ページの第25条は、所得税と個人市民税の課税方式を一致させることと、

株式等譲渡所得割額の控除における申告手続の簡素化のための改正となります。 

  続いて、29ページの第28条は、給与または公的年金のみの受給者における市民税の申告義

務の規定のうち、配偶者特別控除が適用となる根拠法の具体的な内容を追加しております。 

  次に、30ページから31ページの第29条の２と第29条の３では、給与所得者及び公的年金者

等受給者が提出する扶養親族申告書の記載内容に、退職手当等を有する一定の配偶者及び扶

養親族の氏名等を追加しております。 

  同じく31ページの第45条と32ページの第54条については、いずれも法律及び省令の改正に

合わせた項ずれの対応となっております。 

  同じページの第83条では、固定資産税の課税台帳の閲覧について、また、第84条では固定

資産課税台帳記載事項の証明書の交付をする際に、ＤＶ被害者等の登記簿上の住所が含まれ

ている場合は、ＤＶ被害者等の保護に努めることを明確化するとともに、当該措置を講じた

証明書の交付等であっても、通常の閲覧、交付と同様の手数料を徴するための改正となりま

す。 

  次に、33ページの附則第16条の２の２は、個人の市民税の住宅借入金等特別税額控除の制

度を、令和４年から令和７年まで４年間延長するものです。 

  同じページの附則第20条は、固定資産税の課税標準の特例措置となりますが、公共下水道

の使用者が設置する除外施設に係る特例を４分の３から５分の４に改正するほか、法律改正

に合わせた項ずれの措置となります。 

  次に、34ページの附則第21条は、省エネ改修工事を行った住宅に係る固定資産税の特例に

ついて、対象となる住宅改修工事の枠組み等を拡充するものです。 

  次に、36ページの附則第24条は、価格が上昇した土地は税負担の上昇が緩やかになるよう

負担調整措置を行っておりますが、社会経済活動が低迷している状況などを踏まえ、令和４

年度限定の措置として、商業地等の住宅の課税標準額について、現行では５％の上昇幅を

2.5％に減じるものです。 

  続いて、同じく36ページの附則第33条の２から38ページの附則第40条の２までは、市民税

の課税の特例の適用要件についての改正内容となります。 

  まず、36ページの附則第33条の２は、所得税における特定上場株式等の配当所得について、

申告分離課税とした場合に限り、個人市民税の課税の特例を適用する内容です。 

  次に、37ページの附則第35条の２は、課税の特例を適用できる要件である優良住宅地の造
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成のための譲渡に関して、引用する租税特別措置法の条項の削除に伴い削るものです。 

  続いて、同じく37ページの附則第40条は、上場株式等の配当に係る利子及び配当所得に対

して、また38ページの附則第40条の２は、日本と租税条約を締結している国の居住者が支払

いを受ける上場株式等の配当に係る利子及び配当所得に対して、課税の特例を適用できる申

告要件について、確定申告書の記載に統一するものでございます。 

  次に、39ページの附則第46条は、住宅借入金等特別税額控除の延長見直しに伴い、本条文

中の規定を削除するものです。 

  最後に、41ページの伊豆市税条例の一部を改正する条例の一部改正は、令和３年改正条例

第18号のうち、未施行である第29条の３第１項について、扶養親族申告書の改正に伴う語句

の追加及び修正を行うものです。 

  補足説明は以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） これより議案第40号について質疑を行います。 

  質疑はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） それでは、質疑はないものと認め、質疑を終結いたします。 

  お諮りいたします。 

  本案につきましては、会議規則第37条第３項の規定により、委員会付託を省略することに

異議ございませんか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 異議なしと認めます。 

  よって、委員会付託を省略いたします。 

  これより議案第40号の討論に入ります。 

  討論はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 討論なしと認め、討論を終結いたします。 

  これより議案第40号 専決処分の報告及びその承認について（伊豆市税条例及び伊豆市税

条例の一部を改正する条例の一部改正）について、採決いたします。 

  本件を承認することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第40号は承認されました。 

 

◎議案第４１号の上程、説明、質疑、委員会付託省略、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第10、議案第41号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第１

回）を議題といたします。 
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  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第41号について提案理由を申し上げます。 

  本案は、国の「コロナ禍における原油価格・物価高騰等総合緊急対策」に盛り込まれた、

低所得の子育て世帯に対する給付金事業と住民税非課税世帯等に対する給付金事業を実施す

るため、補正予算をお願いするもので、総額１億2,252万円を増額し、歳入歳出予算額を215

億5,252万円とするものです。 

  詳細について、健康福祉部長に説明をさせます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  健康福祉部長。 

〔健康福祉部長 栗山信博君登壇〕 

○健康福祉部長（栗山信博君） それでは、議案第41号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算

（第１回）の補足説明をさせていただきます。 

  議案書の52、53ページをお願いいたします。 

  初めに、歳出でございます。 

  社会福祉総務費の住民税非課税世帯等臨時特別給付金事業につきまして、令和３年度も実

施をしましたが、令和４年度は令和３年度の支給対象世帯を除き、新たに非課税となる世帯

等を対象として、１世帯10万円を支給いたします。対象世帯として令和４年度に新たに非課

税となる世帯を925世帯、令和４年１月以降の家計急変世帯を25世帯として見込み、給付金

は9,500万円でございます。 

  また、郵便料やシステム改修委託料などを合わせ、事業費総額は9,830万6,000円でござい

ます。 

  支給方法につきましては、対象となる住民税均等割非課税世帯へはプッシュ型による通知

を行い、対象者からの申請に基づき支給となります。一方、転入者や直近の収入が減少した

世帯は申請方式にて支給をいたします。 

  次に、児童措置費の低所得の子育て世帯に対する給付金事業につきましては、令和３年度

に実施した事業と同様の制度でございます。 

  基準日は１年ずれますが、令和４年３月31日時点で18歳未満であり、各要件に該当する児

童が対象となり、１人５万円を支給いたします。対象児童として児童扶養手当を受給してい

るひとり親世帯等の児童を240人、令和４年度分の住民税均等割が非課税の子育て世帯の児

童を220人として見込み、給付費は2,300万円でございます。 

  また、郵便料やシステム改修委託料などを合わせ、事業費総額は2,421万2,000円でござい

ます。 
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  支給方法につきましては、令和４年４月分の児童扶養手当の受給世帯、または令和４年４

月分の児童手当等を受給しており、住民税均等割非課税世帯につきましてはプッシュ型によ

り支給をし、また、住民税均等割非課税世帯で高校生相当のみを養育している世帯は申請方

式にて支給をいたします。 

  次に、議案書戻りますが、50、51ページをお願いいたします。 

  歳入ですが、２つの給付事業につきましては、全額が国庫負担となっており、国庫補助金

として社会福祉費補助金が9,830万6,000円、児童福祉費補助金が2,421万2,000円でございま

す。 

  補足説明は以上です。 

○議長（小長谷順二君） 以上で補足説明を終わります。 

  これより議案第41号について質疑を行います。 

  質疑はございませんか。 

  16番、杉山誠議員。 

〔１６番 杉山 誠君登壇〕 

○１６番（杉山 誠君） 16番、杉山誠です。 

  今回の補正予算について質疑をさせていただきます。 

  まず財源なんですけれども、いずれも社会福祉費の補助金、あるいは児童福祉費の補助金

ということになっておりますけれども、最初に市長が説明されました国の臨時交付金、これ

との関係がよく分からないものですから、その辺の説明を少しお願いします。 

  あと、対象となる方の新たに所得が減少した、その残りの25世帯、この方に対しては通知

方法が、直接のプッシュ型の通知はされないようなんですけれども、知らないで過ごされる

方もおられるかと懸念されますので、何らかの広報とか必要だと思うんですけれども、その

辺はどのように考えておられるでしょうか。 

  以上、お願いします。 

○議長（小長谷順二君） それでは答弁願います。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 健康福祉部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 財源につきまして、コロナ禍における原油価格・物価高騰等

総合緊急対策の中の、コロナ禍において物価高騰等に直面する生活困窮者等への支援という

ことで、国のほうの予算がつけられておりますので、その中での対応となります。 

  あと、市民への周知でございますが、通常行っておるホームページと、あとマスコミへの

プレスリリースなど、今、考えております。 

  以上です。 
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○議長（小長谷順二君） 再質疑はございますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） 最初の財源なんですけれども、臨時交付金については先に議会の承

認を得て計上された場合は、追加分も臨時交付金になるのでしょうか。追加分の臨時交付金

は先日国会を通ったばかりなものですから、まだその配分というか、それが確定していたの

かどうか。それについても議会の承認を得ればそれを利用することができるということを聞

いていますので、そういう関係からそれを今回の予算に計上されたのでしょうか。 

  あと、周知分については漏れのないようにお願いしたいということで、以上です。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 議員おっしゃられているのは、また、今回補正の２回目のほ

うで上がっている分だと思っております。なので、こちらの財源等は別の財源という形にな

ると思います。 

○議長（小長谷順二君） よろしいですか。 

  これで杉山議員の質疑を終わります。 

  ほかに質疑はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） これで質疑を終結いたします。 

  お諮りいたします。 

  本案につきましては、会議規則第37条第３項の規定により、委員会付託を省略することに

異議ございませんか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 異議なしと認めます。 

  よって、委員会付託を省略いたします。 

  これより議案第41号の討論に入ります。 

  討論はございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 討論なしと認め、討論を終結いたします。 

  これより議案第41号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第１回）について、採決いた

します。 

  原案のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第41号は、原案のとおり可決されました。 

  ここで10時35分まで10分間休憩といたします。 
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休憩 午前１０時２５分 

再開 午前１０時３５分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ、会議を再開いたします。 

 

◎議案第４２号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第11、議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２

回）を議題といたします。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第42号について提案理由を申し上げます。 

  本案は、定期人事異動に伴い人件費を減額する一方、森林環境譲与税活用事業に800万円、

伊豆総合高校土肥分校下宿運営補助金に384万円、ふるさと納税管理システム導入に伴う使

用料に136万円などを計上いたしました。 

  また、新型コロナウイルス感染症対策として、市内小中学校及び義務教育学校への消耗品、

備品の配備に300万円、自宅療養となった感染者及び濃厚接触者への日用品支援事業として

200万円を計上するほか、新型コロナウイルス感染症対策に機動的に対応するため、新型コ

ロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金の伊豆市への交付限度額３億6,000万円を予備

費に計上するなど、総額３億1,898万2,000円を増額し、歳入歳出予算額を218億7,150万円と

するものです。 

  詳細について、総合政策部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  総合政策部長。 

〔総合政策部長 新間康之君登壇〕 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私から議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補

正予算（第２回）について補足説明をさせていただきます。 

  まず、先ほど市長からの提案理由にもございましたとおり、毎年この６月議会におきまし

ては、４月１日の定期人事異動に伴う人件費の補正をお願いをしております。 

  議案の106、107ページをお開きいただきたいと思います。 

  こちらが給与費明細書で、職員の給与に係る内訳書になります。 

  まず107ページ、右側のページなんですが、一般職の表になります。こちらの左上、職員

数の欄を御覧いただきたいと思いますが、正規職員が10名の減、それから括弧書きの会計年
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度任用職員が２名の減、そして太い括弧書き、再任用短時間勤務職員が１名増となっており

まして、それに伴いまして給与費、共済費がそれぞれ減額となっております。 

  それから前後いたしますが、左側、106ページを御覧いただきたいと思います。 

  こちら特別職の表になりますが、こちらの比較のところを御覧いただきたいと思います。 

  その他特別職等の職員数が１名増となっております。こちらは今回補正でお願いさせてい

ただきますＤＸ推進のためのＣＩＯ補佐官を非常勤特別職として任用することとして、それ

を反映したものとなっております。 

  続いて、本日お配りした令和４年度６月補正予算の資料のほうを御覧いただきたいと思い

ます。 

  こちらの資料を御覧いただきたいと思います。 

  こちらの２ページをお開きください。 

  ２ページの一番上になります。 

  冒頭申し上げました職員給与費に係る人件費の補正として、こちら6,554万6,000円を減額

計上しております。 

  以下、こちらの資料に基づきまして説明をさせていただきますが、まず２款総務費の企画

費では、ふるさと納税のシステム使用料136万3,000円を計上いたしました。こちらは、現在

寄附者や返礼品を職員がエクセルと呼ばれます表計算ソフトを使って管理をしているわけで

すが、ふるさと納税が好評で大変ありがたい一方で、件数も大変多くなってきております。

このままでは処理し切れない状況になっておりますので、このシステムを導入することによ

りまして事務処理が容易になり、寄附件数の増加に対応できるようになるとともに、職員の

負担が軽減できるということから導入を考えているものでございます。 

  次に、伊豆総合高校土肥分校下宿運営事業補助金になります。こちらは当初予算に５名分

の予算を計上しておりましたが、本年４月入学の下宿希望者が13名となったことから、８名

分、384万円を追加するもの、それから電子計算費では、先ほど人件費のところで御説明を

させていただきましたＣＩＯ補佐官の報酬と費用弁償132万5,000円を計上してございます。 

  ６款農林水産業費でございますが、こちらでは森林環境譲与税が当初の見込みを上回り配

分されることとなりましたので、譲与税を活用するための事業費として800万円を計上し、

左のページ、歳入において森林環境譲与税を1,100万円増額計上してございます。 

  また、歳入金額と今年度事業費の差額300万円ございますが、こちらについては、歳入の

下から２つ目の13款諸支出金において、基金への積立金として計上をしております。 

  続いて９款消防費でございますが、こちらで新型コロナウイルス感染症の自宅療養者に対

する日用品や食料品支援を行うための消耗品購入費200万円を計上してございます。こちら

は県の補助金が満額つきますので、左側の歳入の県支出金に同額を計上をしてございます。 

  10款教育費では、小中学校、それから義務教育学校における児童生徒、教職員の感染対策

のための物品購入費、計300万円を計上しております。こちらは国の２分の１補助がござい
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ますので、左側の歳入では国庫支出金に半額の150万円を計上してございます。 

  最後に予備費でございますが、３億6,200万円を新型コロナウイルス感染症対策として計

上させていただきたいと思います。こちらにつきましては、国の地方創生臨時交付金の令和

４年度本省繰越分の伊豆市への交付限度額と、本年４月末に同交付金が拡充され、追加交付

が決まった原油価格・物価高騰等対応分として伊豆市への交付限度額について、合わせて計

上させていただくことといたしまして、市内のコロナによる影響を見ながら機動的に対応で

きるよう、昨年度の取扱いと同様、予備費に計上して運用させていただきたいと考えており

ます。 

  一般会計補正予算に対する補足説明は以上でございます。よろしくお願いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 以上で補足説明を終わります。 

  ただいま議題となっております議案第42号に対する質疑は、６月14日開催予定の本会議に

おいて行います。 

 

◎議案第４３号及び議案第４４号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第12、議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用

地）及び日程第13、議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の２議案を一括

して議題といたします。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第43号及び議案第44号の２議案について、一括して提案理由を申

し上げます。 

  議案第43号は、（仮称）日向公園整備事業に伴う公園用地買収を静岡県土地開発公社に委

託し、公園用地を取得するものです。 

  議案第44号は、消防団消防ポンプ自動車１台を取得するものです。 

  いずれも地方自治法第96条第１項第８号及び伊豆市議会の議決に付すべき契約及び財産の

取得又は処分に関する条例第３条の規定により、議会の議決を求めるものです。 

  詳細について、それぞれ担当する部長に説明をさせます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  初めに、議案第43号について、建設部長。 

〔建設部長 大村俊之君登壇〕 

○建設部長（大村俊之君） それでは私のほうから、議案第43号 財産の取得について（（仮

称）日向公園用地）について補足説明をいたします。 

  議案書は109ページをお願いいたします。 
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  また、111ページに平面図がありますので、併せて参照してください。 

  本議案は、（仮称）日向公園整備事業に伴う公園用地を先行取得するに当たり、静岡県土

地開発公社と契約が必要となるために、伊豆市議会の議決に付すべき契約及び財産の取得又

は処分に関する条例第３条の規定に基づき議決を求めるものです。 

  契約の内容について御説明いたします。 

  契約先でございますが、静岡県土地開発公社となり、契約方法は随意契約となります。 

  契約金額は５億310万7,193円。この契約額の内容につきましては用地費、補償費、あと事

務費等が含まれております。 

  先行取得する用地面積は５万166平米、筆数は記載の筆と外68筆、合わせて69筆となって

おります。 

  契約先については、公有地拡大の推進に関する法律第17条第１項第１号に記載される、本

市に成り代わって用地取得業務が遂行できる団体であり、公共用地取得事務の専門的な団体

として設立された静岡県土地開発公社以外になく、業務の性質及び目的が競争入札に適さな

いことから、地方自治法第167条の２第２号に該当する随意契約とするものです。 

  同団体により用地先行取得を活用することにより、本事業の用地取得に関わる支出を翌年

度以降に分割することで予算の平準化を図れるほか、専門的な知識と豊富な経験を有する公

社職員による円滑な用地取得が可能となり、本事業を速やかに進めることが可能となってお

ります。 

  補足説明は以上です。よろしくお願いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 次に、議案第44号について、危機管理監。 

〔危機管理監 加藤博永君登壇〕 

○危機管理監（加藤博永君） それでは、議案第44号の補足説明をさせていただきます。 

  議案書の113ページをお願いいたします。 

  取得する財産の品名及び数量でございますが、消防ポンプ自動車１台でございます。 

  取得方法につきましては、制限付一般競争入札による契約。これは５月17日に入札執行を

してございます。 

  取得価格でございますが、2,839万9,870円。 

  なお、この入札結果につきましては、お手元に第２回の入札結果表の一覧表を配付させて

いただいております。５者入札参加しての入札金額を記載してございます。 

  取得先でございますが、沼津市にあります株式会社畠山ポンプ製作所になります。 

  なお、配置予定先でございますが、修善寺方面隊第３分団中央部となります。 

  補足説明につきましては以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 以上で補足説明を終わります。 

  ただいま議題となっております議案第43号及び議案第44号の２議案に対する質疑は、６月

14日開催予定の本会議において行います。 
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◎議案第４５号～議案第４８号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第14、議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正に

ついてから、日程第17、議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正についてまでの４議案

を一括して議題といたします。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第45号から議案第48号までの４議案について、一括して提案理由

を申し上げます。 

  議案第45号は、修善寺温泉に設置する御幸橋駐車場の供用を開始し、令和５年度から指定

管理者制度に移行するため所要の改正をするものです。 

  議案第46号は、湯ヶ島地区の文学史跡の周遊拠点として、観光交流の推進、また住民の福

祉等を図ることを目的として旧営林署跡地に公園を設置するために必要な条例の制定を行う

ものです。 

  議案第48号は国民健康保険税について、議案第49号は介護保険料について、新型コロナウ

イルス感染症の影響により収入が減少したことなどによる減免措置を、それぞれ令和３年度

に引き続き、令和４年度分においても対象とするため所要の改正を行うものです。 

  詳細について、それぞれ担当する部長に説明をさせます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  初めに、議案第45号及び議案第46号について、産業部長。 

〔産業部長 井上貴宏君登壇〕 

○産業部長（井上貴宏君） それでは、私から議案第45号及び議案第46号について補足の説明

を申し上げます。 

  まず議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正について。 

  議案書は115ページをお願いいたします。 

  改正の趣旨でございますが、御幸橋駐車場は御幸橋架け替え工事に伴い、平成30年５月か

ら供用を停止していましたが、本年度、トイレ、入口ゲート設置に併せて、８月に供用を再

開する予定です。再開に当たり公の施設として位置づけ、今年度末までは業務委託として管

理運営を行い、来年４月１日からは指定管理者制度による管理運営を行うために所要の改正

を行うものです。 

  今回の改正は２段階の改正となります。 

  伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部を改正する条例─以下改正条例と言います─の第

１条関係の施行は、交付の日から三月を超えない範囲内において規則で定める日とします。
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また、第２条関係の施行は令和５年４月１日とします。 

  まず、改正条例の第１条関係の改正点について御説明します。 

  議案書117ページを御覧ください。 

  右上に第１条関係とございます。 

  この新旧対照表は供用開始から令和５年３月末までの間、御幸橋駐車場を市で管理運営す

るための規定となります。第２条で修善寺温泉駐車場は瀧下橋駐車場と御幸橋駐車場と規定

します。 

  第２条の２では、駐車できる車両を道路交通法における大型自動車、中型自動車、準中型

自動車及び普通自動車としています。 

  第６条の２では、損害の責任について規定しております。 

  第６条の３では、使用料の額を別表で規定しています。使用料は、大型自動車は１回24時

間まで1,000円、普通自動車は１回500円としております。 

  なお、別表における大型自動車とは高さ2.3メートルを超える自動車をいい、その他を普

通自動車としております。 

  第６条の４は使用料の減免について、第６条の５は使用料の不還付について規定していま

す。 

  第７条及び第８条は、現在の瀧下橋駐車場は指定管理による管理を行っているための規定

となります。 

  次に、改正条例第２条関係の改正点について御説明いたします。 

  議案書119ページを御覧ください。 

  右上に第２条関係とございます。 

  この新旧対照表は令和５年４月１日以降、瀧下橋駐車場と御幸橋駐車場を一体とした指定

管理による管理運営をするための規定となります。 

  具体的には、改正条例第１条において追加した使用料に関する規定の削除と、指定管理者

の指定や利用料金の規定を御幸橋駐車場と瀧下橋駐車場の双方に適用するため、第７条第１

項及び第８条第１項及び別表において所要の改正を行っております。 

  続きまして、議案書121ページをお願いいたします。 

  議案第46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について御説明いたします。 

  しろばんばの里公園の名称は公募により決定したもので、旧営林署跡地に整備している公

園となります。 

  第１条で設置について規定をしております。 

  設置する公園は地方自治法第244条の２第１項公の施設の規定に基づき設置するものです。 

  第２条で、公園の名称をしろばんばの里公園、位置を湯ヶ島151番地の５と規定していま

す。 

  第３条で、供用日及び供用時間を規定しています。具体的には規則で定めますが、供用日
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は無休、供用時間は24時間とします。 

  第４条から第６条については、行為の制限、行為の禁止、利用の禁止又は制限を規定して

おります。 

  第７条から第９条については、占用の許可、占用許可に係る申請書の記載事項、占用許可

事項の軽易な変更について規定しています。 

  第10条で使用料について規定しています。使用料は125ページの別表のとおりとなります。 

  第11条及び第12条は使用料の減免、還付について、第13条は権利の譲渡等の禁止、第14条

は許可の失効、第15条は原状の回復、第16条は監督処分、第17条は届出、第18条で規則への

委任、第19条で過料について、第20条は両罰について規定しております。 

  なお、本条例は交付の日から二月を超えない範囲において規則で定める日から施行として

おります。 

  補足説明は以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、議案第47号について、市民部長。 

〔市民部長 佐藤達義君登壇〕 

○市民部長（佐藤達義君） それでは、議案第47号 伊豆市国民健康保険税条例の一部改正の

補足説明をさせていただきます。 

  議案書の129ページの新旧対照表を御覧ください。 

  附則第14項新型コロナウイルス感染症の影響による国民健康保険税の減免に関する申請書

の提出期限の特例の改正となります。 

  今回の改正は新型コロナウイルス感染症の影響により収入が減少した被保険者等に係る国

民健康保険税の減免について、こちらの新旧対照表のアンダーラインにありますとおり、対

象を令和４年度までに拡充し、普通徴収の納期限を令和５年３月31日までとするための改正

となります。 

  補足説明は以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、議案第48号について、健康福祉部長。 

〔健康福祉部長 栗山信博君登壇〕 

○健康福祉部長（栗山信博君） 議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正について補足説

明をさせていただきます。 

  議案書133ページの新旧対照表をお願いいたします。 

  こちらにつきましては、先ほどの国民健康保険税条例の改正と同様、新型コロナウイルス

感染症の影響により収入が減少したこと等を理由として、介護保険料の減免を受けようとす

る場合の納期限を令和４年３月31日までの期限となっておりますが、令和５年３月31日まで

の納期限があるものを対象とする改正でございます。 

  補足説明は以上です。 

○議長（小長谷順二君） 以上で補足説明を終わります。 
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  ただいま議題となっております議案第45号から議案第48号までの４議案に対する質疑は、

６月14日開催予定の本会議において行います。 

 

◎議案第４９号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第18、議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変

更する規約についてを議題といたします。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第49号について提案理由を申し上げます。 

  組合が管理運営する土肥戸田衛生センターは、伊豆市土肥地区と沼津市戸田地区のごみ処

理施設として、昭和62年から共同処理してまいりましたが、伊豆市伊豆の国市廃棄物処理組

合のごみ処理施設の稼働に伴い、令和４年12月をもってごみ処理施設を廃止いたします。 

  廃止に伴い、今後の財産の管理や処分に関する事務が必要となりますので、規約の一部に

ついて所要の改正を行うものです。 

  詳細について、市民部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  市民部長。 

〔市民部長 佐藤達義君登壇〕 

○市民部長（佐藤達義君） それでは、議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を

変更する規約について補足説明させていただきます。 

  議案書の137ページの新旧対照表を御覧ください。 

  今回の改正は、組合が運営する土肥戸田衛生センターのごみ処理施設の廃止に伴い、今後

の財産の管理や処分に関する事務等について改正するものでございます。 

  規約第３条を御覧ください。 

  組合の共同処理する事務として、これまで右側にありますとおり、伊豆市土肥地区及び沼

津市戸田地区におけるごみ処理施設の設置及び管理運営に関する事務であったものを、左側

にありますとおり、組合が所有する財産の管理及び処分に関する一切の事務に改め、これに

伴いまして、第３条中略称規定をしておりました土肥地区と戸田地区を削ったため、第11条

第３項において、それぞれ旧土肥地区の区域、旧戸田村の区域と改めるものでございます。 

  なお、組合のごみ処理施設廃止後は、伊豆市土肥地区については伊豆市伊豆の国市廃棄物

処理組合の新ごみ処理施設にて、沼津市戸田地区については沼津市クリーンセンターにてご

み処理を行います。 

  補足説明は以上でございます。 
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○議長（小長谷順二君） ただいま議題となっております議案第49号に対する質疑は、６月14

日開催予定の本会議において行います。 

 

◎議案第５０号の上程、説明 

○議長（小長谷順二君） 日程第19、議案第50号 市道路線の廃止についてを議題といたしま

す。 

  提出者から提案理由の説明を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 議案第50号について提案理由を申し上げます。 

  本案は、（仮称）伊豆市伊豆の国市新ごみ処理施設建設に伴い、施設用地となる市道佐野

川久保１号線について、道路法第10条第１項の規定に基づき、市道認定を廃止するため、同

条第３項で準用する同法第８条第２項の規定により議会の議決を求めるものです。 

  詳細を建設部長に説明させます。 

○議長（小長谷順二君） これをもって提案理由の説明を終わります。 

  提案理由の説明に関して、補足説明の申出がありますので、これを許します。 

  建設部長。 

〔建設部長 大村俊之君登壇〕 

○建設部長（大村俊之君） それでは、私のほうから議案第50号 市道路線の廃止について補

足説明をいたします。 

  議案書は139ページ、140ページの位置図、141ページの平面図を参照してください。 

  本議案は、佐野川久保１号線の廃止をお願いするものです。 

  佐野川久保１号線は、県道修善寺天城湯ヶ島線から一級河川狩野川に接続する道路です。

同路線の道路用地は（仮称）伊豆市伊豆の国市新ごみ処理施設用地として活用するため、廃

止をするものです。 

  なお、新ごみ処理施設用地に関わる市道はほかに２路線あり、一括で協議しておりました

が、ほかの２路線については議決が不要な区域変更として取り扱うこととなっておりますの

で、廃止とする本路線の議会の議決を求めるものとなっております。 

  補足説明は以上です。 

○議長（小長谷順二君） ただいま議題となっております議案第50号に対する質疑は、６月14

日開催予定の本会議において行います。 

  ここで暫時休憩といたします。 

  これで当局からの議案審議は終了いたしました。 

  執行部の皆さんは、御苦労さまでした。 
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休憩 午前１１時０９分 

再開 午前１１時１１分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ、会議を再開いたします。 

 

◎静岡県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙について 

○議長（小長谷順二君） 日程第20、静岡県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙を行いま

す。 

  本件は、市議会議員から選出すべき議員のうち、欠員となっております３人について、静

岡県下の市議会議員の中から選挙するものです。 

  お諮りいたします。 

  この選挙は、静岡県後期高齢者医療広域連合規約第８条の規定により、静岡県下の全ての

市議会の選挙における得票総数により当選人を決定することになります。 

  したがいまして、会議規則第32条の規定に基づく選挙結果の報告のうち、当選人の報告及

び当選人への告知は行えません。このため、選挙結果の報告につきましては、会議規則第32

条の規定に関わらず、有効投票のうち候補者の得票数までを報告することにしたいと思いま

す。これに異議ございませんか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 異議なしと認めます。 

  それでは、選挙は投票で行います。 

  直ちに議場の閉鎖を命じます。 

〔議場閉鎖〕 

○議長（小長谷順二君） ただいまの出席議員は16人です。 

  次に、立会人を指名いたします。 

  お静かにお願いします。 

  会議規則第31条第２項の規定により、立会人に13番、青木靖議員及び14番、三田忠男議員

を指名いたします。 

  次に、候補者名簿につきましては、既にお配りしてありますので、御確認ください。 

  候補者名簿の配付漏れはございませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 配付漏れなしと認めます。 

  それでは、投票用紙を配ります。 

  投票は単記無記名です。 

  投票用紙の配付漏れはありませんか。 

〔発言する人なし〕 
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○議長（小長谷順二君） 配付漏れなしと認め、投票箱を点検いたします。 

〔投票箱点検〕 

○議長（小長谷順二君） ただいまから投票を行います。 

  会議規則第29条では、職員の点呼にて順次投票することになっておりますが、投票に支障

がないと思われるので、議席番号順に１番の議員から順次投票をお願いいたします。 

〔投  票〕 

○議長（小長谷順二君） 投票漏れはありませんか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 投票漏れなしと認めます。 

  投票を終わります。 

  開票を行います。 

  青木靖議員、三田忠男議員、開票の立会いをお願いいたします。 

〔開  票〕 

○議長（小長谷順二君） それでは、選挙の結果を報告します。 

  投票総数 16票 

  有効投票 16票 

  無効投票 ０票 

  有効投票のうち、伊豆市議会議長、小長谷順二  16票 

          静岡市議会議長、望月俊明君  ０票 

          島田市議会議長、大石節雄君  ０票 

          焼津市議会議員、深田ゆり子君 ０票 

  以上のとおりです。 

  議場の閉鎖を解きます。 

〔議場開鎖〕 

 

◎散会宣告 

○議長（小長谷順二君） 以上で本日の議事日程は全て終了いたしました。 

  次の会議は、６月７日午前９時30分から開会し、一般質問を行います。 

  当日は、発言順序１番の浅田藤二議員から発言順序５番の青木靖議員まで行います。 

  なお、本日提出されております各議案に対する質疑の通告期限は、６月９日の正午までと

なっておりますので、御承知ください。 

  本日はこれにて散会いたします。お疲れさまでした。 

 

散会 午前１１時１９分 
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令和４年伊豆市議会６月定例会 

 

議 事 日 程（第２号） 

 

                    令和４年６月７日（火曜日）午前９時３０分開議 

 

日程第 １ 一般質問 

───────────────────────────────────────────────── 

本日の会議に付した事件 

 議事日程に同じ 

───────────────────────────────────────────────── 

出席議員（１６名） 

     １番  小 川 多美子 君      ２番  浅 田 藤 二 君 

     ３番  鈴 木 優 治 君      ４番  飯 田   大 君 

     ５番  黒 須 淳 美 君      ６番  下 山 祥 二 君 

     ７番  杉 山 武 司 君      ８番  星 谷 和 馬 君 

     ９番  鈴 木 正 人 君     １０番  間 野 みどり 君 

    １１番  波多野 靖 明 君     １２番  小長谷 順 二 君 

    １３番  青 木   靖 君     １４番  三 田 忠 男 君 

    １５番  永 岡 康 司 君     １６番  杉 山   誠 君 

欠席議員（なし） 

───────────────────────────────────────────────── 

地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名 

市 長 菊 地   豊 君 副 市 長 佐 藤 信太郎 君 

教 育 長 梅 原 賢 治 君 総合政策部長 新 間 康 之 君 

総 務 部 長 滝 川 正 樹 君 市 民 部 長 佐 藤 達 義 君 

健康福祉部長 栗 山 信 博 君 産 業 部 長 井 上 貴 宏 君 

建 設 部 長 大 村 俊 之 君 危 機 管 理 監 加 藤 博 永 君 

教 育 部 長 小 塚   剛 君   

───────────────────────────────────────────────── 

職務のため出席した者の職氏名 

事 務 局 長 稲 村 栄 一 次 長 土 屋 洋 美 

主 査 杉 本 優 美   
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開議 午前 ９時２９分 

 

◎開議宣告 

○議長（小長谷順二君） 皆さん、おはようございます。 

  本日の出席議員は16名であります。出席議員が定足数に達しておりますので、会議は成立

いたしました。 

  これより令和４年伊豆市議会６月定例会２日目の会議を開きます。 

 

◎議事日程説明 

○議長（小長谷順二君） 本日の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 

◎一般質問 

○議長（小長谷順二君） 日程に基づき、一般質問を行います。 

  今回は９名の議員より通告されております。 

  質問の順序は配付してあります質問者一覧表のとおりです。 

  本日は、発言順序１番の浅田藤二議員から発言順序５番の青木靖議員までの５名を行いま

す。 

  これより順次質問を許します。 

 

◇ 浅 田 藤 二 君 

○議長（小長谷順二君） 最初に、２番、浅田藤二議員。 

〔２番 浅田藤二君登壇〕 

○２番（浅田藤二君） おはようございます。２番、浅田藤二です。 

  議長より質問の許可を得ましたので、一般質問をさせていただきます。 

  ふるさと納税について、市長に伺います。 

  ３月議会におきまして、ふるさと伊豆市寄附条例の一部改正について賛成討論をさせてい

ただきました。その後の進捗状況とこれからの取組について質問させていただきます。 

  伊豆市をはじめとする小規模地方自治体において、いかに補助金を効率よく充当し、交付

税措置のある起債を事業実施に充てていくかが、できる自治体、公務員の見本とされてきた

のではないでしょうか。 

  現在は地方の時代として、国がふるさと納税の仕組みをつくり、その制度を活用し、市役

所がお金を稼ぐことが公認されました。 

  令和３年度のふるさと納税額の全国１位は宮崎県都城市で、135億2,548万円でした。返礼

品の人気は宮崎牛や宮崎地鶏、焼酎などに代表される特産品の数々でした。伊豆市の年間予

算の半分以上の金額です。静岡県内では焼津市が52億1,827万4,000円で、堂々の全国10位と
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なっています。焼津には大きなビール工場がありますので、ビールの詰め合わせセットが人

気のようです。自主財源がこれだけ確保できれば、今まで懸案だった福祉や教育、産業、観

光などの様々な行政課題が解決できるのではないでしょうか。 

  公務員が市民のために企画・営業をし、伊豆市のファンづくり、リピーターづくりに貢献

できる、頑張っただけ伊豆市への収入として、数字として表れる、こんな楽しい仕事はなか

なかないと思います。 

  自主財源が増えていくことで、いろいろなやりがいや目標ができてくるのではないでしょ

うか。しかも、納税していただき、返礼品をお返しすることで地元の特産品が売れたり宿泊

者が増えたりする。まさに、地方にとっては一石二鳥のすばらしい制度です。 

  質問します。 

  令和３年12月末の集計で約８億2,000万円の寄附額があったと思いますが、令和４年３月

末、令和３年度の集計金額はお幾らだったでしょうか。 

  伊豆市の返礼品の内訳を教えてください。 

  宿泊施設や商工会、農協等に協力してもらい、市内全域で使える宿泊券とセットの商品券

は考えられませんか。 

  全国納税額の上位の自治体の返礼品は、その地方の特産品が人気です。特産品への取組、

営業は現在どのようになっていますか。 

  総務省には地域活性化起業人（起業人材派遣制度）や外部専門家（地域力創造アドバイザ

ー）制度があり、ほぼ自治体の負担なしで利用できる制度があります。民間企業と連携し、

営業・企画のノウハウを持った人材を確保するお考えはありますか。 

  始まったばかりですが、条例改正後の納税額の推移、検証していただき、これからの取組

についてのお考えをお願いいたします。 

  最後に、「国があなたのために何をしてくれるのかを問うのではなく、あなたが国のため

に何をなすことができるかを問うてほしい」と尊敬する偉大な方が言われています。市民の

皆さんも、伊豆市のために貢献したいと考えている人は多いと思います。希望する市民の皆

さんが営業マンになれる制度構築に対する市長のお考えをお伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの浅田藤二議員の質問に対し答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 皆さん、おはようございます。 

  最後の点について、私はぜひ、多くの市民の皆さんの参画を期待しております。 

  私を含め、市職員の人脈は限定されており、なるべく多くの手段とルートによってプロモ

ーションすることが望ましいと考えています。ぜひ、具体的な進め方について御相談させて

いただきたいと思います。 

  そのほかの御質問については、総合政策部長に答弁をさせます。 
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○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私から、ふるさと納税についてお答えをさせてい

ただきます。 

  まず、１つ目、令和３年度の寄附の実績でございますが、８億7,358万5,230円の寄附がご

ざいました。 

  令和３年度は、寄附の目標額を８億円と定め、取組を行ってまいりましたので、目標金額

を上回る成果を挙げることができました。令和２年度の実績が５億7,607万円でしたので、

ざっと３億円近く増える結果となりました。 

  続いて、２つ目の返礼品の内訳でございますが、返礼品として最も人気だったものは市内

の宿泊券でございまして、件数として2,486件（48ページの発言により訂正）、寄附額は約

８億500万円となっております。続いて、入浴や食事、ゴルフ、トレイルランニングなど体

験サービスが329件で、寄附額といたしましては約3,400万円。次いで、酒類が398件で、金

額といたしまして約1,560万円。その他、スイーツや加工品の詰め合わせなどの食品が363件、

寄附額が約620万円。米、ワサビ、シイタケ、果物などの農産物が221件で、寄附額といたし

まして約420万円などとなっております。 

  ３つ目の市内全域で使用できる宿泊券とセットの商品券についてでございますが、現在、

土肥地区の限定ではございますが、加盟旅館で宿泊や飲食に使える商品券を扱っておりまし

て、６月からは市内全域の加盟宿泊施設で使用できる楽天トラベルクーポンの導入を始めた

ところでございます。 

  市といたしましては、宿泊施設と併せ、地場産品とのセットメニューや、交通機関、土産

物店、飲食店など市内のどこでも使える商品券は非常に魅力的な返礼品であると考えており、

導入に向け、検討を始めているところでございます。 

  他地域の先進事例等を参考にするとともに課題等も研究しながら、実施に向け、関係機関

と調整を進めていきたいと考えております。 

  ４つ目、特産品への取組、それから営業についてでございますが、現在、担当職員が市内

の事業所を中心に精力的に営業活動を展開し、新たな返礼品の開拓に取り組んでおります。

営業活動の成果もございまして、これまでと同様、単体の返礼品のラインナップも増加をし

ておりますが、コラボ商品の開発についても積極的に取り組んでおりまして、市内の農産物

や加工品の詰め合わせ、旬な農産物を複数回にわたってお届けする定期便の開発にも取り組

んでいるところでございます。 

  また、市内事業者におきましては、ふるさと納税は自分の商売とは関係ないといったお考

えをお持ちの方もまだ多く見受けられますので、あらゆるものが返礼品となり得ることをセ

ミナー、それから勉強会等を通じて啓発を行いまして、返礼品の充実を図るとともに、寄附

者により選んでいただけるための営業活動に一層努めてまいりたいと考えております。 

  ５つ目、地域活性化起業人や外部専門家制度の活用についてでございますが、市では現在、
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ポータルサイトにおけるＰＲの強化に重点を置き、寄附額の向上を図っているところでござ

いまして、市といたしましてもこのような制度があることは承知をしておりますが、現段階

では活用に至っていない状況でございます。 

  今後、さらなる寄附額の増加の取組として、魅力的な返礼品の開発を進めていく予定でご

ざいまして、先ほど４のお答えでも触れましたとおり、市内事業者に対する返礼品のセミナ

ー等を開催し、販路拡大や売上げ向上に向けた返礼品開発の機運醸成も図っていく考えでご

ざいますので、その際には議員御指摘の地域活性化起業人、外部専門家制度などを使いまし

て人材の確保と活用を図ってまいりたいと考えております。 

  最後、６つ目、条例改正後のふるさと納税事業の推移と検証でございますが、ふるさと納

税の使途区分を変更した条例の施行からまだ時間がたっておりません。また、ふるさと納税

の大部分は年末に集中いたしますので、検証や分析は今後しっかりと行っていきたいと考え

ております。 

  条例改正の目的を、総合計画と活用区分の整合を取ることで市が何をしたいのか明確にす

ることにより、寄附される際に使い道を選びやすくすることとしておりますので、条例改正

に対するこれからの取組といたしましては、ホームページなどで使途区分ごとの施策、事業

を分かりやすく紹介し、寄附される際の参考にしていただくとともに、寄附金を活用して実

施した事業についても報告を行いまして、寄附者の意思を踏まえた使われ方と分かるような

形が取れればと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  浅田議員。 

○２番（浅田藤二君） １番と５番に関わります質問をさせていただきます。 

  目標を確実に達成されているということで、すばらしいなというふうに感じております。 

  伊豆市の財政は、財政シミュレーションや財政力指数などの結果から問題はないと報告を

受けています。伊豆市の将来について、大きな事業が短期間に続き、税収などの自主財源が

少なく、起債や補助金などの依存財源に頼っていて、大丈夫だろうかという心配をされる市

民の方もいらっしゃいます。 

  そういった市民の不安を取り除き、市民の暮らしに安心感を与える政策を実現していく上

で、ふるさと納税による自主財源確保はこれからの市政運営で大変重要になってくると思わ

れます。 

  目標額を50億円、100億円としていくには、今の体制では担当職員への過度な負担や、寄

附額の増加に伴う対応に無理が生じると考えられます。これからのふるさと納税に対応する

組織づくりについてどのようにお考えか、先ほどお答えをいただいていますが、新たにこん

な考えがあるということがありましたら教えていただきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 
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  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） ただいまの御指摘なんですが、今回の補正予算でも寄附件数

が多くなって、もうこれ以上職員で回らないということで、システム導入の予算を上げさせ

ていただいております。 

  議員御指摘のとおり、現在９億円近くなんですが、これが10億円、20億円となっていくと、

このままですとこのシステムの導入自体でも成り立たなくなっていきますので、私のほうで

組織のことをちょっと言うのもあれなんですが、ちょっとこのままでは対応できないと思い

ますので、何らかのそれに対応した組織づくりは今後必要になってくるのかなと考えており

ます。 

  それから、自主財源の確保のために、ふるさと納税を今後当然増やしていかなければいけ

ません。今回、ふるさと納税という御質問の中で、個人のふるさと納税のお答えをさせてい

ただいておりますが、ふるさと納税は、個人向けのふるさと納税に併せまして企業版ふるさ

と納税という制度もございます。こちらのほう、全国的にもなかなかまだ普及はしていない

んですが、当市におきましても昨年１件、ようやく実績を上げましたが、今年もまだ実績が

ない状態でございます。 

  こちらについて、今年度力を入れてやっていこうと思っておりますので、個人向け、それ

から企業向け、それぞれのふるさと納税を促進させて、自主財源の確保について取り組んで

まいりたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

〔「３番に移ってよろしいでしょうか」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） はい、どうぞ。 

○２番（浅田藤二君） ３番の宿泊券とのセット券ですね、商品券のセット券。ぜひ実現をし

ていただきたいと思います。できるところからぜひお願いいたします。 

  ちなみに、今日の静岡新聞に、清水町で店舗型ふるさと納税が始まったというふうに書い

てありました。そんないろんな工夫で、いろんなふるさと納税が増えていくんではないかな

と思っておりますので、御紹介をさせていただきました。お考えをお願いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 今朝の新聞記事については、私どものほうも確認をいたしま

した。 

  ふるさと納税につきましては、本当にいろんなアイデア次第でいろんなものが返礼品にな

り得るということを本当に身をもって感じているところでございます。当然、他の自治体の

事例も参考にさせていただいて、いいところはまねをさせていただくと。それから、他でも

やっていないところについては、先進的に本当に斬新なアイデアをいろんなところで出し合
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って、こんなことがふるさと納税の返礼品になるのかみたいなものをぜひ皆さんに御紹介で

きるように頑張っていきたいと思います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  浅田議員。 

○２番（浅田藤二君） ふるさと納税の制度は、伊豆市へのリピーター、ファンづくりにつな

げる絶好の機会だと思います。自分が納めたお金がこんなふうに生かされて伊豆市民の役に

立っている。そんなお知らせが届くと、来年も再来年も納めよう、そんな気になると思いま

す。伊豆市に行ってみたい、伊豆市に泊まりたい、伊豆市の特産品を買ってみたいというふ

うな気持ちになってくると思われます。 

  ふるさと納税の見える化について、今行っていること、これからの取組について教えてく

ださい。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） まず見える化でございますが、見える化につきましては、旅

館の宿泊者に対する、ふるさと納税でこのようにまちが変わったみたいな御案内をしたいと

いうふうな御意見もいただいております。 

  それについて、また対応していかなきゃならないと考えておりますが、今のところ見える

化といたしましては、ホームページ等でこの事業について活用させていただきましたという

ような御案内と、あと、今年度はお礼状みたいなものをお出ししたり、今後、パンフレット

みたいなものに、返礼品の御案内とともに活用事業の御紹介も一緒に御紹介できればいいな

と思っております。 

  いずれにしても見える化は、先ほどの答弁でもさせていただきましたとおり、寄附者は自

分の寄附がどういうふうに使われたかというのは非常に気になるところだと思いますので、

そこについては今後しっかりと御案内、御紹介できるように準備をしていきたいと考えてお

ります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  浅田議員。 

○２番（浅田藤二君） 修善寺温泉街を情緒あふれる門前町として町並みを整備していくこと、

萬城の滝周辺の環境整備及び滝上流の渓谷遊歩道を整備すること、井上靖邸跡地へ実家を再

移築し、文学の郷のシンボルにしていきたい、日本一の早咲きの土肥桜を増やしてまちを元

気にしていきたい、それぞれの地域が目標、目的を定め、ふるさと納税の営業マンとして頑

張ってくれています。 

  実施に当たり、例えば虹の郷のロムニー鉄道枕木修繕で行ったガバメントクラウドファン
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ディングの事業の採択を受けるにはどうしたらよいか教えてください 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） ガバメントクラウドファンディングの採択ということなんで

すが、クラウドファンディングのそもそものちょっと制度について説明をさせていただきた

いと思いますが、まず、一般的なクラウドファンディングは、個人それから企業がインター

ネット上でやりたいこと、いわゆるプロジェクトを公表して、それについて賛同してくれる

人を不特定多数から募って資金を調達する仕組みでございます。 

  一方、このガバメントクラウドファンディングにつきましては、ふるさと納税の制度を利

用したクラウドファンディングということで、地方自治体がクラウドファンディングの実行

者として立ち上げるクラウドファンディングということになっております。 

  通常のクラウドファンディングは、もともと事業を行う資金がなくて、それを調達するた

めの手段として使われるということで、募集期間中に資金が集まれば、目標額を超えた場合、

プロジェクトを達成した場合には、目標額を達成した場合にはプロジェクトが成立して資金

を受けられる。ですが、目標額に達しないと不成立になって、そのプロジェクトはできない

ということになっております。 

  一方、ガバメントクラウドファンディングは、我々自治体がやるものですから、もともと

あらかじめ歳出予算に予算を計上しておく必要があると。それから、そもそもその予算を計

上することについては、市の事業としてやるものと決めたものということなので、資金が集

まらなかったからやらないというわけにはいかないというのがございます。 

  したがいまして、ガバメントクラウドファンディングで資金を調達、確保できれば実施す

るというような考え方が、ガバメントクラウドファンディングでは難しいということがあり

まして、そもそもそういう、先ほど議員が事例を挙げましたいろんな事業があると思うんで

すが、それについては、市とそれぞれの団体とか地域の方々と事前に話合いの中で、市の取

組としてやろうと、やることにしましょうというのを決めていただければ、それについてガ

バメントクラウドファンディングを財源として充てられるということでありまして、ガバメ

ントクラウドファンディングありきでその事業をやるというんですか、考えるというのは、

ちょっと事業の考え方としてなじまないのかなと思っております。 

  昨年の虹の郷の枕木の交換につきましても、もともとガバメントクラウドファンディング

があって枕木の交換工事を始めたというわけではなくて、もともと枕木交換という事業を市

として歳出予算でやるというのがあったものに対して、ガバメントクラウドファンディング

で財源を調達して、それに充当したという考え方になります。 

  したがいまして、先ほど事例でお出しいただきましたものについては、各担当部署とその

事業の必要性だとかというものを検討・協議していただいて、歳出予算に上げていただく形

になろうかと思います。 
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  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  浅田議員。 

○２番（浅田藤二君） 今の件で、地域の熱い思いと物すごい努力があればそれも材料になる

という解釈でよろしいでしょうか、すみません。 

○議長（小長谷順二君） 市長。 

○市長（菊地 豊君） これが非常に分かりにくくなっているのは、２つの異なった性格のも

のが併存しているからなんですね。正直、このふるさと納税が入ったときに、正直言うと私

あまり熱心ではなかったんですね。これはとてもイレギュラーな制度なので、そんなに長続

きしないから、あまり真剣に考えなくてもと正直言って思っていたんです。 

  なぜならば、これは特産物の通販ですよね、最初の頃みんなが盛り上がったふるさと納税

というのは。これはいくら何でも国の施策として、行政の在り方として、特産品通販の競争

をずっと続けないだろうとこう思っていたわけです。ところが、これをやっぱり頑張ったと

ころは自主財源になっていって、この制度はもう持続する形になってきたんです。これ、正

直言って実態は通販ですよね。 

  ところが、これを続けていく中で、純粋な寄附に近い方が、例えば被災した地域に対して、

ふるさと納税で、我々は本当に善意を持って、返礼も要らないから東北を助けようとか、純

粋な寄附型が出てきたわけです。こちらは寄附型ですよね。これは欧米で以前から伝統的に

あった事業に対する寄附と非常に類似した形態が出てきて、クラウドファンディングは、こ

れ、両方の機能をふるさと納税の中で併せ持つことになっちゃったわけですね。 

  ですから、今のふるさと納税の中には通販型と寄附型と両方あって、そこでうまくクラウ

ドファンディングを使うとブリッジできるような形になっているわけです。これはとても分

かりにくくしているんですが、逆に言うと、私たちが工夫すればそれぞれの長所をうまく採

用できるというところもあるわけですね。 

  そこで、それを前提に、今部長からありましたように、ガバメントクラウドファンディン

グにすると市の事業としてやるという意思決定が必要になりますから、そこはやはり非常に

強い意志で地元の皆さんが、これはもう地元にとって必要だし、私たちもやるからやりまし

ょうと。 

  かつて、実は西豆地区地域づくり協議会の皆さんが、自分たちもふるさと納税を頑張るか

ら、その分は自分たちにくれということで、それは制度として入れたんですが、私はとても

心強く感じました。そのような地域ごとの事業に対する地域の皆さんの情熱と、我々行政側

の努力とうまく連携したものについては、その制度はしっかり適用できるようにさせていた

だきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  浅田議員。 
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○２番（浅田藤二君） 最後の質問です。 

  伊豆市のホームページを開き、ふるさと納税を調べると、ふるさとチョイス、楽天市場、

さとふる、ふるなびのサイトが出てきました。多くの方がこのサイトから寄附をされ、実績

もあり、効果的だと思われますが、伊豆市独自の募集サイトをつくり、市内の旅館や生産者

などの事業者とつなげ、返礼に応えるシステム構築は考えられませんか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） これも実は伊豆市の持っている構造的な課題が出ていまして、生産者

の皆さんは職人なんですね。特に比較優位性のあるワサビ、シイタケの皆さんはもう天下一

品の品質のものを作って、俺たちはいいものを作るのが仕事だ、誰かちゃんと売れというこ

となんですね。市の職員のほうは公務員ですから、私たちは営業するのが仕事じゃありませ

んみたいな、ある意味これ、行政職として非常に健全にやっていて、販売のプロがいないわ

けです。生産のプロと公務員がいて、販売のプロがいないところが伊豆市の構造的な課題で

あって、そこを以前は経済アドバイザーを入れたりいろんなことをやってきたんですけれど

も、今議員からそういう御質問が出るということは、まだそこが欠けているということだと

思うんです。 

  そこの埋め合わせの仕方について、埋め合わせというか、人材の補塡の仕方については、

先ほど部長からの答弁もありましたように、どれが一番伊豆市に合うのかも含めて、これは

しっかりと急いで検討させていただきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。よろしいですか。 

  これで浅田藤二議員の質問を終了いたします。 

 

◇ 飯 田   大 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、４番、飯田大議員。 

〔４番 飯田 大君登壇〕 

○４番（飯田 大君） ４番、飯田大です。 

  議長より発言を許可されましたので、通告に従い一般質問をいたします。 

  件名１、３中学校再編後の施設活用と備品について、市長、教育長に答弁を求めます。 

  件名２、水産業振興事業補助金について、市長に答弁を求めます。 

  まず、件名の１、３中学校再編後の施設活用と備品について。 

  修善寺・天城・中伊豆中学校は統合され、令和７年４月より日向地区に開校されます。生

徒が伸び伸びと育つ活力ある学校が誕生いたします。既に計画は前倒しされ、令和４年度当

初より造成工事が着工されております。開校までのスケジュールどおりに進むことを期待し

ております。 

  一方、廃校となる３校については、公共施設の再編成計画の対象であり、廃校となること
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が既に決まっています。次の項目①から⑥について、どのような方針なのか、現時点での計

画について伺います。 

  ①運動場を含めた敷地。 

  ②校舎・体育館・独立した建築物。 

  ③老朽化診断、それと管理部門。 

  ④在り方検討の進め方。 

  ⑤図書室・音楽室の備品。 

  ⑥校章・校歌・校訓・校旗・賞状・記念品・記念碑・記念樹。 

  これらについての今後についてお伺いします。 

  ２、水産業振興事業補助金について。 

  令和４年度新規事業として、６款３項１目水産業振興費に水産業振興事業補助金が予算化

されました。水産事業に係る環境保全や水産資源の維持業務に取り組む団体への振興事業補

助金交付事業です。主に市内の海・河川を管理する漁業協同組合に対する補助事業と解釈し

ております。 

  伊豆漁業協同組合は約6,000名の組合員で構成され、市内組合員については、全組合員の

約８％に当たる502名が登録されています。八木沢地区のテングサは品質もよく、消費者や

製菓業者等からも好評を得ています。 

  一方で、テングサの水揚げ量については、伊豆漁協全体で平成23年には約54トンあった水

揚げ量が、令和２年には約10トンにまで激減している状況です。 

  狩野川漁業協同組合は約1,400名の組合員で構成され、市内組合員は全組合員の約40％に

当たる552名、入漁証販売請負業者、これはおとり店を兼業している方もおりますが、20店

が登録されています。全川での入漁料収入はここ３年で半減しています。 

  駿河湾や狩野川におけるこのような状況を受けて、この事業については豊富な水産資源の

再構築との施策と取れますが、下記について伺います。 

  ①この事業の目的について伺います。 

  ②結果を踏まえた単年度事業ですか。 

  ③流域市町を含めた広域連携事業に発展させていくべきだと考えますが、市の考えをお聞

かせください。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの飯田大議員の質問に対し答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） ３中学校再編事業について、市長宛ての御質問の①から④について、

総務部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育長。 

〔教育長 梅原賢治君登壇〕 
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○教育長（梅原賢治君） 飯田議員の御質問について、⑤、⑥について、取扱いの考え方につ

いてお答えします。 

  新中学校につきましては、造成工事も始まり、いよいよ新しい中学校ができるという実感

が湧いてまいりました。令和７年４月の開校に向けてしっかりと準備を進めていきたい、そ

のように考えています。 

  工事も始まり、目に見えて事業が動き出すと、学校を造ることに気が向かいがちです。事

実、準備委員会でも絶えずそういうことについて話合いをしているわけですけれども、伝統

ある３校を閉校するという議員の御指摘についても同時に進めていかなければならないと考

えております。３校は、私たちも含めて多くの方々の思いが詰まった学校ですので、施設や

備品等の取扱いについては慎重に検討してまいりたいと思っています。 

  詳細については、教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、私から、①から④についてお答えをさせていただきま

す。 

  ①の敷地及び②の校舎・体育館等についてですが、現在策定中の公共施設再配置計画

（案）では、３中学校の敷地・校舎・体育館・独立した建築物について、校舎と体育館を区

分して方策を示しております。 

  その中で、建物の老朽化が著しい校舎などについては躯体を解体して土地の活用を図るこ

とが有効な手段ではないか、また、比較的躯体の状態がよい建物につきましては建物の有効

活用を図るべきではないかと考え、３校それぞれについて解体、転用、また在り方の検討と

いう方向性をお示ししているところでございます。 

  ③の老朽化診断でございますが、屋根や外壁などの部位別の老朽化具合につきましては、

文部科学省のインフラ長寿命化計画に基づき、現状の施設について、屋根、屋上、外壁、内

部仕上げ、電気設備、機械設備の項目ごとに劣化状況について調査を実施しており、比較的

良好なものから、屋上や外壁が広範囲に劣化しているという施設もございます。 

  また、管理部門ですが、中学校として位置づけている間は行政財産として教育委員会の管

理となりますが、閉校後は普通財産として私ども総務部資産経営課が管理することとなりま

す。 

  ④の今後の在り方検討につきましては、関係する部署が連携し、まずは補助金活用による

処分制限期間、雨漏りなどの躯体の状況、立地条件などを勘案した今後の有効活用の見込み

などあらゆる情報を整理するとともに、地域の皆様や卒業生など学校に関わる方々の思いも

酌みながら、再配置計画における解体や再利用など様々な方策を検討し、どういった選択が

ベストであるかを、なるべく空き施設として放置する期間が短くなるように検討してまいり

たいと考えております。 

  以上です。 
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○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） まず、⑤の図書室・音楽室の備品についてお答えいたします。 

  学校には図書室・音楽室の備品も含めて非常にたくさんの備品があります。新しい中学校

になっても使えるものは当然使っていきますので、令和６年度中に行います各学校からの引

っ越しで混乱しないよう、今年度から調整を行い、使うものとそうでないものの仕分けを行

っていきたいと考えております。 

  その上で、過去の学校再編時にも行ってきましたけれども、不要になったものについては

各小学校や市の施設での活用、また、地域においても活用が可能であれば活用していただく

ということを考えております。 

  次に、⑥の校章・校歌・校訓・校旗や賞状・記念品の品々、そして記念碑や記念樹につい

てですが、校章・校旗・校歌等旧校のシンボルについては、新中学校に展示スペースを設け

て、３校の歴史コーナーとして保存可能なものについては保存してまいります。 

  また、跡地利用と関連しますけれども、記念碑や記念樹など学校にあるものでも地域のシ

ンボル的なものにつきましては、可能であれば保存する案も含め、検討していきたいと考え

ております。それぞれの学校には卒業生の様々な思い出の品がありますので、写真や動画な

どデジタル化して保存することも検討してまいります。 

  今後の検討では、在校生や先生方はもとより、保護者や地域の皆様、また、開校準備委員

会などでも備品の活用方法や思い出の品々の保存方法などについて伺いながら、方向性を出

してまいりたいと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 最初の①、３校それぞれの再編成の運動場を含めた敷地、校舎、体育

館、独立した建築物、これについて詳細をお聞かせください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは先ほども申し上げましたが、現在策定中の公共施設再配

置計画（案）におきます３中学校それぞれの方向性でございますが、修善寺中学校の校舎と

体育館につきましては、この中学校統合に伴い、現在の校舎、体育館の施設の在り方につい

て検討ということにしております。 

  次に、天城中学校でございますが、天城中学校の校舎と体育館につきましては、施設の劣

化状況などから今の躯体を生かした利活用は難しく、更地としたほうが有効ではないかと考

え、解体というふうにしております。 

  最後に、中伊豆中学校の校舎と体育館でございますが、校舎に関しましては現在の躯体を

生かすことが難しく、解体ということにしておりますが、体育館はまだ新しい施設でござい
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ますので、中学校体育館としての用途は当然に変更になりますが、転用、また新たな活用方

法を検討していくというふうにしております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 現状で維持する場合、各施設の維持管理費はどれぐらいかかるものか、

そして、解体しないで校舎活用した場合、その後、老朽化診断は定期的に行われていくのか

お伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） 中学校としての用途を廃止した後の維持管理費ということの御質

問というふうに解釈いたします。 

  当然に、先ほど一部解体という施設もございますが、仮に建物をそのまま残してそのまま

管理していくと言った場合には、当然に消防設備であるとか電気設備、また建築基準法に基

づく定期点検の業務、また電気料や上下水道の光熱水費の基本料、こういったものを当然要

してまいります。また、これ以外にも、一部借地料や外の樹木の管理費などもかかります。 

  ３中学校それぞれにやはり年間数百万円は要するというふうに今考えておりますので、３

校が仮に今の状況のまま残るということになれば、年間では1,000万円を超える費用を要す

るものというふうに見込んでおります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） すみません、劣化診断についてお答えしないで申し訳ありません

でした。 

  劣化診断につきまして、これまでの基本的な市の対応といたしましては、施設を仮に民間

に譲渡また貸し付ける場合においては、現状を有し、このまま貸付けまたは譲渡ということ

ですので、特に劣化診断、耐震診断ということを市として行うということは行っておりませ

んでした。 

  一方で、もし仮に市が何らかの形で活用するという場合には、その用途に応じて当然に劣

化診断が必要な場合もあるというふうに考えております。 

  こうしたことから、この３中学校につきましても、現時点では同じ、同様の対応をしてい

くことになるというふうに考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 過去、廃校となった小学校では、地元の意見、要望は反映されたのか。
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その経過を踏まえて、この３中学校の再編後、どのように進めていくかということについて

お聞かせください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） これまでに、小学校であれば６校の校舎が廃止となり、その後の

利活用などについて検討、また跡地利用について検討してまいりました。 

  その中で、地元の意見や要望が反映されたかにつきましては、施設ごとに、また立地条件

等によってケース・バイ・ケースで対応してきたところでありますが、基本的な考え方とい

たしましては、まずはタウンミーティングなどを開催して、跡地活用について地元の皆様、

関係の皆様の御意見を伺い、その後公募を行い、事業者を募った後に、その提案について地

元の区長様をはじめとした地元の皆様に御意見を伺い、事業を進めてまいりました。例えば、

旧大東小学校では、公募後に事業者の提案について、地元の区長や学区の皆様に複数回説明

会を開催し、御意見を伺う機会を設けてきました。 

  今後も、閉校となった場合につきましては、その後の活用につきまして、先ほど申し上げ

たとおり一定の秩序を踏みながらも、市民の皆様や関係する皆様の御意見を伺う機会をつく

って進めていきたいというふうに考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 先ほどの⑤⑥に係る質問です。 

  開校準備委員会という、この委員会についてのちょっと内容についてお伺いしたいという

ことと、あと、備品類で複数あるピアノ、著名な作詞家、作曲家の名が刻まれている校歌、

よく体育館なんかに校歌が掲示されているのを見受けますけれども、その取扱いについて、

現時点でのお考えをお聞かせください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） まず最初に、開校準備委員会ですけれども、いろいろなことを準備

していくに当たって、事務局が主に中心になっていろんな計画を立てるわけです。もちろん、

学校の意見を聞きながらなんですけれども、私たちだけですとだんだん方向性が固まってき

てしまいますので、そこに保護者の方、それから地域の有識者、それから、区長さんには申

し訳ないんですけれども区長さんの代表の方に入っていただくというような、そういうよう

なメンバー構成で、なるべく広い範囲から意見を求めたいということで準備委員会を行って

おります。 

  内容については、一般に示してあります、まずそちらを見ていただきたいんですけれども、

課題に関わることということで開いております。 
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  閉校については、現在そこまでは至っていません。開校準備委員会で閉校のことについて

意見を伺いながら、今度は閉校委員会というのをそれぞれの学校ごと開いていくというのが

今までの小学校で行ってきたことですので、そのような形で学校ごと取り組んでいただくよ

うな状況になります。 

  それから、各校に残されている校歌とか、そういう、確かに名前のあるものがたくさんあ

るんですね。それで、中には井上靖さんだとか高名な方がやったものですとか、それから、

体育館に掲示してあるものは近づくと物すごく大きなものでして、あれはあのまま保管する

というのはなかなか難しいなというのは感じております。 

  また、工事の中で、場合によってはそれぞれを壁の一部として取っておくというような、

そういうような方法を取っていたところもあるとは聞いていますけれども、現在、新中学校

でそのような方法が取れるかどうかはまだ検討しておりません。今後考えながらやっていき

たいということと、先ほど部長が言いましたようにデジタル化をして、何らかの形で残して

いく、それから、それらを撮った写真を展示しておくスペースを取るというのは計画の中に

は入っております。 

  以上です。 

  ピアノですけれども、ピアノについても、まだいろんなことを比較はしていませんので、

今後どのものが一番使用に適切なのかということについて検討して参ります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

○４番（飯田 大君） 再質問はありません。 

  ①については、新中学校への期待が高まっていることと、建設工事、設備、備品等の多忙

な業務である現状かと思われます。しかし、伊豆市の基本方針である公共施設再配置計画を

着実に進めて、市民、地域住民の声を反映し、開校と同時に開校後のスケジュールの計画実

施をしていただきたいと考えております。 

  件名１については、再質問を終了いたします。 

○議長（小長谷順二君） それでは、（２）の水産業振興事業補助金について答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 水産業の振興補助金について、最後の点について、広域連携しないの

かということについて私から答弁させていただきますが、地方自治法第157条に、中は「地

方公共団体の長は」と書いてあるんですが、伊豆市に当てはめれば、市長は、市の区域内の

公共的団体の総合調整を図るため、これを指揮監督することができるという規定があります。 

  また、同じ法律の第96条の14には、議会の権限として、区域内の公共的団体等の活動の総

合調整に関することと定められています。つまり、市長も議会も漁協の活動に関与する法的

な権限があるということです。問題は「区域内」の定義なんですね。 

  狩野川漁協の事務所所在地は伊豆の国市ですから、第一義的には伊豆の国市の関与になろ
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うかと思っています。しかし、主要な事業である釣り場のほとんどは伊豆市内にあります。

天然アユの遡上や釣り客の減少という厳しい状況が続き、アユの友釣り発祥の地を自任する

当市において、まずは支援すべきと判断しての施策を講じました。広域連携の在り方につい

ては、ぜひ議会でも御検討いただければと思います。 

  そのほかの御質問については、産業部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） まず、①の事業の目的についてでございますが、当事業の目的の

前に、水産業の現状の課題について触れさせていただきますと、海洋面では、テングサの水

揚げ量の減少や漁業従事者の高齢化、地球温暖化による漁場環境への悪影響などがあります。

内水面においては、釣り客減少による入漁料収入の減少、カワウによるアユの被害、コロナ

禍による友釣り大会の中止など、水産業を取り巻く環境は厳しい状況にございます。 

  それら課題を踏まえて、伊豆市の水産業の振興を図るため、市沿岸及び市内に存する内水

面の環境保全、水産資源の育成並びに水産物の維持・利用を推進することを目的としており

ます。 

  なお、補助対象者としましては、議員おっしゃるとおり伊豆漁業協同組合、また狩野川漁

業協同組合などを想定しております。 

  ②につきましては、今、①で申し上げた目的の下に水産業振興の施策を講じたといたしま

しても、必ずしも１年で結果が出るとは限りませんので、年度ごとに政策効果を検証した上

で、単年度で結果が出なければ、次年度以降もその検証を踏まえて継続する、そういったこ

ともあり得ると考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） この補助金を支給するということなんですが、この内水面でのアユ、

あるいは土肥地区でのテングサの生産量の減少というのは実際にはいつ頃から始まったか、

把握しておるでしょうか。 

  それと、補助制度は既に始まっていますか。始まっているとしたら、申請があって始めた

のか、このことについて伺います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 減少につきましては、テングサについては、先ほど議員おっしゃ

ったとおり、主に10年ほど前から徐々に減ってきているというような形になります。それか

ら、入漁料収入につきましては、平成25年までは4,000万円ほどあった収入が平成26年から

もう徐々に減り出しているというところで、平成25年から顕著に減り出したというような部

分があります。 
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  それから、補助制度につきましては、今年度４月に補助金交付要綱を制定しまして、運用

を開始しております。これまで補助金交付の申請はまだ提出されておりませんが、漁協等に

しっかりと広報しながら効果的な事業への支援を実施していきたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） これまで申請はないとのことでしたが、今後どのような事業が申請さ

れるか、想定しているものがあればお答えください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） こちらの事業につきましては、補助対象として想定している事業

につきましては、大きく３つ考えております。 

  １つ目は、水産環境保全事業となります。施肥や食害を引き起こす生物、例えば海洋面で

はウニであるとか、河川面ではカワウなどを駆除するなど、水産資源の生息環境を保全する

ための経費を想定しております。 

  ２つ目としましては、水産資源育成事業となります。水産資源の安定的な利用を図るため

の稚魚の放流、また水産物の種苗放流、藻類の定植、またはそれらを目的に、水産物の種苗

を人工的に生産・育成するための経費を想定しております。 

  ３つ目としましては、水産物持続的利用推進事業です。水産業への理解・意識啓発を目的

に、子供や地域住民を対象としたイベント開催経費や、水産物の販路開拓により水産業の持

続を図るための経費を想定しております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 先ほど内水面での課題で、カワウによる被害の話が出ておりました。

狩野川の中でアユ釣りが盛んに行われている狩野川大橋より上流側の伊豆市となるとのこと

ですが、カワウが生息する場所、コロニーは市内ではないと、市内を探してもカワウの繁殖

地はないということですが、カワウ対策には巣への対策が必要と、効果的であるというふう

に思われますが、この補助制度については対象となっていますか、伺います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） アユのカワウ対策につきましては、補助対象メニューの一つであ

ると想定しています。 

  例えば、カワウの生息調査に要する経費であるとか巣への直接的な対策費用など、対策場

所が今おっしゃられたとおり市外であったとしましても、伊豆市内のアユに対して効果が発

揮される事業であれば対象事業になるというふうに考えております。 
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○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 最後の質問です。広域連携についてもう一度伺います。 

  釣り客にとってはあくまでも狩野川は一つであり、市の境界は意識していないと思います。

流域市町が連携することで一層の水産振興が図られると思います。どのような取組が今後考

えられるのでしょうか、お伺いします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） これ、今、狩野川のアユ釣りに焦点が少し入って、そのとおりなんで

すが、これはもう極めて大きな課題で、例えばテングサがなぜ減ったのか私は分かりません

けれども、昨日報道にありましたように、相模湾の海底1,000メートル近くに中国のバケツ

が落ちているわけですね。 

  私たち自身も恐らく、多分この50年ぐらいでしょうか、私が小さい頃はまだ鍋で豆腐を買

っていましたから、この50年ぐらいで大量のプラスチックが海に行って、それが完全に汚し

ていることはもうみんな知っている、全員知っているわけですね。だけど、私たちは知って

いるけれども、止まっていませんよね。今でも大量のプラスチックが狩野川から駿河湾に行

っていることは間違いないですし、私たちも大量のプラスチックごみを出していますよね。 

  ここからまず我々もすべきことをやらなければいけないし、その認識は相当世界で広まっ

ていますから、まず一つは、伊豆市民として川を汚さない、海を汚さないということは相当

粘り強くやらなきゃいけないと思います。 

  ２つ目の課題のカワウ対策は、これは県も一生懸命やっていただいています。コロニーの

場所は大体分かっていますので、ある川中島、ある海の島、大分やってきたんですけれども、

そこの伊豆市役所の前にも、同じ岩に止まっているんで、鳥もちをつけられないのかとか言

ったんですけれども、いや、そういうのは何か法律で駄目だそうで、銃は使えませんし、じ

ゃ上から網を落とすかとか、いろいろ考えてはみたんですが、しかし、県も一生懸命やって

いただいています。 

  それから、先ほどの河川汚染対策も含めて、流域はとても大きな一つの運命共同体ですか

ら、そこも狩野川流域でしっかり取り組んでいきたいと思っています。 

  ただ、アユ釣りに関しては、どうしても伊豆の国市、伊豆市の２市が当事者になりますか

ら、アユ釣りに対する狩野川漁協支援というのはどうしても２市で考えざるを得ないのかな

という感じはいたします。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  飯田議員。 

○４番（飯田 大君） 地域で育んできた産業は、地場産業として継承していきたい。高評価

されている土肥のテングサや、友釣りの発祥の地とされている狩野川のアユ釣り、地球温暖
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化での気候変動、環境の悪化や、川や海が人間に忠告をしておるというふうに取れます。 

  個人ではできないことを、広域での協議で豊かな自然を守り、未来の人につなげていきた

いと思います。 

  質問は終了します。 

○議長（小長谷順二君） これで飯田大議員の質問を終了いたします。 

  ここで10時45分まで休憩といたします。 

 

休憩 午前１０時３６分 

再開 午前１０時４５分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ、会議を再開いたします。 

 

◎発言訂正について 

○議長（小長谷順二君） 先ほどの浅田議員への答弁に対して、答弁の訂正がありますので、

総合政策部長、お願いします。 

〔総合政策部長 新間康之君登壇〕 

○総合政策部長（新間康之君） すみません、先ほど浅田議員からの御質問に対する答弁で、

返礼品の内訳の中で市内の宿泊券の件数を私、2,408件という答弁をさせていただきました

が、正しくは2,486件でございますので、おわびして訂正をさせていただきます。 

 

◇ 間 野 みどり 君 

○議長（小長谷順二君） それでは、一般質問を続けます。 

  次に、10番、間野みどり議員。 

〔１０番 間野みどり君登壇〕 

○１０番（間野みどり君） 10番、間野みどりです。 

  議長に発言の許可をいただきましたので、通告に基づき質問いたします。 

  コロナ禍やウクライナ侵攻など、今の世界情勢において、次の２点を問う。 

  緊急事態宣言やまん延防止等重点措置などは解け、感染者も減少傾向とはいえ、終息まで

はいかず、今後もコロナ禍での生活の仕方を考えていかなければならない日々です。 

  また、世界情勢ではロシアのウクライナ侵攻のことが毎日大きく報道され、テレビなどの

メディアから情報が伝わってきています。 

  １、教育問題について。 

  このような状況の中、伊豆市の子供たちの中でも、不幸にもコロナウイルスに感染してし

まい、その後、後遺症などにより回復が思うように進まなかったり、感染による周囲からの

偏見により、心の疲れや不登校につながるケースもあると聞いています。また、新聞やテレ



－49－ 

ビにとどまらず、インターネットやＳＮＳによるウクライナ侵攻の悲惨な現状の画像や情報

などを子供たちも簡単に目や耳にすることができています。 

  このような状況の中、子供たちの心は大丈夫なのか心配になります。そこで、次のことを

質問します。 

  １、新型コロナウイルス感染症について。 

  ①コロナ感染後の子供たちのその後の問題点や状況など、把握していますか。 

  ②また、その把握した問題点や状況の対応について、考え方を伺います。 

  ③コロナについて、教育現場での今後の課題はどのように考えますか。 

  次に、２です。ウクライナ侵攻について。 

  ①教育現場では、ウクライナ侵攻のことなどはどのように子供たちに知らせていますか。 

  ②このような世界情勢の中、教育委員会としては子供たちのためにどのようなことを大人

たちがしていったらよいかと考えていますか。 

  大きな２です。市民の生活について。 

  コロナ禍やウクライナ侵攻などの世界情勢により、同じような不安や悩みを抱いているの

は子供たちだけではなく、大人の中でも多くいると思います。 

  特に、2022年３月15日の静岡新聞で、女性の自殺が増加していて、依然コロナの影響があ

るとの記事がありました。また、以前から私の一般質問において課題としてきた下記の問題

も、明らかに増えている状態が否めません。そこで、次の質問をします。 

  ①8050（ひきこもりの子を支える高齢の親）問題ですが、コロナ禍と関連して問題を把握

していますか。 

  ②ひきこもり問題はどのように把握していますか。 

  ③ヤングケアラーの問題はどうですか。 

  ④その他、このような社会情勢の中、新たな伊豆市の問題点がありましたら教えてくださ

い。また、そのことに対して今後どのように対処していくかを教えてください。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの間野みどり議員の質問に対し答弁を求めます。 

  教育長。 

〔教育長 梅原賢治君登壇〕 

○教育長（梅原賢治君） それでは、間野みどり議員の教育問題の部分についてお答えをしま

す。 

  まず、１、新型コロナウイルス感染症についてです。 

  ①の新型コロナウイルスに感染した子供たちのその後の問題点や状況等の把握についてお

答えいたします。 

  感染してしまった児童生徒からは、感染したことによる後遺症等で悩まされているといっ

た報告は今のところ受けておりません。 
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  また、感染した子は周囲の目を気にしながら登校しているので、友達が何気なく発した言

葉が気になったという話は聞いています。しかし、周囲からの差別やいじめを受けたという

報告は受けてはおりません。 

  ただ、感染の状況は少なからず続いております。今後も学校と連携して、注意深く見守っ

ていきたいと考えております。 

  ２、ウクライナ侵攻についてです。 

  まず、①のウクライナ侵攻のことをどのように子供たちに知らせているかに関してですが、

市内小中学校では、児童生徒から今回の戦争等について質問があることが多々あります。そ

の場合には教員も大変気を使って対応するわけですけれども、どちらが正しいかであるとか、

こちらの国が悪いとかというような、そういうような安易な考え方に陥らないように気をつ

けて話をしております。 

  教育委員会は、子供たちにどのようなことを大人たちがしていったらよいと考えるかです

が、現在の世界情勢はニュースやＳＮＳで多々報道されており、悲惨な現状の画像や情報を

議員がおっしゃるとおり子供たちも簡単に目や耳にすることができるわけです。 

  大人であるまず教師、それから保護者は、子供たちが口にする戦争や不安や恐怖に対して

まず共感的に接すること、それから正しい情報を取捨選択したり、発達段階に応じた伝え方

をしたりすることが必要だというふうに考えています。 

  戦争は絶対にしてはいけないこと、平和がいかに大切であるかということを伝えること、

このことはもちろんです。戦争は国同士が起こしていることであるので、個々の国民が悪い

わけではないということも踏まえて、特定の国やその人々への偏見や中傷につながらないよ

うに、言動や行動に配慮するということも注意をして伝えていくことです。 

  このような他国の惨状をどのように捉え、世界にどのような影響があるのかなどを子供た

ちと共に考えていくことも、教育としては非常に重要なことだと考えています。 

  新型コロナ感染症についての対応について、詳細を教育部長より答弁させます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 私のほうから、１の新型コロナウイルス感染症についての②と③

についてお答えさせていただきます。 

  まず、②の把握した問題点や状況の対応についてとなります。現状では問題点や課題など

は確認されておりませんけれども、確認された場合は深刻な事態につながることも想定され

ますので、感染者や濃厚接触者が差別や偏見、いじめ、誹謗中傷などの対象となり得ること

を教職員が自覚しつつ、児童生徒への指導を継続してまいります。 

  ③の教育現場での今後の課題をどう考えるかですが、コロナ禍によりまして様々な社会活

動も制限されております。不要不急の外出を控えるようになったことや、社会体育活動や部

活動などが活動休止となったことで、体を動かしたり運動したりする機会が大幅に減少し、
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体力の低下などが起こっております。 

  また、学校行事や地域行事の規模の縮小や中止によって、学校や地域における人と人との

交流の機会が失われ、伝統文化の継承が進まないことや人間関係が希薄になってしまう懸念

など、活動制限に関連する間接的な影響も課題ではないかと考えております。 

  感染リスクが非常に高いということで制限されている学習活動や学校行事が今なお多くあ

りますが、コロナ感染に対する考え方も大分変わってきておりますので、従来の考え方に固

執したり、コロナを過剰に恐れ、安易に子供たちの学びを止めてしまったりすることがない

ように注意して対応していきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） ありがとうございました。 

  今の現状を聞きまして、後遺症で悩んでいる子とか不登校につながっている事例はないと

いうことで、安心をしました。まだコロナというものが全然分からない本当に初期の段階で、

初めてかかったお子様が学校へ行くのを渋っている、何か行きたくないみたいだよという問

合せがありましたので、こんな質問になりました。相談を受けた子も、今はいつもどおりに

なったようですので、先生方の配慮や教育委員会の的確な配慮があっての成果と受け止めて

おります。 

  しかし、まだまだ埋もれているかもしれないということを少し頭の中に入れて、このまま

コロナに対して向き合っていただきたいと思います。 

  再質問としてはちょっと細かくなるんですが、もしかしてかかってしまったときに学校は

どのように対処してくれるかなと心配する声もあります。よく、友達がかかってしまったか

ら食べ物などは家の前に置きに行って、携帯で「今そこに届けたから取ってちょうだい」と

言って、中から出てきて取って、そんな感じで電話をしたとかということはあったんですけ

れども、子供の勉強面ではタブレットの貸出しとかプリント配付など、具体的にどのような

やり方をやっていたのか。郵送とか受持ちが持っていくとか、そういう、細かいことですけ

れども分かったら教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 現在のところ、陽性者や濃厚接触者となってしまった児童生徒に

対して、タブレットのほうの貸出しということは基本的には行っていないんですけれども、

プリントなどを自宅に届けることはしていると伺っております。 

  自宅に届ける際には、事前に電話をして伺う時刻を伝えた上でお届けに上がっております。

その際は、同居家族の方は原則濃厚接触者ということになっておりますので、直接手渡すこ

とはしないで、ポスト等を介して渡すようにしております。 
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  ただ、タブレットのほうも事前に休むことが分かっている場合、試験的にお渡しして家庭

で学習をしたというような、あくまでも試験的ですけれども、そういう事例のほうも報告さ

れております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） 私が聞いた限りでは、案外中学生、高校生はタブレットの使用が

多いので、小学生に関してはやっぱり配付物、印刷物が多かったというようなことを聞いて

います。 

  ちょっとそのタブレットの関連なんですけれども、昨日の携帯のスマートニュースに、

2020年、小中学校においてタブレット端末を使ったいじめがあり、109自治体のうち47件、

ＩＤ、パスワードを勝手に使うなどが23件と朝のあれで見ました。小学生では悪口ですね、

死ねというようなことを書いたり、中学生ではアダルトサイトへのアクセスがあったとかと

いう問題というのを昨日指摘してましたけれども、またこのタブレットの貸出しなんかでは

こういうことがあるということも頭に入れながら教育のほうをよろしくお願いします。 

  それとは違って、ちょっと次の質問ですけれども、それとやっぱり、先ほど答えていただ

きましたように、心の問題が一番やっぱり大変だと心配です。 

  ４月25日のＮＨＫの「あさイチ」という番組で「ちゃんと知りたい！コロナと子ども」と

いう特集をやっていました。その中で、子供のコロナは症状については重症化しにくいが、

瘦せている子よりか肥満の子が多いとか、また、近年コロナの関係でＭＩＳ－Ｃ、関連多系

統炎症性症候群といって、何か、すみません、ちょっと長いんですけれども、リンパの腫れ

とか、それから下痢が２週間から６週間も続いていると言っていました。 

  教育のところでもやはり長いスパンで、もう治っちゃったから大丈夫だじゃなくて、やは

りそういうところも注意していただきたいとも思います。 

  そして、一番問題が抑鬱状態、小学生で、５・６年生で13％、中学生で22％もあるようで

す。やる気が出ない、そんな子が多いようです。それから、お家にいて本を読んだりするか

ら視力の低下もあるし、イベントがなくなり、不安から自己喪失や未来を想像することが難

しくなっていると。そんな弊害もあるようですが、そのようなお話は聞いていますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 本当に報道のほうでは全国の事例が一遍に出ているものですから、

そういうような事例がたくさんありますけれども、今、間野議員のおっしゃられたような直

接の報告は受けておりません。 

  では、先ほど言ったような何もないのかというと、それに近い状況はないわけではないと

思いますし、子供の中で抑鬱状態というのは、一定の割合で出ている子供はいますし、コロ
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ナになってからそれが増えたかどうかというのは、ちょっと私の手元にデータはありません。 

  ですけれども、現在、子供たちが一番うまくできていないことは、学校行事等が思い切っ

てできないということが、僕ら学校としては、一番先生方の悩みではないかなと思っていま

すので、今年度、５月にはようやく修学旅行がいろいろ気をつけながらですけれどもできた

りですとか、運動会が半日ではあるけれども、地域の方もあまり制限せずに呼ぶことができ

たというような報告を受けています。 

  少しずつ日常に、新しいウィズコロナの状態に近づいていることは事実ですので、そんな

中で本当に困っている子を見逃さないようにしていきたいとは思っています。 

  学級担任は日頃から子供たちと接する期間が一番長いものですから、そういうところを気

をつけて見ること、それから、今はそれを学校の教員が抱え込まないでチームで対応する、

それから、必要に応じて専門職と協力して対応していくという、そういうような体制は取っ

ているつもりです。今の間野議員のお言葉をまた現場のほうにも伝えていきたいと思ってい

ます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） ありがとうございます。 

  本当に心が絡んでくる教育とか難しいとは思いますけれども、それはよろしくお願いいた

します。そして、今、これからテレビやいろいろな報道でありますが、サル痘とかぜんそく

性の疾患なども新しく出てきて、昨日なんかは伊豆市内でもマダニにどうも食われた人がい

るとかという、うわさかもしれないですけれども、そういうなかなかいろいろなことが起こ

っていますので、今さっき教育長が言われたように現場を再確認しながら、先生たちも研修

を積みながら進んでいってほしいと思います。 

  それではもう一つ、先日、小学校の運動会に招待されて行ってきました。修善寺小学校で

したけれども、本当に感染対策はすばらしくて、父兄ももちろん、皆検温、消毒、そして子

供たちは間隔を持って並び、とても気をつけているのが分かりました。何かそれが定着して

きているのはよかったなと思いました。 

  校庭などで部分的にはマスクを外して競技をしましょうというような指導が促されていま

したが、中にはやはり心配なのか外さない子も、高学年に多かったんですけれどもいました。

それを見てちょっと心配になりました。それは、今度外す、外さないで差別的な行為などが

起こらなければよいなと思いましたが、その点はいかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） マスクについては、今、大人が一番迷っているところですので、子

供たちにも当然そういう部分はあるかと思っています。 
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  あちこちで街頭インタビューをしている様子を見ますと、本当に人それぞれだろうし、き

っと抱えている問題も違うと自分は思っています。自分の身近に病気の子供がいるとか高齢

の方と一緒に住んでいるとかという人にとっては死活問題ですし、独り暮らしでそんなの関

係ないよと言っている方々も大勢いるのは承知しています。学校の子供たちも、それぞれが

抱えている問題と、それから保護者の考えにかなり左右されているところもありますので、

教員も対応には苦慮しているところです。 

  ですけれども、今やっていることはやっぱり健康が第一ですので、まず感染を広げない、

それから熱中症を防ぐ、そして、それらを思い切ってできるような状況は、ここでは外した

らいいのか、それから着けたらいいのかということを適切に判断しながら指導しているとこ

ろです。それでも最終的な判断は子供に委ねているところもありますので、そういった状況

が運動会で見られたんではないかなと自分は推察します。 

  一番自分が心配しているのはやっぱり熱中症、取るのを忘れて熱中症になることは避けた

いなと思っていますので、そこはもう一度学校現場で確認をしてきます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） はい、分かりました。 

  熱中症のほうがかえって心配だなとこの間も思いました。 

  じゃ、次ですけれども、それとコロナというものが少しずつ分かってきた事例もあり、そ

のせいか、小学校の濃厚接触者とか、それからこども園の濃厚接触者とかそういう、何か１

週間家にいるんだよとか、そういうのが何かちょっと、初めの頃はすごい神経質だったんで

すけれども、何かこの頃いろいろなところで、もしかしてちょっと違ってきているんじゃな

いかという思いがありますけれども、あくまでも基本的な隔離とかそういうのは変わらない

んでしょうか。それとも、少し変わってきているんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） すみません。濃厚接触者の待機期間というのは、原則として感染

者との最終接触日から７日間は自宅待機となります。感染者の待機期間は、これまた原則と

して発症日から10日間ということになっております。いずれの場合も自宅待機期間は出席停

止となります。この待機期間というのは、こども園と学校では違いはないと今認識をしてお

ります。 

  ただ、自宅の待機期間を決定するのは医療機関から連絡を受けた保健所ということもあり

まして、その情報によって兄弟ですとか学校間で若干の違いが生じることがあるのではない

かということは何となく推察いたしております。 

  以上となります。 
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○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） そういうわけで、何か子供が熱が出て、中島さんなんかへ行くと

外で診てくださって、やっぱりそこら辺でちょっと誤差があるのかもしれませんけれども、

ちょっと違ってきたねと言う父兄さんもいたので、その点を質問しました。 

  じゃ、③の課題というところなんですけれども、先ほど教育長が言ってくださったのでち

ょっと重複したら申し訳ないですけれども、体を動かしたりすることが少なくて体力の低下、

また行事の縮小で人とのつながりの希薄化など本当に心配を挙げていましたが、私もそれが

心配です。 

  教育問題は教育委員会とそれから教職員の皆様と、本当に身を粉にしてやってくださって

いるのは分かるので、こんなことに口を出してはいけないかもしれないんですけれども、や

はり先生方もますます研修を積んでいただき、また、情報をいろいろ取っていただいて、子

供たちが安心して学校などに通えるようにお願いします。 

  令和４年３月の定例会の市長の施政方針の中で、市長の考えるよい学校はというところで、

「児童生徒が行きたくなる学校、親が子供に行かせたくなる学校、教職員が勤務したくなる

学校です。突き詰めると、児童生徒が行きたくなる学校」と言っていらっしゃいました。 

  子供が元気に過ごしていてくれれば親はそれが幸せで、働く意欲にもつながりますし、こ

のまちで一生懸命生きようと思ってくれると思います。それが私は、前の一般質問でもやり

ましたけれども、それが少子化などにもつながるんだと思っています。 

  大変な時期ですが、みんなで工夫しながら乗り越えていきたいし、また、それにできるこ

とは協力していきたいと思います。 

  そして、ウクライナ問題に関してですが、先ほど教育長も真摯に考えてくださっている問

題だと思いまして、本当に難しい問題だと思っています。教育現場では四苦八苦していると

も感じています。しかし、あのテレビ映像から見える惨状はどのように子供たちの目に映っ

ているかなと心配です。しかし、現実を見る、今の本当を見るという意味で、よくも悪くも

経験にはなっていると思っています。 

  私の身近な小さい子に、ビルが本当に壊れている様子を見て、ニュースを、これを見てど

う思うと聞いたんですね。そしたら、ちょうどウルトラマンの映画が封切になった頃で、

「ウルトラマンは何々と戦うとこうやってビルを壊すんだよ」と言って、ああ、ここは難し

いなとも、よしあしは分かりませんが、やっぱり案外子供たちというのは自分で考える力、

それから、それに打ち勝ちながら乗り越える力があるのかななんていうことも、ちょっと小

さいけれども感じたことがあります。 

  でも、やはり教育長が先ほど言われましたように、心配事などもし本当に、私たちがこん

なことを気にしなくてもいいのにと思うところを気にする子も中にはいますので、そのとき

は真摯に受け止めてくださって、いい方向へ導いてもらいたいと思います。 



－56－ 

  前回ちょっと、前回も一般質問で浅田藤二さんがちょっとウクライナの難民のことを言っ

たので、ちょっとここで教育委員会のことで聞いてみたいと思いますが、三島市や函南町な

どはウクライナの避難民を受け入れたり協力していると思うんですが、まだ伊豆市はそうい

う方は来ていないんですけれども、もしこんな状態の中ですからそんなときが来たら、教育

委員会のほうではどのように考えていますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 仮定のお話ですのでちょっとお答えできません。もちろん、来られ

ている方には全力で対応するという。 

  以上です。 

〔「市長の……」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 通告がね。 

○１０番（間野みどり君） ないですね。はい、分かりました。 

○議長（小長谷順二君） 次の質問をしてください。 

○１０番（間野みどり君） 友人の中で、せっかくこんなに空き家もあるんだから、ウクライ

ナとかそういうのも受け入れていいのかなという、そういう意見も聞きましたので、すみま

せん、個人的に申し訳なかったです。 

  それでは、２番のほうにいきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） それでは、市民生活について答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 御質問の最後の新たな伊豆市の問題点という枠組みに入れるべきか迷

うところですが、政府の唱えるＤＸの遅れが諸所に顕在化していると強く感じます。 

  感染症の拡大状況と傾向、医療機関の逼迫度、行政として支援すべき対象と具体的施策な

ど、瞬時にして行政機関同士で情報共有し、速やかに対応するということができていません

し、いまだにできる環境が整っていません。 

  先ほどの話であれば、例えば子供たちに感染症が増えた、その子供たちが重症化している

のかほとんど無症状なのか、つまり風邪、インフルエンザと変わらないのか、全く分からな

いんですね。それは分からないのは当然で、多分、保健所の皆さんは、２年ぐらい前の我々

との情報のやり取りを想像すれば、当時は慌てて、ああ、伊豆市でこういうことが起こった、

電話が来て、誰々さんはこういう状況ですと。そんなことをやっていたら何百人、何千人毎

日発症したらとても対応できないのは当たり前であって、それを可能ならしめるのがＤＸの

はずなんですね。 

  したがって、まさに欧米でできていることが全く日本ではできていないということを非常

に危惧いたします。 

  また、ヤングケアラーを含む若い世代が悩みを抱えているとき、実名を出さずにインター
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ネットなどで相談できる環境も不十分だと思います。恐らく今、独りで悩んでいる方はスマ

ホで何かないかなと検索されると思うんですけれども、その情報が正確かどうかも分からな

いですよね。ちゃんと行政が安全な情報、正しい情報、科学的に正しい情報を匿名で相談で

きるようなシステムはできるはずなんですけれども、まだまだ不十分だと思っています。 

  ＩＣＴなど最新技術が社会的問題を解決できるにもかかわらず、旧来の制度と手法にとど

まっている我が国の現状が、現在見事に浮き彫りになっているなという感じがいたします。 

  私はこの２年半を見ていて、やはり日本はもう自分を先進国だと思わないほうがいい。も

うこの30年間で国力は著しく低下してきました。もう一度、150年前の先人の思いを我々自

身が思い起こして、諸外国から謙虚に学ぶ、日本より進んでいるところがあれば北米であれ

ヨーロッパであれ韓国であれ中国であれ、日本より優れているところは謙虚に学ぶことをも

う一度思い起こすことが必要なのではないかと、こう考えております。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 先ほど市長からお話がありましたのでほぼよいと思いますけれども、

子供の側からのヤングケアラーという点でお答えします。 

  伊豆市においても、昨年この議会でも話題になってから、見逃さずに対応しなければなら

ないということについては承知しております。 

  詳細は教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） それでは、①の8050問題について。 

  コロナ禍に関連して、8050問題として把握しているケースはございません。しかしながら、

表面化こそしていませんが、ひきこもりなどのお子さんを高齢の親が支えている世帯は存在

し得ると考えております。 

  今後も福祉相談センターが中心となり、高齢者や障害者と関わりのある地域包括支援セン

ターや各支援事業所、及び民生委員や社会福祉協議会などと連携しながら、様々な悩みや潜

在化している課題の把握に努め、適切な支援につなげていきたいと考えております。 

  ②のひきこもり問題ですが、こちらもコロナ禍に関連して、ひきこもりとして把握してい

るケースはございませんが、8050問題と同様に、関係機関と連携し、状況把握に努めてまい

ります。 

  また、新型コロナウイルス感染症により陽性となった園児が自宅待機終了後に誹謗中傷な

どを受けて登園ができなくなったケースにつきましても、市の家庭児童相談室や福祉相談セ

ンター、各こども園においては把握していない状況です。 

  陽性者や濃厚接触者となった園児の家庭への対応として、市内７園では電話による生活状

況の確認を登園できるまで毎日行い、言葉かけや家庭保育の一助として保育教材の配付も行

っております。 

  以上でございます。 
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○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） ③のヤングケアラーの問題についてですけれども、市内の小中義

務教育学校の児童生徒の状況について各学校に聞き取りを行いましたところ、ヤングケアラ

ーに該当すると思われる児童生徒は確認できなかったとの報告を受けております。 

  また、家庭児童相談室や福祉相談センター等の関係部署からの関連するような情報提供も

現状ではありませんが、潜在化している可能性があると、ここは常に心に留めておく必要が

あると思っております。 

  ヤングケアラーに該当する児童生徒がいた場合を含めた今後の対応についてですが、引き

続き、学級担任をはじめ養護教諭や支援員など、児童生徒が家庭での困り事を気軽に相談で

きる環境づくりを心がけ、子供たちの僅かな変化を見逃さずに早期発見に努めます。万が一

発見された場合には、スクールソーシャルワーカーや市の家庭児童相談室、福祉相談センタ

ー等の関係部署と情報を共有し、早期対応に努めてまいりたいと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） 子供たちに対するケアや、そして子供たちに心を留めていただい

て励んでいただいているような様子も見られるので、そのままよろしくお願いいたします。 

  そんなに今把握していないというところなんですけれども、実は全国の統計では、ヤング

ケアラーは17人に１人とも言われて報道されています。 

  今、伊豆市の令和２年度版の伊豆市統計書で、19歳以下を大体4,000人弱と計算していま

すけれども、そうすると230人くらいいるのかなという計算になって、あらあら、たくさん

だなというのがあるんですけれども、私は8050問題を令和元年５月27日に、ヤングケアラー

を元年11月20日に一般質問してきましたが、そのときも把握は難しいし、なかなか前に出て

こないという説明も受けました。 

  伊豆市にはやはり都会と違って、町内や近所付き合い、そして親戚などもまだ比較的穏や

かで、人の助け合いも支え合いもまだまだ捨てたものではないと思いますのでそういう傾向

だと思いますが、本当にそれだけの統計が出ているということは、もしかしたら見過ごして

いる部分があるかもしれないということが感じられます。 

  やっぱり一番身近な学校や、また先ほど、いつも気にしてくださいます民生委員さんなど

にも再度お願いして、その対処をしてほしいと思っていますが、その考えは同じでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 先ほどもお答えしましたが、福祉相談センターが昨年できま

したので、こちらを核としまして、包括支援センター、社協、あるいは支援事業所のほうへ、

相談はあると思いますけれども受け身だけでなく、今年度につきましてはそういった事業所
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とヒアリングを行いまして、実際にそういった8050であったりヤングケアラーであったり、

そういった方々が実際に本当にいないのか、そういったところを調査していきたいと考えて

います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） ヤングケアラーのことなんですけれども、ヤングケアラーという

のはやはり、もう小さいときからそういうものだ、自分は親の介護をするのが当たり前なん

だしといって流されてしまって、日々親の介護に明け暮れて、一応学校を出て就職はしたも

のの、仕事と両立ができず看病だけ頑張ってきたけれども、親が年を重ねて亡くなって、外

に出ることにためらいを感じ、それがひきこもり状態になって、その後、そのひきこもり状

態から自分を責めて、自律神経失調症や鬱を併発してという事例もあるようです。 

  そして、その後自分で自ら命を絶ってしまったりということもあるようで、ヤングケアラ

ー、ひきこもり、8050問題も少なからず何らかのつながりを感じていますが、やはり一番は

早く見つけることだと思いますけれども、そのつながりとかそういうことは考えております

でしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 先ほどの答弁と少し重なってしまいますけれども、重層的に

やはり考えていかなければいけないというところで、昨年度から市役所内でも庁内連携会議

というのをやっております。そこで例えばごみ問題であったり住宅の問題であったり、いろ

いろ経済的な問題もあるかと思いますが、そういったところを市役所内でも横の連携を取り

ながら、そして先ほど言った各種事業所とそういったところも連携をしながら進めていきた

いと考えています。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） 本当に少しでもＳＯＳが見えたりしたら、すぐに察知してもらっ

て、感じた人が動いていただきたいと思うこの頃なんですけれども、やはり悲しいことに、

この頃有名人が自ら命を絶つという報道もありました。すぐＬＩＮＥニュースに上がります

ね。そして、その記事の下に、市でも奨励しています、もし心に悩みがある方はここに連絡

してくださいということがありますけれども、市のほうも同じだと思いますけれども、その

方法をまたここでちょっと紹介していただけますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 市におきましても、先ほどからちょっと答弁していますが、

福祉相談センターがもう窓口となって、どんな相談も対応する断らない窓口、相談窓口とし
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て行っていきます。 

  また、県のほうでもひきこもり支援センターとか東部健康福祉センターで、ひきこもりコ

ーディネーターなどを置いて相談等の対応を受けておりますので、そういったところをまた

市民の方々にも周知していきたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） 2019年３月に第１次伊豆市いのち支える自殺対策行動計画をいた

だいてあります。これですね。こちらですけれども、こういうのを持っていますけれども、

基本理念に「誰も自殺に追い込まれることのない、安心して心豊かに暮らせるまち 伊豆

市」、この冊子のその後の利用状況とか、変わった点などがありますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） その計画につきましては、すみません、当然、進行管理とい

いますか、その計画にのっとった業務をしておりますけれども、変更点とかは今のところご

ざいません。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  間野議員。 

○１０番（間野みどり君） じゃ、少なくなりましたので最後ですけれども、この間娘が、テ

レビのコメンテーターがこんなことを言っていたよと話をしてくれました。自律神経失調症

や鬱は脳の病気なんだと。風邪を引くのと同じようで、薬を正しく飲んで、そうやって治す

のが一番大切で、風邪引きの初めは熱があって体が動かなくて、どうしようもなくて寝込む

だけしかないけれども、少しよくなるとああ、もうよくなったから薬はいいよねとか、そう

やって安易になる。そして、自律神経失調症、鬱なんかも、やはりうんと悪いときは体も動

かせないような状態にもかかわらず、ちょっとよくなってくるとああ、もういいかな、こん

なあれだから、ちょっとまた家族も、ああ、大分元気になったねというときがやはり一番動

けて大変なときなんだということを言っていたから、やはり脳の病気なんだから、そのこと

を周りの人ももっと勉強して、そして私たちのそういう防ぐ行動も勉強していったほうがい

いねということを言っていました。 

  本当に難しいことで、ちょっと差し障りがある事例ですのであまりあれですけれども、や

はり、できたらせっかく一生懸命生きてきた人生ですから、ちゃんと生きていってほしいと

思うんです。 

  やっぱり本当に命を育むというのは大変だと思います。悩んでいる人や心配している人に

寄り添って、いろんな面で勉強していきたいとまたこの一般質問を考えながら思いました。

私だけでなく、みんなもそう思っていると思いますので、教育委員会はじめ、市の健康福祉

部はじめ、協力し合いながらまたやっていっていただきたいと思います。 
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  以上で一般質問を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 答弁はよろしいですか。 

○１０番（間野みどり君） はい、いいです。すみません。 

○議長（小長谷順二君） これで間野みどり議員の質問を終了いたします。 

  ここで議事の都合により昼の休憩にします。 

  再開を午後１時からとします。 

 

休憩 午前１１時３１分 

再開 午後 ０時５９分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ、会議を再開いたします。 

 

◇ 黒 須 淳 美 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、５番、黒須淳美議員。 

〔５番 黒須淳美君登壇〕 

○５番（黒須淳美君） ５番、黒須淳美。通告に従い、一般質問を行います。 

  駅前地区まちづくりの将来像について市長に答弁を求めます。 

  去る４月23日土曜日、「県道伊東修善寺線の改良に伴う駅前地区のまちづくりの将来像に

ついて」と題したタウンミーティングが駅前コミュニティ会館で開催されました。 

  コロナの折、椅子の間隔を空けるなどの対策を取った会場でしたが、その広い会場が全て

埋まるほどの参加者があり、始まる前から地元の皆様の関心の高さがうかがわれるものでし

た。 

  市長からは、早速、道路改良などの全体像が分かりやすいよう大きな地図を用いての説明、

そして、今回はその改良工事のみならず、この工事が駅前地区へもたらす波及効果について

も一緒に地元の皆様と考えていきたいという意図を持ったタウンミーティングであるとの趣

旨が示されました。説明の後、その後の質疑応答では、参加者からそれぞれが関心のあると

ころで活発な意見や質問などが出されたと記憶しています。 

  例えば、道路拡幅に伴う交番の移転先、新中学校への通学路の問題、観光に関しても、伊

豆市の玄関口である修善寺駅周辺の在り方など。中でも一番大きな話題となったのが、長年

の懸案事項である修善寺橋架け替えについてでした。安全・安心なまちづくりを考えるとき、

伊東修善寺線の渋滞対策なくしては語れないと考えているのは住民も行政も同じと思ったと

ころです。 

  そこで、次の４点について質問いたします。 

  ①このタウンミーティングで出された住民からの意見や質問についての市長の所感、そし

て、担当部課ではその後どのように取り扱い、まとめているかについて伺います。 
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  ②今回、地元の方たちと直接顔を見ながら意見を交わしたことの意義は大変大きいと感じ

ています。というのも、タウンミーティングがコロナ禍で延期された中、この事業が市道で

はなく県道であることから、なかなか思うように地元の方たちへの情報提供などがされてこ

なかったと思われるからです。 

  住民の側から見ると、住民にとって必要な情報が伝わってこない、それが将来への不安に

つながり、行政への信頼を損ねてしまうことにつながっていくのではと見受けられることが

ありました。 

  ３月の一般質問の折にも触れましたが、このように大きな事業なら、なおさら地元の関係

する住民の皆様との意思疎通、コミュニケーションを大切にして進めていっていただけたら

と強く願うものです。 

  これについて、どのように受け止めているか、また、この話合いを受け、地元関係者との

関わりについて改善していくことがあるとしたら、それはどんなことが考えられるかお聞か

せください。 

  ③今現在、駅北の市道新町線において生け垣を撤去し、歩道の広さを確保するなどの安全

対策の改良工事が行われています。通園・通学、そして高齢の方、また障害のある方などに

とって、安心して使えるということは日々の生活がしやすくなることと思います。 

  道路の改良工事は、ただ単に車道や歩道が拡幅されてよかったで終わるものではなく、さ

らにこれをきっかけにその周辺が活力を取り戻し、もう一度広くまちづくりについて考える、

そんな機運を高める効果もあると感じています。実際に、駅前周辺の活性化を考えていきた

いという住民の方たちの声も聞かれているところです。 

  このような住民からの自発的な動きに対して、今後、市はどのように向き合っていくのか

教えてください。 

  ④観光を基盤産業とする伊豆市にとって、その玄関口である修善寺駅周辺の安全・安心を

確保することは、ここから修善寺温泉や中伊豆、天城、そして土肥へつなげていくことを考

えると、やはりこの修善寺橋の在り方抜きには考えられないと思います。その最終的な解決

策となるであろう修善寺橋架け替えについて、今後の具体的な見通しなどお示しいただける

でしょうか。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの黒須淳美議員の質問に対し答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 御質問の１つ目と４つ目について、私から答弁申し上げます。 

  先般の討論会においては多くの皆さんから御意見を伺い、修善寺駅周辺のまちづくりにつ

いて、およそ20年くらい前から市民の参画を含めて議論されてきたことを再認識しました。

議論を促すたけで何も実現していないとの御指摘もしっかりと受け止めさせていただきます。 
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  道路交通については、特に東側の駅前交番から西側の湯川橋の三差路までの間に信号機が

集中しています。西側の端になる湯川橋の架け替えと交差点改修を行いました。現在、この

区域の一番東側になる駅前交番から静岡中央銀行の間の改修が事業化の見込みとなりました。

まさに、修善寺橋架け替えを含む横瀬交差点の改修が残ることになります。 

  これまで県は、修善寺道路が無料化されれば多くの交通がそちらに流れ、結果として横瀬

交差点の渋滞は緩和されるとの説明をされてきました。しかし、現在、国は有料道路の維持

を政策として明記するようになりました。全国市長会においても、道路に特定した財源の確

保を訴えています。 

  先日、全国市長会の折に、全国高速道路建設協議会という推進団体の総会があったんです

が、御存じのとおりこういう会では幾つもの提言が決議されるわけですけれども、その中の

３つぐらいは有料制に関することですね。財源の確保、有料制の維持、あるいは有料期間の

延長、そのようなことがまさに決議もされていました。 

  私も、伊豆中央道、修善寺道路において多くの観光客から頂いている貴重な財源を失うこ

とは、伊豆全体の利益にならないのではないかと考えるようになりました。財源を確保した

上で、修善寺橋架け替えを含む伊豆の道路事業の改善を加速すべきだと考えております。 

  そのほかの御質問については、それぞれ担当する部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） それでは、１点目、２点目について私のほうからお答えをさせて

いただきます。 

  今回のタウンミーティングでは、市といたしまして、県道伊東修善寺線の道路改良を主た

る議題としておりましたが、当日はそれに伴わず、まちづくりの将来像について様々な意見

をいただきました。全体としましては、私どもは以下の３点について集約されていると受け

止めております。 

  １点目は、道路の問題だけではない駅前全体のまちづくりの問題であること、２点目は、

市で将来のまちづくりの夢のある未来像を描いて示してほしいこと、３点目といたしまして、

行政頼みではなく地域自らが考え、行動していかなければいけない問題であるとの貴重な御

意見をいただいた有意義な場であったと総括しております。 

  ２つ目です。今回のタウンミーティングにおいては、議員おっしゃるような思うような情

報提供がなされていないとの意見は出ておりませんでしたが、地域でそのような意見がある

ことは承知しております。 

  また、市道であれ県道であれ、市民が使う道路として変わりありませんので、県が整備す

る道路であっても十分な情報が提供されるよう、市といたしましてもきちんと配慮していく

ことが重要であります。 

  今後とも、我々の意図したタウンミーティングにとどまらず、市民皆様が考えていること

を様々な場面でお聞きし、酌み取った上で、施策に反映していきたいと考えております。 
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  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、３つ目の住民の自発的なまちづくりの動きに対す

る市の対応についてお答えをさせていただきます。 

  このたびの駅前のタウンミーティングにおいて、駅前地区の皆様が自分たちの地域をどう

したいのか、また、どのような問題があるかなど、様々な御意見をお持ちであることが分か

りました。 

  他の地域においても、その地域の皆様にとって課題となっている案件等があろうかと思い

ますが、まずは地域でまちづくり検討会のような組織を立ち上げていただき、話し合ってい

ただくことがスタートだと思っております。 

  その際、住民だけでは分からないことや行えないこと、例えば補助金の活用策や各種法規

制の解説、その他専門的知識の面でサポートが必要な場合には、市に要請していただければ

担当職員が出向き、対応させていただく用意がございますので、何なりとお申しつけいただ

ければと思います。 

  住民の皆様による自発的な動きが生まれてくることは、まちづくりにとって大変ありがた

く、喜ばしいことであります。地域のことを一番知っているのはそこに生活する地域住民の

皆さんであり、地域特性を十分に生かしながら、どのようにすれば地域がより生活しやすく

なり、愛着を持てるような地域にできるかを皆さんで考えていただき、行政も一緒になって

考え、寄り添うことで、協働によるまちづくりを進めていければと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） 建設部の①についてです。 

  先ほどの答弁で、道路改良を主たる議題としていたというふうなことがありました。これ、

実際には答弁いただいているように、駅前全体のまちづくりについての意見のほうが多かっ

たのも事実です。 

  そこで、建設部としては、事前に意図していた内容ではなかったというふうにお答えから

受け取ったんですけれども、道路改良工事について、参加した市民の方からどのような質問

や意見があるというふうに想定されて準備をしてきてくださったのか、せっかくですので教

えていただけるでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 張り出した図面を基に、道路改良事業ですので、想定された新し

くなる道路の線形や道路や歩道の幅、あと取り付いている市道や交差点がどうなっていくか

などの道路の構造に関すること、それと用地買収に関すること、あと、今後事業がどう展開
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していくのか、スケジュール的なことなど、道路事業を進めていく上で考えられることを想

定して準備をしておりました。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） そうしますと、あのタウンミーティングでは、一応地図を用意してい

ただいたのでとても分かりやすかったというふうに思っていました。こういうふうに、まだ

まだ絵の上かもしれないんですけれども、道路がどんなふうに動いて、歩道がどんなふうに

広がってとか、さらに使いやすくなるというふうなイメージが湧く、こういうお話を建設部

のほうから伺うと、地元の方もイメージが湧きやすかったかななんて思うんですけれども、

そうしますと、今後やっぱりそういう説明の会も欲しいかななんていうふうに思います。 

  その期待も込めながら、次に②のほうに移ります。いいですか。 

○議長（小長谷順二君） どうぞ。 

○５番（黒須淳美君） 先ほど、私は地元の方から、やはり道路拡幅についていろいろ市役所

のほうから情報が入ってこないというふうなことを直接聞くことも多かったので、そのこと

を建設部のほうが御存じかなというふうに思っていたんですけれども、先ほどの答弁では、

情報提供がなされていないというふうなことは承知されていたということでした。 

  そうしますと、これ、４月はコロナで延期されて開催されたものなんですけれども、最初

が１月22日、修善寺中学校の体育館を借りて行うタウンミーティングだったと記憶していま

す。そうしますと、住民からの声は建設部のほうに入っていて、そのことを解消するために

この１月のタウンミーティングを開催するきっかけになったというふうに考えてよろしいで

しょうか。 

  そして、あと、市民からの様々な声を様々な場面で聞いていくというふうなことでしたが、

今後このようなタウンミーティングをまた開いていただけるのか、それとも、ほかの形での

情報提供の場を考えているのか、教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） タウンミーティングの開催については、地元でそのような意見が

あったから開催するということで、それらの解消も含めたタウンミーティングの開催という

形で考えた形になっております。 

  それと、今後の話については、事業が県の事業ですので、県の事業の中で何らかの市民へ

の説明、まだちょっと説明会に至るまでにはまだまだあるんですけれども、その中で実際の

こういう酌み取り場というのが設定されていくと思われますので、市として改めてここの同

じようなタウンミーティングですと、また同じような意見でしかちょっとないのかなとは思

いますので、県の事業の進捗に沿って、それらの意見をしっかりと反映できればと思ってお
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ります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） そうしますと、今、県の事業ということが出ましたけれども、これか

ら進み方としては、市ではなく県が主導していくというふうな形で、そういう場で地元の住

民の方たちが参加しながら、今後のこととか改良の仕方とかについて、そこで意見を出せる

というふうなことでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 基本的には県の事業ですので。ただ、すぐに説明会が開催されて

やっていけるかというところは、正直、詳細なことは申し上げられないところはありますけ

れども、基本的には県の事業ですので、市で主催するようなタウンミーティングではなく、

事業主体がしっかりやっていく中で説明をされていくというところで、意見は吸い上がって

いくという認識でおります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） ３月の定例会で一般質問をしたときに、そのときの建設部長の答弁で、

県から事業着手準備制度に採択の報告を受けたとの答弁がありました。 

  このときに言っていたこの事業着手準備制度というものは、この道路改良の工事において

どのような制度なのか。また、この制度を受けて事業を進めていくことになると思うんです

けれども、それは市ではなく県のほうになるということなので、分かる範囲でいいんですけ

れども、スケジュール的にどのくらいの期間で進んでいくのか、どのくらいの期間でどんな

ことが行われていくのか教えていただけますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 事業着手準備制度というのは、事業着手箇所の選定や道路構造な

どの計画策定に当たり、着手から完成までスピードアップなど、より効果的・効率的な事業

実施につなげる制度で、事業を実施していく中で、用地買収で時間がかかるとかという、そ

ういうものを避けるために、事前にこのような確認をした上で事業を進めていく制度となっ

ております。 

  スケジュールのお話ですけれども、今後のスケジュールに関しては、一般的なお話にはな

るんですけれども、事業効果や地域の課題、問題点などの調査により概略の検討を踏まえ、

合意形成を図ること、あと、事業の箇所づけが図られ、その後に実際の道路の線形などの予

備設計や、あとその後の詳細設計、用地の調査、用地買収などを踏まえて工事に至ることに

なっております。 
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  県の事業なので詳細なことは申し上げることはできませんけれども、また、あと、使って

いる道路の改良ですので時間はかかるものと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） ちょっと細かいことですみません。先ほどから出ている道路線形とい

う言葉なんですけれども、ちょっと気になりますので、意味というか、どういうことを言っ

ているのか教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） すみません、道路事業ですとどうしても専門用語が出てしまうの

で申し訳ないですけれども、道路線形というのは、道路がどういう形になっていくのか、ど

ういう線形、言葉のとおり道路の真ん中の線がどういう形を描いて形づくられていくかとい

うことの意味です。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

○５番（黒須淳美君） ありがとうございます。 

  なかなか建設の関係というのは難しい言葉というか、漢字で見るとそんなに難しくないん

ですけれども、いろいろ分かりにくい言葉があるかと思います。 

  先ほどのスケジュールに戻りますけれども、一般的な話でしか進めることはできないと思

うんですが、長い時間がかかるというふうなことだと思います。例えばなんですけれども、

この準備制度に採択の報告を受けたというこの時点から、ステップとして次の時点にいくの

にちょっと、事業着手準備制度に採択されたという図などをちょっと見てみますと、その後

に地元の方たちとの合意を得るための何かステップがあるようなんですけれども、今後はそ

こを行うというふうに考えていいんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） すみません、県、県と言って申し訳ございませんけれども、県の

事業の中でそこをどこまで掘り下げて、皆さんの合意というか、図っていくかというところ

がありますけれども、基本的にはそこに約２年ぐらい要してという言葉があります。 

  ただ、早くやらなければいけないところも重々承知しておるところですので、そこを早く

加速的に行えるように、市としては下支えするような形でやっていきたいとは思っておりま

す。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 



－68－ 

○５番（黒須淳美君） そうしますと、ここに採択の報告を受けて、あと２年くらいは地道な

地元の方との合意形成など、本当に辛抱強くこの事業に対して取り組んでいかなければなら

ない時間がやっぱり２年ぐらいあとかかると。その後もまた、実際の工事の着手に至るまで

もまた時間がかかるというふうな、大体具体的な時間の流れが見えてきました。 

  その間、市としては地元の方たちの意見をなるべく吸いながら、寄り添うような形で進め

ていっていただけるということですね。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） どうしても時間がかかるということがありますので、そこをしっ

かりと住民皆さんにまず理解していただく。あと、細かい線形とかそういう話が後々ついて

くるんですけれども、やはりそこをしっかりと、事業全体を俯瞰できるような説明をして、

長くかかるということをしっかりと伝えることがやっぱり重要かと思っていますので、今後

もそれらについてしっかりと伝えていければと思っております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） あともう一つなんですけれども、２年前に交番の近くのマルサン薬局

を市が取得しました。そうしますと、これから長く何年かかかりますので、その間のマルサ

ン薬局の扱いについてなんですけれども、３月にやっぱり一般質問した折に、そのときの答

弁では、駐車場のほうを活用しているというふうなお話でした。 

  その後、地元の方からその駐車場を今は使ってはいないというふうなことをちょっと聞い

たんですけれども、これ、今の状況はどのようになっているのか教えていただけますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、マルサン薬局の土地建物については総務部のほうで管

理をしておりますので、私のほうからお答えをさせていただきます。 

  駐車場の貸付けにつきましては、長期間ということではなくて、基本的には１年を単位と

して貸し付けておりまして、本年度におきましても全区画ではございませんが、一定数の貸

付けは現在も行っております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） 駐車場のほうのことは、じゃ１年単位での貸付けということで、今年

度も続いているというふうなことなんですね。 

  そうしましたらば家屋のほうなんですけれども、そちらはやっぱり、家は使っていないと

やっぱりどんどん劣化していくというか、価値が下がっていくような気がするんですけれど
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も、そこの点についてはどうでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） 建物につきましては、現在、利用しているということはございま

せん。また、具体的な利用の計画、予定もございません。 

  この土地建物の取得目的は、議員先ほどおっしゃられたとおり、県道改良事業に伴う事業

用地であったり、また代替用地としての活用が目的でありますので、当然その事業が実施さ

れるまでの間は、今後利用者、また利用目的、またその期間等個別に、そういったお話があ

った場合には、貸付け可能な場合は貸付けをしていきたいというふうには考えておりますが、

現時点では今、具体的なものはございません。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） いろいろ今、公共用地の再配置のことなども出ていますので、ちょっ

と積極的に地元の方だけでなくそういう情報も入るようになったらいいなと思いますので、

そこも考えていただけたらと思います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めますか。 

○５番（黒須淳美君） はい。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） まさにおっしゃるとおりで、建物をそのままにしておけば、当然

にこれは老朽化する一方でございます。 

  ただし、目的が先ほどの繰り返しになりますがあくまでも県道改良工事の事業用地、また

代替用地ということですので、それがいつまでかという、なかなか先の見通せない中で恒久

的に御利用いただくというのはなかなか現実的には難しいのかなというふうに考えておりま

す。 

  一旦そこを拠点というような形で使われますと、今度は事業が始まるからそこを空けてく

れというのも、これはなかなか難しいことだと思いますので、先ほど申し上げたとおり、当

然に利活用については積極的に貸出し等を行っていきたいとは考えておりますが、一方では、

その内容とか期間とか目的というのはやはり十分に精査した上でということになろうかと思

います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） それでは、③に移りたいと思います。 
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  先ほど、まずは地域でまちづくり検討会のような組織を立ち上げることからスタート、そ

れがスタートではないかというふうなお話でした。 

  今、実際に地元の方たちとお話をする中で、やっぱりまちづくりに興味があったり関心の

ある方たちもたくさんいらっしゃるのも事実です。でも、やっぱりそうなると、実際にちゃ

んとした組織を立ち上げて、立ち上げた上で動き出すというふうな考え方があったりして、

なかなか一歩踏み出すというのは難しいというふうなこともおっしゃる、そういう声もあり

ます。 

  行政のほうのお立場から、こういう「やってみたいんだけれども」という方たちのために、

具体的にイメージとしてどのようなそういうグループを考えていらっしゃるんですか、教え

ていただけますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 総合政策部長担当ですけれども、ちょっと私から先に申し上げたいこ

とがございまして、今、建設部長からありましたように、この事業は実現する見込みになっ

ているんですが、あくまでも県は道路、道路の整備ですね。このきっかけを使って、あの地

域をどのようにするかというのは私たちの仕事になります。 

  今、地域の皆さんが、さっきも申し上げましたけれども15年、20年いろんな議論を続けて

きた、だけど何も進んでいないじゃないかという気持ちがあることも承知をしておりますし、

我々行政はサポートであって、地元の活動は、地元の皆さんが中心になることもそのとおり。

それを私は踏まえた上で、まだ少し時間がありますので、もう一度原点に戻って、修善寺駅

って何ですかというものを考えてみたいんですね。 

  約100年前、三島から大仁、たしか、その翌年だと思います、下田までの延伸の要望を帝

国議会議長に送り、そして大仁から修善寺までができたのが1924年。それが戦争とかいろん

な事情で結局修善寺駅がターミナルになり、できてからおよそ50年後、1970年代、さあ、こ

れから日本は高度成長だというときに、修善寺町は都市計画を入れたわけですね。 

  ですから、駿豆線が修善寺駅までできて、戦争を経て、日本の社会が安定するまで50年。

高度成長に入って、いよいよどのようなまちづくりをするかというときに、都市計画の線引

きを入れて40年。今、それから50年目ぐらいになっているわけです。 

  そうすると、どうして大仁駅周辺はあれだけの会社があって、お店があって、修善寺駅周

辺はそうなっていないのか。もちろん、地形の制約もありますし、いろんな条件は違うんで

すが、しかし、修善寺から下田まで今から延伸される可能性はありませんので、伊豆箱根鉄

道駿豆線が伊豆箱根鉄道修善寺線だったとしたら、一体私たちは修善寺駅をどのような駅に

したんだろうか。これからもう延伸はない、修善寺駅こそが駿豆線の最後のターミナルだと

考えたときに、どのような駅にしなければいけないのかということを私は今考えるタイミン

グだと思うんです。 
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  この道路の私にとってのインパクトは、それをもう一度考えるきっかけにしたいと思って

いるんです。その延長線上に修善寺橋の架け替えもあって、私たちは地元の人たち、それか

ら中伊豆地区、西伊豆地区の玄関口としての修善寺駅の機能、伊豆市の中心地としての役割、

これをやはり考えた上で、その中で地元としての地域の皆さんの駅周辺の使い方というもの

を考えていただきたい。これは大きな仕事ですけれども、今日、あした決めなくていい、少

し時間のある事業になりますから、ぜひそのようなことを考えるきっかけにしていきたいと

考えています。 

  その上で、地域の皆さんには地域の皆さんとして、駅という社会的機能をどのように活用

するかについてのチームはつくっていただきたいと考えています。 

○議長（小長谷順二君） 補足はいいですか。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） すみません、補足をさせていただきます。 

  私の最初の答弁で、まちづくり検討会のような組織というような表現を使わせていただき

ましたので、何か正式な会のようなものをつくらなければならないような誤解を与えてしま

ったかもしれません。 

  決してかしこまった、ちゃんとした組織をつくっていただきたいというわけではなくて、

初めは小さなグループで構いませんので、あんなまちになったらいいとかこんなまちになっ

たらいいとか、夢を語り合う場とか話し合う場ができればいいと考えております。 

  その場において、市からこんな説明をしてほしいとか、こんなことを一緒に考えてほしい

だとか、そういう要請がありましたら、喜んで担当者のほうを派遣し、御支援をさせていた

だきたいと考えております。 

  そして、その輪が広がりまして、加わる人が徐々に増えて、地域の様々な立場の方が参画

する場ができて、駅前地区でいえば駅の使い方、駅の活性化について、地域の皆様、それか

ら行政と一緒になって考えていくことができればと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） それを聞いて少し安心しました。 

  先ほど市長からも、時間があるのでゆっくりこういう、修善寺駅自体をどういうふうにし

たいのかということをゆっくり人が自然に集まるような形で話合いを重ねながら取り組んで

いくというふうな形も見えてきました。 

  そうですね。駅前の方たちと、例えば女性の方とか話をしていますと、道路がやっぱりき

れいになって広くなって、歩道なんかもちょっと色がついていたりとかして、ちょっと食べ

物屋さん、キッチンカーみたいなものがついていたり、歩道が広ければオープンテラス、カ

フェテラスみたいな、テーブルと椅子があって、そこでゆっくりコーヒーでも飲みながらと
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か、女子でそういう話をしているとすごく盛り上がります。 

  実際、修善寺駅に電車を使って来られる観光客の方なんかも、駅に着いてすぐに、次の観

光地へ行くのに、ちょっと一休みするのにコーヒー飲むところはないでしょうかなんていう

ふうに聞かれたりもします。修善寺駅ですと、そこからちょっと足を延ばしていただければ

狩野川の堤防、あそこも結構観光地というわけではないんですけれどもとても美しいところ

ですので、修善寺駅周辺でもそうやって滞在していただけるようなことも考えられる。 

  そうしますと、この道路の改良工事というのがそこにすごく役立ってくると思うので、そ

ういうふうな、私の立場から言いますとそうやって周りの方たちを巻き込みながら、そうい

う話を井戸端会議ではないんですけれどもしながら進めていくというふうなことも考えられ

るというふうな今ちょっとイメージが湧いてきました。 

  そのタウンミーティングなんですけれども、そのときに地元の方のみならず、移住をして

こられて、そこで御商売をされている方たちも何人か見えていました。その方たちからは、

やはり私たち地元に住んでいると分からないこと、気がつかないこともあったりして、例え

ばそういう方たちだと、やっぱり御商売されているので自分の事業のことを考えると、率直

な意見として、例えば観光とかそういうものに対しての補助金、観光関係とか、それから自

分の御商売とかの補助金が観光庁とかからもらえたりする、そういうことの情報がなかなか

伝わってこないというふうな意見も出ていました。 

  この補助金というのは、私たちあまりちょっとなじみがないので、その場ではどういうふ

うな形でのことを想像しながら言っていらっしゃるのかちょっと理解ができなかったんです

けれども、このことについては、伺っていた担当の方たちはどのように受け取ってくれたん

でしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 修善寺駅の将来像はかなり重要な課題です。すみません、これも引き

続き市長から答弁をさせてください。 

  駿豆線だけ見ていると、修善寺駅と伊豆長岡駅が割と役割が似ていて、前は駅舎も同じで

したよね。修善寺駅を改修する前の駅舎の形って伊豆長岡駅とそっくりで、ただ、私があえ

て比較したいのは、実は下田駅なんですね。下田市の伊豆急行の駅は年間乗降客数がコロナ

の前で60万人ぐらいで、90万人、100万人の修善寺駅よりずっと小さいんですけれども、い

っぱいお店がありますし、いっぱい外から人が来るし、ホテルも五、六軒あって、修善寺駅

は移住して店を開いてくれると「ああ、珍しい」という感じで、ホテルはなく、お店も減る

一方で、こちらのほうが40万人ぐらい乗降客が多いのに、なぜこうなってしまったんだろう

と思うんですね。 

  それが全ての理由ではないけれども、ちょうど２年少し前、２年前の連休前にコロナがう

わっとなったときに、飲食店と宿泊施設の支援をさせていただいたときに大混乱があったの
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はまだもちろん覚えていらっしゃると思いますが、あのときに私が驚いたのは、修善寺駅前

のお土産物屋さんが観光協会に入っていないんですよね。つまり、修善寺駅と修善寺温泉は

リンクしていない。 

  それから、修善寺駅はもちろん市有地、それから伊豆箱根さんの土地、いろいろあります

けれども、駅というのは公共交通機関で、駅前というのは公共財ですから、個人の土地であ

っても公共財としてのやっぱり役割があるので、さっき申し上げたように長期的な行政の立

場も考えながら駅をつくっていきながら、地元の人たちの活動を考えていただきたいと申し

上げたのは、駅前というのは公共財、かつ観光立国の伊豆市にとっては観光の入り口なんだ

けれども、よもや幾つかのお店が観光協会に入っていなかったとは私も思わなかったんです

けれども、そこに少しまだ、修善寺町の頃どうだったか私知りませんけれども、駅前といわ

ゆる旅館、温泉場との少しまだ離隔があるような気がするんですね。 

  その中で観光拠点整備、今年は地域と一体となった観光補助金から駅周辺が漏れていたと

いうのがあの会場で指摘いただいたことだったんです。ですから、その裏側には、やはり修

善寺駅が修善寺地区の観光振興の事業体としてまだ一体化していないような感じを持ちまし

た。これは我々行政の側も気をつけておかなければいけない案件ですので、担当のほうには

私からも改めてこのような、これはもう今年で終わりの事業ですから仕方がないんですけれ

ども、これから地域づくりとか観光振興のような事業があったら、そういった漏れがないよ

うにこれからしっかり配慮していきたいと考えています。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  補足で。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） すみません。補足をさせていただきます。 

  先ほど議員の御指摘は、補助金の情報が地域に下りてこないといった御意見だったと認識

をしております。 

  今、市長のほうからも発言がありましたが、観光のような取組をしていく上でも、例えば

何か補助金があったにしろ、駅前としてやりたい事業、それから必要な事業を決めておかな

ければその補助金の活用というのはできませんので、その準備のためにも地域の皆さんが、

先ほどおっしゃっていました新たに駅前に外から来られた方々も巻き込んで、自分たちの地

域に何が必要か、どこをどう変えたいのかなどを話し合っていただくことが必要ではないか

と考えております。 

  そのような場ができましたら、そちらに対しまして市からこのような補助金があるとかと

いうような情報をお流しするとともに、その補助金をどういうふうに活用できるのかという

ような御支援のほうもさせていただきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 
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  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） そうしますと、やはり地元がまず最初に立ち上がる、そして、そのと

きに行政のほうも一緒に寄り添って、いろいろ協働しながら事を動かしていくというふうな

イメージということになるわけですよね。はい、分かりました。 

  ちょっと話がまたタウンミーティングのほうにちょっと戻るんですけれども、そのタウン

ミーティングの終わりのときに市長から、もしこの場でまだ言い足りなかったこと、それか

ら伝えたい意見などがあったらば、市長に直接届くメールという手段がありますというふう

なお知らせの一言がありました。 

  市のウェブサイトのほうを見ますと、一番下の右下のほうに「お問合せ、御意見、御提

案」というふうな１行がありまして、そこをクリックするとフォームが出てきて、何かいろ

いろ記入しながらまたクリックすると次にというふうな形になっていました。 

  これなんですけれども、実際終了して、市長のほうにこのメールを通して何か反応とか実

際にあったかどうか、すみません、ちょっと教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 今回の駅前のタウンミーティングに対する、先ほど議員がお

っしゃいましたお問合せフォームからの御質問とか御意見、御感想などは、残念ながら届い

ておりませんでした。 

  通常、市に対する御意見、御質問等をいただいた場合には、ただいまの市のホームページ

にありますお問合せフォームという入力画面がありますので、そちらのほうに入力をしてい

ただきますと秘書室のほうにその情報が届くようになっております。その秘書室の担当者が

その打ち出しを行いまして、書面により市長まで決裁をするというふうな形で市長まで情報

を上げております。 

  また、インターネット等が使えない方も当然いらっしゃいますので、市に対する御意見、

御質問については、電話、またファクス、あとお手紙とかもいろいろあると思いますが、い

ろんな形でお受け取りはさせていただきまして、市民の皆様の声が市長に届くような体制を

取っております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 

○５番（黒須淳美君） このような形で直接市長のほうに提案として届けられるというのは、

とても有用なことだと思います。ほかの市町のウェブサイトを見ても、やはりこういう場所

はあるので、もっと住民の方たちが知って活用していただけたらいいななんて思ったところ

です。 

  ③はこれで終わりたいと思います。 
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  ④なんですけれども、改めて市長に伺いたいと思います。 

  先ほどの市長の答弁で、有料道路の維持を国が政策として明記するようになったというふ

うなお話がありました。このことは修善寺橋架け替えにとって、これから長い話になると思

うんですけれども、かなりの追い風というふうなことになるというふうに考えられるのでし

ょうか、教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） ２つの大きな要素がありまして、一つはやはり国や県の流れと一緒に

私たちが走っていく、これはやはりとても大切なことで、国や県の方針と違うことをやって

もなかなかそこはうまくいかない。そこには何らかのやっぱり理由があるわけですね。 

  今回の件について言えば、もうどんどん公共事業費は減ってきて、ここ数年少し回復させ

ているんですけれども、やっぱりもう圧倒的に財源が足りないわけです。十数年前だったで

しょうか、ガソリン税を財源とした道路特定財源というのがなくなって、一般財源になった

んですね。今、全国市長会では、道路に特定した財源を確保してくださいともう明記してい

るんです。 

  これから全国は、もう至るところで道路の要望です。もう国会議員の先生方の８割ぐらい

は道路の要望じゃないでしょうか。さらに、そこに今度は50年前に造った道路の維持補修費

がかかっていくわけですね。これは我々も要求しているわけです。落ちそうな橋は直してく

ださい、新しい道路は造ってください、財源は減る一方。これはもう財源を確保するしかな

い、全部この状況が分かっている中で、今お客様から頂いている財源をいやいや、約束だか

らもうただにしてくださいと言ったら、そういう事業はまず私のこれまでの14年間の経験か

らいったら予算がつかないですね。 

  私たちがやっぱり、私たちはこう考えて、私たちは財源をこう考えて、私たちは事業の優

先順位をこう考えて、その事業はもっともっと広い地域に役に立ちますということを訴える

ことによってその事業は加速されていく。 

  したがって、私はあえてこのタイミングで伊豆中央道、修善寺道路、一旦オリンピックを

きっかけに江間の料金所の無料化が延期され、修善寺道路と一本になり、一応来年の秋の予

定にはなっていますけれども、この財源を私たちが放棄して道路を改良してくださいと言っ

ても全く説得力を持ちませんので、私たち伊豆市民がこれを言い出すことによって、逆にそ

の事業が優先的にしっかり配慮していただけるということを今考えているわけです。 

  くどいようですが、これまでの市長の経験からいって、そういう動きをすることのほうが

やはり事業は加速化される可能性が大きくなりますので、ぜひこのタイミングでセットとし

て訴えさせていただきたいと考えています。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  黒須議員。 
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○５番（黒須淳美君） 質問ではありませんが、まとめとして、自分が住んでいる駅前の道路

のちょっと幅が広がるぐらいの一番最初のイメージでしたけれども、やはりこれはその先の

修善寺橋架け替えまでを含んで、かなり夢のある、私たち駅前だけでなく伊豆市全体にとっ

ても本当に夢のある話になっていくのではというふうに認識しています。 

  ですので、伊豆市全体の問題でもありながら、私たち駅前の人たちがその駅に降りて、皆

さん、観光客の方の目線も含めて、そして移住されてきた方たちの新しい意見とかそういう

ものも巻き込みながらやっていくべきことかなというふうに私も思うようになっていますの

で、今後は関係の行政の方たちとも協力しながらこのことに駅前として当たっていけるよう、

私も力を尽くしたいなというふうに思いました。 

  以上です。ありがとうございます。 

○議長（小長谷順二君） 市長、どうぞ。 

○市長（菊地 豊君） 駅前の方々には、駅前の活性化を私ごととして全力で取り組んでいた

だきたい。議員の皆さんは、駅前の黒須議員も含めて、さっき申し上げた修善寺駅とはそも

そも何かということをぜひ、この僅か数百メートルの３車線化ですけれども、これはとても

大きなきっかけになりますので、ぜひこれをきっかけに修善寺駅とは何か。御承知のとおり

ディベロッパーとか不動産屋さんは、仕事は大仁までだと。大仁から南には仕事はないとも

う名言されているわけですね。 

  ５分、10分、大仁地区から狩野川橋を渡って修善寺に入ったら、どうして仕事がないんで

しょうか。ここに伊豆箱根鉄道のターミナル駅があり、毎年100万人近い乗降客があり、ブ

ランドとして知れた修善寺温泉の入り口で、大学病院まで15分で、いっぱいお店がある地区

まで５分か10分で、それなのに、あの橋を渡った途端に開発案件が全くないというのは不自

然だと思いませんか。つまり、ポテンシャルはもっとあるはずなんですね。 

  だから、これをきっかけに、やっぱりこの修善寺駅をブランドアップ化するだけではなく、

修善寺駅の役割というものを、魅力化というものを、潜在的な魅力と現状との差を埋めるよ

うに、そのきっかけにしたいものですから、ぜひ議員の皆さんにはこの案件は将来につなが

る大きな事業だと、一緒に考えていただければと思います。 

○議長（小長谷順二君） 何か黒須議員、ありますか。よろしいですか。 

  以上で黒須淳美議員の質問を終了いたします。 

  ここで２時まで休憩いたします。 

 

休憩 午後 １時５２分 

再開 午後 ２時００分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ、会議を再開いたします。 
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◇ 青 木   靖 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、13番、青木靖議員。 

〔１３番 青木 靖君登壇〕 

○１３番（青木 靖君） 13番、青木靖です。 

  通告に従いまして、一般質問を行います。 

  大きく３点、一般質問をいたします。 

  １、民間宅地開発支援補助金の説明を。 

  令和４年５月の定例記者会見で、民間事業者による宅地開発を促進する目的で、伊豆市民

間宅地開発支援補助金制度を６月から施行するとの発表がありました。 

  制度の内容について、概要の発表があっただけですので、制度制定の背景を伺います。 

  ①対象地を限定して、修善寺駅から半径１キロ、牧之郷まちづくり構想区域内、天城小学

校・中伊豆小学校・土肥小中一貫校の周辺、市から払下げを受けた公共施設跡地などとして

いますが、対象地をこれらに選定した理由は何なのか伺います。 

  ②対象事業は1,000平米以上の新規造成の宅地開発で、道路・調整池整備に上限750万円、

ゆとりある分譲に区画50万円を上限で750万円としていますが、それぞれの数字の決定に至

る背景と、その数字の裏にある期待する効果は何なのかについて伺います。 

  ③対象者は宅地開発をする事業者としていますが、具体的にはどのような事業者を想定し

ているのでしょうか。地元の事業者を想定しての補助金なのでしょうか。 

  宅地開発のような相当の経営体力が必要な事業は、当初から大手の事業者や金融機関など

とプロジェクトを組んで取り組むべきとの考え方もありますが、どのように考えていますか。 

  ２番、大型事業が集中する今、財政状況の説明を。 

  現在、伊豆市内では、伊豆の国市との新ごみ処理施設建設工事、中伊豆温泉病院の移設新

築工事、牧之郷駅周辺整備工事、新中学校建設工事と、大型事業が同時進行で行われていま

す。 

  議会に対しては、その都度、事業や予算の議案が説明なされてきていますが、市民の方か

らは「伊豆市はあちこちで大きな工事ばかりやっているようだが、大丈夫なのか」と御心配

をいただく声も聞こえてきます。 

  将来負担が小さくなるような有利な起債を利用し、真に必要な施設を整備しながら、重複

する公共施設などは再配置を進めるとの説明を受けて、議員はそのように理解しているとこ

ろではありますが、目に見えて工事が進んでいる今だからこそ、改めて伊豆市の財政状況を

市民にも分かりやすく説明する必要があると思いますが、いかがですか。 

  そこで、①今までにも広報紙などで将来にわたる財政計画を広報していますが、再度、最

新の状況を反映させた財政シミュレーション、歳入歳出の状況を説明するための広報をしま

せんか。 

  ②事務事業などの外部包括委託や公共施設の再配置などで財政の効率化を図ろうとしてい
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るところですが、主に人件費などの経常的経費を確保する上で、その効果をどの程度必要と

考えているのか、公共施設の再配置等の必要性を訴える意味で、それを金額でできれば伺い

たいと思います。 

  ③伊豆市においても、合併したほかの市町と同様、起債の一例として、合併特例債を活用

して必要な事業を行っています。充当率95％で、後年度に元利返済額の70％が交付税措置さ

れるものですが、一方で、国の交付税財源は不足していると言われており、いわゆる赤字国

債で賄っている状況です。市としては、こうした国の状況をどのように捉えて財政運営に当

たっているのかを伺います。 

  ３番、運転免許の更新厳格化で高齢者の移動手段の対応策を。 

  本年５月の道路交通法改正で、75歳以上の高齢運転者の方の免許更新の際に70歳以上に課

される高齢者講習、従来の認知機能検査に加えて、一定期間に信号無視や踏切不停止などの

11種類のうち違反があった場合には、実際に自動車を走行させる運転技能検査を受けて合格

しないと運転免許証の更新ができなくなりました。 

  従来の認知機能検査も非常に厳しい内容になっているということと併せると、75歳以上で

運転免許証の更新ができない方が今後増加する傾向になるのではないかと言われています。 

  そこで、①以前、高齢者の方の移動手段の確保の方策として、既存の交通事業者の方のタ

クシーなどの利用補助額を増加する提案をした際は、今はほかの手段を検討するとの回答で

した。上記のような最新の状況や変化を踏まえた上で、高齢者の移動手段の確保について、

どのような対応を考えているのか伺います。 

  ②高齢者の移動手段の確保について、様々な事業モデルがあり、各方面から示されている

ところですが、登録・許可が必要なもの、登録・許可が不要なものなど、それぞれ現在市内

での実施状況や今後の動向について把握していますか。また、どのように評価していますか。 

  ③住民主体の移動サービスについては、先行事例が全国に多数存在しています。運転等を

無償のボランティアで行う方法なら登録や許可が不要なため、立ち上げが容易で取り組みや

すいものの逆に長続きせず、結果として、利用していた方々が他の移動手段を見つけるため

に、結局行政に頼っていく事例が多かったとも聞いているところです。 

  住民主体の移動サービスについても、運営方法の情報共有などについて、初めから市の関

与が必要と考えますが、いかがお考えでしょうか、伺います。 

  以上３点、答弁を市長に求めます。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの青木靖議員の質問に対し答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 宅地開発について、私が市長になった２年目に人口減少宣言を出して

以降、議会からも幾たびか、それならば市営住宅をどんどん造るべきではないかという御意

見もありました。その頃申し上げたのは、市営住宅であればうまくいく可能性が高いところ、
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例えば修善寺駅周辺だとかそういったところに限定されるので、あえてそれをせずに、場所

を選ばない定住促進補助金を出しますから皆さんで移住者を誘致してくださいということを

申し上げ、十数年間続けてきたわけです。 

  しかし、現状を見るに、これから中学校の統合がもう工事も進み具体的になっている中で、

じゃ中伊豆小学校、天城小学校、土肥の小中一貫校、これもどうしても守らなければいけな

い状況の中で、この小学校までこれ以上減らすことをさせないように、不公平感が出てくる

かもしれないけれども、場所を明示して定住促進を強化する特定の場所が出てくるだろうと

いうことで考えた次第でございます。 

  それぞれの御質問については、総合政策部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私のほうからお答えをさせていただきます。 

  まず、１つ目の、議員御質問の対象地を選定した理由でございますが、第２次総合計画に

適正な宅地化の誘導として、拠点性の高いエリアへの良好な居住環境の創出を掲げており、

旧町ごと各地域で都市機能の中心的役割を担う場所として、伊豆箱根鉄道修善寺駅からおお

むね半径１キロの区域、牧之郷駅地区将来まちづくり構想の区域内、土肥の小中一貫校、天

城小学校及び中伊豆小学校周辺区域を挙げていることから、今回の補助金の対象としたもの

でございます。 

  また、市内の未利用公共施設の跡地の利活用も進んでいないことから、併せて補助対象地

とすることで民間開発をもくろんでおります。 

  ２つ目の、この補助金を制度設計するに当たっての背景と期待する効果でございますが、

まず、区画の広さに対する考え方について、里山に囲まれた環境で伸び伸びと子育てができ

る、また、自分らしいライフスタイルを実現できるような住宅地の整備が進むよう、良好な

居住環境の創出としてゆとりある広さを求めたことに加え、１区画の一般的な分譲面積であ

る165平米、約50坪ですが、その程度では他との競争に勝つことができないことから、差別

化を図り、優位性を高めるためにも、１区画の面積を200平米、約60坪以上として設定をい

たしました。 

  その上で、１団の宅地として造成してもらうためには、一定の規模がないと政策目標が達

成できないと考えまして、そのため、最低でも５区画程度は必要であると考えられることか

ら、対象面積を1,000平米以上と設定いたしました。 

  その他、道路・調整池の整備費用に対する補助につきましては、宅地造成時に必要となる

道路・調整池の整備は開発業者の負担となることから、市が支援することにより軽減を図る

ことといたしまして、それぞれ県内外の同様の補助制度を比較参考とした上で、より有利に

開発事業を誘致できるよう補助単価を設定したところでございます。 

  以上を組み合わせた補助金の活用によりまして、宅地開発が厳しいと言われている伊豆市

への民間事業者の参入の後押しとなり、拠点性の高いエリアなどへの適切な宅地分譲開発を
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誘導・促進するとともに、ゆとりある良好な住環境を創出し、若者、それからファミリー層

をはじめとする移住・定住など、増加傾向にございます移住希望者の受皿として、人口減少

対策・少子高齢化対策につなげていきたいと考えております。 

  それから、３つ目、想定する宅地開発の事業者や事業への取組の考え方についてでござい

ますが、事業者への聞き取り調査を行ったところ、大手の業者ほど開発する市町を厳格に定

めた上で開発を行っておりまして、本市での宅地開発は販売利益が見込めないことや売れ残

りのリスク等を含めて難しい、後ろ向きであるとの御意見がございました。 

  こうした意見を踏まえまして、補助制度の創設により、大手のみならず市内事業者、また

近隣市町の事業者など、興味を持っていただける事業者を選ばず開発につなげていきたいと

考えておりまして、幅広い事業者の可能性を期待しているところでございます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 拠点性の高い場所、それぞれの地域の拠点になってほしいところ、

それから、市長からは小学校があった周辺を守るという言葉がありました。それは分かりま

す。それと、あと公共施設の跡地、これも分かります。 

  ですけれども、もうちょっと広げて、例えばですけれども、これでいうと入るところと入

らないところとありますけれども、例えば具体的にいうと熊坂は入るのか入らないのかとか、

中伊豆でいうと温泉病院ができる周辺はどうなのかとか、天城小学校の周辺というけれども、

何か聞くところによると青羽根周辺にはそんな土地はないよと、むしろ月ヶ瀬インターの周

辺のほうがそういう土地があるんじゃないのというような声もあります。 

  今回はこれ、第１弾ということで、第２弾があるのかちょっと分かりませんが、今言った

ようなところはどうなのかなというふうに考えるんですけれども、どうですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 議員おっしゃるとおり、市内に私どもが対象地と設定した以

外の箇所も可能性としてあろうかと思いますが、まず私どもといたしましては、総合計画に

位置づけた場所を今回のまずは補助金の対象地として誘導させていただきたいと、まずはそ

こから始めていきたいと考えているところでございます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 分かりました。 

  まずはそこから始めていきたいということだということですね。 

  それから、200平米、60坪ぐらいを５区画というのを１つの単位としたいということです
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けれども、逆に言うと1,000平米以上の土地が、今回対象として挙げたところにそういった

まとまった土地が幾つかあるということが調査済みというか、織り込み済みでこんなふうに

しているのか。もうちょっと下げればもっとあるんじゃないのという意見もあるようなんで

すよね。1,000平米ということを、そのラインをもうちょっと下げたほうがいいんじゃない

かという意見もあるんですけれども、その辺はどうですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それぞれの地域の調査については具体的に行っておりません

ので、それぞれの箇所にどの程度対象区域があるのかというのは、すみません、正直なとこ

ろ把握はしていない部分もございますが、一方で、ここならというような場所もないわけで

はないというところでございます。 

  現在のところは、あくまで対象地区だけを絞らせていただきまして、誘致、誘導を図って

いきたいというところでございます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 先ほどの答弁の中で、事業者さんから聞き取りを大分しているとい

うことの中で、特に大手の不動産事業者さんは、伊豆市は利益が少ないし売れ残りが心配だ

から宅地開発したくないということだったと思うんですけれども、やっぱりそのあたりの聞

き取りの理由と言ったら変なんですけれども、本当にそうなのかなと我々は思うんですけれ

ども、逆に移住希望者さんがいて、貸してくれるところがあれば借りたいんだけれども貸し

てくれる人がいないという、そういう対策にもこれはなると思うんですけれども、そういう

意味でいうと、さっき言ったもうちょっと狭いところ、狭いというか小さい区画でやってあ

げると、一つ一つあっちでぽつり、こっちでぽつりだけれども、むしろ上がっていくのかな

というふうなことも考えるんだけれども、大手さんはやっぱり入らない。 

  そうすると、民間の事業者さん、大手じゃないけれども地元の業者さんに期待して支援す

るという方法を選んだということだと思うんですけれども、大手さんが伊豆市ではやりたく

ないという何か理由ってつかんでいるんでしょうか。もうちょっと分かりやすく説明してい

ただけると。情報共有という意味でお願いしたい。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 以前から議会でも何度か申し上げたとおり、伊豆市の場合、修善寺駅

前を含めて地価が全部下がっているんですね。５％下がれば15年で半減、20年たてば４割ぐ

らいまで下がるわけですから、つまり、土地の売り買いで今伊豆市はそういう状況にあるわ

けであって、そこで、今回５区画1,000平米という、いわゆる伊豆の国市とか三島市、函南
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町で起こっているような都市型宅地分譲のスタイルでは、政策誘導しないとビジネスの理論

だけでは入ってこないだろうと。 

  他方、移住希望者はそういったところを希望しているわけではありませんので、静かなき

れいな自然の中で子育てしたい人たち、自分たちはリモートでも仕事ができる。あるいは定

職を持っている方々は、本当はどこか空き家を使えてゆったりと、少し農業もやりたいとい

う方が多いのは十分承知しているんですが、とにかく空き家を貸していただけないので、ま

ず行政として、いわゆるところの都市型の住宅地開発については政策誘導してみようという

ことです。 

  これで全部、終わりではありませんから、修善寺地区はまだ小学校の再編事業は全く検討

にも入っておりませんし、しかし、小学校の再編成が終わった中伊豆と天城と土肥について

は、この学校はやっぱり残さんといかんだろうということで、政策としてまずはこれに着手

してみて、それ以外で効果がありそうなところ、あるいは移住希望にかなうような空き地、

空き家を提供していただけるようなところは、これとはまた別枠の事業で考えたいというこ

とです。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 当然、別枠の事業もあるということを確認させていただきました。 

  そういう意味でいうと、もう一つ言うと、例えばですけれども、中伊豆小学校の周辺とい

うことでいうと、圃場整備したときに周辺に白地の農地も残っていて、将来的に中伊豆の場

合でいうと八幡地区、小学校の辺りまで含めた辺りが中心的な拠点にしたいというエリアに

なっているんですけれども、そういったもう一体としての、さっき言っていた拠点性が高い

ところで、今回の制度についても効果を期待しての取組だということですが、もうちょっと

広げた一帯の開発というか、白地の農地とか商業施設の新たな誘致であるとか、そういった

ことは別建てでまたこの先考えたいということでいいですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 過去の経緯があるのでまた私から申し上げますけれども、まだ都市計

画を見直す前、とにかく人口問題がうちの最大の課題ですから、牧之郷で例えば地区計画、

線引きのまま地区計画を入れて宅地誘導する場合とかも、一番最初に検討したのは何と事業

費50億円ぐらいだったんですね。 

  それから、中伊豆のあの白地の農地のところ、県道と特養の間のところ、今農地ですから、

あそこも開発してもらって宅地造成したらというのを考えたんですが、そのときも市のやっ

ぱり負担が30億円ぐらいになった記憶があります。 

  ですから、やればできないことはないと思います、いい場所ですから。ただ、牧之郷は都

市計画が変わりましたし、中伊豆地区は、青羽根もそうなんですけれども、小学校周辺にか
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なりの空き家、空き地がありますから、そこの活用も含めてうまく何かできないかなという

ところです。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） これも過去にやった事業と今とは違うよということの確認であえて

聞くんですけれども、旧中伊豆町時代に元村と城の間の梶山地区というところを町で分譲し

て、地元の出身者限定だけどすごく有利に家を建てられるよということで、一帯の梶山団地

なんていう言い方をしますけれども、ここができたということが過去にありました。 

  だけど、それと同じようなことは今は考えていないというか、できないというふうに考え

ていて、今回のような提案からもうちょっと先へ進んでみようということを考えているんで

すよね。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 梶山団地は50軒ぐらいあるんでしたっけね。あのタイプの規模は、さ

すがにちょっと今の伊豆市では財政的に難しいということはそのとおりです。 

  それともう一つは、ちょっと今住んでいる方を批判するわけでも何でもないんですけれど

も、あの頃の時代に造った真四角で直線道路って、やっぱりちょっと今人工的な感じがする

らしいんですね。幾何学的にちょっと単調といいますか、少し余裕のある住宅の配置にうま

く小さな公園を合わせたりというような、実際に幾つかの場所を見てきたんですが、そちら

のほうが人気が高いようで、それができる区画というのはやっぱり５から10ぐらいではない

だろうかと考えています。 

  逆にそれくらいであれば、伊豆市で何とか政策誘導して、今の子育て世代に人気の高い宅

地整備になるのではないかというように考えていて、いろんな意味で梶山スタイルはちょっ

と今の時代には合わないかなという判断です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 東京のふるさと回帰支援センターに行きましたという話はもう何回

もずっと前からしていて恐縮ですけれども、今年あたりは静岡県が全国でも移住地として１

位で、最近のニュースでは三島市が移住先として１番になりましたみたいな話題もありまし

た。 

  さっき市長からも、三島市、函南町的なものはうちはできないよということだったんです

けれども、今回のこういうことをやるということは、三島市に住もうと思ったけれども伊豆

市にまで行ってみようかなと思わせる何かがないと多分できないのかなと。 

  それで、さっき修善寺駅の周辺の話でも出ていたんですけれども、例えばよく考えてみた

ら、湯川橋のところの交差点を改良したけれども、その交差点の向かい側のところが何か広
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く空いていて「あれっ」という感じのところがあったりとか、何かこう開発したいんだけれ

ども来てくれないのか、開発の仕方がまだうまくいかないのか分からないんですけれども、

何かもう一工夫ないと、制度だけつくってもうまくいくのかちょっと疑問が残る点もありま

す。 

  そこで、今おっしゃったようなことが、今これから移住しようとしているような若者とか

ファミリー層のニーズに合っているとは思うんですけれども、ニーズをもうちょっとしっか

りつかんで、さらに民間の開発圧力みたいなのを期待するみたいなもう一工夫ないと、この

制度だけで果たして家がいっぱい建つのかなという疑問はありますけれども、どうでしょう。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 全く議員の御指摘のとおり、この事業補助金制度をつくっただけでそ

こがどんどんできていくとは思っておりません。 

  ただ、うまくいく可能性がある地域で、少しでも意欲のある開発業者がいれば、そこの背

中を押す形で、デメリットのところを行政が支えますよという枠組みをつくったということ

です。 

  実際にはやはり都市整備、都市計画に基づく都市整備というのは非常に長い時間がかかる

ことで、これ、すみません、先人の悪口を言うつもりは全くないんですが、やはり修善寺町

のときの都市計画が非常に厳し過ぎて、修善寺町の６％、伊豆市の３％しか市街化区域がな

かったわけですね。その市街化区域の中でも、ここの市役所、日赤の前とか、それから、駅

から昔の県道を超えて柏久保の山の上とか、道路を改良していなかったわけですから、しょ

せん都市整備として学校を残せないような道路しかやっぱり40年間維持してこなかった。逆

に言うと、長期的にもっと考えていただければ、そのあたりは随分変わってきたと思うんで

すね。 

  今やろうとしていることはあくまで一つの事業であって、さっき総合政策部長から説明の

ありました総合計画のほうでは全体の土地利用をもう少し合理的、理性的に考えていますの

で、そこはかなり時間がかかる事業を併せ、やりながら、その中に今度移転する中伊豆温泉

病院の位置づけも完成したら新たに入れ込みながら、その長期的な都市整備と、それから局

地的な宅地開発というものはやはり両輪でいかざるを得ないんだろうなと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

○１３番（青木 靖君） これ、この制度だけで終わりじゃなくて、宅地開発とか人口対策と

かはまだ総合的にやっていくということだと思いますので、さっきも言いましたけれども、

三島市で止まらないで伊豆市まで来てもらえるような何かもう一工夫というのはやっぱり必

要なんだろうなと思いますので、ぜひよろしくお願いします。 

  ２番の財政状況の説明のほうをお願いします。 

○議長（小長谷順二君） それでは、財政状況の説明をについて答弁を求めます。 
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  市長。 

○市長（菊地 豊君） これも極めて大切な話で、すみません、ちょっと時間を取らせてくだ

さい。 

  三、四年前だったと思いますが、静岡県の市長、町長の研修で夕張市に行きました。それ

で、我々というか、私はまだ14年ですけれども、うちの職員含めて、いや、予算がありませ

ん、予算がありませんと言って、いろんな事業要望に対して市民の皆さんに予算がありませ

んと言い始めたのは、合併というよりも、やっぱり夕張市のインパクトがすごく大きかった

のではないかという気がするんですね。市が財政破綻してしまったという例。 

  実際にあそこに行ってみると、最後の炭鉱が閉鎖されたときに、すみません、うろ覚えの

記憶ですけれども、たしか4,000人の雇用が失われたんだと思います。家族がいれば１万人

を超す人口があっという間にいなくなるわけですね、あっという間に。 

  それで、当時の市長さんは頑張ったわけです、自ら。そこで観光振興、観光施設に巨大な

お金を投じて、大きな負債になってしまった。もし逆にあれが伊豆市だったら、思い切り国

に泣きついて「何とかしてください」ということだったと私は後で思ったんです。何で自分

で頑張り過ぎたんだろうと。 

  合併特例債というのは、国が助けてくれる制度ですから。つまり、夕張市のように自分で

あれやこれや投資して、自分でリスクを負って、自分で挑戦するだけではなくて、最も合理

的、持続可能性のある理性的な市としての再開発、再整備を国の支援によってするというこ

とですから、ここは全く夕張市と状況が違うということですね。 

  夕張市の当時の市長さんは頑張ったんですよ、判断は結果的に失敗しましたけれども。そ

ういうことを踏まえた上で、伊豆市は国や県の支援を受けながら、将来に持続可能なまちづ

くりをつくっていくという理念ですので、全く状況は違うのですが、今議員から御指摘のあ

ったように、冷静な数字はちゃんと御説明する必要はあるなと思います。 

  それぞれ担当する部長から説明をさせてください。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私のほうからは①と③についてお答えをさせてい

ただきます。 

  ①の現在ある財政シミュレーションは令和元年度に試算したものでございまして、作成か

ら４年がたち、その間には新型コロナウイルス感染拡大に伴う財政支出やウクライナ情勢な

どによる物価高騰など、４年前には想定していなかった状況が起こるなど、現状と財政シミ

ュレーションとに乖離が生じております。 

  また、議員御指摘のとおり大型事業を多数抱え、市の財政状況に対する不安の声もあると

承知をしておりますので、最新の状況を踏まえた財政シミュレーションの見直しを行い、将

来的にも健全財政であることをお示ししたいと考えております。 

  また、歳入歳出の状況につきましては、毎年９月の決算が済み次第、広報などでお知らせ
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をさせていただいておりますが、今後もより分かりやすく市民の皆様にお伝えできるよう工

夫してまいります。 

  ③になります。合併特例債は、新市建設計画に位置づけられた事業の財源としております

が、この新市建設計画に位置づけた事業は、将来の伊豆市のまちづくりに必要な事業といた

しまして、県との協議を経て市議会にお諮りしたものとなっております。 

  その上で、現行の国の合併市町への支援策に合併特例債という有利な起債が財政措置とし

てある以上、それを財源として最大限活用することは市民の利益にかなうものと考えており

ます。 

  ただし、有利な財源だからといってむやみに活用するようなことはしておりませんで、ま

た認められておりませんので、新市建設計画に位置づけられた、伊豆市のまちづくりに必要

な事業を着実に進め、健全財政を堅持してまいりたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、私から②番についてお答え申し上げます。 

  本年４月から業務を開始しました包括的アウトソーシングは、民間事業者のノウハウを活

用した効率的な業務執行や市民サービスの向上を目指しておりますが、これは人件費や施設

管理経費などの行政コストの削減を一義的な目的としたものではなく、今後、人口減少に伴

い職員の採用が大変厳しくなる見通しの中で、窓口業務や施設管理業務など民間に委ねるこ

とが可能な業務は民間に任せ、職員は行政でなければできない業務に特化していく体制を整

備するために導入したものです。 

  具体的な削減金額は現時点では精査しておりませんが、こうした体制への移行の先に、職

員に係る負担や人件費をはじめとした経常経費の削減が図られるものと考えております。 

  次に、公共施設の再配置でございますが、現在策定をしております公共施設再配置計画

（案）において、施設を建築後30年で大規模改修、建築後60年で建て替えするとして試算し

た場合、令和38年度までの施設の更新費用が総額で約829億円かかると試算をしております

が、国の方針に基づき、建築後40年で長寿命化改修し、建築後85年で建て替えするとし、さ

らに再配置計画の令和12年までの第１期における方策が実現できた場合、令和38年までの更

新費用が約598億円となり、40年間で約231億円の削減効果があると見込んでおります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） ありがとうございました。 

  リードのところで言いましたけれども、一般の市民の方はあちこちで大きい事業ばかりや

っているので心配だよと。計画の時点ではなかなか伝わりませんので、今やっと実感できる

ような状態になってきたということで、逆にそうやって心配していただいてありがたいなと

いうことですけれども、総合政策部長が言っていたように、もう一回最新のシミュレーショ
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ンをするということで、健全であるということを示しますというふうに言っていただきまし

たので、しっかりそこを伝える必要があるという意味での問いかけですので、シミュレーシ

ョンができましたらしっかり広報していただいて、市民の皆さんの御心配を払拭するような

広報をしっかりしていただきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

  それで、ちょっと中身の確認をします。 

  今回、合併特例債のことについてとか書きましたけれども、一時的に財政指数的な数字と

いうのは悪くなるけれども、その後だんだん落ち着いていくよというふうに以前聞いていま

した。 

  その過程で、財政シミュレーションの最新のものをしますよということですが、我々も多

少勉強させていただいている中で聞きかじった最新の状況を受けてですけれども、合併した

市町はみんな合併特例債等々を使って新市建設事業をやっていますと。返済がそろそろ始ま

りますという中で、今後交付税措置されるもの等を含めて、歳入のチェックが大事ですよと

いうことが言われています。 

  起債も何本かしていますので、その返済計画をしっかり示してもらって、借りたものが返

済されているということを確認することが大事ですよというようなことも言われています。 

  例えばですけれども、一般の金融機関から住宅ローンを借りるであるとか借入れを起こす

場合には、その一つ一つの借入れに対して返済計画表というのができまして、何年何月に幾

ら返済すると残額が幾らになりますというふうなのがあって、当然、毎月しっかりとした返

済管理を金融機関のほうがします。 

  果たして、地方公共団体の市のようなところの起債の返済というのがそういうふうになっ

ているのかどうかというのは、我々にはなかなか分かりにくいところでして、大枠、公債費

がこれだけですというような決算書を示されているので、返済されていることは間違いなく

されているんだけれども、一つ一つの例えば交付税でこれだけ入って返済しますと言ってい

たものが、本当にその分が入ってきて、本当にそれが返済に充てられているのかというのは

はっきり分からないような状況だったような気がするんですね。 

  だから、その辺も、こういう歳入が予定されていて、これが幾ら返済されて、その後幾ら

になりますよという、できればそこまで返済予定表的なものでしっかり償還の計画を示して

いただいて、償還の状態を確認させていただければ、大丈夫なのかなという借金だけ増えて、

結局後で苦労するだけだというようなことは言われなくて済むと思うんですけれども、果た

してそれが可能かどうか分かりませんので、そういう歳入のチェックと返済状況のチェック

が議会に対して示せるのかということを聞きます。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） ただいま議員御発言がありました歳入、それから歳出のチェ

ックになりますが、まず、起債の借入れの償還、いわゆる公債費の部分につきましては、財
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政シミュレーションの試算の数字として持っておりますので、現行のシミュレーションの中

でも公債費ということで、年々このぐらいの公債費になっていくというような見込みといい

ますか見通しのほうはつくっております。 

  ですので、今回見直す財政シミュレーションにつきましても、改めて実際の借入額を精査

いたしまして、それに対する公債費、元金、それから利子の償還額についても将来的な見通

しといいますか数字が出ますので、それを確実にシミュレーションに入れて試算のほうを行

っていきたいと考えております。 

  それから、歳入につきましても、交付税のほうはそれらに対する借入額とかに対する財政

措置として計画されているものですので、それにつきましても将来的な数字というものはシ

ミュレーションできると思いますので、歳入、それから歳出それぞれについて正確な数字を

できるだけ出して、お示しをさせていただきたいと思います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 何でそういう聞き方をしたかといいますと、財政とかに対するセミ

ナーを受けに行きますと、最近の講師の先生が言っていることはこういうことです。我々も

そうだったし、新人議員研修もそうだったそうですけれども、国の交付税財源が不足してい

るんですよということをセミナーで言われるんですよね。 

  それで、国の税収が大体、ほぼほぼ60兆円だと。そのうちの15兆円が地方に交付される財

源ですよ、交付税財源は10億円ですよと。実際に地方公共団体に交付されているのは、15兆

円で18兆円いっていて、３兆円足りていませんと。足りていない部分はどうなっているかと

いうと、臨時財政対策債というのを充ててその不足分を補っていると。 

  要するに、合併特例債なんかも後から、後年、交付税措置されますと言っているけれども、

国のほうは交付税財源が足りていないんですよと。その交付税が足りていない部分はいわゆ

る赤字国債的なもので補っているという状態なので、やたらにさっき言っていたように使え

るからといって合併特例債をどんどん使って豪華なものを造るなんていうことは当然いけな

いし、たとえ何割かであったにしろ、返済額が増えることには変わりはないですよね。しか

も、交付税措置されるというけれども、国は交付税財源をまた借金で賄っている現状だとい

うことは押さえておいてくださいねと。 

  もちろん、必要な事業は起債でやらないと伊豆市なんか特にできませんので、やるんだけ

れども、本当に最初言っていたような交付税措置が返済財源に充てられるかどうかというこ

とを疑問視するぐらいのつもりで厳しいチェックをしながら財政運営に当たりなさいという

ことを言っているんだと思うんです、セミナーの講師はね。 

  そういうことをちゃんとできていますよねということを「できています」と言ってもらわ

ないと不安ですということです。どうですか。 
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○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） その辺は間違いなくできております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

○１３番（青木 靖君） ありません。 

○議長（小長谷順二君） それでは、３問目、運転免許証の更新について答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 健康福祉部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） まず①、議員の御指摘のとおり、自動車運転免許証の更新厳

格化により今後は免許の更新が不可能となり、特に公共交通が整備されていない地域では、

買物や通院をはじめ外出が減少または困難となる方が増えてくるのではないかと認識してお

ります。 

  市では、地域の高齢者の移動支援として、令和３年度から住民主体の移動支援創出事業に

取り組んでいます。 

  また、昨年10月には住民主体の移動支援セミナーを、11月には国土交通省認定の運転ボラ

ンティア養成講座を開催し、地域高齢者の移動手段の確保について市民の皆様と進めてきま

した。今年度も引き続き、各地区での立ち上げに向けてセミナーや養成講座を実施してまい

ります。 

  ②でございます。現在、道路運送法の許可・登録を要しない形態の移動支援として、修善

寺ニュータウンにおける買物ツアーや土肥地区のＮＰＯ法人「土肥の暮らしを支え合う会き

ずな」による移動創出事業勉強会の開催など、住民主体の取組がされております。 

  また、中大見地域づくり協議会や八岳地域づくり協議会、月ヶ瀬地域づくり協議会におい

ても移動サービスの立ち上げを検討しております。 

  このような各地域の住民主体による立ち上げにつきまして、市民の皆様のお力により、行

政では手の届かない部分への取組が進められていることは大変心強く感じております。 

  ③住民主体の移動サービス実施に当たっては、住民主体での事業立ち上げを推進しており

ますが、地域の皆様との協働により、市が支援をしていくことは重要だと考えております。 

  特に移動サービスを続けていくためには、長期の計画でボランティアに協力いただける人

材を確保していくことが重要であります。 

  今後は、国土交通省の事業モデルを参考に、まずは無償またはガソリン代のみを利用者に

負担していただくなど、道路運送法の登録・許可が不要な形態を基本として、市の生活支援

コーディネーターが関与しながら立ち上げを支援していきたいと考えております。 

  また、公共的な移動手段として、市における福祉タクシー利用助成やいきいきパスなどの
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助成制度や、社会福祉協議会における買物代行や付き添いをするお互いさまサービス、市内

の病院における無料送迎などの利用もしっかりと市民に届くよう周知するとともに、利用促

進を図ってまいります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 前回も移動については一般質問したんですが、実は今朝の新聞、皆

さん御覧になったかと思いますけれども、熊坂で80代の方がコンビニに突っ込んでしまった

という記事も載っていました。コラムのところにも、免許証の返納についての支援が必要で

すよねというようなことが取り上げられておりました。 

  残念ながら高齢者の方の事故、運転しての事故も多いですし、歩行していての事故も多い

かのように報道がされている現実もあります。そういった高齢者の方の事故が多いので、当

然、高齢者の方の免許証の更新の時期の検査とか対応が厳しくなっているという流れの中に

あると思います。 

  そこで、現実問題、これ、制度が変わったわけですので、やっぱり新しい対応が今までの

ことプラスアルファで必要なのかなと思って、今回これを取り上げさせてもらいました。 

  報道等を読みますと、75歳以上で違反等があって、運転技能検査を受けなければならない

方が全国で80万人ぐらいいるんじゃないかというふうなことが出てきます。初年度、今年始

まった制度ですが、15万人ぐらいが恐らく対象になるだろうと書いてあります。 

  それを単純に人口割で伊豆市に当てはめることは恐らくできないんでしょうけれども、何

人かの方が対象になって、もしかしたら運転免許証が更新できないというようなことになる

んだろうと思います。また、そういう厳しい条件であるならば、運転免許証をこの機会に返

納しようという方も増えるのかなというふうに思っています。 

  そうした見込みと、具体的に数字で把握するということはできないのかもしれませんけれ

ども、そんなような話題が出ているのかどうかということで結構ですので聞きたいです。 

  今まで皆さんとのお話の中で聞いていますと、市のほうの地域ごとの福祉の関係の皆さん

のケア会議であるとか圏域ごとでの会議等々で、それぞれの伊豆市内の今一番の課題は何で

すかというふうに聞くと、移動の問題が一番問題だと思うということがケア会議で話が出る

というふうに聞いています。その辺の実態が今どうなのかということをお伺いします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） まず、今回の更新の厳格化によりまして更新ができないであ

ろうという見込みなんですが、伊豆市の75歳以上の人口を約6,400人としまして、免許証の

保有率を40％、全国的には30％ぐらいですので若干伊豆市は多いのかと思い40％、あと、先

ほど議員おっしゃられた、要は違反等のある方を７％、そのうち不合格となって更新ができ
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ない方が23％として見込んだ場合、40人ぐらいの方が伊豆市だと更新できないのかなと思っ

ております。 

  あと、各ケア会議等で移動支援の問題があると思いますが、これはまた各地域でいろいろ

違ってくると思います。先ほどのタクシー利用券の交付状況につきましても、例えば土肥地

区は50％、修善寺地区につきましては約75％とかなり、1.5倍の差もあるということで、こ

ういったタクシー利用券の是正といいますか、そういったこともできるのかということは検

討していくことが必要かと考えています。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 40人という試算をしていただきました。一度に40人出るということ

じゃないという多分計算にはなろうかと思いますけれども、いずれにしても免許証更新でき

ない方が増えるということは事実としてあるのかなということが確認できたと思います。 

  それで、更新できなくなってすぐ、例えばですけれども買物ができなくなるとかというこ

とではなくて、今まであるいろんな制度がありますので、それを利用すれば、本当に例えば

買物であるとか通院とかで困る方というのはまたその中からの何％かなのかなとは思うんで

すね。 

  そこで、さっきも答弁していただいたように、既存のサービスがいろいろありますよね。

まずそこからかなと思っています。それを、いろいろ事情はあるにしても、たしか60％台ぐ

らいの配布率で、さらにそれがまた全部使われているわけじゃないということがあります。 

  今、部長おっしゃったように地区性があって、土肥の方はタクシー券じゃなくていきいき

パスを使う方が多いであるとか、天城の方はどっちかというとタクシー券が多いとか、そう

いうことはあると思いますけれども、そうはいっても制度の中の上限金額は多分使い切って

いないんですよね。そこを取りあえず使い切ってもらって、その後、例えばの話がいろいろ

な主体がいる移動サービスとかを使ってもらうとか。まずは今ある制度をフル活用してもら

うという、せっかくある制度ですので、そこからかなというふうに思うんですけれども、周

知と利用促進を図るというふうにおっしゃっていただきましたけれども、具体的にはどうし

ましょうかということですけれども、何か方策があったら。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） まず、一般的なタクシーは別としまして、福祉タクシーと言

われるものは、伊豆市内で修善寺地区に１か所と中伊豆地区に１か所だけでございます。こ

れは車椅子等の利用なので、ただ単に移動手段がなくて使いたいという方は使えませんので、

やはり一般的なタクシーの事業所がない地区なんかもありますので、そういったところには

また別途支援をしていかなきゃいけないのかなと思っております。 

  あと、福祉に関していいますと、社会福祉協議会のほうでも福祉車両の貸出し、また、そ
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れに併せて運転ボランティアも派遣するような制度もございますので、福祉につきましては

そちらのようなタクシーを、あるいは福祉車両を利用していただくのがいいのかなとは思っ

ております。 

  あと、特に介護も受けない方の移動支援につきましては、先ほど申し上げました各地域、

地区で立ち上げについて検討していただいているところもございますが、その中の手段とし

て、また市のほうの先ほど言いました生活支援コーディネーター等を派遣しまして、どうい

った方法がその地区に合ったやり方なのか。移動支援だけを立ち上げるというのはやはり厳

しいところもあります。 

  今、制度的に可能かどうかというところはあるんですけれども、居場所をやっている地区

につきまして、その居場所に出てきた方々がそこの自分たちの車を使って何人かで買物に行

くという、居場所の中の事業としてやるというような方法もできないかと少し私どもも模索

しております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） 今回の私の一般質問に対して、今、健康福祉部長だけが答えてくれ

ているんですけれども、実は地域づくりとかを担っている総合政策部のほうの生活交通ネッ

トワーク形成計画とか、こっちとかも絡んできていて、健康福祉部のほうだけでいっても移

動のことが出てくるところが、障害福祉スタッフの方の仕事のところに出てきたり高齢者支

援のところに出てきたり、対象者は同じところに住んでいる人なのに制度が分かれていると

いう現実がありますよね。 

  それぞれに予算が別なところからついていてやっている。そして、地域公共交通計画の中

で、これをつくっているのは総合政策部の地域づくり課がつくっている。病院でこういうこ

とをしていますよとか、紹介もしてくれている。そして、アンケートも取って、移動に不安

を持っている方がこれだけいますよとかいう調査もしてくれている。それで、やっているん

だけれども、結局、じゃ総合政策部は調査するだけで終わりという話なんですよ。福祉のほ

うとやっぱり連携してやってもらわないと、ここから先に進まないのかなという思いがしま

す。そこをどうするのか、まず聞きますね。 

  それで、県のほうは、これは令和２年ですけれども、県の健康福祉部のほうが移動サービ

ス創出に係る普及事例ということで出してくれています。かなり厚い冊子ですので全部目を

通すのは大変ですけれども、やっぱりこういうのをいろんな機会で皆さんにお知らせして、

こんな取組を皆さんしていますよということを啓発というかお知らせするのも必要なのかな

と思います。その辺、県の動きについてはどう思っているのかというのを２点目に聞きます。 

  今そっちにもう振りましたけれども、今年の３月に国土交通省が出している、これ、すご

くよくまとめてあるんですけれども、高齢者の移動手段を確保するための制度・事業モデル
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パンフレットというのを国土交通省が出しています。厚生労働省じゃないです。国交省のほ

うでも、さっき言った高齢者の事故が多い問題とかを踏まえて、恐らく国交省から高齢者の

移動の手段についてまとめる冊子を作ったんだろうなと思います。 

  伊豆市においても、健康福祉部長だけが答弁するんじゃなくて、こちらからも答弁があっ

たりあちらからも答弁があったりすると、より現実の問題に対処できるような体制になって

きたのかなということになるんだろうと思います。 

  そこで、地域公共交通会議を所管しているのはこっちですよね。なので、ちょっと聞きま

す。 

  国交省が３月に出しているところにこんなことが書いてあります。既存のバスやタクシー

をまず見直すというところが第一歩ですよねと。市町村が自ら主体となって実施する事業が

あります、ＮＰＯ等がやる事業があります、住民などが主体になるものがありますというよ

うな流れで紹介されています。 

  その中でこんな事例がありますけれども、こういうことは伊豆市では検討されているんで

しょうか。バス事業者によるサービスの提供、これ、「既存の事業を見直す」という中にあ

ります。高台にある団地などにおいて、バス停まで距離とか高低差がある高齢者の住民が利

用しづらいところは、市がバス事業者、地域住民を交えて運行形態などを協議すると。また、

あと事業者が住民の要望に応えて利用しやすいルート、例えばバスがスーパーの構内まで入

るとか、利用しやすい時間にダイヤを変更するとか、そういったことを事業者と共に協議す

るというようなことがこの見直しをする一例ですというふうに載っていますけれども、そう

いった議論は伊豆市内ではされていますか、されていませんか。できませんか。できそうも

ないですか、できそうですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） ただいま例として挙げられたものにつきましては、今後、公

共交通会議とかで検討していくんですが、当然議論として、今後の取組の選択肢としてはそ

ういうものも含めて考えていきたいと考えております。決してできないわけではなくて、検

討はまずはさせていただきたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） せっかく国のほうも現実の課題に合った対応をしようとしてくれて

いますので、ぜひ市のほうでも検討をお願いしたいと思います。 

  先ほどもいろんな事業が複数ありますよということを言いました。社協でやってくれてい

るお互いさまサービスというのもありますけれども、うまく機能していませんね。こんなサ

ービスは利用できません、車での病院や買物などの送迎は利用できませんということになっ

ています。 
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  いろんな制度があるのに、できないという現実があります。うまくいろんな制度を組み合

わせて、本当に困っている人がいたらぜひ救ってあげたいなと。住民主体の移動サービスと

いうのは、そこのほんの隙間の部分というか、しかできないんですね。だけど、続けるのに

はやっぱりほかのところでみんな苦労されていて、最初やる気があって立ち上げた人ができ

なくなると消滅してしまうということがたくさんあるそうです。 

  そういう今までの実績があるならば、ぜひ最初から住民主体で移動に取り組む人たちに対

しては市のほうもしっかりと支援をしていただきたいと思いますが、最後にもう一度伺いま

す。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 伊豆市は広い。先日、清水町の町長と立ち話をしたら、９平方キロメ

ートルもないんだそうですね。うちは364平方キロメートルなんですけれども、そこに伊豆

市より多い人口で、うらやましいなと思ったんですが、しかし、私たちの生まれ故郷ですか

ら。 

  しかし、そのためには、中にはしたがってコンパクト化は駄目だとおっしゃる方もいるん

ですが、私はちょっと逆に考えていて、以前、何で伊豆市内にも診療所とか病院がいっぱい

あるのに順天堂病院に行くんですかと聞いたら、あちこち行くんじゃ嫌だって言うんですね。

内科に行って整形外科に行って耳鼻咽喉科に行ってだと大変だから、順天堂病院に行っちゃ

えば全部そこにあるから。それをちょっと事業として広げると、せっかく八幡に行っても病

院がこっちでお店がこっちで薬屋がこっちじゃやっぱり困るわけであって、そうするとやは

り、我々いくら広い市域で人口がみんな点在していても、だからといってサービスが点在し

ていたら、今度は皆さんで足をつくっていただくときにもずっと回らなきゃいけなくなっち

ゃうんで。 

  修善寺周辺はともかくとしても、やはり八幡には八幡、青羽根というか月ヶ瀬というか、

あの一帯といいますか、それから、土肥もなるべくあの地域に、おおむねその地域に行けば

生活ができるようないわゆるコンパクト化はしておかないと、皆さんで、行政も一緒になっ

て路線バス以外の足をつくるときのやはり効果も小さくなってしまうんだろうと思うんです

ね。 

  今、現時点でフィーダー交通の結論は出ておりませんが、この課題は伊豆市にとってはと

ても優先度の高い重要な問題ですので、行政だけではできません。これは申し訳ありません

けれども、皆さんとより実行できる策について引き続き検討させてください。 

○議長（小長谷順二君） あと２秒ありますけれども、いいですか。 

  これで青木靖議員の質問を終了いたします。 

 

◎散会宣告 
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○議長（小長谷順二君） 以上で本日の日程は全て終了いたしました。 

  一般質問２日目については、明日６月８日の午前９時30分から、発言順序６番の小川多美

子議員から発言順序９番の三田忠男議員までの４名を行います。 

  本日はこれにて散会いたします。 

  御苦労さまでした。 

 

散会 午後 ３時０３分 
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令和４年伊豆市議会６月定例会 

 

議 事 日 程（第３号） 

 

                    令和４年６月８日（水曜日）午前９時３０分開議 

 

日程第 １ 一般質問 

───────────────────────────────────────────────── 

本日の会議に付した事件 

 議事日程に同じ 

───────────────────────────────────────────────── 

出席議員（１６名） 

     １番  小 川 多美子 君      ２番  浅 田 藤 二 君 

     ３番  鈴 木 優 治 君      ４番  飯 田   大 君 

     ５番  黒 須 淳 美 君      ６番  下 山 祥 二 君 

     ７番  杉 山 武 司 君      ８番  星 谷 和 馬 君 

     ９番  鈴 木 正 人 君     １０番  間 野 みどり 君 

    １１番  波多野 靖 明 君     １２番  小長谷 順 二 君 

    １３番  青 木   靖 君     １４番  三 田 忠 男 君 

    １５番  永 岡 康 司 君     １６番  杉 山   誠 君 

欠席議員（なし） 

───────────────────────────────────────────────── 

地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名 

市 長 菊 地   豊 君 副 市 長 佐 藤 信太郎 君 

教 育 長 梅 原 賢 治 君 総合政策部長 新 間 康 之 君 
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建 設 部 長 大 村 俊 之 君 危 機 管 理 監 加 藤 博 永 君 

教 育 部 長 小 塚   剛 君   
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職務のため出席した者の職氏名 

事 務 局 長 稲 村 栄 一 次 長 土 屋 洋 美 

主 査 杉 本 優 美   
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開議 午前 ９時２９分 

 

◎開議宣告 

○議長（小長谷順二君） 皆さん、おはようございます。 

  本日の出席議員は16名であります。出席議員が定足数に達しておりますので、会議は成立

いたしました。 

  これより令和４年伊豆市議会６月定例会３日目の会議を開きます。 

 

◎議事日程説明 

○議長（小長谷順二君） 本日の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 

◎一般質問 

○議長（小長谷順二君） 日程に基づき一般質問を行います。 

  本日は、発言順序６番の小川多美子議員から発言順序９番の三田忠男議員までの４名を行

います。 

  これより順次質問を許します。 

 

◇ 小 川 多美子 君 

○議長（小長谷順二君） 最初に、１番、小川多美子議員。 

〔１番 小川多美子君登壇〕 

○１番（小川多美子君） 議席番号１番、小川多美子です。 

  議長のお許しをいただきましたので、２件について質問させていただきます。 

  まず１件目は、地域づくり協議会について。 

  伊豆市地域づくり協議会の支援要綱によりますと、協議会は地域住民による地域課題の解

決及び地域の個性を生かしたまちづくりを推進することを目的とするとあります。 

  協議会の設立単位は、おおむね小学校区を単位とするとなっており、平成16年４月の時点

での小学校区とされています。修善寺地区で４小学校区、中伊豆地区で４小学校区、天城湯

ヶ島地区で３小学校区、土肥地区で２小学校区の合計13の旧小学校区に区分けされます。こ

のうち幾つかは、既に設立されていますが、今年、令和４年４月に修善寺東小学校区に９番

目の協議会が設立されました。修善寺地区については、修善寺南小学校と修善寺小学校区で

まだ設立されておりません。 

  修善寺南小学校区は、恐らく市内でも人口も一番多い学区だと思います。地域には駅前、

横瀬、柏久保のような商業と住宅の併存の地域、牧之郷のような住宅地域、大野、年川のよ

うな中山間地域と３つに分かれます。修善寺小学校区は、大きく温泉場地域と桂谷地域のよ

うな中山間地域の２つに分かれます。 
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  このような明らかに性格の違う住宅、生活環境地域を小学校区というくくりで協議会の設

立単位とすることに無理があるような気がします。協議会設立単位については、これまでの

議会の中で再三取り上げられたことがあると聞いております。結果として、何の変わりもな

く今日に至っているとのことです。 

  自ら考え、自ら行動する組織、自分たちの地域は自分たちで考えましょうというのが協議

会の考え方であり、目指す姿であるということですので、それには市民の住居や生活環境を

考慮した設立単位があってしかるべきかと考えられます。 

  こうした点を踏まえて、①設立単位の再検討をしていただくことはできないでしょうか。 

  ②13地区のうち、９地区で協議会が設立されましたが、先ほどの修善寺２地区も含めた設

立されていない４地区に関して、設立準備が進んでいるのか、あるいは準備さえ整っていな

い等々、様々な事情があるとは思いますが、担当部としてはどのようにその内容を把握し、

また設立促進に向けてどのような考えがあるのかお聞かせください。 

  ③協議会が設立された以降の活動において、要綱に示された役割は遵守するべき事項を果

たせなかった場合は、登録の取消しといった措置が取られることになっているようですが、

その判断は具体的にどのようにされるのでしょうか。 

  ④交付金の使われ方ですが、高額な交付金ですから要綱にのっとった事業に適正に使われ

ていることを審査する機関があるかと思います。問題点はないか等、見解をお聞かせくださ

い。 

  ２番目の件名です。新ごみ施設稼働に向けて。 

  伊豆市、伊豆の国市両市のごみ処理施設も令和５年１月、半年後には稼働開始となり、そ

の前段階として、今年、令和４年10月には試運転が始まります。新しいごみ処理体制に大い

に期待するとともに、担当部署からは改めて利用する皆さんにさらに徹底した指導、注意を

お願いしたいと思います。 

  ごみ袋の価格について伺います。 

  以前も質問させていただいていますが、伊豆の国市との価格差がどのようになったか気に

なります。市民から質問されても明確に答えられずに歯がゆい思いをしております。進捗状

況を教えてください。 

  ①伊豆の国市との新ごみ処理施設建設計画ができてから何年も経過しています。この間に

当然ごみ袋の価格検討はされてきたかと思います。格差是正にはならなかったでしょうか。

稼働までに料金が改定されると思っていた方が多いと思います。住民の皆さんが納得できる

説明をお願いします。 

  ②料金が改定されない場合、伊豆市の住民が伊豆の国市のごみ袋を購入し、直接処理場に

持ち込むようなことも考えられますが、このようなことがあった場合、どのように対処しま

すでしょうか。 

  ③ごみ袋をまとめ買いする人もいます。万一、価格が変わった場合、どう対処するのか周
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知について伺います。 

  ④新しい「ごみ出し便利帳」を配布するということですが、各家庭にはいつ頃届くでしょ

うか。また、便利帳等を通じて市民にごみ処理についてＰＲする方針について伺います。 

  環境保全に配慮し、長期的に安心、安全で住民に貢献できる施設であることを望みます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの小川多美子議員の質問に対し、答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 皆さん、おはようございます。 

  伊豆市の発足によって、４人の町長が１人の市長になり、56人の議員が今では16人になり

ました。364平方キロメートルと、広い市域にあって、市役所は最も北の外れとも言うべき

場所に位置しています。行政に声が届きにくくなったと言われる中で、どのようにして地域

コミュニティを維持すべきか、いかにして住民主体の地域づくりを進めるべきかを考えまし

た。 

  そこで、平成20年当時の小学校区を見ると、ほぼ昔の村の行政区であることに気がつきま

した。住民の顔と名前が分かる範囲です。ただし、社会福祉協議会の事業で、地域福祉委員

会が大見小学校区ではなく、白岩地区が独立していました。そこで、行政の施策によって、

既に存在する地域づくりの枠組を変えるべきではないと考え、13の単位での地域づくり協議

会を提案いたしました。 

  したがって、私が提案した地域づくり協議会の単位について、人口割という考えが入って

おりません。 

  修善寺地区は市役所が所在し、また修善寺駅周辺整備事業、新中学校と拠点公園の整備、

牧之郷駅周辺整備など市の大型事業も続いています。地域づくり事業は、これら市の事業と

連携して進めることも少なくありませんので、当面地域づくり協議会の設置単位はこのまま

でとお願いしてまいりました。 

  そのほかの御質問については総合政策部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私から２つ目の御質問についてお答えをいたしま

す。 

  まず、地域づくり協議会が設立されていない４地区の進捗状況及び内容の把握、設立促進

に向けた考えについてお答えをいたします。 

  現時点で設立されていないのは、修善寺南小学校区と修善寺小学校区、白岩小学校区、狩

野小学校区となります。このうち、修善寺小学校区につきましては、平成31年に勉強会を開

催したものの進展がありませんでしたが、最近になって勉強会開催についての御相談がある

など動きが出ております。また、白岩小学校区につきましても、今年度勉強会を開催する予



－101－ 

定となっております。 

  他方、残りの修善寺南小学校区及び狩野小学校区につきましては、特に動きはない状況で

ございます。 

  地域づくり協議会を担当する地域づくり課におきましては、担当者と学校区ごとに５人ず

つ配置した支援員が、学校区の方々とやり取りをし、設立に向けたアプローチを行わせてい

ただいているところですが、これまでの市のスタンスといたしましては、学校区からのお問

合せをいただければ、御説明に上がるという形を取ってまいりましたので、設立に至らない

地域の状況を把握できていない部分もございます。 

  市の協議会の単位に対する考えといたしましては、平成の大合併以降、基礎自治体の広域

化が進んでいることは周知のとおりであり、それに伴い、自治会の単位も広域化し、効率化

を図らなければ存続できなくなるという危機感も聞かれるようになってきていることから、

自治会の広域化の枠組として、小学校区単位がふさわしいと判断し、設定しているものであ

りますので、その辺のお考えをお酌み取りいただければと思います。 

  設立できていない学校区も少なくなってまいりましたので、今後は積極的に学校区への働

きかけを行い、設立の障害となっているものがありましたら、地域と一緒になって解決方法

を考え、設立に向け取り組んでまいりたいと考えております。 

  それから、３つ目の協議会の登録の取消しの判断についての御質問についてでございます

が、地域づくり協議会制度の運用開始以降、これまでに登録が取消しとなった事例はござい

ません。 

  取組を行うに当たっては、市に対しあらかじめ事業計画を提出する必要がございまして、

その段階で担当課で内容を確認するほか、事業完了時の実績報告提出時にも事業内容や会計

帳簿の審査を行いまして、適正な事業執行の確認を行っております。 

  ４つ目の御質問でございますが、ただいまの３つ目の御質問でもお答えさせていただきま

したとおり、事業計画の提出時と事業完了時において、担当課において事業内容の確認を行

い、適正な運用に努めており、問題はないものと認識をしております。 

  御指摘のとおり、交付金は高額となりますので、その使われ方については、慎重に審査を

行い、単なる物品の購入や施設整備といったものではなく、地域の課題解決やにぎわい創出

など、地域の自立につながるような効果を生むための財源として活用していただきたいと考

えているところでございまして、有用な交付金の活用事例がありましたら、他の協議会にも

積極的に情報提供を行っていきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） では、１番からお願いいたします。 

  先ほどの市長の答弁の中に人口割という考えは入っていないとのことですが、修善寺南小
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学校区においては、確かに人口も多いと思います。ですけれども、それだけではなく、明ら

かに性格の違う住宅や生活環境地域を小学校区というくくりの協議会設立単位とすることに

無理があるのではないでしょうか。また、このことが大きなネックになっているとは考えら

れないでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 大体私が予想したとおり、こういう傾向になるんだろうなと思ってい

ました。やはり市役所周辺、すなわち旧修善寺町の中心地域、修善寺駅周辺地域は、やはり

大正から昭和中期にかけての村があった頃、どこの地域もある程度の活力があった頃と大き

く異なりますので、そういったところは新しいコミュニティづくりについて行政の支援は必

要だろうなと。しかし、これだけ特に私が市長になって以降は、修善寺駅周辺整備事業を中

心に、多くの新しいまちづくりの投資がこの地域に直接なされているわけですね。したがっ

て、その地域の課題が大きく異なるので、地域づくり協議会の目的に照らして考えると、修

善寺地区の中心部付近というのは、こういった動きは顕著に出てこないのだろうと予測はし

ておりました。 

  そこで、ぜひお考えいただきたいのですが、もちろん大きなまちと全体としては比較する

のは無理がありますけれども、東京都は23区、特別区ですよね。大阪府と大阪市は物すごく

事業が重複していて、大阪都構想というのが出て、僅差でいつも負けてきたんですが、つま

り課題が顕在しているわけです。静岡県においても、知事直轄の県都と静岡市では、大きく

対立していて、つまりその中心、いわゆる首都、県都、市役所所在する市の中心地域で直轄

事業が多いところは、しっかり地元と連携をしてやらないと、県は県、地元の県庁所在地は

所在地、そこの方向性が合わないとやはり大きな課題となってむしろ出てしまう。 

  伊豆市は、今市役所所在地という考え方はありませんけれども、しかし市役所、駅を中心

にこの周辺の１キロ、２キロというのは大きく投資されているところですから、そこで独自

の別の地域づくり、まちづくりというのは、むしろ考えにくいのではないかと思っています。 

  この地域の地域づくりをやらないということではなくて、今それだけ市が投資していると

ころでは、その地域としてのまちづくりの在り方が当然あるわけですね。牧之郷の駅周辺整

備にしても、修善寺駅周辺整備にしても、日向地区の拠点公園にしても、私たちは地元と協

議しながらやってるわけですから、そういうところと大変残念ながら歴史の流れの中で、地

元の皆さんが置いていかれている感の強いところと明らかに性格が違うので、そこはこうい

う状況が落ち着くまでの間、当分はこのやり方で続けさせていただきたいということでござ

います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 私が気になりましたのは、支援要綱の第５条に、地域住民は原則と
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して小学校区に１組織の地域づくり協議会をつくることができる。ただし、地域の実情に応

じ、市長が特に認める場合はこの限りではないという文言がありますが、これがすごくこの

部分が気になりまして、南小学校区の場合は先ほど言いましたように、牧之郷地区、大野、

年川、それから駅前、横瀬、柏久保などのそれぞれ違った生活環境のところですので、１つ

になるのは無理かなというか、やってみなければ分からないというところもあろうかと思い

ますけれども、何かこれはそれぞれの地域で、交付金などが発生するものではありますけれ

ども、何とかこれが幾つかというか、分かれてできることができないかなという思いで質問

してみました。 

  自ら考え、自ら行動する組織、自分たちの地域は自分たちで考えましょうというのが協議

会の考え方であり、目指す姿であるということですので、市民の住居や生活環境を考慮した

最善の単位というものがあっていいのではと思います。こうした点を踏まえて、設立単位の

再検討については考えられないでしょうかという思いで、この１番の質問をさせていただき

ました。 

  次、２番をお願いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 質問してください。②について。 

○１番（小川多美子君） ②についてお願いいたします。 

  ②ですけれども、13地区のうち設立されていない地域が４地区あり、そのうち２地区につ

いては勉強会開催の予定がある等の動きが出ているとのことですが、残り２地区の修善寺南

小学校区、狩野小学校区について伺います。 

  担当部署としましては、設立に至らない地域に向けたアプローチは取っていないとのこと

ですが、地域のほうでもどのような手段を踏んだらいいのか分からず、戸惑いがあるのかも

しれません。それぞれの区を１つの協議会にまとめるのは、住環境の違いや生活環境の違い

等、設立の障害となるものが多くあると思います。具体的に何か考えはありますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） これも原則論について、これからもう少しはっきり申し上げたほうが

よいのかなと思っています。もともと地域づくり協議会を提案したのは、さっき申し上げた

ような12くらいの村、北狩野村も上狩野村もあった時代から１つの市になったという流れも

あったんですが、もう一つはタウンミーティングをやるたびに、もう区の役員を出せないと

か、区長を３回も４回やっているとか、１つの区で数軒しかないとか、そういったことを毎

年毎年幾度も耳にしてきたわけですね。そこで、土肥の八木沢が一番いい例なんですけれど

も、連合区というのが機能しているんです。そこで、複数の区で連合区を形成して、その連

合区長さんが今の区長さんのような役割をできないかなと期待したわけですね。しかし、区

の再編成を市長から言い出したらやはりうまくいかないだろうと考えて、旧小学校区単位で

すね。さっき申し上げた、歩いていける顔と名前が分かる範囲で地域づくり協議会というも
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のをつくっていただいて、その中で連合区的な機能ができないかなと期待をして数年やって

きましたが、これからはその方向性についてもう少しはっきりと市長からお願いしようかと

今考えているところです。 

  と申しますのは、６月第１週の全国市長会に合わせていろいろ勉強会があるんですが、あ

る市では地域づくり協議会を導入して区を廃止したそうです。私はそこまで大胆にできるか

と思ったんですが、やはり私ごときが考えることは、全国では必ず例があって、もうそうい

う大きな改革をしているところがあるんですね。したがって、今回のそういう背景にある状

況と進もうとしている方向性に鑑みて、議員御指摘の地域というものは、区がなくなりそう

なほど疲弊している、家が数軒しかないという区はありませんので、私たちが行政の立場か

ら課題としているところとは大きく事情が異なってまいります。そこはそこでの地域づくり、

住民主体の地域づくりがあることは繰り返しますが、全く否定はしませんけれども、しかし

今抱えている大きな課題はもう区が維持できないとはっきりＳＯＳを出されているところが

かなりの数がある、これは行政としても何とかしっかり考えていかなければいけないという

のは、大きな目的ですので、そうではない活力のある地域のまちづくりについては、また別

の事業の中でしっかりサポートさせていただければと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 担当者と支援員が学校区のやり方などをやり取りするとのことです

けれども、支援員というのがよその地域、もう既に協議会が設立されている地域においては、

支援員という方がかなりその地域に出ていろいろと説明してくれたり、まとめてくださった

りしているということですけれども、この支援員という方たちはどのような職員で構成され

ているでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 地域支援員でございますが、伊豆市地域づくり支援チームの

設置要綱というものがございまして、そちらに基づきまして地域づくり協議会の設立から運

営に至るまで、地域に寄り添った支援のほうを行わさせていただいております。 

  対象となる小学校区に主に在住する職員を中心に管理職級がリーダーとなりまして、５名

１チームで編成をしております。それぞれ13の地区にチームがございまして、市長が委嘱し、

２年間の任期で活動を行っております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） ②は結構です。 

  ③についてお願いいたします。 
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  地域づくり協議会がスタートして、第１号となる協議会が設立されてから８年が過ぎよう

としています。これまで設立された協議会は、それぞれ特色を持って活動してきたかと思い

ます。地域づくり協議会制度の運用開始以降、取消しとなった事例はないということを伺い

ました。これは適正な事業執行の確認を行っているということだということが分かりました。 

  ④をお願いいたします。 

  ④ですけれども、各地区からの要望が出されて、市が事業として進めるべきものと地域づ

くり協議会でやるべき事業との境界が曖昧になったり混在していたりということはありませ

んでしょうか。例えば地域の公の道に設置されている街灯のＬＥＤ化について地域づくり協

議会で整備をしたなどという本来の協議会に求められている事業ではないものかと考えられ

ることがあるようです。市または区でやる事業が協議会でやるべき事業かとの境界というの

はどこにあるか伺います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 地区要望との明確な基準という御質問と理解してお答えをさ

せていただきたいと思います。 

  地区要望とそれから協議会の交付金での取組との明確な基準はございませんが、地区要望

は地域でお困りの部分、地域について市がやるべき事案について地区から要望という形で市

に案件をお知らせいただき、予算や緊急度に応じて市が実施するものになります。 

  一方、地域づくり交付金の事業につきましては、地域住民が主体となって個性を生かした

まちづくりを行うため、協議会が計画した主にソフト事業を想定しております。ただ、その

中で、先ほど議員のほうから御発言がありましたＬＥＤの設置等につきましても、防犯とか、

安全の面で当然市がやるべきものでもありますが、一方で地域の方々が自分たちの地域を見

たときに、ここが危ないとか、子供のためにここが危険だとかという部分の中で事業計画を

立てていただいて、それに対して取組をしていくというものでありますので、事業として重

複する部分は当然あろうかと思います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 交付金の使い方というのは、どのようなものがあるか教えていただ

けますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 市が考えます地域活動に対する交付金の使途でございますが、

大きく７つ程度ございます。 

  まず、１つ目が防災マップなどの作成をしていただき、地域の安全、安心に関する取組を
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していただくということ。 

  ２つ目が独り暮らしの高齢者の安否確認とか、高齢者の生きがいづくりなど、高齢者福祉

に関する取組をしていただくこと。 

  それから、３つ目が地域交流の場づくりということで、地域のコミュニティや世代間交流

に関する取組を行っていただくこと。 

  それから、４つ目が通学路の見守りなど、子供の健全育成に関する取組。 

  ５つ目が地域の環境美化や緑化など、環境保全に関する取組。 

  ６つ目が空き店舗の活用など、地域経済の振興に関する取組。 

  ７つ目が買物支援や空き家対策など、地域における生活支援に関する取組。その他地域に

有益な取組をしていただきたいと考えておりますが、先ほどの答弁でもさせていただきまし

たとおり、主にはソフト事業を想定しております。それぞれの地域に合った特色のある事業

を実施していただけることを期待しております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 今までこれらの使い方について不適当と判断した事業はありますで

しょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） これまで不適当と判断した事業の事例という御質問でござい

ますが、ボランティア活動に対し、茶菓子代程度は支出として認められているんですが、ボ

ランティア活動に対し人件費を計上されていたという事例がございました。それについては

そもそもこの制度を御理解できていなかったということから生じた事案でありましたので、

そちらについては交付金の対象外とさせていただきました。 

  そういう事例がございましたが、そもそもの協議会制度の趣旨に反するような事例は、こ

れまではございません。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） ありがとうございました。１番の地域づくり協議会についての質問

は終わります。 

  ２番目の新ごみ施設稼働に向けてに移ります。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） すみません。さきの質問の最後のところで参考までになんですが、私

が市長になって数年、すぐくらいに大野の中心的な方にサイクルスポーツセンターで地域の
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皆さんで直売所をやりませんかと提言したんですね。サイクルスポーツセンターのほうでは、

例えば土曜日とか、日曜日とか、お客様がいっぱい来られる午後３時ぐらいに、帰りのお客

様に農産物を買っていただくことは向こうもウェルカムだし、ぜひという話だったんですが、

残念ながらそれだけの余裕がないということで、実現はしていただけなかったんですが、

我々はこの地域の特色を見ながら、皆さんこんなことをしたらいかがでしょうかと、提案は

させていただいているんです、いろいろ。今地域づくり協議会をまだ持っていないところの

それぞれの区の特色に基づく地域づくりを我々が気がつけば、また提言させていただきます

ので、ぜひ御検討いただければと思います。 

  御質問のごみ焼却施設におけるごみ袋についてですが、以前にも申し上げましたが、伊豆

市と伊豆の国市でごみ袋の製造価格に違いがあるわけではありません。30リットルで７円だ

と思います。伊豆の国市は、その価格のままで市民に販売していますが、伊豆市はこれにご

みの回収等焼却費用の一部をのせて価格設定しています。つまり１袋７円でごみ袋を買って

いただき、ごみを入れてごみ集積所まで持っていく、ここの負担は同じように７円なんです

ね。ごみ収集車がそれを収集して回って持って帰って焼却炉で焼くところのコストを伊豆市

は１袋につき13円の負担をいただいているわけです。ごみ袋に価格をのせているわけではあ

りません。 

  そのごみの回収と焼却に費用がかかりますので、これを誰が負担すべきかというのが論点

です。一般財源で賄うことは全市民が負担するということです。介護施設に入所されている

お年寄りも、昨日生まれた赤ちゃんも負担するということです。 

  伊豆市は、やはり受益者、つまりごみを出す人が一定の負担をすべきとの考え方に立って

います。１個なら13円、10個なら130円です。そうしないと100個出す人の回収焼却費用も全

市民で負担することになってしまいます。 

  ただし、大量におむつなどを使用する介護が必要な人や乳幼児のいる家庭には軽減策を講

じています。この施策の目的と意味について、ぜひ御理解いただきたいと思います。 

  先日ある議員さんから、ごみ袋に価格の内訳を書いたらどうかという提案もいただいて、

それもなるほどなと思いましたので、検討させていただきたいと思います。 

  そのほかの御質問については、市民部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、市民部長。 

○市民部長（佐藤達義君） それでは、私からは②から④についてお答えをさせていただきま

す。 

  ②の伊豆市の住民が伊豆の国市のごみ袋を購入し、直接処理場に持ち込むようなことがあ

った場合の対処についてですが、新ごみ処理施設に直接搬入する場合、伊豆市と伊豆の国市

のごみ量を分けて把握するために、指定袋の場合は別のコンテナーに入れてもらうようにな

ります。また、指定袋以外の持込みの場合は、計量後に受付をしてもらうようになります。

現在両市と組合において、搬入者の受付や確認方法について協議をしております。誤ったご
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み袋での搬入についても抑止できるように検討を進めてまいりたいと考えております。 

  ③のごみ袋の価格が変わった場合の対応についてですが、価格の変更があった際には、平

成22年度にごみ袋の有料化を開始したときの対応を生かし、早めの周知とともに、適切な対

応をしていきたいと考えております。 

  具体的に申し上げますと、指定ごみ袋の等価交換期間を設け、従前の指定ごみ袋を回収さ

せていただき、改定後は混在しない方法などが考えられます。 

  ④の新しい「ごみの出し方・便利帳」の配布時期や便利帳等を通じて市民にごみ処理につ

いてＰＲする方針についてですが、「ごみの出し方・便利帳」については、新ごみ処理施設

稼働に合わせ11月末頃に市民の皆様に配布する計画で、現在改定作業を進めております。 

  今回の改定では、これまで分別や排出の方法で御質問があった内容を分かりやすく改定す

るほか、災害時の災害廃棄物の搬出時の分別方法や新ごみ処理場への直接搬入の方法等につ

いても掲載を予定しております。 

  こうした内容により、分別等を適切に進めていただき、家庭でのごみの減量化を進めてい

ただくとともに、地球温暖化対策に向けたＰＲについても便利帳に盛り込むことにより、ご

みを通した環境問題にも関心を持っていただきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） ①ですけれども、この料金価格というのは本当に難しいことがよく

分かりました。分かりましたし、以前から質問をさせていただいているんですけれども、な

かなか住民の皆さん、話をしましても受益者負担という言葉、どういうことなのかというの

が分かったようで分からないようでということで、具体的な例をこれこれこういうわけでと

いうことを私もここで伺ったことを話ししても、半分、分かって、半分、分からないという

方が多くいるように思います。伊豆市、伊豆の国市というのは、それぞれに価格設定には理

由があっての７円あるいは20円だということは思いますけれども、平成27年４月に伊豆市伊

豆の国市廃棄物処理施設組合が設立されてから７年がたっています。その間、両市において、

ごみ袋の価格についてという話合いはあったとは思いますけれども、決定されていないとい

うのはなぜかということを教えていただけますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 一部事務組合をつくっておりますけれども、その中の伊豆市、伊豆の

国市はそれぞれ独自の独立した地方公共団体ですから、それぞれの施策があります。ただ、

うちはこの制度を既に取り入れていますので、伊豆の国市さんからどういう状況かという御

相談はありました。 

  そこで今、市民部長から話があったように、かなりこれ本質的な話なので、繰り返させて
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いただきますけれども、今のごみ袋だけの料金を賦課すると、ごみ集積所まで持っていくと

ころだけは皆さんに負担していただいて、ずっとごみ収集車が回収して燃やすところは、ご

みを出す人の負担ではなくて、一般財源、全市民の負担になるわけですね。そうすると、ご

みが多ければ多く出す人の負担が総体的に小さくなるわけです。つまりごみをたくさん出す

人の自分の負担が総体的に小さくなるということは、地球温暖化対策に逆行するわけですよ

ね。これは市民の皆さんの地球温暖化対策、環境保全に対する啓発も含めて価格をのせさせ

ていただくことによって、ここのＰＲが私たちもうちょっと弱かったのかもしれませんけれ

ども、これはこういうことのためにやっているんですということをやはりもう少し鮮明に御

説明する必要があろうかと考えました。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） １番に関しましては分かりました。 

  やはり住民目線で考えてみますと、ごみ袋を見たときに、高いとか安いとかというふうな

ことも思いますけれども、公平にしてほしい、その公平というのが今市長のお話しにもあり

ましたいろいろな面でのことがあって、難しいことかとは思いますけれども、なかなかそれ

が納得をされていただけないというところが多々あると思いますので、それを納得していた

だけるような何か説明方法といいましょうか、そういった例えばごみ袋の出し方・便利帳が

新しくなるというときに、そのようなことも載せていただいたらいいかなということも思い

ます。 

  ２番をお願いします。 

  ２番ですけれども、伊豆市の住民が伊豆の国市のごみ袋を購入しということはあり得ない

ことのようにも思いますが、絶対にないとは言い切れないと思います。担当の方も慣れるま

で大変かと思いますが、対応をよろしくお願いしたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めますか。 

○１番（小川多美子君） 答弁をお願いします。 

○議長（小長谷順二君） 市長。 

○市長（菊地 豊君） 誤って間違って使ったり、友達とか親戚がいて、ごみ袋をこっち使っ

たらとかというようなそういった錯誤が生じないように、そこは先ほど市民部長が説明した

ような現場での対策はしっかり講じることといたします。 

  その上で、市長として皆さんに申し上げたいことは、市長というのは、あるいは市長が指

揮する伊豆市の行政というのは、あくまでも主権者の行政の執行なんですね。有権者の皆さ

んの声だけではなく、全ての主権者の皆さんの代わりに私が執行しているのであって、主権

者は市民の皆さんなんです。だから、こういうことをやれば、自分が安くなるよなとか、主

権者ですから、皆さんが。一番偉いのは伊豆市民ですから、その市民の皆さんたちが伊豆市

の財政はどうあるべきかとか、伊豆市の自然はどう守らなければいけないとか、ごみはどう
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やってきれいに処分するかというのを考えて、主権者の皆さんが自分の判断でこういうこと

が起こらないように、そういった主権者であってほしいというのが１つあります。 

  それから、まさにこのシンボリックなごみ焼却場、最初は一度否決もされました。我々が

想定した価格の半分でできるとか、運営費は半分でできるとか、相当苦労して１年近く全体

の事業が遅れました。そのときに財源の問題があったわけですね。相当不正確な情報も飛び

交ったんですが、それも含めて一体誰がどのように負担すればいいのか。先ほど申し上げた

とおり、回収収集業務を一般財源で負担すれば、ほかの事業に使える数千万円をそちらに回

さなければいけないわけですよね。皆さん当然子育てとか、弱い人の福祉とかやるべき事業

がいっぱいあると思うんですね。そういった財源をどう考えなければいけないかというのは、

私の責任でもありますけれども、市民の皆さんに主権者として考えていただきたい。ああい

った大きな混乱の後で完成直前までたどり着いたこの事業において、そういったものをもう

一度考えるきっかけにしていただければと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） ２番については分かりました。ありがとうございます。 

  ３番目についてですけれども、これもやはり早めの周知をお願いしたいと思います。 

  ４番目に移らせてください。 

  粗大ごみの処理ですとか、庭木の伐採後の処理について教えていただきたいと思います。

といいますのは、高齢になると何をどうしていいか分からない。ましてや独り暮らしだった

りすると、ごみを出すことに関してとても不便というか、不安さえ感じる方もいらっしゃる

ようです。そういう方たちに対して先ほどの新しくできるごみに関する冊子ですね、それを

見やすいように意外と高齢になって字が小さいと読みにくいと、ああ面倒くさいというよう

な感じになってしまうと思いますので、ごみの出し方・便利帳を配布する、どこまでできて

いるか分かりませんけれども、もしこれからでしたら、ちょっと字も大きめの字で高齢の方

たちにも見やすいような配慮をしていただけたらということを思います。答弁お願いします。 

○議長（小長谷順二君） 市長。 

○市長（菊地 豊君） ごみの処分は物すごく市民の皆さんにとってストレスのかかる事業で

すので、極めて市長としては重視しています。職員は大変苦労しているんですけれども、何

とか頑張れと叱咤激励しながら、少しでも市民の皆さんがごみを出しやすい、処分をしやす

い、面倒くさいからといって山に捨てないようなそういった改善策を私から強く求め、この

十数年で少なくとも私の市長の経験の中では一番変わった事業だと思います。変わったとい

うのは、うまくいいほうに改善されてきた事業だと思います。当初非常に批判の多かった資

源ごみの収集所でも、今全く市民の皆さんから不平不満も聞きませんし、今日私自身も古い

ゴルフバックにドライバー１本入れて置いてきたんですが、何のストレスもなく処分できま

すし、大きく変わったと思います。 



－111－ 

  ただ、まだこれはどこに捨てたらいいんだろうかとか、収集してくれるのか、持っていか

なければいけないのかとか、持っていくときに本当に100円でいいのだろうかとか、お年寄

りの方で傘の布のところは取れないよとか、あるいはこれは市役所では収集できませんとか、

そういったことのないように、新しいリサイクルセンターでは何を持っていっても持って帰

ってくださいと言わないような事業にしろと強く言ってきました。ただ、法律上、家電製品

とか、できないものをどのようにあそこで扱うかということと、それからもう一つは先ほど

から申し上げているコストです。全部ただというわけにはいきません。全部100円というわ

けには多分いかないので、ある基準以上のごみ、不燃物を持っていっていただいた場合には、

年金でもコスト負担いただける程度、200円とか300円以内くらいで、だけれども、何を持っ

ていってもちゃんと引き取ってくれるような、そんなリサイクルセンターにしたいなと考え

ております。 

  ごみ出し・便利帳も含めて、これはなるべく分かりやすいようにつくります。うちは30品

目だったかな、分別が物すごく厳しいので、私自身もあれを見ないと分からないことはたく

さんありますし、普通の市民の皆さんが御覧になって分かりやすいような便利帳をつくるよ

うに努力してまいります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 粗大ごみの処理などについては、今市長からもいろいろお話をいた

だきまして分かりましたけれども、その粗大ごみに関連したことなんですけれども、最近終

活という言葉をよく耳にしますけれども、やはり年を重ねてきますと、自分の身の回りのこ

とというのが大変心配になってきて、ふだん暮らしている身の回りのもの、いざ自分が最期

のときを迎えそうなときにどうしたらいいのかなということで、あるいはその前から自分で

はきちっと整理している方もいらっしゃるとは思いますけれども、そういう場合にどこにど

のように、特に独り暮らしの方なんかは不安になると思います。ですから、そういうふうな

ことも含めてごみ出し・便利帳に書いていただけるのか、あるいはどのような方法を取って

いただけるのか、高齢者にとってもあるいは高齢者だけではないわけですけれども、そうい

うふうなことについても分かるような何かあったらと思いますが、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 私ごとですので、これも私から答弁させていただきますが、エンディ

ングノートを書きました。３つ書いて、家内と子供に渡してあります。昨日も段ボール３つ、

もう読まないという本をあるところに持っていって、28冊2,500円で処分してまいりました。 

  ネット検索すると、段ボールも届けてくれて、宅配で取りに来てくれる古本の購入のサー

ビスも最近はできているようです。そういったものも使えるようになりました。私の年齢だ

と、このコートまだ使えるのになと思って、リサイクルセンターのあの中にやむなく、使え
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るのになと思いながら、だけれども、誰もこんなおふる嫌がるだろうしなと思いながら捨て

る場合もあるんですね。そういったことを考えると、日本では定着していないガレージセー

ルを何とかボランティアの皆さんと一緒にできないかなと思います。狩野川記念公園でやっ

ている蚤の市は、ある程度専門にやっている方ですので、誰でもちょっと持っていって、会

場設営ぐらいを有志の方にやっていただけるところで、お互いに欲しいものを探す、ある意

味遊びながらですね。そんなこともあっていいのではないかなと。 

  最終的には大きな家具が残りますが、それはどうしても持っていけないという方には、有

料になりますけれども、市が直接収集に行くこともできますので、それぞれの皆さんができ

るやり方を選んでいただければ。そういうことが分からない方は、うちの環境衛生課にぜひ

遠慮なく御相談いただける、そんな雰囲気づくりもつくっていきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  小川議員。 

○１番（小川多美子君） 再質問といいましょうか、新しく稼働するごみ焼却施設が長期的に

安心、安全な施設であるためには、私たち住民がふだんの生活で当たり前のように出してい

たごみについて、改めて考える必要があるかと思いますので、こちらにいらっしゃる皆さん

も女性、男性という言葉はあまり使いたくないですけれども、ふだんの生活の中でごみの処

理なども多く手がけているとは思いますが、男性に関してはやっていらっしゃる方もいると

は思いますが、全部が全部の皆様やっていらっしゃるわけでもないと思います。ですから、

男性においてもごみ処理についてはもう少し関心を持っていただけたらなと思いまして、以

上で私の質問を終わらせていただきます。 

  ありがとうございました。 

○議長（小長谷順二君） これで小川多美子議員の質問を終了いたします。 

  10時35分まで12分ほどありますが、休憩といたします。 

 

休憩 午前１０時２２分 

再開 午前１０時３４分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩を閉じ会議を再開いたします。 

 

◇ 杉 山   誠 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、16番、杉山誠議員。 

〔１６番 杉山 誠君登壇〕 

○１６番（杉山 誠君） 16番、杉山誠です。 

  通告に従い、２件の一般質問を行います。答弁を市長、教育長に求めます。 

  初めに、地方創生臨時交付金を活用した物価高騰から家計・企業を守る取組について伺い
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ます。 

  長引くコロナ禍に加えて、原油価格や物価高騰の影響により、生活者や事業者は様々な分

野で大きな負担を強いられています。 

  政府が４月に発表した総合緊急対策では、自治体の事業を国が財政支援する「地方創生臨

時交付金」を拡充し「コロナ禍における原油価格・物価高騰対応分」１兆円の創設が決まり、

自治体への配分も決定しているとのことです。 

  この交付金は自治体の判断で生活者支援や事業者支援など、様々な事業に活用できるとさ

れていますが、当市での活用状況について伺います。 

  ①学校給食費等の負担軽減についてです。食材費の高騰による保護者の負担増回避のため

の活用について、交付金は学校だけでなく、幼児施設や介護施設の食事にも適用可能とされ

ていますが、いかがでしょうか。 

  ②生活困窮者に対する臨時特別給付金の対象拡大や給付額の上乗せについて。 

  ③子育て世帯生活支援特別給付金の対象拡大や給付金の上乗せについて。 

  ④水道料金をはじめ公共料金負担に対する補助について。 

  ⑤バスやタクシーなどの地域公共交通、貸切りバスやトラック運送など、道路運送事業者

への経営支援。 

  ⑥地域経済の活性化と生活者支援を目的としたプレミアム商品券の発行。 

  ⑦このほかに地方創生臨時交付金「コロナ禍における原油価格・物価高騰対応分」の活用

を検討している事業についてお伺いいたします。 

  ただし、この交付金の活用については、まだ内容が固まっていないとも聞いていますので、

これらについて基本的な方針であるとか、今後のスケジュールについてはいかがでしょうか。 

  次に、ヤングケアラーの支援について伺います。 

  大人に代わって毎日のように家族の世話や家事をする18歳未満の子供「ヤングケアラー」

について、政府が昨年４月に公表した全国の公立中学校に通う２年生や全日制高校の２年生

を対象に、2020年12月から翌年２月にかけて行った調査結果では、世話をする家族がいると

答えた割合は、中学生が5.7％で17人に１人、全日制高校２年生は4.1％で24人に１人でした。 

  世話をする家族がいると答えた生徒のうち、頻度がほぼ毎日と答えたのは中学２年生で

45.1％、全日制高校２年生は47.6％に上がりました。 

  平日１日に費やす時間は、中２が平均４時間、高２が同3.8時間、その上で７時間以上と

の回答がそれぞれ約１割ありました。世話をする家族の内訳を複数内容で聞いたところ「き

ょうだい」が中２で61.8％、高２で44.3％と最も多く、また世話をする家族がいる中高生の

６割以上は相談経験がないとのことでした。 

  さらに、今年１月には全国の小学６年生を対象に、郵送などで調査を実施して9,759の回

答をまとめ、大学３年生にもインターネットで調査9,679人の回答をまとめました。これに

よると、小学６年生では世話をする家族がいるのは6.5％で15人に１人、家族の内訳は複数



－114－ 

回答で「きょうだい」が71％と多く、母親の19.8％が続きました。世話の内容は食事の準備

や洗濯、送り迎え、入浴やトイレの介助などで、その頻度はほぼ毎日が半数を超えました。

また平日１日に費やす時間は１から２時間未満が27.4％で最多でしたが、７時間以上が

7.1％に上がっています。 

  小学生のヤングケアラーの中に、お手伝いの範囲を超えて家族を支える子供がいる現状は

深刻で、世話をする家族がいる児童は、いない児童よりも欠席や遅刻、早退をすると答えた

割合が高いことも判明しており、健康や学業への影響が強く懸念されています。家族のため

に献身する行為自体は尊いもので否定されるものではありませんが、それが原因で自分の将

来に希望が持てず、苦しむようなことがあってはなりません。 

  政府は、ヤングケアラーに関する実態調査と前後して、支援策の強化を進め、2022年度か

ら３年間を集中取組期間と定め、関連費用を予算化しています。 

  地方自治体での取組も求められており、マニュアルも公表されていますが、ヤングケアラ

ーの実態把握や支援について、当市ではどのように取り組むおつもりでしょうか伺います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの杉山誠議員の質問に対し、答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 現状コロナ対策と物価高対策の２つがあるんですが、特に伊豆市とし

て予算を準備しておりますコロナ対策について、大変ありがたいことにといいますか、大変

厳しい地域に比べて伊豆市では、少しコロナが落ち着くとお客様に来ていただけるような状

況にあります。そして、依然、経営が厳しい飲食店も、もう我々自身も気をつけ方が分かっ

ていますので、過度に自粛しないで、しっかり議員の皆さんも含めて伊豆市の職員も含めて

市内の飲食店を理性的、合理的にもう少し使っていく姿勢が必要だと思っています。 

  それを踏まえた上で、伊豆市の場合には、この貴重な財源をいわゆる赤字補塡のようなば

んそうこう的な使い方ではなくて、将来の生産性向上につながるような使い方をしたいと去

年からずっと訴えてまいりました。例えば電子決済の導入ですとか、状況によっては光ファ

イバーの活用のような、それを使ってのプロモーションのような、ＤＸ活用を含めたやはり

経営力改善につなげるような、そういった事業にぜひ使わせていただきたいと考えておりま

す。 

  ただ、実際に先日、西村康稔先生のお話を伺った中で、非常に印象に残る言葉が円安は輸

入資材の値上げということになるんですが、これは全体としてはいいこと、だけれども全員

ではないという、こういう表現をされたんですね。ですから、輸出企業を中心に全体として

はいい傾向なんだけれども、しかしそれ全員に効果があるわけではない。つまり、それによ

って厳しい方々もいらっしゃる、そこをしっかりケアしていくことは、やはり行政の責任と

して大事だと思いますので、そういった点だけはしっかり配慮してまいりたいと思っており
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ます。 

  それぞれの御質問については、総合政策部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、教育長。 

〔教育長 梅原賢治君登壇〕 

○教育長（梅原賢治君） 改めましておはようございます。 

  教育委員会所管のことについてということで、給食費に関わることについてお答えします。 

  食材の高騰については、報道等でも取り上げられているところですけれども、先日、中伊

豆支所のある会議室で市内の栄養士が頭を突き合わせて悩んでいるのを見かけまして、どう

したんですかということで、あまりにも高騰しているということについて言っていました。

ただ、今は何とか対応できていますよというようなそんなお話も伺ったんですが、なかなか

大きな問題だなとは思っております。 

  詳しいことについては、教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、地方創生臨時交付金の活用につきまして、①から

⑦までの御質問まで、一括してお答えをさせていただきます。 

  議員御発言のとおり、新型コロナ対策のための地方創生臨時交付金が拡充されまして、コ

ロナ禍における原油価格高騰・物価高騰対応分として交付されることになりました。 

  当市への交付限度額は約１億5,000万円となりますが、４月末に交付が決まったばかりで

ありまして、現時点では具体的な活用方法については、まだ検討の段階となっております。 

  国から示された対象事業といたしまして、コロナ禍による原油価格や物価高騰の影響に対

する生活支援と産業支援となっておりますので、今後広く市内の状況について情報収集を行

うなど、情勢を精査した上で、的確で効果的な支援となるよう早急に検討、実施したいと考

えております。 

  それから、先ほどありましたスケジュール感でございますが、こちら緊急対応ということ

での交付でありますので、こちらにつきましては早急に検討、実施ということで、早めのス

ケジュール感で対応していきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 私のほうから①の学校給食費等の負担軽減についてお答えさせて

いただきます。 

  ただいまの総合政策部長の答弁にもありましたとおり、現時点では具体的な活用方法の検

討段階ですので、議員御指摘の学校給食での活用もあらゆる施策の中の一つの選択肢として、

財政当局と協議していきたいと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 
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  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） 国の新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金の中で、コ

ロナ禍における原油価格・物価高騰対応分については、文字どおりコロナ禍における原油価

格・物価高騰に直面する生活者、事業者に対して支援が実施されるように、地方公共団体が

地域の実情に応じてきめ細やかに実施できるように創設されたものということで、今いろい

ろな情報収集で、これから具体策を決めていくという答弁を伺いました。 

  公明党では、３月17日に国民生活総点検緊急対策本部を立ち上げて、全国ネットで総点検

運動を実施してきました。党本部では、47の各種団体からヒアリングを行ったほか、全国各

地の地方議員が中心となって、事業者や家計の実感といった意見、要望を聞き取り、それを

集約して具体策として政府に提言してきたところであります。 

  私も市内で事業関係者や市民100人以上と対話してきましたが、燃料や資材の値上がり分

を販売価格に転換することが難しくて、経営が圧迫されているとか、日々の生活に係る消費

をできるだけ抑える努力をしているなど、多くの声が聞かれました。 

  交付金の具体的な使い道はまだ決まっていないということですけれども、物価の高騰で経

営が厳しい事業者や生活に困窮する市民に対して、効果的な支援を行っていただきたいと思

っております。 

  スケジュールについてもできるだけ早急に、計画書の提出期限も決まっているとのことで

すので、できるだけ早くお願いしたいと思います。 

  その上で通告したそれぞれのことについて基本的な考えを伺いたいと思います。 

  ①の学校給食費の負担軽減についてですけれども、食材費が高騰している中で、保護者負

担が増えないように、交付金が活用できるということで質問事項に挙げさせていただきまし

たけれども、当市、伊豆市での学校給食は公会計で行われているということを伺いました。

食材費の値上がりが即給食費の値上がりにつながらないということで、一応保護者負担が増

えるということは、物価高騰からの影響が直接は及ばないということは伺いましたけれども、

交付金を活用することによってよりよい給食であるとか、いろいろな面で得られる効果が多

いと思いますけれども、そういった今の給食費の組立て方のそういった仕組みであるとか、

そういった内容について少し御説明いただけますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 伊豆市では、給食の食材にかかります経費は一般会計のほうから

支出しております。保護者からいただいております給食費は、一般会計の歳入に充当という

形でさせていただいております。足りなくなりましたら、市費で賄うというような現状形に

なっております。これによりまして安定的な給食事業が進められておりまして、保護者から

いただいている給食費に直接影響するということは、現在のところございません。 

  ただ、全国にはやはり保護者からの給食費で直接材料費を購入している、そのために今回
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の交付金でそれに充てなさいというようなところもあるようですので、先ほど教育長のお話

にもありましたけれども、栄養士が日々頭を悩ましており、献立に非常に工夫をしておりま

す。こういうような給食費の仕組みになっておりますので、経費につきましてこの交付金が

活用できれば、本当に交付金の有効な活用にもつながりますし、給食の内容につきましても

質を落とさず、続けて提供できていけるのではないかと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） どうしても食材費が値上がりすると、ところによっては量を落とす

というお話も聞きましたけれども、伊豆市はそのようなことはないと思いますけれども、ど

うしてもやはり安いものとか、メニューに豊かさがなくなるというようなこともあると思い

ますので、活用されればいいなということで、交付金の活用の有効利用にはなるということ

は確認いたしました。 

  では、これは今回まだ具体的なことが決まっていないということなものですから、今後の

交付金の活用にぜひ参考にしていただければいいなと思っております。 

  次の２番と３番ですけれども、これは伊豆市議会の６月３日の本会議初日に可決成立した

特別給付金のさらなる拡充に関連しての質問になっています。 

  静岡経済研究所が４月中旬から下旬にかけて、県内で値上がりの実感について調査しまし

たところ、およそ９割が値上がりを実感していると回答しているそうです。その中で商品や

サービスについて多くが大きく値上がりと答えた人が38.8％に上るとのことです。多くの品、

見渡したところほとんどの品が値上がりしている。しかも値上がり幅が大きいということで、

今回の物価高騰の特徴は、食料品やエネルギーなど生活必需品の価格が上がっていることと

言われています。 

  このことで特に大きな影響を受けるのは、低所得者です。年収300万円未満の世帯の年収

に対する負担率の増加分は2.1ポイントで、激変緩和の影響を受けなければ2.6ポイントにな

り、これは消費税率３％引上げに相当する負担増が発生すると言われています。ある識者の

話では年７万円前後負担が増えるということも伺っています。 

  ウクライナ情勢の影響が本格化するのはこれからで、輸入に頼る日本では、さらなる物価

上昇が続き、１年以上先の読めない状況が続くと見ている専門家もいます。 

  このような状況、これから物価もさらに値上がっていくであろう生活に与える影響も大き

いであろうということはどのように捉えておるでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） まず、②の生活困窮者ですが、今回対象なのは住民税均等割

の非課税世帯となります。ただし、昨年、令和３年度の支給対象者を除くということはあり
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ますので、こちらにつきましては昨年支給されなかった方との不公平感等はないように考え

ていきたいと思っております。 

  ③の子育て世帯につきまして、大きくはひとり親世帯とあとやはり同じく住民税均等割非

課税世帯で、児童手当を受給している方となります。今回家計急変、収入が直近で減少した

方等もあるんですけれども、その中でいう非課税は例えば夫婦、子供２人の世帯でいいます

と給与収入で209万7,000円、そこを対象を拡大するということになりますと、例えばそこを

300万円とかという線を引いたときに、やはり今度そこを超えた方との公平性等は考えられ

ますので、そういったところをしっかりと考えながら検討していきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） どこかで線を引かなければならないということは理解できます。た

だ、今回の物価高騰、またあるいは燃料費の高騰がやはり所得の少ない人ほど影響が大きい

ということを踏まえて、やはり低所得者や低所得の子育て世帯、この方たちへの目配りをし

っかりしていただき、現状の把握に努めていただきたいと思いますので、その辺はよろしく

お願いします。 

  次の公共料金のことについて質問させていただきましたけれども、物価高騰で収入が追い

つかなくなって、電気料金を滞納してしまい、電気を止められたという事例も伺いました。

伊豆市が関わるのは水道料金のことになるかと思うんですけれども、現状水道料の滞納から

水道の停止ということは、話は聞かないんですけれども、そのような極端に今回のコロナ、

そして原油価格、物価高騰の影響で生活に困窮してしまって、公共料金が払えなくなった場

合に水道料金の減免等の考えを持っていただきたいということで質問に入れさせていただき

ましたけれども、具体的なことはこれからということなものですから、よろしく御検討をお

願いしたいと思います。 

  次の５番目です。運送業事業者、燃料費高騰の影響を大きく受けております。特に貸切り

バスの運行事業者は、コロナ禍で客足が遠のいていたこともありまして、ほとんど動いてい

なかったという状況も伺っています。やっと少し動きが出てきたんですけれども、燃料費高

騰で追い打ちをかけるように打撃を受けています。こういった事業者、このことはどういう

ふうに認識しておられるでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 御質問にありました貸切りバスや運送業等についての現状という

ところになろうかと思います。 

  現在、商工会であるとか、金融機関、また一部事業者に聞き取りによる調査を今行ってい

るところでございます。 

○議長（小長谷順二君） マイクを口元に置いてください。 
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○産業部長（井上貴宏君） 現在商工会、また金融機関、一部事業者に聞き取り等による調査

を行っているところでございます。やはり道路運送事業者はじめ様々な業種の事業者に影響

が出ているというようなことを伺っております。 

  特に貸切りバスにつきましては、コロナの影響がもともとあったわけで、昨年までは密を

避けるために通常は１台のところを２台で移動するなどの対策をしていたようですけれども、

現在は通常運行に戻りつつあるというようなことを聞いております。 

  また、最近は学校行事等で貸切りバスを使用されることがありまして、回復傾向と聞いて

おりますが、その他一般であるとか、ツアー等の利用はまだまだ少ない状況と聞いておりま

す。 

  また、運送業につきましては、宅配業者につきましては、コロナ禍によりネット購入され

る方が多くなり、コロナ前より増えているというような状況もあるようです。ただし、ここ

で昨今の燃料費の高騰の影響もありまして、経費が増加していると伺っております。原油価

格高騰の影響が非常に大きい業種となりますので、こちらの交付金の活用について前向きに

検討していきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） 次の６番ですけれども、プレミアム付商品券について質問に入れさ

せていただきました。今回の地方創生臨時交付金の拡充分でなくても活用できるというお話

は伺っています。ただ、市内には小規模事業者が多くて、先ほども触れましたが、市民の購

買意欲が減少している中で、仕入価格の上昇分を販売価格に反映すると、なかなか他店、特

に市外にあるある程度の規模を持つ店などとの競争力が低下して、さらなる経営悪化を招く

という声も多く伺いました。物価高騰分を販売あるいはサービスに反映できない事業者、こ

の方たちの存在というのはどのように認識しておられるでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 商品券の話でございますけれども、やはりこちら事業者の支援と

いう目的と市民の生活支援という目的と２つ目的があろうかと思います。これまでもコロナ

対策ということで、食っ得券であるとか、いずっち券の発行によって、市民の購買意欲の向

上であるとか、事業者の振興という部分で支援ということでやってきております。 

  ただ、中小規模の事業者を支援ということでメインで考えていきますと、市内事業者で使

用できる商品券であるとか、あと電子マネーでポイントを付加するとか、そういった市内の

事業者の方々が特にそういう支援が受けられる方法というのは、やはり他市の事例なんかも

ございますので、そういったものを参考にさせてもらいながら、今後こちらの交付金の活用

について検討させていただきたいと思います。 
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○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） まず、事業者支援ということを考えて質問させていただいたんです

けれども、利用者の支援ということになりますと、ある程度の資力のある方がより有利にな

るというようなお話も伺っています。ですので、利用者に対する支援はまた困窮者とか、そ

ういう方の支援に振り向けていただいて、確かに物価上昇で市民の皆さん大変な思いしてい

るんですけれども、今回の交付金は財源が限られておりますので、ぜひ私としてはそういっ

た材料費の高騰で収益が減少している商店あるいはそういった関係者、事業者、そういった

方たちの支援を強化していただきたいと思い、質問に取上げさせていただきました。 

  いずれにしても、政府が示している今回の交付金の追加分、それぞれ生活者支援、事業者

支援、13項目が事例として挙げられていますけれども、これは国からして決めるものではな

く、地域の実情に合ったということで、自治体のそういった取組、工夫、力の入れようが求

められておりますので、ぜひ伊豆市の実態に合った効果的な事業としてこの交付金を活用し

ていただきたいと思いますけれども、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 実際に食っ得券のようなプレミアム率の高いプレミアム商品券を出す

と、市民の皆さんの評判はとてもいいんです。これは所得のある方、必ずしも所得が高くな

い方、皆さん使えますから、とても評判がいいんですが、しかし、それだとやはり一過性に

なってしまうんですね。今行政的な課題としては、最も本質的なのは、今議員から御指摘の

あった状況の把握なんですよ。今商工会の会員が1,000会員ぐらいいますから、そこのネッ

トワークをつくってくださいとお願いしているんですが、なかなか難しいというような返答

で、ここを何とかつくっていただきたいんですが、そのネットワークができれば本当に１日、

２日で皆さんの営業、今経営はどうですか、ガソリンスタンドはどうですか、飲食店はどう

ですか、床屋さんはどうですか、スーパーマーケットはどうですか、何が困っていますかと

いって一斉に流して、業種ごと一斉に整理できるのは本当に１日、２日でできるのに、職員

が聞き取りしても10件ぐらいですし、商工会の文書でのアンケートだと本当に何か月もかか

ってしまいますし、やはり今このネットワークづくりができる、そういうことにも使える財

源で、かつ今年やっておかないと同じ問題が将来起こったときにまた同じ状況を繰り返す。

ですから、非常に厳しい方々へのケアはしっかりした上で、今回は満遍なく使える、皆さん

が今日、明日の生活が少し楽になるというよりは、我々の体質をしっかり変えるほうにでき

れば使わせていただきたい。 

  ただ、くれぐれも繰り返しますが、一番苦しい方々のケア、これ公共交通含めてそこに怠

りなきようにということが前提となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 
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○１６番（杉山 誠君） 次の質問お願いします。 

○議長（小長谷順二君） それでは、ヤングケアラー支援について答弁を願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 昨日、青木議員との議論の中で宅地整備の話があったんですが、実は

小学校周辺に宅地整備をすべきだという思いを具現化しようと思ったのは、小学校を絶対維

持しなければいけないということと実はもう一つありまして、あるところで学校を視察した

ときに、ヤングケアラーとは逆のパターンで、ひとり親で働かなければいけない、子供も送

っていかなければいけない、自分が仕事に行かなければいけないあるいは自分が病気になっ

てしまったときに学校の送迎が非常に困ると。学校の近くに住宅地が欲しいということがあ

って、それはなるほどなと思いました。これはヤングケアラーの場合も同じなんですよね。

昨日、うちの担当部長から伊豆市には現在確認しておりませんということでしたが、こうい

う子供さんが出たときに、やはり学校から５キロ、３キロではなくて、学校の近くに住んで

いて、できれば中伊豆なんかそうですね、小学校近いし、カドイケは近いし、そういったと

ころにそういう家族が住居を選べるような環境は、やはり行政としてつくってやらなければ

いけないんだろうなと、そんな背景で昨日はあのような事業を組ませていただいたこともあ

ります。 

  個々の御質問については、健康福祉部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育長。 

○教育長（梅原賢治君） ヤングケアラーのことについては、昨日も話題に上ったわけですけ

れども、このようなアンケートのことが上がるたびに伊豆市の保護者、それから地域の力を

感じることが多いです。全国一律に何％いるから、伊豆市には何人いるはずだということよ

りも、伊豆市ではそういうところはかなりの確率でケアされている状況が見られるなと思い

ます。とはいえ、間野議員の御質問でも答弁したように、伊豆市においても見逃さずに対応

しなければならないということについては、十分承知しております。 

  自分の経験で恐縮なんですけれども、実は教育委員会等で土曜日に行事を組むことがあり

まして、ある高学年の子にこれには参加しないのというようなそういう話をしましたら、土

曜日はお父さんが田んぼ、お母さんも仕事に行くので、私が妹の面倒を見なければならない

と、そういうようなことを聞いたことがありました。まだ保育園の子だったので、その子は

４年生だったんですけれども、そういうようなことを言って、この子も広い意味ではヤング

ケアラーというふうに言えるのかななんていうことを考えたことを思い出しました。今はそ

の下の子も大きくなって、みんなでその行事に参加できるぐらい大きくなったんですけれど

も、それまでは妹の面倒を見る、下の子の面倒を見る、とてもいい子でした。その子自体の

昔は当たり前のように行われてきたことなんですけれども、今の状況では注視していかなき

ゃならない状況だなということは感じております。 

  詳細については教育部長に答弁させます。 
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○議長（小長谷順二君） 続いて、健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） ヤングケアラーの実態把握や支援についてお答えさせていた

だきます。 

  ヤングケアラーにつきまして、子供がケアしている家族は、幼い「きょうだい」や高齢者、

障害や病気の家族など、子供から大人まで様々であり、また家族構成としてはひとり親家庭

や生活困窮世帯なども多いのではないかと考えております。 

  その中で、市の福祉相談センターや家庭児童相談室では、現在ヤングケアラーとしての実

態は把握しておりません。ヤングケアラーは家庭内のデリケートな問題であり、本人や家族

に自覚がない、または認めたがらないといった理由から、表面化しにくい面もあり、早期発

見するためには、高齢者や障害などの様々な福祉機関がヤングケアラーの可能性があるとい

うことも意識して日々の業務に当たることが重要であると考えております。 

  今後のヤングケアラーの支援に当たっては、厚労省が示した多機関・多職種連携による支

援マニュアルなども参考にしながら、市の福祉相談センターをはじめとした相談支援窓口を

周知し、早期発見に努め、適切な福祉サービスとの連携に努めてまいります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） ヤングケアラーの支援についてお答えをさせていただきます。 

  重ねてとなってしまいますけれども、市内の各学校に聞き取りを行いましたところ、ヤン

グケアラーに該当すると思われる児童生徒は確認できなかったとの報告を受けております。

また、現時点では、家庭児童相談室、福祉相談センター等の関係部署からヤングケアラーに

関連すると思われる児童生徒の情報提供もございませんが、ここはやはり潜在化している可

能性があると、常に心に留めておく必要があると考えております。 

  ヤングケアラーに関する今後の対応ですが、まずは子供たちの僅かな変化を見逃さずに早

期発見に努めてまいります。学校においては、児童生徒が家庭生活に関する悩みを気軽に相

談できるような環境づくりを心がけます。 

  万が一学校におきまして、ヤングケアラーに該当する児童生徒が確認された場合には、ス

クールソーシャルワーカーや家庭児童相談室、福祉相談センター等の関係部署と情報共有し

まして、早期対応に努めてまいります。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） これまでにも間野議員と小川議員からヤングケアラーについて質問

が出されていました。国でも今年度から３年間を集中取組期間と定めて、対策を進めている

ということで、改めて質問させていただくわけですけれども、１年前の小川議員の質問に対

して、市内でヤングケアラーの存在は把握されていないということでした。１年たった今で
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も存在が確認されないということですけれども、答弁にありましたように、家庭内のデリケ

ートな問題である、本人や家族に自覚がないとか、子供にとって家族のことを知られること

を恥ずかしいと思ったり、家族のケアをすることが生きがいになっている場合もあるという

ことですので、表面化しにくい構造であるということは考えられます。 

  特に、今年１月に行われた小学６年生を対象にした調査ですけれども、15人に１人が世話

をする家族がいると回答していまして、平日１日に費やす時間は７時間以上が7.1％に上る

ということ、これはやはり深刻に考える必要があると思います。家族のために献身するとい

う尊い行為をはるかに超えて、小さな体で大き過ぎる負担を背負っているということが言え

ると思います。 

  当市でも様々な方法でヤングケアラーの早期把握と支援につながる取組を進めていってい

ただきたいと思うわけですけれども、ヤングケアラーの把握については学校の先生方、子供

と接する時間が長く、日々の変化に気づきやすいと思います。ヤングケアラーを発見しやす

い立場にあると言えます。 

  このようなことについて一部の意見では、学校は教育の場であり、福祉に関することまで

負担させるのはいかがなものかというような意見がちょっと見られたんですけれども、やは

り私は子供の幸せのために教育があり、また学校があるのであって、伊豆市の学校はそうで

あると思っております。本当に子供の幸せのために尽力していただいていると思っておりま

すけれども、教育長いかがでしょうか、その辺の考えは。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 本当に議員のおっしゃるとおりです。学校は教育の場であるから、

ほかのことは何もしなくていいなんて考えたことは一度もありませんし、教員がそのように

思っているとは考えられないです。というのは、子供たちの学びに家庭の状況であるとか、

それからその子の心の機微みたいなものは物すごく影響することであって、本人がやる気の

ない様子を見せているときに悩み事があることはもう明白です。ですから、そういうことに

絶えず気をつけながらやっている。 

  家庭訪問という行事というんですか、そういう取組があるんですけれども、いっとき家庭

訪問をやるべきではないというようなそういうようなことが殊さら言われたことがあります。

それはプライバシーの侵害に当たるとか、そういうことが主な原因ですけれども、それをや

めたときに保護者は来なくてよかった、それから教員も行かなくてよかったみたいなそうい

う物理的なことはあるわけですけれども、結局そこから得られるお互いの信頼関係ですとか、

それから子供たちの細かな情報については当然失われていくわけですよね。今は市内では本

当に範囲が広くてとても大変なんですけれども、先生方に保護者と密接にそういう時間が取

れるように訪問したり、それから面談をしたりしていただいて、子供たちの細かな部分まで

話ができるようなコミュニケーションを取っていただいているところです。 
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  議員のおっしゃるとおりです。以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） ありがとうございます。 

  教員の負担増ということに関しては、やはりこれも問題ですので、それはまた別の観点か

らいろいろな支援制度、校務支援システムということも前に伺ったことありますけれども、

そういったいろいろな面で負担軽減は図っていただいていると思いますし、やはり心を通じ

合って、こういった子供たちの把握、支援に努めていただきたいと思います。 

  教職員がヤングケアラーの特性を踏まえて、子供本人や保護者と接することで、家庭にお

ける子供の状況に気づき、必要に応じて学校におけるケース会議、関係者間で情報共有する

取組が教育長おっしゃられたとおり、ヤングケアラーの早期発見、把握につながる可能性が

あるとされています。このためには、やはり教職員にヤングケアラーの概念ということにつ

いて周知していることが大切になると思います。現状では、学校におけるヤングケアラーの

認知度はどの程度進んでいると思われるでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 昨年このような場でも話題に上がってからは、学校のほうにはその

マニュアルについても周知するように伝えてはあります。では、その全てについて、ヤング

ケアラーだけのことについて研修しているということは十分ではありませんけれども、共有

している状況です。 

  １つ、学校の状況を今いいますと、とても若い教員が増えております。これはとてもいい

ことなんですね。子供たちの年齢に近い教員が担任をしているということは、とてもいいこ

とですけれども、反面、そういう経験値に基づいたいろいろな気づきにやや疎いところあり

ますので、ベテランとそういう状況を共有して発見に努める、そういうような研修について

は、今後も継続して指導していくようにしていきます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） よろしくお願いしたいと思います。 

  あと、やはり子供にとって家庭の状況、これはなかなか話しにくいことと思います。そこ

でですけれども、掛川市ですけれども、昨年12月に児童生徒に配備されているタブレット端

末を使って、いじめや学校生活、家庭などの悩みを相談できるシステム、心の相談ノートと

いうそうですけれども、この運用を始めて、導入の初日には27件の相談があり、１か月間で

150件以上の相談が寄せられたということです。 

  また、三島市でも同様のシステムを取り入れていると伺っております。対面ではなかなか

話せない困りごと、これを打ち明けられるものですから、ヤングケアラーの把握にも役立つ
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と思うんですけれども、当市でもこういったことの導入を考えてはいかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 対面での相談ができない子供に対して以前ＳＮＳのＬＩＮＥを使

った相談なども話題になったこともありますので、１人１台の端末を使った相談というのは、

非常に有効だと考えます。 

  現在のタブレットのアプリですと、拡張性などをちょっと調べてみないと、使用可能か細

かいところ分かりませんので、まずはその可能性について調査を進めていきたいと考えてお

ります。また、必要であれば、先ほど議員が御紹介していただいたようなアプリの導入など

も考えていきたいと思っております。 

  いろいろな方法があると思いますけれども、とにかく児童生徒１人１台手元に端末があり

ますので、有効的な活用を図っていきたいと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） そのタブレットのことについてですけれども、有効的な活用という

ことの一方で、以前悪口が書き込まれるなどして、いじめがあって、１人の生徒が自殺した

というようなこともありまして、問題化されたことがあります。そのことなんですけれども、

兵庫県尼崎市の教育委員会では、他人を中傷する単語を入力できなくしたり、投稿しようと

する児童名が教員に通知されるようなそういうシステムを入れて、いじめの早期発見と指導

につなげているということです。やはりタブレット、デジタルの技術はどんどん進歩してい

ますので、ぜひ有効的な活用、これをまた先ほどのヤングケアラーの相談に関してももちろ

んなんですけれども、効果的な取組を進めていただきたいと思います。 

  あと、ヤングケアラーの発見には、学校以外にも高齢者福祉や障害福祉、生活保護や生活

困窮、医療機関、そして地域やアルバイト先など、様々な機関の関係者が、ヤングケアラー

がいるかもしれないということを常に意識して業務に当たることが大切と言われています。 

  そのためには、多くの人々がヤングケアラーに対する理解を深める必要があります。国で

は、ヤングケアラーに関する自治体単位の実態調査や関係機関の職員研修に対して財政支援

をするということですけれども、当市のお考えはいかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 関係機関のことにつきまして、今進めております重層的支援

体制整備の中で、多機関協働事業というものがございます。その中、福祉相談センターが中

心となりまして、各事業所へ例えば今実際ヤングケアラーと捉えていなくてもその可能性が

ある方というのは、各事業所で情報を持っている可能性もあります。なので、昨日も少し答



－126－ 

弁しましたが、福祉相談センターのほうからそういった事業所へどういったケース、当然昨

日も出ましたひきこもりやごみの関係、いろいろな課題があると思いますので、ヤングケア

ラーだけにとどまらず、いろいろ困っている家庭があると思いますので、そういったところ

は連携して進めていきたいと考えております。 

  研修につきましては、国のほうで今年度ヤングケアラー支援体制強化事業という中で、関

係機関の職員研修に対しまして、国２分の１、自治体２分の１で事業のほうはできておりま

す。こちらを活用して行政あるいは教育委員会のほうとも連携をしながら、また開催に向け

て進めていきたいと考えております。 

  以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） ヤングケアラーのおかれた状況や家族が抱える課題というのは複雑

であります。様々な機関が連携して、切れ目のない支援が求められています。社会全体で支

える仕組みづくりが求められているわけですけれども、この際、様々な機関の連携、そして

素早い情報共有のためには、支援計画を立てた上で、役割分担を明確にすることが大切とさ

れていますけれども、先ほどの組織づくり、そして研修を含めて今後の取組、同じような質

問になるかもしれないですけれども、組織づくり、このようなことについてもう少し説明い

ただけますか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 支援計画につきましては、これから始めるところですので、

具体的にどういった形でというのは、今答弁はできませんけれども、そちらにつきましても

前向きに進めていきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） 集中取組期間を定めている文部科学省や厚労省なんですけれども、

ヤングケアラーについて、日々のケアに多くの時間や労力を割くため、学業不振や不登校、

就職機会の喪失など、深刻な問題に発展しているケースがあると見ています。ただ、ヤング

ケアラーは、幼い頃からそうした状況におかれていることが多く、当事者自らが相談したり、

助けを求めることが少ないとされています。現状がなかなかそういった方の把握ができない

ということの一因にもなっていると思います。このために、学校での助けを求めることの大

切さ、あなた独りで悩んでいなくてもいいんだよと、みんなが守っていくからというような

こういった声を出すことの大切さを周知していく方針とのことですけれども、やはりこれは

学校でも家族のことを独りで抱え込まないで言ってもいいんだよということを言うことも大

事だと思うんですけれども、いかがでしょうか。 
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○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 同じようなことが児童虐待のときにも言われていますし、それから

今ですとセクハラとか、それから体罰、それらのことについても言われているところであり

ます。学校でできることは、かなり限られていることなんですね。学校は子供にとって一つ

のオフィシャルな場ですので、なかなかそこで本音を吐露するというのは、難しい子もいる

のが現状です。 

  そういった中でもアンケートを使って、そういうような片りんでも気づくことができれば

とは思って、伊豆市では年間そのようなアンケートを５回行っています。いじめに関わるも

のを何とか早期発見ということでやっているわけですけれども、そういう中に先ほど言った

虐待ですとか、それからヤングケアラーというよりもですね、自分の困っていること、悩ん

でいることを把握するような、そういう場面を増やしていくように努めてまいります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問ありますか。 

  杉山議員。 

○１６番（杉山 誠君） 家族のために献身する行為自体、これ尊いものであって、否定すべ

きものではありませんけれども、それが原因で自分の将来に希望が持てずに苦しむことがあ

ってはならないと思います。子供たちが思い描く人生を、希望を持って進めるように、行政

や教育機関が連携して、一人一人に寄り添う支援ができる体制を整えていきたいと思います。 

  これで質問を終わります。 

○議長（小長谷順二君） これで杉山誠議員の質問を終了します。 

  ここで議事の都合により昼の休憩といたします。 

  再開は午後１時からです。 

 

休憩 午前１１時３１分 

再開 午後 ０時５９分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ会議を再開いたします。 

 

◇ 下 山 祥 二 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、６番、下山祥二議員。 

〔６番 下山祥二君登壇〕 

○６番（下山祥二君） ６番、下山祥二です。 

  発言通告書のとおり、一般質問をいたします。 

  件名、インフラ整備の課題と対策。 
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  伊豆の国市との広域連携による新ごみ処理場の完成稼働まで残り７か月となりました。ま

た、日向地区では、新中学校の造成工事が始まり、さらにその南側には防災公園の計画もさ

れております。伊豆市の自治体規模の割には、大型公共事業がめじろ押しです。いずれも市

民の命を守り、魅力あふれるふるさと伊豆を目指し、市民の満足度を高めるための持続可能

なまちづくりの推進であると思っております。 

  しかしながら、２年以上も新型コロナ感染に苦しむ中、ロシアによるウクライナ侵攻がさ

らに不安定な世界情勢に拍車をかけています。エネルギー資源や建築資材の高騰により、そ

の確保が困難な状況に陥り、上がらぬ国民所得に比べ、物価はさらに高騰しつつあります。

結果的に伊豆市もこの先、厳しい財政運営を強いられることが危惧される中、現状のインフ

ラ整備の課題とその対策について伺います。 

  ①伊豆市の主力産業は観光であり、伊豆を訪れる観光客には、美しい自然とその景観は、

観光地のおもてなしとして、大きなアドバンテージであると思います。まん延防止が解除さ

れた今年のゴールデンウイークは、多くの観光客が伊豆を訪れ、久々に市内各所でも渋滞が

起きるほどにぎわいましたが、美しい眺望が堪能できているのか、幹線道路沿線の美化は十

分に整備されているか不安を覚えました。 

  今後の道路整備計画と観光客を意識した沿線の景観整備について伺います。 

  ②経済状況の変化により自治体の専門職員不足や建設業界の人手不足が深刻化しています。

大型公共事業を抱える当市として、この課題にどのように向き合い取り組んでいくのか伺い

ます。 

  ③新中学校の造成工事が始まり、工事の進捗状況を度々目にしています。しかしながら、

過去の公共工事で高力ボルトの品不足により工事に支障を来し、完成が半年も遅れたケース

がありました。新中学校の建設工事の進捗は、確実に進んでいるか、現状と今後の見込みに

ついてお聞きします。 

  ④一般的なインフラ整備ではありませんが、住民の命を守り、快適な暮らしを支えるべき

行政の役割としてお聞きします。 

  昨年、静岡県は宗教法人平和寺に対し、敷地内の土砂を撤去するよう措置命令を発令しま

した。その期限は今年３月末であり、既に２か月が経過しました。その後の動向を市民と情

報共有すべきであると思います。現段階での県の動向と伊豆市としての対策について伺いま

す。 

  ⑤土地利用事業に影響が出ています。土採取、盛土等の法規制に伴い、公共事業による残

土処理は工事を進めていく上で重い負担となっております。市民や市内建設業者の皆さんと

の連携により、伊豆市で残土処分場を確保すべきだと思いますが、いかがですか。 

  以上、５点、市長、教育長に答弁を求めます。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの下山祥二議員の質問に対し、答弁を求めます。 

  市長。 
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〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 御質問の４について副市長に、１、２、５についてはそれぞれ担当す

る部長に答弁をさせますが、総論として我が国のインフラは極めて整備が遅れていると思っ

ています。これまで市長をやってきて、今まで自分が地方行政を担う以前に感じていたより

も、より強く感じるように今なっています。 

  日本は、よく道路をもう要らないとか、十数年前でしょうか、言われましたけれども、主

要な港にも直接高速道路がついていないですよね。イギリスが抜けたＥＵは大陸国ですから、

１ミリの隙間もなく鉄道と道路が接続されています。日本の場合には輸出入が主要道路から

港湾までの輸送費が極めて高い状況になっている、つまりこれだけマイナスがある。 

  観光立国伊豆半島においては、4,000万人もお客様がおいでになる伊豆半島がいまだに道

路がつながっていない。道路は伊豆半島の伊豆市までつながりましたから、そこで御殿場バ

イパスがつながりましたので、つまりここから御殿場まで１時間、そして山中湖まで１時間

半になったということは、道路がつながって、向こうのお客様が伊豆市に来るだけではなく

て、マーケット全体が広がったわけですから、かつての１時間マーケットが２時間マーケッ

トとなったということは、その中の全体が動く環境ができたということですので、当然スト

ック効果が出てまいります。 

  また、30年でしょうか、前に、1990年代に情報ハイウェーをつくろうとしたアメリカから、

30年遅れていまだに日本では情報ネットワークができていない、問題は財源なんですね。常

にこの議論は財源になります。やはり昨日申し上げたとおり、私は150年前の明治の時代に

もう一度戻って外国から学ぶべきだと申し上げたんですけれども、御承知のとおり、ヨーロ

ッパはほとんどの国が消費税20％前後です。日本はその半分ですから、20兆円ぐらいでしょ

うか、税収にして、それを国民の皆さんに税率を10％入れた形でヨーロッパに比べれば還元

しているわけですよね。法人税は大体先進国は同じくらいになりましたから、その結果、個

人と企業の内部留保を合わせておよそ2,400兆円のお金がたまっているだけになっているわ

けです。 

  この2,400兆円のお金が３％動けば10％成長になりますから、問題は2,400兆円が動かない。

それから使っていただく環境もまだできていない、企業は投資しない。そうするともう残さ

れた道は公共投資でこれを使うしかないんですよね。もし別のことができれば、そのお金で

活力が生まれて公共投資にも向くんですが、現状個人のお金も動かない、内部留保も動かな

い、この状況で2,000兆円以上のお金がたまっていることを考えると、やはり無駄ではない、

将来の投資にしっかりと効果が反映できる投資に向かうべきだというのは、貧しいインフラ

のまま残念ながら滞っている日本の現状を考えると、やはりそれは有力な選択肢なんだろう

と思っております。 

  具体的な個々の御質問については、先ほどの担当から答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、教育長。 
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〔教育長 梅原賢治君登壇〕 

○教育長（梅原賢治君） 本来なら開校３年目なんていうことを時々思ってしまうこともあり

ます。それにしてもこれを造るに当たって、オリンピックと重ならなければよかったのにな

とか、そんなことを言っている間にコロナでどうするんだろう、そして加えてウクライナ侵

攻がというような次から次へと難題が降りかかっているということは日々感じているところ

です。 

  僕らにできることは、今できる最善を尽くすことしかないというふうに思いながら、昨日

も飯田議員のときにお話ししましたけれども、気を引き締めてこの事業に取り組んでいくし

かないかなと、そのように感じているところです。 

  詳細については教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 次に、副市長。自席でお願いします。 

○副市長（佐藤信太郎君） ４の平和寺環境汚染問題に関する御質問につきましては、部局横

断的な大きな課題でありますとともに、県との関係も聞かれておりますので、私のほうから

御答弁させていただきます。 

  昨年９月29日に発出されました県による廃掃法第19条の５に基づく措置命令につきまして

は、とうに履行期限を過ぎましたけれども、平和寺側からは今日現在、何らの是正措置も行

われておりません。 

  この命令は出して終わりということではなくて、履行されなければ同法に基づき罰則が適

用されますので、ここから先は刑事事件としての手続になりますけれども、犯罪の捜査に関

することにつきましては、当然のことでございますが、県や県警からは特段の情報提供がな

いのが現状であります。 

  市といたしましては、犯罪を犯した者が厳正に処罰をされまして、今後の同様の事案の抑

止力になることを期待しているところでございます。 

  それから、刑事事件としては別な次元の問題として、現場に今もなお残存している土砂を

最終的にどうするのかという問題が残されております。 

  これについては、昨年10月４日の県議会本会議の一般質問におきまして難波副知事が、宗

教法人が措置を講じない場合、または講じる見込みがない場合には、県が自ら生活環境保全

上の支障を除去するための措置を講じ、その措置を宗教法人から徴収する代執行による解決

を検討するということを答弁しておりまして、県においても現在そうしたことを視野に入れ

た検討がなされていると聞いておりますので、その状況を注視したいと考えております。 

  伊豆市としても、現在係争中の民事裁判におきまして、被告平和寺らに対しまして、損害

賠償の請求に加えて、物権的請求権に基づく廃棄物及び土砂の除去等を請求しておりますの

で、裁判に勝訴して、確定判決を得た上で、平和寺側に何らかの是正措置を取らせることを

目指しまして、引き続き法廷の場で戦っていく所存でございます。 

  市といたしましては、県及び関係団体等と連携し、地元住民の皆様の不安の払拭に努める



－131－ 

とともに、本事案の最終的な解決に向けて全力で取り組んでまいります。 

  以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） それでは、私から１番と５番についてお答えをします。 

  １番について、市内の道路整備計画としまして、国では、伊豆縦貫自動車道天城峠工区の

計画が進められており、本年度中に都市計画決定がされる見込みとなっております。また、

県では、伊東修善寺線や修善寺天城湯ヶ島線の整備が計画をされております。 

  市といたしましても、通学路対策としての歩道整備や大型事業に伴う道路整備、地区要望

など、状況に合わせ今後の道路の整備計画を立て、進めていきたいと考えております。 

  次に、沿道の景観整備についてでございますが、市では景観まちづくりとして条例の制定

や計画の策定を行い、景観に配慮したまちづくりを進めております。沿道の景観においても、

建物の色彩などの一定の規制や重点地区の位置づけ、違法屋外広告物の是正の取組などを行

っております。 

  また、幹線道路沿線の美化につきましては、森林環境譲与税を活用した沿道森林整備事業

補助金による交通量の多い路線の優先的な樹木の伐採等の実施や沿道の草刈りや支障木の伐

採、側溝清掃などを行うことにより、美化を図ってまいりたいと考えております。 

  次に、５番になります。 

  ５番の残土処分場の確保についてお答えします。 

  市では、財産として流用できる残土を除き、市内の民間の処分場に処理をしております。

これら処分場の受入れはまだ余裕があるもののいずれ許容量に達してしまうことや市外への

搬出には事業費が増えてしまうことなどの問題を抱えております。 

  また、農地を用地とする場合には、農業調整といった大きな障壁も出てくるため、新たな

処分場の確保については、候補地や方法などこれら実情を熟知している市内の建設業者等の

関係者と意見交換を通じ、その可能性について検討し、残土処分場の確保に努めたいと考え

ております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、私からは②についてお答え申し上げます。 

  まず、専門職員不足への取組でございますが、社会インフラの整備や維持補修、災害発生

時の対応に際して、土木技術に高い専門性を持った人材を確保することが必要不可欠である

という認識に立ち、市でも土木、建築技術職員を採用しておりますが、多くの自治体と同様

にその人材確保が難しいのが実情です。 

  こうした状況の中で、これまでどうやって専門職員を採用するかを念頭に、年齢枠をはじ

めとした募集要件や試験日程の工夫などによって受験機会の拡大を図ってまいりました。し

かし、他自治体や民間企業との競合という状況下での人材確保は難しく、今後は外部人材の
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活用など、職員としての採用と育成という形によらない方法での高い専門性を持った人材の

確保も検討していかなければならないと考えております。 

  次に、建設業界の人手不足への取組でございますが、建設業の働き方改革を進め、将来の

担い手を確保するために、令和元年に成立しました新担い手３法では、働き方改革の推進、

生産性向上、災害時の緊急対応の強化の３つを軸とした取組を推進しております。 

  このうち、働き方改革の推進の発注者の責務として、適正な工期設定、施工時期の平準化

などが示されており、市においても債務負担行為や繰越明許費などを活用した適正な工期設

定、施工時期の平準化を図るなど、建設業界が魅力的な職場となり、担い手の確保につなが

るような取組を推進していきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 私のほうから③の新中学校の建設工事の進捗状況と今後について

お答えさせていただきます。 

  建設工事では、議員御指摘のとおり、世界情勢が不安定な中、エネルギー資源や建設資材

の高騰及び資材の品不足による納期の遅れなどが心配されるところです。 

  現在、設計事務所と協議を進め、最新の単価や見積りを聴取して積算を行い、また資材等

の納期の遅れ等も考えられることから、現在の建設資材等の納期の期間についても調べてお

ります。 

  新中学校の建設工事の進捗につきましては、最新の単価の採用と資材等の見積聴取に約２

か月ほど期間を要しますが、おおむね順調に進捗しております。 

  今後の予定につきましては、建設資材等の納期等に数か月の遅れが生じると予想されるた

め、調達期間をしっかりと確保した上で、本年11月末までに発注しまして、12月議会で議会

承認をいただいた後、本契約を締結して、建築工事を進め、令和６年11月をめどに完成させ

たいと考えております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） それでは、再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） それでは、１から順番に再質問をさせていただきます。 

  昨日の青木議員の質問にもありましたが、2021年ふるさと回帰支援センターの窓口相談者

が選んだ移住希望地は、静岡県が第１位になりました。市町が連携して移住フェアやセミナ

ー出張相談会などを数多く開催したことが理由のようです。 

  先ほども言いましたが、今年のゴールデンウイークは伊豆にも観光客がどっと押し寄せて、

マイカーやレンタカーは全国各地のナンバーが確認できるほど、にぎやかなにぎわいを取り

戻しておりました。コロナ感染以前から観光行楽シーズンには、熱海、伊東などの東海岸を

はじめ伊豆の各地で度々渋滞が発生しています。その渋滞解消と市民生活の利便性の向上や
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さらなる観光発展のためには、伊豆縦貫道を縦軸にし、今後はその横軸の道路整備が必要で

あると再三言われております。 

  部長の答弁では、伊豆市内の県道では伊東修善寺線、それから修善寺天城湯ヶ島線の道路

整備が計画されており、沿道の景観整備については、景観に配慮したまちづくりを進めてい

るという答弁がありましたが、市長はよく自転車で市内を走ると、小１時間でごみ袋がいっ

ぱいになり、持ち帰って空き缶などを洗ってごみ出ししていると聞いていますので、市内の

幹線道路の状況は十分把握されていると思いますが、観光客をお迎えするため、十分な景観

整備がされているかどうか、どういうふうに判断していますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） ２つの点でまだまだ道半ばだなと思います。 

  幸いなことにオリンピックの開催地決定を機に、知事の非常に強いイニシアチブで伊豆半

島の違法看板の撤去等、大分進んできました。しかし、やはり基本的にお客様、沼津、熱海

から伊豆に入ると、伊豆に入ったなと思われるはずなんですね。そこの景観がどこにでもあ

るようなまちなのか、やはり伊豆らしい景観整備がなされているか。特に大半のお客様は車

でいらっしゃいますから、車から外を望んだときの景観整備というのは大事だと思います。 

  もう一つは交通標識と観光案内標識で、まだ正直なところ分かりにくいところがあります。

基本的にここになじんでいない方々が走られる道路にとって、どのような場所にどのような

案内標識があるのが一番分かりやすいのかというのは、もう少しユーザー目線で整理すべき

かなと、まだ課題として残っているのだろうと思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 沿線の美化というところに焦点を当てたいと思うんですが、私も県道

沿いの田畑の草刈りをしていると、ありとあらゆるごみが捨てられていて、草刈りの作業に

入る前にまずごみの掃除をする。時間を取られて辟易したことも少なくありません。 

  このような現状認識の上で伺います。市民の安心、安全はもとより、観光客へのおもてな

しとして、常に景観整備がなされて、観光の活性化につながるような具体的な道路整備、観

光景観整備計画について具体的にどのように進めているかお聞きします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 最初の答弁で少し申し上げましたが、景観整備については草刈り

等、支障木の伐採、側溝清掃など基本的な美化清掃をまずしっかりとやっていく。これにつ

いては市民のほうで朝の清掃とか、そういうものをやっていただいているというのは承知し

ておりますが、それ以外のところについて行政としてどういうふうにやっていくかというと

ころを考えていかなければならないと感じております。 
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  地元からについては、高齢化も含めてやれる人、人材が少し減ってきているというお話も

ありますので、今後の整備計画というか、考え方については、人材の確保をいかにしていく

か、こういうところに考え方の焦点を絞ってしっかりやっていきたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） そうですね。例えば伊豆総合高校の生徒さんを中心にした修善寺大掃

除とか、ライオンズクラブさんの花植えとか、各自治会の年末のクリーン作戦とか、各種団

体がやってくれてはいるんですが、自分たちがやはり市外へ行くと、どうしても沿道の景観

や美化が気になります。きっと伊豆を訪れる多くの観光客も美しい景色を求めて訪れるので

はないかと思いますので、ふだんから美しい伊豆市を常に維持したいなというふうに思いま

す。 

  次に、市内の幹線道路のアスファルト舗装が相当荒れている路線が散見されています。例

えば伊東修善寺線、特に八幡の近辺ですね。それから牧之郷の地区とか、舗装の表面にわだ

ちができているような箇所もあります。運転していると相当な揺れを感じて重大な事故につ

ながる可能性も十分考えられますけれども、市内道路の舗装の整備計画はどのようにされて

いるのかお聞きします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 今議員おっしゃられた道路については、県道が主立ったところだ

と思うんですけれども、県道のわだちとか、そういう舗装の荒れたものについては、情報を

得た後にすぐに県に報告して処置をしていただいている状況になっております。 

  市内の道路の舗装については、昨年度舗装の長寿命化計画ということで、１、２級路線、

約170キロ分を調査して、この計画に基づいて重要度や損傷の状況を判断しながら、舗装の

打ち直し等は考えていきたいとは思っております。 

  しかしながら、そのほかの路線、３級路線については、まだ約500キロ、600キロという舗

装のところがあります。これについてはこの計画には入っておりませんが、市民からの情報、

その他私どものパトロールにおいてしっかりと把握した上で、通行に支障のないような維持

の仕方をしっかりやっていきたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 先ほど私の言った県道について、長い期間荒れていると思うんですよ。

ということは、情報がしっかり県に伝わっていないのか、県に予算がないのか、その辺はど

うなんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 
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○建設部長（大村俊之君） 情報については、随時忘れることなく、すぐにそこで情報を上げ

るように心がけております。ただ、内部の予算のお話については、県の状況ですので、しっ

かりとは申し上げることはできませんけれども、事故があるとやはり瑕疵を問われるのは道

路管理者になりますので、その点を含めてしっかりと県道であっても情報はしっかり上げて

市民、通行者にけがのないような措置はしっかりやっていきたいと思っております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） そうですよね。事故があってからでは遅いということで、事業費の問

題もあるかもしれませんけれども、それから市内全域を一気に整備するということも大変難

しいと思いますが、とにかく事故があってからでは遅いので、ぜひ今後も対処をよろしくお

願いいたします。 

  それから、市内小中学生や高校生の自転車通学路として交通安全対策とまたは市民のウオ

ーキングやサイクリストのため、そして一流の観光地として、部長の答弁にもありましたが、

歩道の沿線の草刈り、それから支障木の伐採作業など、特にこの時期からが必要になるかと

思うんですが、森林環境譲与税を活用した沿線森林整備事業補助金による沿線の美化という

先ほどお話がありましたけれども、市内全域で具体的にこれはどのように進めていくのか、

お聞きします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 議員御質問の森林環境譲与税を活用した沿道森林整備事業につい

てですけれども、こちらにつきましては令和元年度からできた要綱になります。その制度を

活用して、これまで伊東修善寺線の冷川地区を約２キロ実施しております。また、国道414

号下田街道の大滝より上流側の部分も去年、おととしと行っております。今年度は虹の郷に

向かう市道温泉場大芝山線を予定しております。そういった中で森林環境譲与税の活用実績

を多くの市民に周知するというところも目的の一つとしてありますので、交通量の多い路線

を優先的にそういった補助金を活用して整備を実施しているところです。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 本議会の補正にも森林環境譲与税が1,100万円増額になったと出てお

りましたので、今後ともそれも有効活用できればなというふうに思っております。 

  次に、本年１月21日に伊豆市は、本立野地区の代表団体としずおかアダプトロード及びリ

バーフレンドシップを締結されました。自分たちの地域を子供を育てるかのように、地域が

一体となって美化活動を進めていくというすばらしい取組だと思いますが、この取組の現状

及びアダプトロードプログラムを市内全域に拡大していく、そんな考えはありませんでしょ

うか。 
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○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） アダプトロードプログラムについては、県がやっているプログラ

ムになっております。市内においては、６団体が締結をして、美化活動をしております。こ

れらのプログラムを市でも活用して広げたほうがよろしいのではないかということなんです

けれども、先ほども少し申し上げましたが、地域の美化については、元来地域でやっていた

だいている現状がございます。あえて協定を結んでしっかりとやっていく、プログラムによ

っていろいろな啓発ということが考えられますので、プログラム、協定を結んでいくことも

重要かと思いますが、現状の中で地域でやっている活動もありますので、それらとともに先

ほどちょっと申し上げた人材が少し減っていくというところも全部踏まえて、今後どういう

やり方が一番長くできるのか、美化が図れるのか、その辺もしっかりと取り組んでいきたい

と考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 道路脇にごみが落ちていたり、空き缶が落ちていたりしても、例えば

拾おうかなと思っても、何か個人的なパフォーマンスではないかと、人に見られたりしてい

ると、そういうふうに感じて、実際に行動に移せないというようなケースもあるかと思うん

ですよ。だから、ぜひこういったプログラムを全域に広げて地域が一体となって取り組んで

いけばなというふうに私は思うんですけれども。またアダプトロードプログラムは、ボラン

ティア活動レベルと道路舗装や支障木の撤去など、重機を必要とするようなケースなんかも

あるかと思うんですが、これ市内の建設業者さんと連携はされているのかどうか、またその

状況と今後の計画はどうかお伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 県のアダプトロードプログラムの団体の中に建設業者が含まれて

いるのは承知しております。県の中でやっているプログラムなので、詳細はちょっと分かっ

ておりませんが、それら業者さんたちが重機を使ってやっているというところもあるかと思

います。ただ、ほかの団体の方について、重機はもちろんない中でどうしていくかというお

話になるかと思いますが、そういうことについてはこちら行政のほうに言ってきていただい

て、市民じゃやはりできないレベルについては、行政でやってくださいと、そういう要望は

やはり来ますので、そこは行政でしっかりと対応させていただいております。 

  また、率先してやっていただいている地区の中に、例えば高い木を切りたいという形で高

所作業車等の重機の借り上げという形でも市のほうは援助している形になっておりますので、

いろいろな場合を含めていろいろな形で市はしっかりとそこはサポートしてやっていってい

るので、引き続きそこをもう少し皆さんに周知するというか、こういうやり方もありますよ、
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こういうやり方できれいになっていきますよというところをしっかりと伝えて美化が図れれ

ばと思っております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 市民が一体となって取り組んで、一流の観光都市として、単発ではな

く、常に美しい景観を維持していくべきだと思っております。今後も前向きにいろいろ検討

してください。 

  次、②に移ります。 

  台風や豪雨災害、南海トラフ地震などの今後起こり得る大災害に備えて、今まで以上に自

治体職員の専門知識が必要だと言われております。専門知識を持った技術系職員の育成や確

保については大変難しく、外部からの人材の確保も検討しているということですが、具体的

な取組はどうなのか、教えてください。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、お答えさせていただきます。 

  市では、平成28年度から土木、建築等の技術職員の募集を行っておりますが、実際には応

募のない年もあり、計画どおりの採用に至っていないというのが現状でございます。こうし

た人材の確保が困難な状況において、先ほど申し上げましたとおり、今後の外部人材の活用

など、その手法についてはいろいろな手法があると思いますので、今後検討してまいります

が、ただ災害時などの対応におきましては、やはり高い専門性を持った職員がいるというこ

とは、大変重要であると考えており、その意味で一定数の職員の確保は必要であるというふ

うにも考えております。このため、先ほど申し上げましたとおり、募集における様々な工夫

によりまして、引き続き高い専門性を持った人材を確保した上で、そのスキルを最大限発揮

できる部署に配置をして、育成をしていきたいというふうに考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 静岡県でも専門的な知識を備えた難波副知事が副知事を退任されて理

事になられたようですね。熱海市伊豆山の土砂災害で被災された遺族は、今後の県の対応に

は大変不安を覚えているようです。答弁のとおり、近隣の自治体でも技術系職員の採用は、

特に給与面において民間と行政とのギャップがあって、それが大きなネックとなり、ほとん

ど応募がなくて、大変苦慮されていると聞いております。行政のみならず、建設業界でもい

まだに社員の応募がなく、担い手不足と叫ばれておりますが、県内建設業界と行政は、公共

工事について2021年度は第２土曜日に、今年度から毎月第４土曜日を一斉休日にして、土曜

日休みを拡充するという、そんな動きがあるようですが、労働条件にも環境にも改善を図り、

担い手不足の解消を目指すということですが、伊豆市はこの取組についてはどのように受け
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止めているか伺います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） ただいま議員がお話になりました第２、第４土曜日の休日につき

ましては、県内の建設産業の労働環境の改善を目指す官民連携による一斉休工、工事を休む

休工の取組、通称ふじ丸デーということだと思います。そちらにつきましては、県の建設業

協会、また静岡県県内35市町が賛同して今パンフレット等で周知をしているというふうに伺

っており、こうした取組は、建設産業における働き方改革の機運醸成として非常に重要であ

るというふうに受け止めております。また、同じような目的ではございますが、将来の担い

手を確保する取組として、休日数を増やし、より働きやすい職場環境づくりを目指して、市

では、一昨年度、令和２年度に週休２日推進工事施行要領を制定し、昨年、令和３年度に、

週休２日の推進工事を１件試行的に実施し、また今年度も、今現在では１件の発注を予定し

ているところでございます。 

  今後も建設産業の働き方改革、こちらを推進するために、可能な限りこうした取組を推進

し、労働環境の改善に努めていきたいというふうに考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 私も現役時代は金融機関に勤めておりまして、入社当時は、ある役員

から、「おまえら、365日休みはないと思え」というようなことを言われておりましたけれ

ども、それでも土曜日は半ドンでした。それから、第２、第４の土曜日が隔週休みとなり、

完全週休２日制へと移行してきましたけれども、当初はあまり休みが多くなると仕事が回ら

なくなるんではないかなというような不安もありましたけれども、それも、時とともに徐々

に慣れてきたという、そんな経験があります。休みが取れないことを理由に建設業を敬遠す

る若者を減らして、少しでも建設業界の担い手不足の解消を図っていくべきだと思っており

ます。 

  次に、伊豆の国市では入札監視委員会を設置すると聞いております。当市には入札監視委

員会というものはあるんでしょうか。なければ、今後検討するのかどうか、お聞きいたしま

す。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） 伊豆の国市と同様の入札監視委員会というのは、現時点で当市で

はございません。また、ちょっと今の時点で、その検討について行っているということはご

ざいません。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 
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  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 公共工事の入札をめぐる発注者の課題として、やはり技術者が不足し

ていると、設計、積算、施工業者の選定、施工の監督などを適切に行うことができないとい

う問題があるようです。国が様々な法改正を行い、改革を促す中で、公共事業の発注方式が

変わってきて、民が官を補完するというコンストラクションマネジメント、ＣＭという方式

が広がっていると聞いておりますが、当市は、公共工事の発注方法は、このような方式はあ

るんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） コンストラクションマネジメント方式、こちらの方式というのは

国土交通省等からもいろいろ通達、通知がありますけれども、支援を受けたい大型工事など

において、発注を含めた支援を受けるということで非常に有効な手段であると考えており、

当市において、これがコンストラクションマネジメント方式か否かはちょっと分かりません

が、現在施工しております新中学校の敷地造成工事において、外部機関、一般社団法人ふじ

のくにづくり支援センターによる支援を受けているという現状がございます。 

  コンストラクションマネジメント方式の活用でございますが、発注者側、いわゆる市のほ

うの体制や能力の質的また量的な補完を図れるというメリットもあり、先ほど申し上げまし

たとおり、国交省からも活用のガイドラインが示されておりますので、ＣＭ方式のメリット

や課題を検証し、市の状況に即してその活用について検討していきたいというふうに考えて

おります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 大型工事だけでなく、小さな工事も、なかなかこれも使えるというよ

うなことも聞いていますので、官民ともに発注者からの期待が高まっているようです。今後

とも、公共工事の公平で公正な入札を励行するための対策として、ぜひ検討していくべき課

題だと思っておりますので、お願いします。 

  次、３番目に移ります。 

  新中学校の建設工事の進捗につきましては、先週６月３日の全員協議会で説明を受けまし

た。さらに、部長の答弁で、おおむね順調に進捗しているとのことですけれども、文教の否

決による無念の遅れは、コロナやロシアのウクライナ侵攻という誰もが予期していなかった

事態となり、５年前の世界情勢とは激変しております。結果的に、誰もが、建設費、人件費

の高騰、建築資材の品不足により新中学校建設の工事が大きく遅れるようなことがないか心

配しております。 

  改めてお伺いしますけれども、建築資材の数、いろいろあると思うんですけれども、全て
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の建築資材が確保できるという、そういう見込みでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 校舎とか体育館、いわゆる本体になりますその本体では、特に特

殊な資材を使用しないということですので、現在の情報では、おおむね工期を確保していた

だければできるというように伺っております。ただ、様々な電気関係の基盤類の納入に時間

が多少かかっているというような情報もございますので、今予定しています工事のスケジュ

ールですと、それは電気の関係は工事の後半になってくるというふうに考えておりますので、

発注時からしっかりと製品の確保に努めていただければ、納期の問題はないと今のところ考

えております。 

  以上になります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 先週の全員協議会のときにも私は質問したんですが、今年の11月末ま

でに一括して発注予定だと。資材の高騰による入札の不調のリスクを減らすという説明があ

りましたけれども、これは、具体的に入札不調のリスクを回避するような、そのような対策

は考えているのか、見直しされているのか、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 今入札の不調が一番起こり得る原因というのは、現在設計してい

ます金額と入札時の金額が大きく離れてしまって、金額が追いつかないというような状況が

想定されると思います。ですので、７月に県の単価が改定されるということですので、それ

ら単価を使用するのと、あと見積りも再度時期を逸しないように近々の見積りを徴しまして、

その見積りの単価によりまして、設計を現在再度組み直しているといいますか再確認を行っ

ている最中です。それによりまして、金額の大きな差異が生じないというふうに考えており

ます。現在のところ、不調というのは金額による部分が一番大きいのかなというふうに考え

ております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 仮に金額に差異が生じた場合には、今後補正の上程が、可能性がある

のかどうか。今の時点では分からないでしょうけれども、一応聞いておきます。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） まさに、私ども一番そこを心配しておりますけれども、今のとこ
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ろ何とか収まるのではないかというようなことは考えておりますけれども、どうしても事業

費を増やさざるを得ない状況になりましたら、補正予算などをお願いするというような状況

になるということも想定してございます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 現在の国際情勢から考えると、補正の上程も十分考えられるのかなと

いうふうに、私はやさしいもので、そういうふうに思っております。 

  今後も予期しない事案が発生するかもしれませんが、過去に杉山誠議員が質問されていま

したけれども、体育館での部活や式典の開催など、最近の猛暑対策として、また大災害時に

は避難所として使うことも想定すると、体育館にエアコンの設置はあるのかどうか。そして、

避難所にした場合に、避難者の人数をどれだけ受けられるのか。あるいは避難所として使用

する期間はどのぐらいなのか、お答えいただけますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） まず、エアコンに関してですけれども、エアコンに関しましては、

体育館の大アリーナ、小アリーナ、武道場には設置予定です。そのほかの教室には当初から

計画はございます。また、大アリーナ、小アリーナ、武道場のエアコンですけれども、停電

で電気が来なくても使えますようガス式を今のところ検討してございます。また、避難者の

数なんですけれども、以前各設備の機能を設計段階で検証するために担当課のほうに避難所

の必要面積はどれぐらいだということを聞きましたところ、県の基準では、おおむね１人当

たり3.3平米必要だということですので、避難所の運用の方法にもよりますけれども、想定

しています体育館及びその周辺教室ですと、現在の換算では600人程度の収容が可能となる

かと考えております。 

  期間ですけれども、今最低３日間は避難者が600人、今想定しています600人を収容できた

としても、何とか72時間、３日間はそこに滞在していられるというような計画でおります。 

  以上になります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 避難期間が３日間、600人は確保できるということは分かりました。 

  ガス式のエアコンということですが、それは停電でも大丈夫なんですか。最初からガスだ

けで動くんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 停電でも動きます。多少のバッテリーも装備しておりますので、
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多少の電源にもなるということを想定しております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 分かりました。エアコンの確保も大変厳しくなっておりますので、全

てに対して早め早めの対策が必要だと考えておりますので、お願いします。また、私が過去

に何回かお聞きしていますけれども、校舎の建設に当たって、できる限り地産材を使って、

ぬくもりのある校舎を造るべきだと提案しておりますけれども、最近この協議はどうなって

おりますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 建物を建てる際、木を使いますと、非常に温かみのある建物にな

るということは十分承知をしております。市の地産材、木材を使いまして、今のところ、校

舎の中の天井ですとか、あと外部でも屋根の下の軒天板あたりに木材を使用することを考え

ておりますし、また大きな窓がありますと、そこの窓の桟、木枠ですね、桟にも木材を使用

しようかと考えております。余裕がありますれば、多少の家具なんかも地産材を活用して製

作していきたいと、そのように考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） みんな待ちに待った新中学校ですので、少しでも地域の特色を生かし

た魅力ある新中学校を期待しておりますので、よろしくお願いします。 

  次に、４番に入ります。 

  平和寺の問題につきましても６月３日の全員協議会で説明がありまして、今日も現段階で

の状況について答弁がありましたが、二、三確認させていただきます。 

  県の措置命令に対して、きっと何も是正しないだろうということは、初めからこれは想定

内でした。しかしながら、昨年の熱海市伊豆山の大規模土砂災害の原因究明や責任問題を明

らかにするための熱海市議会による百条委員会の内容、それからその報道を見ていると、ま

るで熱海市と静岡県の責任のなすり合いとも思えてなりません。伊豆市の平和寺問題も、こ

の先同様な事態になる懸念もあるのではないかと心配していますが、当局としてはどのよう

に捉えていますでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  副市長。 

○副市長（佐藤信太郎君） 先月発表されました熱海市の土石流災害に係る県の行政対応検証

委員会の最終報告の中におきまして、あの事案については、最終的に組織的な対応の失敗と

いうふうな総括をされました。一方で、県や市などの自治体には裁量権というものがござい
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ます。これ難しい言葉ですけれども、平たく言いますと、法の解釈とか適用については、自

ら判断して執行する権限が与えられているというものでございます。もうちょっと実態に即

して言いますと、例えば熱海市のあの件におきましては、森林法の開発面積が１ヘクタール

を超えているので、これは県の権限になるのではないかというふうに熱海市は判断したわけ

ですけれども、県の側から見ると、いや、それはそうではないと、超えていないという判断

をしたわけです。この県の判断が正しかったかどうかということは別にしまして、県にも言

い分があるわけでありまして、こうした判断をしたこと自体は裁量の範囲内であったという

ことで、この判断という行為自体は全く適法なものだったということが言えると思います。 

  ですので、このように自治体が裁量権というのを持っている以上、事象の捉え方とか対応

の仕方にもおのずと相違が出てくるのはある意味当然なことでございまして、両者の間で擦

れ違いですとか連携不足があったということは事実であると思いますけれども、そうしたこ

とが外向きには責任のなすり合いだというふうに映ったということも、これもまたごく自然

な受け止めであったかなというふうに思われます。 

  平和寺の案件につきましても、県のほうでは廃掃法に基づく法的処分により対処し、市の

ほうでは民事訴訟と、それから現場対策をしっかり行うということで、よくよく両者で話し

合った上で、合意の上、それぞれが適切に役割を分担してやっていくということでやってお

りますので、熱海市の事案を我々としては貴重な教訓として受け止めまして、今後の行政運

営に生かしていくことが極めて重要であるというふうに認識しております。 

  以上であります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） この４月の人事異動で、部長から課長から担当者まで異動になりまし

たので、それも心配の一つなんですが、初めから時間がかかることは承知していましたけれ

ども、以前にも指摘させていただきましたけれども、時間がたてばたつほど、住民の気持ち

は不安から不満に変わっていくのだと思います。近々、平和寺の環境汚染問題対策協議会、

ここへの経過説明会は開催するのか、地元への情報共有はするのかどうか、お聞きします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市民部長。 

○市民部長（佐藤達義君） 地元の対策協議会につきましては、昨年10月に行って以来開催を

しておりませんが、これまでも、市と県において、隔月において水質検査を行っており、そ

うした状況は、毎月地元等に情報提供させていただいております。御質問の対策協議会につ

きましては、今副市長からの答弁もありましたとおり、今後、例えば県の措置命令に基づく

行政代執行等の動きが見えましたときには、適切にこうした協議会を通して地元へ説明して

まいりたいと考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 
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  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 産廃を含んだ土砂が今なお残存しております。市や県だけでなく、環

境省や国交省にもこの問題は伝わっているんじゃないかなと思います。地元の協議会の要望

に応えてくれた難波副知事の代執行についても、この先のスケジュールというのは全く見え

ていません。副知事退任後は、専門知識を持った担当者が誠意を持って対応してくれるのか、

それも疑問です。地元住民として、解決の方向に向けた具体的な対策が目に見えているとは

思えず、大変不安だと思います。この問題は、本当に今後起こり得る大災害など最悪のケー

スを想定した上で、確実に解決に向けた具体的な取組を一つ一つ丁寧に進めるべきだと思う

んですが、いかがですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市民部長。 

○市民部長（佐藤達義君） ただいま議員の御指摘のとおり、平和寺の敷地内には、今なお多

くの廃棄物混じりの土砂が残っているのは事実でございます。ただ、現場に施工しました７

か所の土砂等の流出防護柵によりまして、相当程度柿木川への流出は防げるものと考えてお

ります。しかしながら、今後、３年前の例えば台風19号並みの大型台風が襲来した場合には、

これに耐えられるかどうか、なお懸念が残るところでございます。今後も平和寺側から何ら

の措置を取らなかった場合は、先ほど副市長の説明にもありましたとおり、行政的な措置と

しては、県の措置命令に基づく行政代執行か、市の民事判決に基づく民事的な強制執行が考

えられますので、民事裁判の確定はもうしばらく時間がかかると思いますので、まずは県に

よる行政代執行が速やかに、かつ確実に行われるよう県に対して強く要請してまいりたいと

考えております。市としましては、この平和寺環境汚染問題により市民や事業者の皆様に再

び深刻な社会不安をもたらさないように、万全を期してまいります。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 国交省から、令和４年度の箇所付けで、柿木第一砂防ダムの改修の予

算もついたという、そんな情報もあります。副市長の答弁のとおり、地元住民の皆さんの不

安を一刻も早く払拭できるように、市民一丸となって取り組むべきだと思います。引き続き

の対応をお願いいたします。 

  次に、最後５番ですが、５月20日、熱海市伊豆山の土石流災害を受けて、盛土規制法が参

議院本会議で可決成立いたしました。罰則も強化され、来年の夏までに施行されるようです

が、同時に、公共工事の建設発生土の適正処理を徹底するため、発注段階で残土搬出先を指

定するように指針変更されました。これについて、伊豆市はどのように考えておりますでし

ょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 
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  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 指針で変更がされたということは承知しております。ただ、現在

伊豆市の発注時には、建設残土については、処分先を明示して距離と処分費を含めた一番安

いところで設計を行っております。現場のほうにおいても、施工計画書などを確認して、実

際そこに運ばれたかどうかというのを最後の書類の中で、納入先の書類をしっかり受け取っ

て、どこに運ばれたかというのを確認しておりますので、この指針に基づいた変更は承知は

しておりますが、引き続きここは徹底して、市の工事については施工管理していきたいと考

えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 伊豆縦貫自動車道の河津から下田までの工事が今進められております

けれども、国交省も残土の処理に大変苦慮されていると聞いております。今後の伊豆市の市

内公共工事は、残土処理というのは大きな課題になってくると思います。伊豆市が主導して

残土処理場を確保する計画は、もう一度聞きますけれども、ありますか。先ほど確保に努め

たいという、努めたいと考えているという、そういう答弁がありましたけれども、これは早

急に進めなければならないと思いますけれども、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 議員御指摘のように、これはかなり深刻な状況、おそれがありますの

で、昨年度来、伊豆市も入り、建設関係者それから水道事業関係者と一緒になって残土置場

を設定することを考えよという指示を出しました。それから、業界の代表の方とも会いまし

た。その方たちとだけで決めるわけにはいきませんので、建設部長はやはり職員ですから、

ここで決まっていないことをなかなか明言しにくいと思ったので市長があえて答弁しますけ

れども、そんな方向で今準備には着手しています。ただ、そのチームとか候補地について、

まだそこまで行っていないということなんですけれども、２つの論点がありまして、１つは、

今まで建設業者さんが自分で残土置場を探してきて、そして土を置くということが多かった

ものですから、農地は使えませんので、大平柿木とか田沢とか、そういった奥の中で、まあ

ここなら使わないようなところに土を置いて、谷間に置くというのは多分これからなかなか

認められないだろうと。つまり置場が、下手をすると公共事業は続くけれども、伊豆市内で

置場がなくなるおそれがある、これが１つあります。 

  もう一つは、せっかくきれいな土が出てきますから、先般地鎮祭をやった大平の中間土場

なんかが、あれは残土を入れて換地したときに、おおよそ２ヘクタールできた土地に県の森

林組合の中間土場ができた。これ、県内５か所目ですから、そういったものができて、新た

な林業の拠点にできる。東伊豆町長になられた岩井先生が国交省副大臣のときに、せっかく

きれいな土が出てきているものを、土地を造成するということにもっと有効に使いなさいと
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いう指示を出されたことがありまして、それはとても大きな一つの論点になっています。で

すから、公共事業が滞らないように市も一緒になって残土置場を造るということと、きれい

な土は有効に使うという２つの論点から、市も今まで以上に関与していきたいと考えていま

す。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 熱海市の伊豆山土砂災害の後、残土処理の報道は連日のように新聞に

掲載されております。首都圏から運ばれた残土は、静岡県東部地区が矢面に立っているよう

なことも書いてありました。三島市では、市内に２か所ある残土処分場の許容量が切迫して

いるので、新たな残土処分場の確保を検討しているようです。来年夏までに盛土規制法が施

行されると、公共工事残土の適正処理は、市内の建設業者さんの皆さんも相当な負担となっ

てくると考えます。また、昨日も静岡新聞の夕刊には、残土ではありませんけれども、長泉

町の公共工事を受注している業者が、2019年頃から木くずを違法投棄していたという、そん

な記事もありました。伊豆市は８割以上が山林で、隣の伊豆の国市のような田方平野もあり

ませんけれども、市長にもさっき答弁してもらいましたけれども、建設業者さん等の議論も

始まっていると、情報交換も始まっているということですが、その上で、十分に安全性を確

保した上で、市が主導して公共事業の残土処分場をまず確保して、その再利用として、昨日

も青木議員の質問に出ていましたけれども、民間宅地開発支援補助金制度の活用ができるよ

うな住宅地の確保も視野に進めるべきだと思うんですが、市長、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 市長。 

○市長（菊地 豊君） 伊豆市は平らなところがほとんど農地ですので、今までは、比較的土

地の安い谷間に土を置いてきたということですが、逆に本当に、じゃあ、農地は使えないの

かと、農地というのは水田とは限りませんので。昨日確認したところ、今の伊豆市の全人口

の主食である米を確保するために必要な土地以上の面積の水田を今やっています。ですから、

必ずしも、伊豆市の水田を転用したら、何かあったときに米が全く不足するというような状

況にはありません。あくまで数字の上ですよ、数字の上で言えば。したがって、きれいな土

を入れて、より生産性の高い、つまり収益性の高い農作物に転換をして、新たな産業として

作っていくというのも一つ。それから、私たちの里山風情の暮らし方として、白地にできる

水田については、非常にコストがかかるんです、用水路の維持とか整備とか。そういった、

昔ながらやっていたから水田をやっているということではなくて、自分の生活の一部として、

畑作、自分で野菜を作りながらゆったりとした生活環境をつくる、そういった地域があれば、

それはあえて水田にこだわらずとも、同じようにきれいな土を入れて畑に変えていくという

選択肢もあるんだろうと思います。 

  これは、あくまでも農業をやるべきではないということとは全く違いますので、伊豆市と

してふさわしい農業を維持しながら、より効果的な土地の使い方というものを考えていきた
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い。 

  ここで、１つ大きな問題がまだ実は残っていまして、国は法律改正をしましたが、相変わ

らず土と廃棄物は分けて処理するということなんです。これ、私は熱海の例がありましたし、

うちの平和寺の例もありましたから、下手に制度をつくってしまうと、意図的に安定型の廃

棄物を粉砕して混ぜると、それが合法になってしまうんです。これ、再三具体的に申し上げ

てきたんですが、大変残念ながら、本当に大変残念ながらなんですが、この６月の人事で私

は全国市長会の経済委員会から外れてしまいました。そういう場があったので強く言えたん

ですが、ただ、今度熱海市長が経済委員会に新たに入りましたので、しっかり熱海市長に、

この課題を引き続き国に強く働きかけていただいて、くれぐれも廃棄物を粉砕して混ぜたら

それが合法にならないように、これはとても大きな課題だと思って、これはまだ宿題として

残っています。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  下山議員。 

○６番（下山祥二君） 分かりました。今回の私の一般質問は、インフラ整備の課題と対策を

テーマにしましたけれども、インフラ整備の中でも最も重い課題の一つに、上下水道行政も

あります。最近も、菊川市において大規模な断水がニュースになりました。当市でも、市内

各地で度々断水が発生しています。下水道、上水道とも、経営戦略から審議会の立ち上げ、

さらには料金改定も視野に入れなければならないと認識しております。今後起こり得る大災

害時には、行政だけの復旧事業は到底考えられません。市内の建設業者さんや上下水道業者

さん、電気業者さんの支援に頼ることになると思います。そのための対策は十分に考えてい

ることと思いますけれども、互いに情報交換しながら課題解決を図り、市民の快適な生活の

維持に努めるという、いざというときには市民の命を守る行政の役割を確実に遂行していた

だくように期待いたしまして、私の一般質問を終わります。 

○議長（小長谷順二君） これで、下山祥二議員の質問を終了いたします。 

  ここで、２時20分まで10分間休憩します。 

 

休憩 午後 ２時０９分 

再開 午後 ２時１９分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩を閉じ、会議を再開いたします。 

 

◇ 三 田 忠 男 君 

○議長（小長谷順二君） 次に、14番、三田忠男議員。 

〔１４番 三田忠男君登壇〕 

○１４番（三田忠男君） 本定例会最後の一般質問をさせていただきます。 
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  ３点ほど、市長及び教育長にお願いいたします。 

  14番、三田忠男です。 

  １点目、伊豆市の各種計画の作成と進捗管理について、お伺いいたします。 

  第２次伊豆市総合計画をはじめとして、伊豆市の新しい都市計画マスタープラン、伊豆市

公共施設再配置基準方針あるいは再配置計画、伊豆市地域福祉計画、伊豆市高齢者保健福祉

計画あるいは介護保険事業計画、障害者計画、障害者福祉計画、障害児福祉計画、伊豆市教

育大綱、伊豆市学校施設長寿命化計画等々がいろいろ計画され、いろいろ作成等大変だった

なと思慮いたしますが、それらが行政施設の基本に位置づけられていると考えます。 

  以下、ここでは概略的に伺います。 

  １、国からの指針もあるでしょうが、計画作成時、一番これまで大事にしてきたことはど

のようなことですか。 

  ２番目、その際、市民の意見はどのように把握していたのでしょうか。 

  ３番目、作成された計画の市民への周知はどのようにして行ってきたのでしょうか。 

  ４番目、計画の進捗状況の把握や見直しはどのようにしていますか。 

  ５番目、その結果、進捗状況が遅れていると判断した場合、どのような対応で取り組んで

きましたか、お伺いしたいと思います。 

  ２は、その中の伊豆市教育大綱と障害児者施策について、お伺いしたいと思います。 

  伊豆市教育大綱の文面で、１、障害児者関係の記載が私の中では見受けられませんでした

が、どのように位置づけられているのか伺います。 

  ２番目、個別事業の修善寺地区小学校の統廃合、あるいは特別支援教育就学奨励事業の内

容と進捗状況を伺います。 

  ３番目、令和３年度の伊豆市の学校教育のそういったものの中の、特別支援教育の充実の

項目の進捗状況と課題について伺います。 

  ４番目、医療的あるいは医的ケア児童、医療的ケア児の義務教育への取組について伺いま

す。 

  ５番目、伊豆市学校施設長寿命化計画と伊豆市公共施設再配置基本方針あるいは基本計画

の中伊豆小学校の取扱いの進捗状況を伺います。これも市長、教育長に伺います。 

  ３、最後ですが、第２次伊豆市総合計画等と障害児者の施策について伺います。 

  まず初めに、これは市長にぜひお願いしたいんですが、伊豆市の障害児者への行政施策の

所感と、市長として重点的に取り組んできた事業について伺います。 

  以下、各論で伺います。各論は各部長でも結構です。 

  １、総合計画の中での位置づけはどのようになされているのか伺います。 

  ２番目、伊豆市の障害児者の人数や生活実態、就労状況、介護状況等について、概略的に

伺います。 

  ３番目、利用しているサービスの内容の実際と不足している施策の内容と、その結果とし
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て、今後どのように計画するかについて伺います。 

  ４番目、障害者優先調達推進法の調達方針と実績について、伊豆市の実情を、二、三年の

推移の中で伺います。 

  ５番目、農福連携事業の取組実績と庁内連携について伺います。 

  ６番目、障害児者の文化芸術活動支援の取組と実績、あるいはその結果、今後の方針につ

いて。 

  以上について伺いたいと思います。よろしくお願いいたします。 

○議長（小長谷順二君） ただいまの三田忠男議員の質問に対し、答弁を求めます。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） まず、計画作成時に大切にしてきたことは何かということですが、こ

れは、どの市町にも適用できるような計画にせず、伊豆市の状況の特質を踏まえた計画にす

るということです。 

  次に、市民の意見の把握についてですが、企画機能を有する課、最初であれば企画課、今

なら企画財政課のような企画機能を有する課において、住民アンケートなどを繰り返してま

いりました。これももちろん重要な手法の一つですが、市民に直結している自治体であり、

かつ伊豆市のような小規模自治体においては、様々な機会に市民の意見を直接確認すること

が肝要であると考えてきました。市主催のタウンミーティング、例年行ってまいりましたこ

ども園にて保護者意見を聴取すること、それから重要案件のある地区での住民説明会などの

ほか、市民と接する様々な場を通じて住民意思の確認をしてまいりました。 

  策定した計画の周知ですが、総合計画のような基本的な計画は概要版を各戸配布しますが、

多くの場合は、関係者に配布するほか、広報紙やホームページでの掲載ということになりま

す。 

  進捗状況の把握については、計画の性質によって異なります。地方創生計画のように国か

ら指定された形式、進捗管理に従う場合もありますし、地域防災計画などは完成形がありま

せん。計画が有する目的に応じて、管理の仕方が異なってまいります。 

  最後に、遅れている場合の対応ですが、これも先ほどの質問と同様、計画の性質によって

異なります。本来計画は、可能な限り詳細な見積りに基づいて具体的に記述し、状況の変化

などによって事業推進に計画と差異が生じた場合の判断基準とすべきものが計画です。しか

し、実際には、そのような機能を備えていない計画も存在します。計画の性質に応じて少し

でも公益にかなうような計画の実行、すなわち事業の推進をすべきと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 次に、教育長。 

〔教育長 梅原賢治君登壇〕 

○教育長（梅原賢治君） 先ほど市長がおっしゃられたとおりのことを教育委員会でも行って
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いるわけですけれども、教育委員会所管の計画もたくさんありまして、それらについて、ま

ず私として考えていることをお話しします。 

  計画作成時に大切にしてきたことですけれども、もちろん市民を想定して考えていくわけ

ですけれども、学校関係ですので、児童生徒、保護者のことを第一義に考えることが多かっ

たと思います。加えて、社会教育のところまで広げますと、市民全体へということを、それ

ぞれの受益者の思いがどのようにかなうのかということをイメージして計画を作成するよう

に努めてまいりました。計画どおりの進捗の徹底を図っていかなければならないと考えてい

ます。 

  ２番目以降の質問について、もう少し詳しく教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） ２番目の市民の意見の把握ですけれども、学校であれば、やはり

保護者アンケート、イベントであれば、参加者アンケートなど、市民の皆様の意見を得るに

はやはりアンケートが有効な手段だと考えています。皆さんに集まっていただいての説明が

有効だと思っておりますが、コロナ禍では、大勢の皆さんに集まっていただいての説明会や

意見を聞く会などが開催できませんでしたので、地区の役員会やＰＴＡの理事会、各種団体

の会合などにお邪魔させていただいて意見を伺うこともありました。いずれにせよ、様々な

機会を捉えての皆様の御意見を伺うことが重要だと感じております。 

  ３番目の策定された計画の市民への周知ですけれども、学校再編を進めているときは、各

学区に出向いて保護者説明会などを開催しております。近年では、コロナの影響で説明会の

開催が難しいときは、お伝えしたい内容をパンフレットにまとめ、児童生徒等に自宅への持

ち帰りをお願いするとともに、広報紙にも折り込んで各戸配布を行いました。また、機会を

いただければ、先ほどの役員会などの会合でも説明させていただいております。令和３年12

月に改定されました教育大綱につきましてはホームページ上でお示ししておりますが、市民

の皆様への周知が十分とは言えないので、今後努めてまいります。 

  ４の計画の進捗状況の把握や見直しについてですが、時限があるものにつきましては、年

度ごとの部門の目標ですとか予算計上で確認を行っております。指標や目標となる計画等に

つきましては、個別事業の達成度など、計画の目的に応じて目標値等を定め進捗を図ってお

ります。計画の柱となります上位法や指導要領などが改定されれば当然見直しを図っていき

ますけれども、時勢の課題や社会情勢の変化などにも対応していきたいと考えております。 

  ５番目の進捗が遅れている場合の対応ですけれども、計画の遅れには必ずその背景があり

ますので、まずは原因への対処に取り組んでいきます。しかしながら、どうしても対処でき

ない事象もありますので、受益者の利益を損なわないよう計画を変更することがあります。

先ほどの計画の見直しにも関連しますが、状況の変化に対応できるよう取り組んでいきたい

と考えております。 

  以上となります。 
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○議長（小長谷順二君） それでは、再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） これは、各自治体から見れば非常に、自らにしてつくる計画ならい

いんですが、国からやりなさいという計画だと、非常に大変だなと思っています。確か内閣

府に今見直される課題が出ているとか聞きましたけれども、本当に必要な計画をもっと絞り

なさいと、地方自治体は悲鳴を上げているんじゃないかみたいな文章がどこかにあったよう

な気がしたんですけれども。ただ、そういっても、こういった計画をつくるときは非常に勉

強するでしょうし、またその計画の中で、公務員となって自分の生まれ育った地域に夢を描

けるようないい機会だなと思ったりもするわけです。それが押し付けじゃなくて、自らにし

てその計画に参加するならば、非常に楽しい仕事じゃないかなと私は思うわけですけれども、

そうやってつくられた計画が、なんとなくつくられただけで終わっていないかという懸念を

持っていたり、あるいはつくることに１年や１年半ぐらいかかって、さあ実行しようとした

ときは、また人事異動で動かなければならなくなっている。ただ、先ほど前段で言いました

計画をつくるときの部署に残っていればいいんですが、人事異動で違うところに行っちゃう

と、計画をつくる前の人が来たときには、自分の思い等が反映されていないと、なかなか自

らのものとして取り組まれないのかなと思いながらこの質問をさせてもらいました。 

  その計画の前提には、データとか実態をちゃんと正確に把握しておくのが大事じゃないか

なと思ったわけですけれども、アンケートとかあれですけれども、どうなんでしょうか、業

務外を含めてですけれども、一般市民との情報交換とかで、時間外も含めて情報を仕入れる

ような場というのは公務員にはあるんでしょうか。どのようにやられているんですか。勤務

時間は分からないわけじゃないですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） まさに、私、先週の全国市長会で内閣府の担当の事務局長がおいでで

したので、一番総合計画にそっくりなのが地方創生戦略、最初は地方創生戦略、今はまち・

ひと・しごと戦略、今度はデジタル田園都市構想に名前が変わって、でもほとんど骨格は総

合計画と同じなんですよね。でも、両方ともつくって、両方とも進捗管理をやっているわけ

です。これは１つでいいじゃないですかと申し上げたんですが、それで１つに合わせるんで

すが、タイミングが合わなかったので、伊豆市の場合には。でも、ほかの市町では、やはり

総合計画そのものをまち・ひと・しごと創生戦略にしているところが既にあるんだそうです。 

  それから、福祉関係もそうですけれども、個別につくる計画、ほとんど目次は総合計画と

同じですよね。「はじめに」がある。「伊豆市の特性」があって、「状況」があって。だけ

れども、総合計画をつくるときに、既に伊豆市の中の状況は全部整理しているわけです。私

たちはここが生まれ故郷で周りをみんな知っている町ですから、おおよそ計画をつくるとき

に漏れている話というのは、まずない。したがって、これをつくった後、どうなっているの
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と、まさにそこなんです。したがって、私がずっと国に申し上げているのは、総合計画のア

クションプランとして国に出させてください。例えばコロナ交付金だったらコロナ禍のこれ、

デジタルだったら総合計画の中のこの部分のアクションプランです。そうすると、また「は

じめに」から「伊豆市の特性」から何から書かなくていいわけですよね。総合計画の添付１

なんとか計画とつくればいいわけです。そのために戦略的な総合計画をつくってあるわけで

す。そこがどうして国に通じないのかなと思っていて非常に私は不思議なんですが、国の立

場から見たら、いや、やっぱり審議委員とか会計検査院とか、誤解なきように、ちゃんと整

合の取れた正しい税金の使い方ですということだと思うんです。であれば、なおさら私たち

が自分たちでつくった総合計画のアクションプランとして出すことに何の抵抗があるんでし

ょうか。ここは、非常にじくじたる思いを今でもしているところです。 

  それから、今市長以外の職員も、じゃあ、情報収集をどういうふうにしているんだという

ことは、これは、まだ私が考える十分なところまでは行っていないんですが、とにかく該当

するところに行って聞いてこいと。もうそれに尽きるので、市内外。むしろ私が今心配して

いるのは、ちょっとここの傾向なんでしょうか、一時期お金がなくて県外出張を禁止してい

たときもあったんです。私が市長になったころは、確か出張は県内に限定されていたと思い

ます、職員は。それって勉強しないことですから、やはり我々の課題を先行的にやっている

ところもあるので、市内の状況を把握するとともに、自分が担当するところで、よそ様でい

い例があったら一生懸命行って勉強してきなさいと、今こんなことを指示しているところで

す。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 私が職員に求めたのは、自らの企画したものがその計画に入れば、

いわゆる機関としての市役所がつくったんではなくて、自分たちの計画になるのかなと思っ

たんです。 

  これも前に述べさせてもらいましたけれども、県の委員会とか委員とかやると、必ず言っ

たことがなんとなくどこかの一文に入っているんですよ。そうすると、ほかのところが反対

でも、入れてくれたなと思ってなんとなくこれを実行しなきゃいけないなと、そういう気に

なるわけなんです。そういった意味で、今度は伊豆市民が委員として選ばれたときに、そう

いった人たちの意見が反映されると、住民自らがつくったという感覚になって、それをバッ

クアップできるんじゃないかなと、そんな思いでこの１番は質問させてもらっています。た

だ、それが市民になかなか行き渡らない。ホームページのところを見れば全部上げてくれる

ところもあれば、つくったような形跡があるけれども議会のほうにも回ってこなかったとか、

そんなことがあったりしたものですから、ここではやらせてもらいました。 

  その中で、今度は２番目の教育大綱のほうに入っていきたいなと思います。よろしくお願

いします。 
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○議長（小長谷順二君） よろしいですか、次に入って。 

  それでは、伊豆市教育大綱と障害者施策について答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 教育大綱のところで、すみません、御質問の５が市長に関連しますの

で、総務部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 先ほどの計画の中で、教育大綱も議員がおっしゃられるように本当

につくらなければならない大本になる計画になります。その計画は、私が教育長になってか

らいろいろ見直してきたわけですけれども、学校は学校でそれぞれ計画があるわけです。そ

れから教育委員会があって、それから社会教育課があってというように、本当に議員のおっ

しゃられるように、計画を立てて計画にまみれてというような、そういうようなことも考え

られるわけですけれども、今一番気をつけているのは、それぞれの計画が連携をする。連携

というよりも連動するような、そういう計画にしたいなと思っております。同じ方向、同じ

ベクトルを向けて、それらがお互いに関わり合うような、そういう計画を目指しています。

これは、１に関わることです。 

  教育大綱と障害児施策について、お答えします。 

  １の教育大綱の中の障害児者の位置づけについてですけれども、教育大綱とは、市の教育、

学術及び文化の振興に関する総合的な施策について、その目標や施策の根本となる方針を定

めるものであることから、伊豆市教育大綱の本文は、全ての市民に向けて進むべき方向を示

しているものです。御存じのとおりです。本文には記載がありませんけれども、本大綱に基

づいて事業を推進してまいりますので、各種施策では、障害児者の参画も積極的に促し、共

生社会の実現、それから多様性を認め合うこと、それらのことの事業につなげていきたいと

考えております。 

  教育大綱自体が障害児者の方々を含めた方向性であるというふうに考えています。 

  ２番目以降の御質問については、教育部長に答弁させます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総務部長。 

○総務部長（滝川正樹君） それでは、私からは、５番目の公共施設再配置基本方針の中伊豆

小学校の取扱いということでお答えさせていただきます。 

  公共施設再配置基本方針における中伊豆小学校の方策は、令和12年までの第一期において

当面継続としております。また、現在策定中の公共施設再配置計画（案）におきましても、

同様に令和12年度までの第一期について校舎・体育館とも継続との方策をお示ししておりま

す。ただし、校舎につきましては、建築後、相当期間を経過しているために、長寿命化改修

時期であるということも併せて記載をしております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、教育部長。 
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○教育部長（小塚 剛君） 私のほうから、２番目から５番目の御質問について、お答えさせ

ていただきます。 

  ２の個別事業の修善寺地区の小学校の統廃合、特別支援教育就学奨励事業の内容と進捗状

況についてですが、修善寺地区におけます小学校の再編につきましては、教育環境の整備を

する上で検討していかなければならない課題と認識しております。現在新中学校整備事業を

進めている最中ではありますけれども、保護者や地域の皆様の御意見を伺いながら、今後の

進め方について検討をしていきたいと考えております。また、特別支援教育就学奨励事業に

つきましては、特別支援学級に在籍します児童生徒に対する就学支援といたしまして、国の

特別支援教育就学奨励費補助金を受けまして、現在も引き続き実施しております。 

  ３の令和３年度の伊豆市の学校教育における特別支援教育の充実の進捗状況と課題ですが、

通級指導教室につきましては、令和３年度から修善寺南小学校に発達通級指導教室を開設し

まして、就学に関する間口を広げ、選択肢の一つとすることができました。また、本年度に

つきましては、言語通級指導教室と発達通級指導教室のサテライト教室を中伊豆小学校にも

新設することができました。特別支援教育に関しましては、課題というよりは、より充実し

た支援に対する検討が必要だと考えております。 

  ４の医的ケア児童の義務教育の取組についてですが、通常の小中学校は、特別支援学校に

比べまして教員１人が担当する児童生徒数が多く、施設や設備面でも大きな差があります。

また、必要とされる医療的ケアが医療技術の進歩に伴い軽微なものに限らない場合も多く、

一般の教員の知識も十分とは言えない状況です。教育現場で医療的ケアを提供するためには、

学校の受入れでの体制面、施設を整備するための財政面、また現在医療的ケアを実施してお

ります特別支援学校を運営している静岡県の支援が受けられるかなど、実現に向けては並々

ならぬ環境整備が必要になると認識しております。今後、市内の小中義務教育学校で医療的

ケアを提供できる学校運営が可能かどうかについて、様々な角度から検討していかなければ

ならないと感じております。 

  ５の伊豆市学校施設長寿命化計画と伊豆市公共施設再配置基本方針の中伊豆小学校の取扱

いの進捗状況について、お答えいたします。 

  学校施設の長寿命化計画は、学校施設を維持管理しながら使っていくために、劣化度から

判断して、何年後にどのぐらい費用がかかる改修費が必要なのか指標として作成されていま

す。個別の学校ごとの指標となっておりますけれども、令和３年度から令和38年度までの36

年間で想定される改修をまとめたものとなっておりまして、その中で、中伊豆小学校の取扱

いにつきましては、今後おおむね10年間ぐらいで、校舎は長寿命化を含めた大規模改修、体

育館は、改築を総額で約10億円程度かけて実施する時期になるということになっております。 

  以上となります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 
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○１４番（三田忠男君） いわゆるメインストリームじゃない障害をお持ちの方等は、なかな

か脇に置きやられるものですから、そういう文書がないと施策の保障の脇にないのかなと思

うことが多いものですから、そこで確認してみましたが、全ての市民の中には、当然のごと

く入っていると。じゃあ、それが施策で反映しているということを今後見ていかなければい

けないんですけれども、この辺については、社会教育も含めて、障害者スポーツ活動とか障

害者のための学級とか社会教育の分野、そういうものが私はないじゃないかと指摘している

んですけれども、そういうのはあるということ、意識しているということ。じゃあ、それを

実現してくださいという、ここではそんな言い方で終わらせていただきますが、お願いしま

す。 

  それで、２番目の小学校等の統廃合のこと、特別支援教育等のことについては、いわゆる

一番目の各種の計画の進捗状況のところで触れたんですが、どの文書を見ても、「検討しま

す」「検討します」。大分10年ぐらい前の古いのも見せてもらいましたが、それも「検討し

ます」と書いてある。いつ検討するんですか、いつ成果がでるんですかというところなんで

す。どうも計画を見たら、期限がないものですから、さっき言ったような30年後、私がもう

存在しないような長い期間の中でのことでは、つくったときの実現なんて、ないに等しい。

国から言われたからつくったみたいなレベルに取られがちになってしまうんです。そんなと

ころで、「検討します」というけれども本当に検討しているんですかという話で、じゃあ、

検討結果を出していただけませんかと言いたいんですけれども、これは、検討を本当に進め

ませんかということをこの質問では言わせていただければなと思っているんですけれども。

検討検討というのは、前に言っていますが、役所用語で「検討」は「やらないよ」というこ

とだと私は先輩から聞いたものですからあえて言っていますけれども、検討という言葉を使

ったときには、どんな意味を持って、皆さん検討と言っているんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 市長。 

○市長（菊地 豊君） すみません、今伺っていて分からなかったんですが、具体的に何がで

きていないということなんでしょうか。 

○１４番（三田忠男君） 検討と言った場合、どんな意味があってやろうとしているのか。各

論で、ここではあとで触れますけれども、例えば修善寺小学校の統廃合について検討します

といったけれども、今まで検討という言葉が過去に遡っていっぱい出てくるんですけれども、

いまだに「検討」というと、検討という言葉を、どんな意味を持って皆さんは使っているん

ですかというまず質問になっています。 

○議長（小長谷順二君） 市長、答えられますか。 

○市長（菊地 豊君） 多分、今ちょっと私もここでざわざわしていたのは、小学校における。 

○議長（小長谷順二君） 勝手に進めないでください。 

  もう一度、質問の主旨を、三田議員、お願いします。三田議員、もう一度質問してくださ

い、市長に対して。分かりやすく。 
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○１４番（三田忠男君） 私の調べでは、伊豆市教育大綱の文書の中に、個別事業の修善寺地

区の小学校の統廃合等について「検討します」という言葉があったものですから、どの程度

進んでいるんでしょうかということをまず伺っています。 

（発言する者あり） 

○１４番（三田忠男君） 「検討します」ということになっていますので、その検討というの

は過去に遡って何回も聞いているものですから、じゃあ、皆さんは検討という言葉をどうい

う意味で使っているんですかという今質問をさせてもらっています。 

○議長（小長谷順二君） 学校に関してです。分かりましたか。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 行政が、伊豆市が「検討します」という言葉を使った場合には、やり

ませんということではなくて、私の性格ですから、やらない場合には、「きわめて難しいで

すね」とかいう言い方をします。「検討します」と私が使った場合には、実現する方向で考

えることを「検討」と称しておりますが、今の内容、この内容については教育委員会のほう

ですので、教育委員会から答えてもらいます。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 平成27年に遡った教育大綱の中のものになると思いますけれども、

そこで、その前には、学校再編成計画が第２次を実施している最中のことだったと思います。

もちろん修善寺の小学校４校を統合するという計画が進んでいる最中だったんですけれども、

そこで、その実施よりも先に中学校、それから４中学校のことについて検討を始めると。そ

の過程で、土肥をまず小中一貫校、義務教育学校に編成をして、それから３中学校を１つに

するという、そういう方向に大きく転換されたときの教育大綱だと自分は認識しているんで

すけれども、その時点で、議会でそれについてノーが出たということについて、ここで自分

が思っているところでは、教育長がゼロベースにしますということをお話ししましたので、

修善寺４校についてはゼロベースという認識です、今は。ですので、ここから、じゃあ、今

から４校について教育委員会事務局から始めるということは、ちょっとやり方としては乱暴

かなということで、自分としては、教育振興審議会の中でもう一度その４校統合については

話し合うことが本来の形かなというふうには自分は思っております。そのほかの要望等ある

ようでしたら、その方向から話を進めることも考えておりますけれども、現在は、教育振興

審議会がまず第一かなというふうに考えております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 教育審議会、じゃあ、これは誰が提案するんですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 
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○教育長（梅原賢治君） 教育委員会からお願いをして、そのようなものを起こしてやるよう

に、今まで二度ほど行っていますけれども、そういう段取りでやっていると思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） そうすると、それは市長なり教育長が提案しないと、部下の方は自

ら上程するみたいなイメージはないということで理解していいでしょうか。あるいは、教育

委員さんたちの誰かが検討するべきだといって何か採択して検討するようになるんですか、

段取りみたいなことは。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） もちろん市民の方からそのような方向を求められることが一番だと

自分は思っております。もちろん議員さんは市民の代表ですので、議員さんのほうから、こ

の前鈴木議員からも少しお話をお伺いしましたけれども、そういう方向を考えた上で進めて

いくというのが順序かなと思っております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） なぜここで問題にしたのかというと、いわゆる昨日の質問等でも、

あるいは公共施設の再配置計画等でも、財政計画を含めても、いわゆる本丸たる学校教育の

現場が大きな再配計画で方針が決まれば、おのずと次が決まってくると。それが決まらない

限り、財政計画も本来立てられないんじゃないかと。独自にやる試算は総額何十億円出ます

と聞くんですけれども、じゃあ、一体どうなっているんだというのは、またそういうことを

質問すると検討しますということで終わっちゃうものですから。一番やらなきゃいけないの

は、学校をどうするかということじゃないかなと私は思ったんですよね。中学校が新しくな

るわけですから、新しい時代で１つの中学校になれば、おのずと義務教育学校をどうするか

というのは、それこそ同時並行して検討しますという文書がどこかにあると思うので、しな

きゃおかしい。じゃあ、なぜしないんだと。市民が待っているというのはおかしいじゃない

かというような認識で質問しているんですけれども、今聞いていると、誰もやらないのか。

じゃあ、市民の誰がやるのかなと思ったりするわけです。 

  ちょっと長くなりますけれども、再配置計画等の中で、いろんな学者先生の話を聞くと、

当然ながら学校教育が一番難しいらしいですね、再編すると。そうしたら、それを逆手に取

って、学校教育には手につけませんと。10年ぐらい手をつけませんということを決めれば、

決めればですよ、おのずと決めたことに基づいて、ほかの福祉部門だとか観光部門とか道路

とか含めて、おのずとそっちをちゃんと計画せざるを得なくなるというんです。それも手か

なと。 

  今度は、学校に手をつけないというのは何も触らないんじゃなくて、学校という機能を残
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しつつ、その機能に、それならば地域のコミュニティの中心に学校があると私も思っている

んですけれども、コミュニティにするなら、今の学校だけでコミュニティの中核に本当にな

るのかと。それよりも、子供の施設をくっつけたり老人のデイサービス部門をくっつけたり

社会福祉部門をくっつけたり、あるいは公共施設が少なくなる中で、いわゆる音楽教室は地

域の音楽をやっている活動家に貸して、そこでお金を取ってもいいし。そうすると、その学

者先生は、縮充と言うんです。いわゆる縮小して充実させると。同じ機能を充実して、機能

アップして、本当の地域のコミュニティみたいな使い方もあるんだよと。つまり、ただ残す

だけがいいんじゃないよということを言って、ああ、そうだなと思ったものですから、もし

地域の核になるというならば、残すという方針を早く決めてやらないと、財政的に本当にど

うなっていくか心配があったわけです。 

  それで、残せという人もいれば、いやいや、もっとこんな少ない生徒の中では、やがて学

校も変わらざるを得ないし、新しくしなきゃいけない。特に中伊豆小学校については、確か

行政計画じゃないというのが最近分かったんですが、やがて中学校がなくなると、小学校を

そちらに移転する。それまで我慢してくれということで、最小限の、我慢に我慢を重ねた最

小限での、今も雨漏りをしているそうですけれども、その中で今の生徒はいるということで

すから、早く次の世代によりよい教育環境を与えたいなというのが、それが私たち世代の務

めだと思ったものですから、どうなっているのかと質問しているわけです。 

  今検討するというと、あの中学校でさえ五、六年さらに延びたわけですから、さらに延び

てしまうと。今いる人たちが、もう東京かどこかにいなくなっちゃってから学校ができたっ

て、何も愛着も感じないだろう。ちょっと回りくどいですけれども、そんな意味で、止まっ

ている時間はないじゃないかということなんです。 

  検討しろと私も言った手前、議会も当然検討しなきゃいけないと思いましたので、議員の

皆さんにちょっとずつ声をかけて、どうなんでしょうねと。賛成反対ということではなくて、

とにかく今後の義務教育の在り方をみんなで話題にしませんかといったら、それはいいじゃ

ないのという賛同を得たものですから、ちょっと強い言葉で皆さんに、何をやっているんで

すかという言い方をしています。本心はもっと優しいんですけれども、そういう言い方をし

ていますので、検討という言葉は、じゃあ、検討を一緒にしませんかと。議会はやりますと。 

  今先ほど間違ったように、議長ではありませんので責任持って言えませんけれども、そう

いった立場でちょっと今いると思ったものですから、機関としての議会としてやりたいなと

思ったものですから、どうでしょうかねということを、ここであえて確認させてもらってい

ます。いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） やっぱり私ども、議会の決定権限の極めて強いことを本当に痛感しま

したから、それ以降は、もちろんそれまでも慎重にやってきましたけれども、最大限の配慮、
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議会の意思がどこにあるんだろうかということ。そこで、御承知のとおり、修善寺地区の小

学校に影響にするから中学校統合に反対ということがありましたので、そこで、当時の教育

長は、小学校４校の再編成は一旦ゼロです。ですから、そこから全く動いていません。全く

動いていません。検討もしていません。したがって、中伊豆地区、天城地区、土肥地区はも

う方向が決まりましたから、私は２年前から中伊豆小学校は移転しますと明言をしてまいり

ました。ここに入っていないのは、私は市長ですから、入れようと思ったらもちろん入れる

指揮権限はあったんですが、この類いのことをやると、ほかに必ず影響することを危惧した

わけです。財政の問題が出てきて、こちらが財源構成を説明しても、やれ無駄遣いだとか、

６年前７年前も、100億円もかけてなんで中学校を統合するんだと。今のままならお金がか

からないじゃないかといっぱいありましたよね。結果的に物すごいお金が今かかっているわ

けです。先に延ばせば延ばすほど、延ばせば延ばすほどお金はかかるんです。我々、皆さん

の税金を一番効果的に使おうと、死ぬほどの苦労をして計画をつくっていますから、それを

延ばせば延ばすほど、必ずお金が余計にかかる。だけれども、議会の同意がないとできない。

したがって、今議会の同意が得られた中伊豆小学校の移転を私は言ってきました。 

  ただ、その２年前は、まだ中学校の財源構成とか拠点公園の整備だとか、それからごみ焼

却場もようやく土木工事が始まった頃でしたから、ここでもう一つ小学校の移転を入れてし

まうと、本質ではないところで、ほかの事業に影響するのではないかということを私が危惧

して、ここには入れろと指示してこなかったんです。 

  ただ、私の脳みその中では、新しい中学校ができたら速やかに中伊豆中学校の校舎を壊し

て、そして中伊豆小学校を移転して、体育館を使いながら小学校を移させてやりたい。なぜ

ならば、そこまでは議会が決定（後日、訂正の申し出あり）しているからです。学校設置に

同意を得ているので、あとは中伊豆小学校の移転だけですから、これは行政でできますから、

住所を変えるだけなので。そこまでを考えてきました。 

  ただ、前回の議会で、議員さんから、修善寺東小と修善寺南小については、ここの子供さ

んがわざわざ歩いて遠い修善寺東小学校まで通っている子供さんも加殿にはいるわけですよ

ね。そこで、議員さんからそこを先に統合したらどうかという御意見があったので、先般の

総合教育会議で、市長として、議会からの御提案（後日、訂正の申し出あり）だから、これ

は教育委員会として、学校設置は教育委員会ですから市長は指示しないけれども、指揮はし

ないけれども、議会の提案（後日、訂正の申し出あり）があったので、教育会議で学校設置

の観点から修善寺南小と修善寺東小の統合については検討してくださいという指示をしまし

た。今はそういう状況にあります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 聞いていいのかな、その指示を受けて、教育長たちはどうしたんで

しょうか。どうなっているんでしょうか、今は。 
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○議長（小長谷順二君） 答弁できますか。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 今のような経緯で、今お話をされて、市長から指示があったからと

いって、修善寺東小と修善寺南小を統合するということは、言うことはできません。これは、

ほかの、あと熊坂小、それから修善寺小の子供、保護者の思い、修善寺小と熊坂小、そこに

入らない２つの学校のこと。これは、自分はこれにかかわってもう十何年になるんですけれ

ども、これは10年前から４校の統合についてはどうなんだということは、前回の教育振興審

議会でもずっと論議されていましたし、その前の教育振興審議会でも論議されて、結論は出

ていません。２校で統合するのがいいのか、それとも熊坂小だけ残そうとか、そういうこと

も今までの中では記録に残っていますので、御覧になっていただければいいですけれども、

現在そのようなことについて、お話があったから、じゃあ、どうしましょうかというところ

には至っていませんので、今後は、やはりいろいろな方々の話を聞きながら進めることにつ

いては何も異論はありませんけれども、スタートしてこれから取り組むということについて

はあります。それにしても、今中学校のことでいっぱいでというのは言い訳にしかなりませ

んが、現在はそういう状況です。今後進めていくことは、進めていくようにします。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 私も議会がと言ったのは、別に修善寺の小学校のことをどうしよう

かということじゃなくて、義務教育の在り方をどうするのか。そういう勉強会を兼ねないと、

新人議員もいますので、いきさつの流れとか分からないので、改めてそういう勉強を含めて、

ある面ではゼロベースに立って、さあ、どうするかということも議会も考えたいものですか

ら、またそのときには講師でぜひ来ていただければ幸いです。 

  それで、また私が言っているのは、４番目に戻るんですけれども、医的ケア児童の義務教

育の取組について、昨年の法律で義務化されているんですよね。すると、新しい中学校にも

そういうった子が来るという前提を考えなきゃいけないわけですから、バリアフリーになっ

たり医務室になったり看護者の配置だって考えなきゃいけないじゃないかということで。今

度は義務教育の学校の在り方、中伊豆のことについても当然そういった設備なんていうもの

も必要になってくるものですから、それで質問をしているんですよね。 

  それで、今伊豆市にはそういう児童が何人ぐらいいらっしゃるんでしょうか。関係部署に

お願いしたいんですけれど。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 今現在、伊豆市におきまして、医療的ケアが必要な児童は２人い

るというふうに認識をしております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 
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  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 全国では２万人で、県内で559人とあるんですが、この559人の中に

２人いるということなんですか。じゃあ、その２人が今どんな状況に置かれているかという

把握はされているんですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 東部の特別支援学校のほうに通っているということを聞いており

ます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） それは、就学支援委員会等で、本人たちの意向も兼ねて、伊豆市の

学校ではなくて、向こうに行きたいという、行きたいというのは失礼な言い方でしたね。行

ったほうがより適切だろうという判断の下、行っていると理解していいのか、それとも、ま

だこういうのが伊豆市は整っていないからやむを得ず行っているのか、もし状況を把握して

いたら教えていただければと思うんですけれども。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  教育部長。 

○教育部長（小塚 剛君） 就学支援委員会ですと、医療的ケアが必要な児童につきましては、

特別支援学校がふさわしいということで判定が出るかと思います。その判定を基に、保護者

の方が、そこに行くかどうか。市内の学校でというお話でありましたら、そういうお話が伝

わってきますけれども、ちょっとこの児童２名につきましてはそのようなお話を聞いていま

せんので、保護者の方が支援学校のほうに行かれるという判断をして、現在支援学校のほう

に通学しているというふうに考えられます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 医的ケアとその支援学校が適切かとはまた別の問題で、医的ケアの

方は、知的障害があるわけじゃないんですよね、ある方もいらっしゃいますけれども。そう

すると、それを普通学校の中でやるんだよというのが法律になったということで、その整備

をやらなきゃいけない責務が自治体にあるということなんですよね。ですから、支援学校の

ほうが適切だということは、また別の個人の次元の話であって、体制としては、ちゃんと各

自治体で、基礎自治体で用意をすると。それを支援するために、県が今年７月、静岡市にそ

のセンターを造るみたいですけれども、これはすぐではなくて徐々に整備しなければいけな

いんですけれども、私は、中学校を目の前に造っているわけですから、そういうのが新しく

法律が入ったものですから、そこにちゃんと付加して制度設計をしないと私はまずいんじゃ

ないかなと思っているわけです。そんなことで聞いていますけれども。 
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  国の通知とか見ると、かなり細かくいっぱいあって大変だなと思いながら読ませてもらい

ますけれども、私がちょっと関係している障害者差別解消法の中の県の相談員をやっていま

すと、そういったことで地元の学校に断られたと。小学校は受けてくれたのに中学校は行か

せてもらえないと。これは差別じゃないかということで、いわゆる苦情が県に上がってくる

んです。そうすると、当然教育委員会に返すわけですけれども、教育委員会は教育委員会で、

また地元で話し合ってという話をするわけですけれども、そういった認識になってくる。そ

のときはまだ法律がなかったときなんですけれども、法律があると、それはもう受けないわ

けにはいけないわけですから、全ての児童生徒の中にそういった方が入っているという解釈

を伊豆市はするそうですから、ぜひ体制を整えなきゃいけないんじゃないかなと思ったもの

ですから。いわゆる支援学校に行ったからいいと、その解釈はしないでいただければなと思

います。いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  教育長。 

○教育長（梅原賢治君） 大変重い言葉だと思います。実際に、近隣の学校で、現在の施設の

まま医的ケアの生徒を受け入れている学校も、話は聞いています。どのような対応をしてい

るかというと、看護師の方に常時待機していただいて、吸引をしたりだとか、それから導尿

ですとかそういうことをしているというお話は聞いています。教員にはそういう資格があり

ませんので、もちろんそれについての財政的な手当が必要です。それから、そのことをする

施設として、教室でそういうことを行うわけにいきませんので、保健室等にカーテンで仕切

ったような場所を、今の状況だと作るのかなということも考えています。新中学校にそれ専

用の場所を作るということについては、まだそれは検討に上がっていませんけれども、検討

しますではまた怒られますけれども、それについても、配慮しながらやっていく準備はして

いきたいと思っています。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） これは、義務教育学校だけじゃなくて、こども園とか幼稚園もそう

ですので、ぜひ福祉部門も検討していただきたいなと思います。 

  ３番目にお願いします。 

○議長（小長谷順二君） それでは、第２次伊豆市総合計画等と障害児者施策について、答弁

願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） ちょっと補足ですが、先ほど義務教育の状況について議員から御指摘

がありましたけれども、ぜひ議員の皆さんも、中学校は今建築中ですから、現状の小学校の

校舎を御覧いただきたいと思うんです。私も、コロナで最初は自粛していたんですけれども、
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最近いろんなイベントで小学校に行くと、やっぱりもう老朽化がすさまじくて、雨漏りが収

まらないし、それから、割とやはり市民の皆さんが、児童の数も御存じない方が多いですか

ら、校舎の状況とか児童の数をぜひ直接御覧いただきたいと思います。 

  ３つ目の御質問ですけれども、この門外漢であった福祉については随分勉強させていただ

きました。今重点的に取り組んだ事業という御質問ですが、というよりも、私が重視してき

たのは、当事者の皆さんの声を直接伺うということです。障害の方は、いろいろ個人差があ

りますから同じという方はいらっしゃいませんし、その当事者の方々がどういうニーズを持

っていらっしゃるのかということを、特に私が素人でしたから一番気を遣ってきたところで

す。具体的に申し上げれば、御存じのとおり沼津の特別支援学校への通学が長い。バスを出

してもらうとか途中までの移動手段を確保するとか、あるいは分校をこちらに作って、でき

れば伊豆箱根鉄道で通いたいとか、そういったこともありましたし、それから、非常に効果

があったなと思ったのは、５歳児健診です。５歳児健診を入れることによって、早く発見し、

小学校入学への意向も、ここはかなり効果があったと思っています。 

  それから、児童発達支援センターも、本当は伊豆の国市と一緒に作るはずだったんですけ

れども、どういう状況か分離してしまったんですが、ここは、私は、修善寺東こども園と一

緒にしたのは、うちの場合、小学校もそうなんですけれども、あまりきっちり分けたくない。

一緒に勉強できる、一緒に遊べる状況とか、子供さんの場合には一緒のほうがいいし、でも、

議員御存じのとおり、明らかに分けたほうがいい場合もあるわけです。いい場合とか、いい

状況とか、いい症状とか。したがって、別の特別なケアの場合にはこちらがあるけれども、

すぐ横に子供たち、友達がいて、一緒に学べる、一緒に遊べるときは一緒に、このようなこ

とを伊豆市としてはやってきたつもりです。かなりこの期間に、福祉事業は、私は厚くなっ

たと思っています。 

  私が誘致したわけではありませんけれども、非常に喜ばしかったのが、順天堂の病院の中

に小児外科ができて、この４月１日からですが、今までは、重度の障害の方が、月１回ぐら

いでしょうか県立こども病院まで行かなければいけなかった方々が順天堂で済むようになっ

て、これはとても大きな励みになると思います。一つ一つすべきことを積み上げていく、こ

のような姿勢でこれからも望みたいと思います。 

  個々の御質問については、健康福祉部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） それでは、まず１番目の総合計画の中での位置づけについて、

答弁をさせていただきます。 

  障害児者の施策について、総合計画の中では、共に支え合う地域福祉の推進として位置づ

け、市民や福祉関係者が連携協力し、問題に取り組んでいくとしております。具体的には、

総合計画の分野別計画である第３次伊豆市障害者計画において、社会参加の促進や雇用就労

の支援、生活支援とサービスの充実などの施策を策定しております。 
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  ２番目の障害児者の人数や生活実態でございます。令和３年度の障害児は69人、障害者は

1,544人です。その中で、サービスを利用している障害児の生活実態としまして、在宅サー

ビス利用者は150人、施設入所、共同生活介護、療養介護の利用者は107人となっています。

就労状況は、就労継続支援Ａ型Ｂ型の利用者が149人、そのうち一般就労に移行した人数は、

１人となっています。また、居宅介護、生活介護などの介護給付費の利用者は212人、就労

継続支援や共同生活援助などの訓練等給付費の利用者は200人、放課後等デイサービスなど

障害児通所支援の利用者は、137人となっております。 

  ３番目のサービスの内容の実際と、不足している施策等です。障害者のサービスの生活介

護、就労継続支援Ｂ型、共同生活支援などの利用が増加しております。また、放課後等デイ

サービスが昨年市内に開設され、利用者が増加しております。その中で、市外の事業所の利

用が多い共同生活援助や増加している放課後等デイサービスの利用実績も踏まえ、サービス

が不足しているのかなど、関係機関と協議をして対応を考えてまいります。 

  ４番の優先調達推進法の調達方針と実績です。調達方針は、前年の調達実績の５％増を目

標として、障害者就労施設等からの調達する物品や役務の目標額を定めており、令和元年度

は361万2,000円、令和２年度は371万3,000円、令和３年度は426万円です。利用実績では、

令和元年度は353万6,000円、令和２年度は405万7,000円、令和３年度は537万6,000円で、令

和３年度は目標額を大きく上回っております。 

  ５番目の農福連携事業の取組実績等です。農福連携事業では、市内の社会福祉法人が、地

域住民と連携したライ麦のストロー作りや梅の老木のコケ取り、梅園法面の除草後の片付け

などに取り組んでおります。また、庁内連携においては、福祉と農業の担当部局間で、農福

連携コーディネーターや東部農林事務所による作業可能な福祉事業所とのマッチング活用な

ど、情報共有を行っております。 

  最後に、６番目の文化芸術活動支援の取組実績等です。文化芸術活動支援の取組では、障

害者週間に、生きいきプラザにおいて、障害事業所が作成した作品の展示や販売を行ってお

ります。今後、文化芸術活動においては、活動内容の市民への周知や作品の販売、作品の展

示できる場所について、事業所などと連携をして活動の広報に取り組んでまいります。 

  以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） ４番目の優先調達の金額というのは、市長部局だけの金額ですか。

教育委員会までは入っていない金額を言ったんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 健康福祉部で把握している額でございます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 
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  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 健康福祉部で把握しているところというのは、教育部局も入ってい

るんですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 今言った金額は、伊豆市の障害者就労施設等からの物品等の

調達に関する基本方針の中の調達目標と実績となっておりますので、こちらの所管は健康福

祉部ですので、健康福祉部の目標額と実績になります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） じゃあ、すみません、私が聞き間違えたんでしょうか。６月４日付

の静岡新聞に、県が発表した2021年の実績で、伊豆市は537万6,638円とあるんですが、その

金額はそちらと合っているんでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。答えられますか。 

  健康福祉部長。 

  分からなければ分からないと答えてください。 

○健康福祉部長（栗山信博君） 今ちょっと教育委員会の金額が入っているかは正式には確認

できませんので、後ほど答弁させていただきます。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） ここで言いたかったのは、伊豆市の人口の割には非常に頑張ってい

るんですよね、頑張っているんです。ちなみに、伊豆の国市が524万円。人口で行くと半分

ぐらいしかない。これを言いたかったんですよ。それは皆さんの努力の結果だということで、

またお願いもしておきましたけれども、さらにやっていただければと。 

  なぜここを気にしているかと言うと、いわゆる障害者の人が一番求めているのが、居住地

と所得補償なんですよね。その所得で、行政と、あるいは行政が民間の方に声をかけていた

だいて、そういった障害者が働いている場所から物品を調達して社会貢献してくれというよ

うなことを、もっともっと他の民間業者に働きかけてもらって、伊豆市全体で支えるのが共

生社会じゃないかなと思ったもので、その中心に伊豆市もいるということで、非常に頑張っ

ているところだと、ここは言いたかったということです。 

  その上に立って、５番目の農福連携事業の取組の実績と庁内連携についてということです

けれども、私の知見では、農業ができなくなって、遊休耕作地の問題とか、あるいは担い手

不足で誰かいないかと探したときに、工賃アップの中で、障害者の人たちが農業にタッチす

れば、人間的な成長も含めて、地域の社会交流もできるし、一石三鳥、四鳥じゃないかとい

う事例があるものですから、国が責任をもってこれを推進してきたと。その現状が、県もコ
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ーディネーター等を設置して、マッチングで結びつけてプラムとかがそういうことをやって

いると。これを、伊豆市行政としてはどのように位置づけて、これを推進するのか、それと

も県と民間の流れの中で見ているのか、そんな点を伺いたいなと思ったわけです。 

  それで、これ、福祉部門だけじゃなくて、農業を所轄している部門との連携がないとなか

なかうまくいかないだろうということで、ここで問題提起させてもらっているんですけれど

も、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 今議員御指摘の住むところと働くところ、これはもう本質だと思いま

す。逆に言えば、住むところを確保し、能力に応じて働く、要するに人生の生きがい、喜び

を得ることができれば、相当程度課題は克服できるのかなと。やっぱり障害の方の状況に応

じて、働きやすい場所は全然違いますよね。ですから、１つの事業所で、ここに来ればみん

なが働く場所があるということにならないと思うんです。私は、中伊豆ワイナリーさんが葉

っぱ取りにも使っていただいてとてもいいと思うんですが、あれが得意な人と、あれでは飽

きてしまう人といるわけですから、ああいった方は、ああいった農業としてのブドウの手入

れ。それで、昨日も今日も私はプラム弁当を食べましたけれども、ああいった職場が合う人

は、そこ。ですから、就労型、特にうちはＢが多いですけれども、そこができる方は、みん

なで一緒にそこで暮らして生活していただき、ちょっと自分の個性と違って、ほかに、こち

らのほうがいいというところは、あえて場所を作るのも一つの選択肢ですけれども、そうい

った事業に協力していただける事業者さん、状況によってはシルバー人材センターと組んで

自主事業としてそういう場を作っていただく。以前農業をやっていただきましたけれども、

そうやって市内にあるいろんな資源を使い合うというのが、多分うちには一番合うんだろう

と思います。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） そのとおりだと思います。そのとおりの中に、本来働く能力がある

にもかかわらず、その機会がない人たちをどうするかということを私は問題提起しています。

働く能力に劣っている方は、またそれなりの自分の人生のゆとりの中でどうするかというの

は、これ６番でまた質問させてもらうことになっています。そんな意味で、働ける能力があ

る人を伊豆市で支えるために、いわゆる障害者でも稼ぐ力があるわけですから、稼ぐ力の場

の提供を伊豆市としてどう保証していくんですかという質問をさせてもらっています。その

保証の中に、今は農業分野、もう一つは、シイタケ等をやる場合は、林福連携と言うらしい

んですけれども、林業部門との連携。その以前の中には、いわゆる一般企業の中で働かせて

もらえれば、雇用主にそういった奨励金が出たり、あるいは入札に参加するときの加算点数

が上積みされたりということで促進するということがあるわけですけれども、今ここでは、
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農業分野というのが新しく出たものですから、それは農林部門はどのように県なりが通知し

て、それにどのようにしているのかなということが気になっているんですけれども、いかが

でしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 市としましては、主体的に何か取り組むというところはまだ行っ

ていないんですけれども、連携の中で、ＮＰＯ団体であるとか県また就労支援事業所なんか

と一緒に勉強会を２年ほど前から始めております。そういったものに参加しながら、市の担

当職員も、そういった中で知り合いの人を広げていったりしてもらったりして、要は結構事

業を市内でも、いろいろはちくぼ会と月ヶ瀬梅組合であるとか、あと椎茸屋さんもやってい

たりする。あるいは結構人づてで関係が広がって実現していっているということが結構ある

ものですから、そういった勉強会にまずはちょっと参加して、農業者の方々に周知していく

ということが、一番まず最初にそこをやらなきゃならないかなと、そういうふうに思ってお

ります。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） この分野で県の組織に私も関わっているわけなんですが、そうする

と、いわゆる福祉部門と、県は経済部門というんでしょうか産業部門の、その連携がうまく

いかないと、この事業が成り立たないみたいなんです。そして、福祉部門から見れば、もっ

と機械化すれば作業効率が上がって工賃がたくさん出せるにもかかわらず、そういった機械

を買うお金が生み出せないので、いわゆる下請けの、あるいはちょっとした小手先のお手伝

いレベルの働きしかできないよということで、この機械化の部分に補助金制度とかないのか

ななんていうことを思うわけなんですけれども、私の調べではないみたいなんです。 

  そして、今度は、農林は農林で近代化資金だとかいろいろあるもので、そういったものを

福祉部門の社会福祉法人等に提供すれば、その中で、社会福祉法人として、じゃあ、その事

業を活用してみようかということも可能ではないかなと思ったものですから、そういった意

味の情報提供とか、福祉部門はその情報を庁内で得て、それを社会福祉法人等に伝えるとい

うようなことをやらないと、なかなか工賃というのはうまく上がっていかないのかと。 

  県も３万円月々にあげるんだと言ったんですが、今１万五、六千円なんです。これから行

政視察で行かせてもらう長野県等では農福連携が進んでいて、２万7,000円までの工賃が払

えると。Ａ型事業だと10万円ぐらい払っているということですので、障害者とはいうけれど

もいわゆる農業を普通にやる、機械化しないと工賃は上がらないものですから、その工賃の

助成制度みたいなことを創設する気もありませんかねという質問も入っているんですけれど

も、新たな制度じゃなくて、こうした制度が使えますよというようなことを連携の中で提供

してもらえれば、また違った動きを法人はするんじゃないかなと思ったものですから、その
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辺の庁内連携というのはいかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） その制度につきましては、市独自では特にまだないんですけれど

も、やはり県のほうでそういった取組を主体でやっていますので、県等に問合せをするなど、

勉強会の中でもそういった話を積極的にこちらからも質問して、そういう情報提供、情報共

有を図りたいと思っております。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） お願いします。 

  ６番目です。先ほど市長がおっしゃった個々の障害をお持ちの方の特性に応じての話にな

りますけれども、芸術分野でも秀でている人がいっぱいいるわけです。それが、いわゆる作

品が発表の場に終わっていて、それが私の絡めている工賃にはなかなかなりにくかったと。

ですけれども、これからそういった分野も工賃化ができるんじゃないかということで、また

県が力を入れて、まちなかみんなアートみたいなことをやっているわけですけれども、例え

ば一例で、新聞で見たかもしれませんが、西伊豆町だったか町長が町長室にそういった絵を

飾って、あとから知ったんですが、レンタル料が月に5,000円かな。5,000円のうちの1,500

円が、著作者、描いた障害の方に行くと、そんなことの制度もやっていると。これも伊豆市

でなんとか取り入れてもらえないかなという質問なんです。 

  もっと言うと、今公共事業で工事をしている建設現場の壁に、そういった障害者アートを

企業に買っていただいて展示してもらうと。それで企業の社会貢献として、描いた著者にま

たお金を還元すると。それを、仕様書というんですかその中に入れて、そういった壁にはそ

ういった障害者アートを飾ることなんて書いていただくと、また違った展開ができるかなと

思っているんですが、そんな点はいかがでしょうか。これは学校教育課にも、これから壁が

できるでしょうから、工事現場で、そんなときに取り入れてもらうと助かるなと思うんです

が、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） これまでは、どちらかというと駿豆学園の販売促進で支援をしてきた

んですけれども、今議員御指摘のような、行政のほうでも直接何らかの形、あるいは民間の

事業者さんと組んで、より積極的にということは、ぜひこれは前向きに検討させていただき

たいと思います。 

  一番の多分典型的な例が、金澤翔子さんの書だと思うんです。有楽町の国際フォーラムに

は、本当に、玄関先に物すごい生命力を感じられる大きな書が展示されていますけれども、

あれを見るたびに一つの大きな個性だなと思いますし、一人でも多くの方が、そのような光
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の当たる活躍をしていただければと。私を含む市の支援の仕方については、具体的にこれか

ら検討させてください。 

○議長（小長谷順二君） 再質問はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 教育部門でもぜひお願いしたいなと思いました。 

  終わるんですが、先ほど新しい法律の中での枠組みは一生懸命取り組んでくださいとお願

いしましたけれども、過去においては、確か修善寺中学校でしたか、１人の生徒がちょっと

移動に困難を抱えている場合、スロープ化したとか、伊豆市は個別に対応していることを他

の自治体からは非常に羨ましいということを言ってもらい、頑張っていただいている事実は

ちゃんと確認しておりますので、これからの人達に対しての先ほどの質問とかになっていま

すので、誤解のないようによろしくお願いしたいなと思いました。 

  また、芸術活動においては、言い出しっぺばっかりじゃいけないので、ぜひ議長室等にも

飾っていただいて、議会のほうもそういうところでやるべきじゃないかと提案をさせてもら

って一般質問を終わらせていただきます。 

○議長（小長谷順二君） すみません、先ほどの件で答弁。 

  健康福祉部長。 

○健康福祉部長（栗山信博君） すみません、先ほどの実績、令和３年度の537万6,000円です

が、市の会計システムで抽出した数字ですので、教育委員会の購入分も含まれているという

ことで訂正をさせてください。 

○議長（小長谷順二君） 三田議員、よろしいですか。 

  これで、三田忠男議員の質問を終了いたします。 

 

◎散会宣告 

○議長（小長谷順二君） 以上で本日の日程は全て終了いたしました。 

  次の本会議は、６月14日の午前９時30分から議案質疑を行います。 

  本日はこれにて散会いたします。御苦労さまでした。 

 

散会 午後 ３時３４分 
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開議 午前 ９時２９分 

 

◎開議宣告 

○議長（小長谷順二君） 皆さん、おはようございます。 

  本日の出席議員は16名であります。出席議員が定足数に達しておりますので、会議は成立

いたしました。 

  これより令和４年伊豆市議会６月定例会４日目の会議を開きます。 

 

◎発言訂正について 

○議長（小長谷順二君） ここで、６月８日の本会議において、三田忠男議員の一般質問への

答弁について、市長から発言の訂正の申出がありましたので、これを許します。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 皆さん、おはようございます。 

  私の答弁の中でこのような発言がありました。 

  まずは、中伊豆小学校の将来について。市長としては、私の脳みその中では、新しい中学

校ができたら速やかに中伊豆中学校の校舎を壊して、そして中伊豆小学校を移転して体育館

を使いながら小学校を移させてやりたい。なぜならば、そこまでは議会が決定しているから

ですという部分が正確ではございません。 

  その後に、学校設置に同意を得ているので、あとは中伊豆小学校の移転だけですからと続

けてはいるんですが、あくまで議会から議決、承認いただいているのは、３小学校を統合し

て中伊豆小学校を設置するということまでですので、そこまでが議会が承認をいただいてい

ることです。 

  当然、移転する場合には、住所変更の条例改正がございますから、また議決の承認をいた

だくのですが、そこは大きな誤解を生じるおそれがありますので、あくまで議会に承認をい

ただいているのは、中伊豆小学校の設置までということでございます。 

  それから、修善寺東小学校についてですが、そこで議員から、そこを先に、そこというの

は修善寺東小学校と修善寺南小学校、文脈上、ということですが、先に統合したらどうかと

いう御意見があったので、先般の総合教育会議で市長として議会からの御提案だから、これ

は教育委員会として学校設置は教育委員会ですから、修善寺南小と修善寺東小の統合につい

ては検討してくださいという指示をしました。この議会からの御提案というところが正確で

はございませんで、議場において議員からの提案という意味でございます。これも大きな事

実認定の間違いがございますので、これも訂正をさせていただきます。 

  それで、私の真意ですが、それも補足させていただきたいんですけれども、伊豆市のよう

な財源が厳しいところでは、行政執行部が議案として議会に提出させていただいた案件につ
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いては、その時点で既に国・県との協議、地権者との交渉、財源の確保等全てが調整が整っ

ている案件です。したがって、それを否決された場合には、極めて大きな影響があるという

ことは、ここ数年私どもが目の当たりにしているところです。 

  そこで、これは、以前からの繰り返しになりますが、したがって、施策を整理する段階、

施策を整理して、議案として調整する段階、着手する前及び施策を整理する手続において、

議会から御意見をいただき、そして、議案に総合化、調整し終わる段階においては、議員の

皆さんの御意見が十分に反映されているように最大限の努力をしてまいりますので、これか

らも引き続きよろしくお願いいたします。 

  表現が不正確で大変申し訳ありませんでした。訂正をさせていただきます。 

○議長（小長谷順二君） 以上で、市長からの発言の訂正を終了いたします。 

 

◎議事日程説明 

○議長（小長谷順二君） 本日の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 

◎議案第４２号の質疑、委員会付託 

○議長（小長谷順二君） 日程に基づき、議案質疑を行います。 

  日程第１、議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）を議題といたしま

す。 

  これより質疑を行います。 

  質疑の通告がありますので、これを許します。 

  ７番、杉山武司議員。 

〔７番 杉山武司君登壇〕 

○７番（杉山武司君） 皆様、おはようございます。７番、杉山武司です。 

  議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について質疑をいたします。 

  議案書67ページ、２款総務費、１項総務管理費、10目の電子計算費の情報化推進事業につ

いてお伺いをいたします。 

  令和４年度の当初予算の概要で組織の改編を行い、デジタル戦略スタッフを新設するとの

説明がありました。伊豆市のＩＴ化の遅れの対応として、今後の自治体ＤＸを重点的に推進

するためにＩＣＴ分野における高度な専門知識を有する人材、ＣＩＯ補佐官を配置し、行政

事務の効率化を図るとしています。 

  今回の補正で、情報化推進事業費としてＣＩＯ補佐官報酬90万円、費用弁償42万5,000円

が計上されています。この補佐官の勤務実態の内容を説明願います。 

  次に、議案書87ページ、６款農林水産業費、２項林業費、２目の林業振興費の森林環境譲

与税活用事業についてお伺いいたします。 

  森林環境譲与税の増に伴う森林環境譲与税活用事業の追加とのことだが、森林現地調査等
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委託料と森林環境教育業務委託料の詳細な内容の説明を願いたい。 

  次に、議案書105ページ、14款予備費、この予備費についてお伺いいたします。 

  令和４年度当初予算では、この予備費は3,000万円の予算を計上しております。その12倍

を超える補正予算３億6,200万円を計上した理由を説明願います。 

  以上、市長に答弁を求めます。よろしくお願いします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） それぞれ担当する部長から答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） それでは、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、私のほうから２款の情報化推進事業のＣＩＯ補佐

官の勤務実態等の内容の説明についてお答えをさせていただきたいと思います。 

  ＣＩＯ補佐官でございますが、ＣＩＯとは、最高情報統括責任者という日本名になります

が、こちらの勤務実態等の内容でございますが、ＣＩＯ補佐官の身分は、地方公務員法に基

づく特別職非常勤職員としての任用を予定しており、伊豆市のＤＸ推進の柱となるＤＸ推進

本部を補佐する役割を担っていただきます。 

  勤務日数は、月５日程度、今年度の勤務期間は本年７月から翌年、令和５年３月までの９

か月間を予定しておりまして、その期間内で合計45日間勤務していただくことを想定してお

ります。 

  具体的な業務といたしましては、まずは市長から我々一般職員まで自治体ＤＸの概要や必

要性について共通の理解を得るための研修の実施のほか、行政事務の効率化や見える化のた

めの助言、伊豆市ＤＸ推進方針に基づく個別事業ごとの詳細計画を策定する際の指導などを

していただく予定でございます。 

  それから、14款の予備費について引き続きお答えをいたします。 

  予備費につきましては、当初予算に3,000万円を計上させていただいております。こちら

は、自然災害など予算編成当時予期しなかった緊急的な支出が生じた場合に備え、設けさせ

ていただいているものでございます。 

  今回、補正予算として計上した３億6,200万円につきましては、昨年、それから一昨年と

同様、新型コロナウイルス感染症対策に機動的に対応ができるよう、地方創生臨時交付金の

伊豆市への交付限度額分を予備費に計上させていただくものとなります。 

  私のほうからは以上です。 

○議長（小長谷順二君） 次に、産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 私のほうから、６款、森林環境譲与税活用事業について御説明さ

せていただきます。 

  まず、森林現地調査等委託料についてですが、市内で手入れの行き届いていない私有林、
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こちら私と書いた私有林になりますが、私有林について、市が所有者から経営管理の委託を

受け、林業事業体に施業を委託、または林業経営に適さない森林については市が公的に管理

する森林経営管理制度という制度が令和元年度からスタートしております。今回予算計上さ

せていただいた森林現地調査等委託料は、その制度に基づく調査となります。 

  昨年度は、上白岩、城、八幡、柳瀬、冷川地区の居住地に比較的近い山林の所有者160名

に対して森林経営管理に関する意向調査を実施しております。調査の結果、市への経営管理

を検討する所有者が62名、筆数が168筆ございました。 

  今年度は、その結果を踏まえて、経営管理を検討されている所有者を対象に、森林現況や

施業方法の確認等を行う現地調査のほか、今後のスケジュールや施業内容等の説明会を開催

したいと考えております。 

  続きまして、森林環境教育業務委託料について御説明させていただきます。 

  森林環境譲与税の使途として、森林の整備を担うべき人材の育成や確保が法律にもうたわ

れております。これまで市では、森林環境譲与税を活用した人材育成や森林環境教育への取

組ができていませんでした。 

  そこで今回、市内の小中高校生や保護者を対象に、市内の森林環境の現状と課題などにつ

いて学習するとともに、間伐体験や間伐材を活用した製品づくり、ネーチャーゲームなどの

教育体験会を企画しました。子供たちに森林への理解や関心を高めてもらい、将来的には森

林施業の担い手へとつなげていければと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑ですが、款ごとにお願いします。再質疑はありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） ＣＩＯ補佐官の勤務内容のことですけれども、報酬自体が多いとか、

少ないとかという問題ではなく、説明いただいたこの内容をもって伊豆市のＩＴ化の遅れの

対応策として最適と考えているのか。その上で、７月から来年の３月までの９か月間、45日

間という、いわば短期、中期のような感じですけれども、それでＩＴ化の遅れの解消につな

がり、市民サービス、行政サービスへの高度化が図れると判断しているのか伺います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁を求めます。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 今回、私どもで予算計上させていただきましたＣＩＯ補佐官

の報酬が90万円、それから費用弁償が42万5,000円ということで、この規模の予算を計上さ

せていただいております。 

  私どものほうでこのＣＩＯ補佐官を想定したときに、いろんな形を想定したんですが、私

どもといたしましては、今年度デジタル戦略スタッフという形で新たにＤＸの取組の強化を

図ったところに、どのような形でこのＣＩＯ補佐官にサポートしていただくのが一番いいの

かというような検討した中で、ある程度の専門的知識、それから実務経験はもちろんなんで



－177－ 

すが、伊豆市の現状を理解したような方を選ぶことによって、伊豆市に合ったＤＸ計画を進

めることが伊豆市にとって最適な形であると考えております。 

  したがいまして、それに合うような条件の方を現在選考している、探しているところであ

りますので、その方をもって伊豆市のＤＸの推進に努めていきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑ありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） 今の答弁ですと、今探しているという話でしたけれども、まだ決定し

たわけではないですね。それなのに、報酬としては日額２万円ぐらい、それと費用弁償とし

ては、交通費にすると大体１万弱、九千何がしになると、必然と、要するに、地域は絞られ

てきますよね。 

  それで、コンピューターのシステムエンジニアなんていうのは、最低でも日額５万円ぐら

いの報酬を取るんですけれども、２万円というと、ちょっと安いかなという気がしますけれ

ども、このＣＩＯ補佐官を配置して、行政事務の効率化を図るこの事業は、今期限りですか。

2025年を目標時期としている地方公共団体の基幹業務システムの統一、標準化に対応するた

めに継続というものは考えられませんか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 30年遅れましたから、日本のＤＸは。単年度で終わるとは思っていま

せん。報酬の基準等については、また部長から補足させますけれども、実は、昨日、私が非

常勤理事をやっています日本下水道事業団の理事会に行ってきました。2,000億円の大きな

事業をやっている組織ですから、事前に下水道事業団のＤＸ戦略とＳＤＧｓ戦略を教えてい

ただきたいということでお願いしてあって、理事会が終わってからプロパーの理事の方から

御説明いただきました。 

  ＤＸ戦略が初めてすっきりした中期構想を目にしました。御参考までに後でお分けしても

いいと思うんですけれども、令和10年にどうなっていたいかというのがまずあるんです。そ

のために今から数年間でどうやっていくかという行程表が非常にきれいにできていて、その

中で、私が一番、ぜひこれをお願いしたいと言ったのが、令和10年頃にプラットフォームを

作っていて、これを自治体とか民間企業とかに負担金で提供できるようにすると、これが欲

しいんです。 

  本当は、政府に地方自治体も使えるようなプラットフォームを作っていただいて、それを

都道府県とか、市町村が負担金を出して必要なものを買えるような体制にするのが、私は一

番ありがたいと思っているんですが、実は、これが一番遅れています。 

  ですから、３年や５年でそこまで行けるとはとても思えません。長期的なＤＸ対応は絶対

に必要になると思います。ただ、現時点、私ども専門家もいませんし、伊豆市として独自に
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どこまで、あるいは、少なくとも周辺市町村とか、県と連携してどこまでできるかというと

ころさえまだもやもやとしている感じですので、そこは、やはりしっかり専門的な知識を持

った方にアドバイスしていただきたいと、まさに第一歩というところです。 

  処遇等について、もし部長からさらに補足すべきところがあったら説明をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 部長、補足ありますか。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） すみません。補足をさせてください。 

  先ほど答弁のまず補足なんですが、人材、ＣＩＯ補佐官の人選、そもそもＤＸの推進に当

たっては、国が示しますＤＸの推進の手引き、手順というものがありますので、その中でど

のような人材を選んだらいいのか、どのような外部人材の活用をしたらいいのかというよう

な指針がございますので、それに基づいて人選を進めているところでございます。 

  人選に当たっては、先ほども言いましたが、専門的な知識の方を内々に当たっておりまし

て、ある程度私どもの計上している予算の２万円の中で対応してくれるような形でいけそう

なものですから、予算としては計上をしているところでございます。 

  それから、このＣＩＯ補佐官を任用してのＤＸの取組につきましては、今年度だけではな

くて、令和７年度までの実際ＤＸの推進に当たりましては、継続的に支援をいただきまして、

市のＤＸを推進していきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、６款、林業振興費について再質疑ありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） まず、先ほど産業部長から、今年度は経営管理を検討されている所有

者を対象に森林現況や施業方法の確認等を行う現地調査のほか、今後のスケジュールや施業

内容等の説明会を開催したいと考えているとの答弁をいただきました。 

  令和４年度当初予算では、森林環境譲与税の歳入は3,700万円が予算措置されています。

これらに関する歳出として、およそ2,000万円が計上されています。その差約1,700万円です。

今回の追加交付がなくても十分当初予算の範囲内で当事業は実施できるものではないでしょ

うか。なぜ当初予算に組み込まず、補正予算に計上したのか伺います。 

  また、昨年度、中伊豆地区の上白岩、城、八幡、柳瀬、冷川の山林の所有者に対して、森

林経営管理に関する意向調査を実施したという説明でしたけれども、今後は、市内全域にそ

の対象として山林管理の意向調査を行うのですか。行うとするならば、その事業計画はでき

ていますか。それは公表はできますか。お伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） まず、当初予算に組み込まなかった理由というところになると思

いますけれども、こちらにつきましては、譲与税につきましては、毎年計画的に使途を決め

て事業化をしているところです。ただし、将来的な活用を見据え、毎年基金として積立ても
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しております。 

  先ほど当初予算で約1,700万円の差があると御指摘をいただきましたが、そちらは、森林

環境整備促進基金として積立てをしております。今回の補正につきましても300万円は積立

金に積立てしまして、残り800万円につきましてそれぞれ事業を前倒しする形で予算計上さ

せていただいております。 

  それから、２番目の市内全域に意向調査を行うのかについてですけれども、こちら４地区

全てもちろん行うんですが、まずは効果が見えるというところから、居住地に比較的近いエ

リアから順次調査を行う予定です。 

  ただし、こちら山林は非常に市内広大な面積となり、筆数もかなりの筆数となります。全

ての山林を調査するには、相当な年月が必要じゃないかと考えております。それに伴い、事

業計画についてですけれども、昨年度市内の対象林について洗い出し調査を完了しておりま

す。ただし、こちら具体的な事業計画については、現在まだ作成中の段階です。 

  今年度森林環境整備の協議会を設置する予定ですので、森林環境譲与税の活用について協

議する中で、地区ごとの具体的な計画について策定をしていきたいと考えております。 

  最後、公表ですけれども、こちら、計画が決まりましたら公表させていただきたいと考え

ております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑ありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） 調査に相当時間がかかるというようなお話でしたけれども、最近の技

術ですけれども、無人ヘリコプターを使ってレーザー光線を当てれば、100ヘクタールが一、

二時間で調査できるという方法もあります。 

  多分お金がかかることと思いますけれども、どの程度か研究なさってはいかがかなと思い

ますけれども。 

  それと、森林環境教育業務ですけれども、教育を担うのはどのような組織なのでしょうか。

さらに、この教育業務は、単年度事業なのか、継続事業なのか伺います。また、市内の小中

高校生や保護者を対象としていると先ほど説明ありましたけれども、これも市内全域が対象

ですか。対象者の選定方法は決まっているんですか。 

  それから、この教育対象者への安全配慮計画というものは、もう策定済みでしょうか、伺

います。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 先ほど産業部長から林業の計画を策定したら議会にもお示しすると答

弁ありましたけれども、市長としては、森林環境譲与税は貴重な財源ですので、農林水産課

だけではなく、企画財政課を踏まえて、全体としてどのような活用をすべきかという検討を
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これから指示いたします。 

  森林環境譲与税は、山の整備だけではなくて、中間の製材業、それからエンドユーザーと

しての地元産木材を活用したほぼあらゆる事業に展開できますので、伊豆市が強い特用林産、

シイタケ、ワサビの振興も含めて、広範に活用させていただきたいと思っています。 

  そもそも今年4,800万円、来年も4,800万円、再来年以降は5,700万円、6,000万円近い財源

が毎年来ますので、必ずしも基金を組まなくても計画さえしっかりつくれば安定した財源と

して活用することができます。 

  森林整備だけでは、全体の予算を使おうと思っても使い切れません。これに県の森の力再

生事業が加わると、田方森林組合以外にも林業業者いくつかございますけれども、それだけ

では使い切れないほどの、大変ありがたい話ですけれども、貴重な財源が入ります。 

  山を持っている伊豆市においては、山元と言われる森林整備から川下と言われる木材の活

用までいろんな事業展開ができますので、今林野庁からもくれぐれも基金に多額に積まない

で、速やかに活用するようにという大変心強い指示も出ておりますので、ここは近々、企画

財政課等も交えた伊豆市としての森林環境譲与税の総合的な活用の仕方をむしろ提示をさせ

ていただきたいと思っております。 

  教育関係等、具体的な御下問については、再度部長から答弁をさせてください。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、産業部長。 

○産業部長（井上貴宏君） 教育を担う組織についての御質問だと思いますけれども、こちら

につきましては、近隣で民間企業であるとか、教育機関に対して森林教育を主体とした森づ

くり体験活動を実施しているなど実績のある団体に委託を想定しております。 

  それから、単年度事業なのかについてですけれども、こちらは単年度ということではなく

て、何年か継続して実施して、事業の実績、また効果について検証していく予定でございま

す。 

  それから、対象者につきましては、もちろん市内全域で、選定方法というか、募集をして

参加者を決めたいと考えております。 

  それから、安全対策でしょうか、についてですけれども、こちらの講習の中で、事前にし

っかりと講習を受けるというところで、リスクマネジメントの講習であるとか、林業機械の

作業研修などを必ず受講してもらう、また、ボランティア活動保険等にもしっかり加入をし

て、備えたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、14款予備費について再質疑ありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） 地方自治法の第217条第１項の中に予備費のことが載っていまして、

予算外の支出または予算超過の支出に充てるために歳入歳出予算に予備費を計上しなければ

ならないとされています。 
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  その使途についてですが、それは、予見し難い事象等により一般会計の歳入歳出の決算上

の不足が生じるおそれがあるとされています。 

  先ほどの説明では、要するに、新型コロナということに説明ありましたけれども、この予

見し難い事象ではなくて、もう分かっていたことですよね。ここのところの説明をしていた

だけませんか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） ただいま御指摘ありました地方自治法第217条の予備費の定

めでございますが、議員の御発言にありました予期しない支出というもののほかに緊急性の

部分もございます。今回の予備費につきましては、緊急性という観点の下に予備費として、

予備費の制度を使って対応させていただくというふうに考えております。 

  したがいまして、緊急性という意味で予備費を予備制度による対応をさせていただいたと

いうお答えになると思います。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑はありますか。 

  杉山議員。 

○７番（杉山武司君） 前にもお話しましたけれども、地方自治法の第208条の第２項には、

各会計年度における歳出は、その年度の歳入をもって充てなければならないということが原

則です。ある年に必要な支出の財源は、同じ年度内の収入で賄うことになっています。 

  当初予算の策定時のコロナ感染者は、現在よりも多かったと思います。そして、加えて、

物価上昇ですとか、エネルギー価格の上昇は、もう2022年の初め頃には分かっていた。その

他物価の高騰というものは、ウクライナ侵攻で拍車がかかったけれども、昨年から顕在化は

していました。 

  それなのに、ただいまの答弁内容の事業を３月定例会の審議中の当初予算に修正計上はで

きなかったのか、しなかったのか、どちらですか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 新型コロナの危機管理の状況は、まだ続いておりますし、２月24日に

発生しましたロシアによるウクライナ侵攻は、まさに不測事態でございます。 

  いずれもこれからどのような展開になるか分かりません。観光のインバウンドも復活する

中で、どのような影響をもたらすのか、新しい新型ウイルスができるのか、できないのか、

どこでできるのか、どのような強度になるのか予測できません。 

  また、ロシアによるあのような紛争も、どのような形で終わるのか、もっと拡大するのか、

日本国及び伊豆市長が主導権を持ってコントロールできない状況が続きます。自分が主導権

を持っていない場合に、最も大切なことは、準備するということです。 
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  それで、準備の中で、具体的な施策を今打つことができません。中にはできるものもあり

ますけれども、しかし、限られた財源、今年中に使わなければいけない財源の中で、これと

これとこれが必要だ、何月頃どのような施策が必要だという状況にございません。 

  したがって、幅広く対応可能な準備をしておく、そのためには、国から示された財源を状

況の変化に応じて、即応して対応できるような体制が必要だと市長は強く状況を認識してお

ります。 

  先ほど当初予算で組めなかったのか等々につきましては、再度部長から答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 当市は昨年、それから一昨年と当初予算編成直後の第１回補

正として、一昨年度は４月の臨時議会の第２回補正としてコロナの対策分の予備費を計上さ

せていただいたところでございます。 

  その当時は、いずれも感染拡大の最中でありまして、状況に応じた機動的な対応が必要で

ありましたので、年度当初の３月、それから４月の当初の段階で予備費に計上させていただ

いた経緯がございます。 

  一方、今回は、感染拡大が小康状態にあったという部分もありまして、市内の影響を再確

認させていただいて、より必要なところに必要な支援を講じようという考えがありましたの

で、今年度は６月補正において予備を計上し、慎重に対応をしようとしていたところでござ

います。 

  そこにこのたびの原油高騰、それから物価高騰という新たな要因によるコロナの対策を講

じる必要が生じましたので、併せて６月補正において予備費を計上させていただいたところ

でございます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） これで３回目終わりましたので。 

○７番（杉山武司君） 結果を聞いていない。結果を聞いているわけじゃないんです。できな

かったから、しなかったからなのかということを聞いている。答弁になっていない。６月に

上げたということは聞いていない、別に。３月になぜできなかったのか、しなかったのか、

どっちなんだって。 

○議長（小長谷順二君） その答弁は答えられますか。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 当初予算の段階で計上をしなかった理由でございますが…… 

○７番（杉山武司君） 修正を…… 

○総合政策部長（新間康之君） 修正を…… 

○議長（小長谷順二君） ちょっと暫時休憩いたします。 

 

休憩 午前１０時０５分 
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再開 午前１０時０６分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ会議を再開いたします。 

  答弁願います。 

  総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） 先ほど、すみません。先ほどの御質問なんですが、修正しよ

うと思えばできました。ただし、先ほども申しましたとおり、感染拡大のほうが小康状態で

あったという認識でありましたので、市内の影響をもう少し確認をさせていただこうという

ことで、その時点では修正という形を取らずに今回の６月で補正をさせていただこうという

ふうに考えておりました。よろしいでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 以上で杉山武司議員の質疑を終わります。 

  次に、14番、三田忠男議員。 

〔１４番 三田忠男君登壇〕 

○１４番（三田忠男君） 14番、三田忠男です。 

  先ほどの杉山武司議員とかぶりますが、14款、104ページ、予備費の扱いです。 

  予備費金額の算出根拠等を説明願います。 

  歳出時は事前に議会との協議の場、議決じゃなくて協議の場を設ける予定はありませんか、

お伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） それでは、答弁願います。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） この３億円を超える予備費の使い方については、去年からも申し上げ

てまいりましたが、伊豆市は比較的、ここ３日間感染確認がゼロというふうに落ち着いてお

りますので、まだまだ厳しい事業所があることは十分承知の上で、損害補塡的な使い方では

なく、将来の生産性向上に役立つような、例えば、まだ整備されておりません商工会、観光

協会等の会員ネットワークの構築でありますとか、生産性向上、あるいは事業の体質改善に

貢献するような使わせ方をぜひ考えさせていただきたいということで、担当にも指示をして

いるところです。 

  議会との協議の場を設けるということがございましたが、私どももいろんなところからは

ヒアリングはしておりますが、必ずしも十分に現状を把握できているか、ニーズを把握でき

ているかというところは自信がないところもございます。 

  議会のほうからまた声をかけていただいて、全員協議会なり、あるいは意見交換会なりと

いうような、そのような場でもぜひ皆さんから御提案をいただければ、むしろありがたいと

感じております。 

  詳細について、御質問の具体的な内容については、総合政策部長に答弁をさせます。 
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○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、お答えをさせていただきます。 

  まず、金額の根拠についてでございます。 

  予備費の金額の根拠、それから内訳でございますが、新型コロナウイルス感染症対応地方

創生臨時交付金の令和３年度に交付決定され、国が令和４年度に繰越しした伊豆市への交付

限度額２億800万円と、コロナ禍における原油価格、それから物価高騰対応分として４月末

に配分が決まった伊豆市への交付限度額１億5,400万円を合わせた額の計３億6,200万円を今

回計上させていただいております。 

  それから、議会との協議の場でございますが、本来であればこの６月議会において地方創

生臨時交付金を活用した施策をまとめ、歳出予算に計上し、議会にお諮りできればよかった

と考えております。 

  しかし、一般質問でもお答えをさせていただきましたとおり、現在、市内の状況を確認す

るなどの作業を行っている段階でございまして、これから計画を立てたいと考えていること

から、今回もこれまでの交付金の扱いと同様、予備費による対応をお願いしているところで

ございます。 

  今後、交付金を活用する施策を実施する場合には、事前に議会に対しお知らせをする形で

対応させていただければと考えております。 

  以上でございます。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑ありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 質疑ではありません。 

  対話を通じてよりよい市民との生活が向上するように議会も一緒になってやらせていただ

ければと思います。 

  これで終わります。 

○議長（小長谷順二君） これで三田忠男議員の質疑を終わります。 

  次に、13番、青木靖議員。 

〔１３番 青木 靖君登壇〕 

○１３番（青木 靖君） 13番、青木靖です。 

  同じく議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について質疑をさせて

いただきます。 

  まず、２款、67ページ、１項総務管理費、８目企画費の中の移住定住促進事業というとこ

ろに出てくる伊豆総合高校土肥分校の下宿運営事業補助金についてであります。 

  内容、県立高校である伊豆総合高校の土肥分校の下宿生増加に伴う下宿運営事業補助金の

増ですが、県費からの歳入はなく一般会計からの支出となっています。 

  この機会に改めて、確認の意味で質疑をしますが、土肥分校の地域みらい留学とはどのよ
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うなものか、スポーツ強豪校のいわゆる越境入学との違いはどこなのか、県立高校の下宿運

営費を県ではなく、今回市が支出する理由、県との費用の支出を含めた双方の役割分担の考

え方についてなど、この機会に確認の意味で説明を求めます。 

  次に、同じく２款、67ページです。電子計算費の中の情報化推進事業、ＣＩＯ補佐官の報

酬と費用弁償についてであります。 

  ＤＸデジタルトランスフォーメーション推進本部のＣＩＯ補佐官任用に係る予算ですが、

当市においてのＣＩＯ補佐官の位置づけ、求める職務内容の説明をお願いします。 

  ですが、ここは杉山武司議員の質疑と重複していますので、求める職務の内容についての

説明はありましたので、これについては結構です。ＣＩＯ補佐官の位置づけについて、いわ

ゆる給与費明細の中の位置づけではなくて、組織図の中の位置づけの説明をお願いしたいと

いう趣旨であります。 

  要するに、ＣＩＯというのは最高情報統括責任者ですが、ＣＩＯ補佐官ですので、ＣＩＯ

という立場の、要するに最高責任者はほかにいるのか。市長なのか、副市長なのか、あるい

は部長なのか、その辺がいま一つ明確でないので、その位置づけを聞いています。 

  デジタル推進本部という言葉が、伊豆市マークの予算資料の中に出てきますが、実際は、

地域づくり課の中のデジタル戦略スタッフを指導する立場ということですが、そういった意

味での位置づけの確認をここでは求めます。 

  次に、また、当市のＤＸ推進本部の設置目的と当面（短期・中期）の到達目標の確認をし

ていきたいので説明を求めます。前の議員の質疑と重複する部分についての回答は求めませ

んので、よろしくお願いします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 総合政策部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） それでは、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） それでは、初めに、２款の移住定住促進事業についてお答え

をさせていただきます。 

  県立高校の下宿運営費を県ではなく市が支出する理由についてでございますが、土肥分校

は土肥地区に密着した高校といたしまして地域と深く関わり、地域活性化において大きな役

割を果たしております。 

  しかし、近年、少子化により入学者数が減少し学校の存続が危ぶまれる状況となっている

ことから、地域みらい留学と呼ばれる制度に参画し、令和５年度の入学者選抜より全国から

生徒、留学生を募集することとなりました。 

  それに先立ちまして、土肥分校魅力化推進協議会を組織する、地域、学校、県、そして市

がそれぞれに土肥分校に入学してくれる生徒を引きつけるための魅力化を向上させる取組を
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検討する中、令和３年度から土肥留学という名の下、広く県内の遠方から生徒を募集するこ

ととしたのに対し、地域がサポート体制として下宿運営協議会を組織し、下宿生の受入れを

支援してくれることとなったことから、市といたしましても下宿運営協議会を通じた留学生

への生活の支援として下宿費用の補助を行うこととしたものでございます。 

  したがいまして、県立高校への支援という目的は、最終的にはあるんですが、地域の活性

化の観点から支援を行っているものとなります。 

  それから、県との役割分担の考え方でございますが、県は、言うまでもなく学校そのもの

の魅力化を担い、地域は下宿運営による受入れ体制の整備と留学生の生活のサポートを、そ

して市は、生徒と地域との連携支援や地域みらい留学を活用した広報による支援などを行い

まして、それぞれが土肥分校の魅力化を推進し、存続に向け取組を行っているところでござ

います。 

  それから、同じく２款の情報化推進事業、ＣＩＯ補佐官でございます。 

  杉山武司議員にお答えしたとおり、ＣＩＯ補佐官には、伊豆市のＤＸ推進の柱となるＤＸ

推進本部を補助する役割を担っていただきます。 

  このＣＩＯの補佐官ということで、ＣＩＯにつきましては、副市長がその任務を担いまし

て、副市長を中心とした伊豆市のＤＸ推進本部の取組をサポートしていただくというのがＣ

ＩＯ補佐官の役割になります。 

  それから、ＤＸ推進本部の設置目的と到達目標でございますが、ＤＸ推進本部は、伊豆市

ＤＸ推進方針の目的でございます、デジタル技術を最大限生かした、誰にでも心地よく活気

あふれる自立したまちづくりを目指し、市民が便利さを実感でき寄り添うことのできるサー

ビスを提供できる市となるため、部局横断的、それから全庁的な体制を構築し取組を推進し

ていくことを目的に設置するものでございます。 

  短期的な目標といたしましては、国の自治体ＤＸ推進計画に記載された特に国民の利便性

の向上に資する手続について、今年度末までにオンラインによる手続が可能となるよう整備

を進めたいと考えております。 

  それから、中期的には、自治体の基幹系と呼ばれる主要な業務を処理するシステムの標準

仕様を令和７年度までに国の策定する標準仕様に準拠したシステムへ移行することが求めら

れておりますので、遅れることのないよう準備を進めることを目標としております。 

  その他、伊豆市独自といたしましては、ＡＩ・ＲＰＡの利用促進、テレワークの推進に

早々に着手するほか、デジタル人材の育成、デジタルデバイド対策として、市民に対するき

め細やかなデジタル活用支援にも力を入れていくこととしていますが、これらについては、

今後策定をいたします個別の計画の中でそれぞれの目標と実施年度等を設定することにより

進捗管理を行いまして、ＤＸの推進を図ってまいりたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） それでは、再質疑ですけれども、同じ２款ですので、一括で質疑を
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お願いいたします。 

  再質疑はありますか。 

  青木議員。 

○１３番（青木 靖君） まず、移住定住の土肥分校の件についてです。 

  説明の内容はよく分かりました。もう一点だけ確認します。 

  地域みらい留学について調べると、日本財団のホームページの中にこれが出てきます。県

との役割分担は今、さっきの説明で分かりましたけれども、日本財団と伊豆市、あるいは県

との関係というのが、補完関係のようなものが何かあるのか、一括してまとめている、ホー

ムページだけを運営しているというわけではないような気がするので確認をします。 

○議長（小長谷順二君） ＤＸについては再質疑ありますか。 

○１３番（青木 靖君） ＤＸについてですけれども、副市長が、いわゆるＣＩＯであるとい

うことが確認できました。ＤＸ推進本部というのは、デジタル戦略スタッフとイコールでは

なくて、ほかの人も入った組織になっていて、それを全体として副市長がＣＩＯになってＤ

Ｘ化を今後進めていくということでいいのかどうかという、そういう、もう一回組織の、伊

豆市としてのＤＸ推進の組織の在り方をもう一回確認します。その２点で結構です。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

○市長（菊地 豊君） 本会議ですので、いずれも市長としての考え方も述べさせていただき

たいと思います。 

  まず、伊豆総合高校の土肥キャンパスについては、県内でも全国公募しているところが先

行的にありますけれども、かなり性格が違っていて、先行的に実施した高校は、地元の子供

たちがかなりの数そこに進学している。つまり、その学校がなくなると子供たちの教育機会

を失うというような環境にあったそうです。 

  他方、土肥の子供たち、伊豆市の子供たちは、どちらかというとほかの高校を選んでいる。

ですから、この土肥キャンパスを残したい、伊豆総合高校を残したいというのは、行政を含

む地元の強い意向だということになります。 

  市長の立場から考えますと、もちろん高校は残したい、県立高校を残したいというのもあ

ります。それで、その地元の高校、県立高校が地域の特性を生かした学校であってほしいと

いう願い。そして、そこからそこに県内外から広く生徒が来ることによって、これは県教委

の教育目的から逸脱するとは思いますが、市長としては、地域の皆さんに自信を持っていた

だきたいと。私たちは、高校生が選んで来てくれる地域なんだという、やはりシビックプラ

イドの、何というんでしょうか、大きな引き金としていきたい。こういう思いから、相当程

度今年からは市が踏み込んでいくというような姿勢を明らかにしているところです。 

  もう一つ、ＤＸも、我々の世代は、議員の皆さんも私も、昔は、自動車は一家に１台でし

たよね。お母さんたちが約３か月、約30万円払って、喜々として自動車学校に行きましたよ
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ね。お金払って、時間かけて行きましたよ。この地域のお母さん方、みんな。 

  そして、難しい取説を読んで、洗濯機とか、冷蔵庫とか買いましたよ。なぜＤＸではそれ

が起こらないのか。ＤＸが便利だということが、全く広く認知されていないんだと思うんで

す。 

  ですから、私は、再三いろんなところで申し上げているんですが、もう一度私たちは、も

うとてもとても世界トップレベルの先進国ではないと。もう一度、明治の先人たちの思いに

戻って、やはりしかるべく先進国がどのような生活をしているのか、一体北欧の人たちはど

んな便利な生活をしているのかを、もう少しビジュアルに見せていただければ、そうか、Ｄ

Ｘは生活が便利になるんだということが分かると思うんですが、今は、どちらかというと、

お金をつけてでも行政的にマイナンバー取ってくださいというような、ちょっと手法と目的

が逆転しているようなところがあって、まずは、私は、やはり先進地からもう一回学ぶ姿勢

に伊豆市も戻って、広く勉強したいと思っています。 

  すみません。具体的な回答をもう一度部長から答弁させてください。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、総合政策部長。 

○総合政策部長（新間康之君） まず、１点目の地域みらい留学でございますが、地域みらい

留学につきましては、一般財団法人の地域・教育魅力化プラットフォームというところが全

国の地域みらい留学の自治体の取りまとめを行っております。そちらが一括して管理をして

おりまして、そちらが地方創生推進交付金の認定を受けることになっておりますので、こち

らに係る事務費、それから生徒の生活費等、２分の１を国庫補助で受けられる、今後、歳入

として見込めることとなっております。 

  それから、ＤＸの推進体制でございますが、伊豆市のＤＸ推進本部について補足をさせて

いただきます。 

  本部は、本部長、ＣＩＯを副市長、それから副本部長を私、総合政策部長がつきます。そ

れから、ＣＩＯ補佐官を外部人材、それから、推進本部には委員がおりまして、委員につい

ては部長級の職員で構成をしております。事務局は、地域づくり課デジタル戦略スタッフが

担当いたします。 

  具体的なＤＸの関連事業は、各部局で推進をしていきますが、部局間をまたぐ重要なもの

については、この推進本部の中で協議をいたしまして、その下部組織であります情報化推進

委員会、それから情報化リーダー会議みたいな組織もございますので、それらを使いながら

ＤＸの推進を進めていきたいと考えております。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑はありますか。 

○１３番（青木 靖君） ありません。 

○議長（小長谷順二君） よろしいですか。 

  これで、青木靖議員の質疑を終わります。 



－189－ 

  以上で通告による質疑を終結いたします。 

  ただいま議題となっております議案第42号は、会議規則第37条第１項の規定により、配付

してあります議案付託表のとおり、所管の委員会に付託をいたします。 

  ここで10時40分まで、約10分間休憩とさせていただきます。 

 

休憩 午前１０時２８分 

再開 午前１０時３９分 

 

○議長（小長谷順二君） それでは、休憩を閉じ会議を再開いたします。 

 

◎議案第４３号及び議案第４４号の質疑、委員会付託 

○議長（小長谷順二君） 日程第２、議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用

地）及び日程第３、議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の２議案を一括

して議題といたします。 

  これより質疑に入ります。 

  質疑の通告がありますので、これを許します。 

  議案第43号について、14番、三田忠男議員。 

〔１４番 三田忠男君登壇〕 

○１４番（三田忠男君） 14番、三田忠男です。 

  議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用地）。 

  財産の取得を静岡県土地開発公社から行う理由や行政上の業務効果について伺います。 

  取得金額の用地別、補償別の算出根拠等をお伺いいたします。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  市長。 

〔市長 菊地 豊君登壇〕 

○市長（菊地 豊君） 子育て世代の皆さんから、長い間大変に強い要望があったリバーサイ

ドパークのような公園が欲しい。ようやく、ようやく、着手できる見込みになってまいりま

した。まだまだ課題たくさんこれから出てくると思いますが、何とぞ議会の皆さんの引き続

き力強い御支援、御理解をいただいて、この事業が着実に進むように最大限の努力をしてま

いりたいと思います。 

  御質問については、建設部長に答弁をさせます。 

○議長（小長谷順二君） それでは、建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） それでは、私のほうから質疑にお答えをさせていただきます。 

  今年度全ての用地買収を予定しておりますが、用地取得費を後年度に平準化できる用地先

行取得制度を活用し、用地の取得をすることとしております。 
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  地権者から静岡県土地開発公社が土地を買い、その後、静岡県土地開発公社から伊豆市が

買い戻すこととしております。 

  公共用地取得事業を行うことのできる団体は、静岡県土地開発公社以外になく、公有地の

拡大の推進に関する法律第17条第１項第１号の規定に該当する業務として、随意契約するも

のであります。土地開発公社は用地取得に関する専門的な知識と豊富な経験を有しており、

公社職員を活用することで、短期間に円滑かつ着実な用地取得が可能であると考えておりま

す。 

  土地開発公社との契約の内容につきましては、用地買収が５万166平米のうち、田んぼが

４万3,367平米、畑が2,128平米、山林が4,671平米で、金額といたしまして４億7,943万

6,100円、建物、工作物、立木の補償費が３件で700万円、その他事務費といたしまして

1,667万1,093円で、合計５億310万7,193円となっております。 

  用地単価や補償費の算定については、不動産鑑定評価及び用地調査により算出はしており

ますが、個別の金額については、個人の権利利益を害するおそれがあるため、回答は控えさ

せていただきます。 

  以上です。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑はありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） プロパーに任せるということで理解しました。 

  金額についてですけれども、私もちょっと迷ったんですが、契約書の中に宅地とか、田畑、

山林とかあるわけです。概算ぐらいのことはどうなのかなと思って質問させてもらったんで

すが、個別の細かい金額を求めているわけではございませんが、いかがでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 答弁願います。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） ちょっと今、質問、すみません、ちょっと聞こえなかったので、

もう一度よろしいでしょうか。 

○議長（小長谷順二君） 三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 契約書がありますよね。仮契約書の中の一番最後に別記として、本

件事業用地等の内訳、宅地、田、畑、山林、建物、工作物とありますが、とりわけ用地につ

いて、大体宅地ならばどのぐらいとか、田畑ならどのぐらいでというぐらいのことは、単価

を言えませんでしょうか。平米当たりとか。坪当たりとか。 

○議長（小長谷順二君） 確認取れましたか。 

  答弁願います。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） すみませんでした。 

  単価については、先ほども申し上げましたが、回答のほうは控えさせていただきたいと思
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います。 

○議長（小長谷順二君） 再質疑ありますか。 

  三田議員。 

○１４番（三田忠男君） 個人がどの平米なんということではなく、一般的な基準単価とか、

そういうものの、公表されている中で基準になったということですから、公表されている単

価とか、そんなことも言えないんでしょうかね。 

○議長（小長谷順二君） 公表されている単価については言えないのかという質疑ですが。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） すみません。今日、この場で、ちょっと単価については、今数字

を持ち合わせていませんので、またこれについては、公表されているものについては公表が

できるかと思いますが、ここでの個別の単価については今持ち合わせていませんので、それ

については、ちょっとお答えはできません。 

○議長（小長谷順二君） 委員会等で説明ができますか。 

  建設部長。 

○建設部長（大村俊之君） 単価については、改めてちょっと確認をさせていただき、回答で

きるかできないかについてお答えをさせていただきたいと思います。 

○議長（小長谷順二君） 三田議員、３回目ですので。 

○１４番（三田忠男君） 終わりにします。 

○議長（小長谷順二君） 以上で三田忠男議員の質疑を終わります。 

  通告による質疑をここで終結いたします。 

  ただいま議題となっております議案第43号及び議案第44号の２議案は、議案付託表のとお

り、総務経済委員会に付託いたします。 

 

◎議案第４５号～議案第４８号の質疑、委員会付託 

○議長（小長谷順二君） 日程第４、議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正に

ついてから日程第７、議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正についてまでの４議案を

一括して議題といたします。 

  これより質疑に入ります。 

  質疑の通告がありませんので、質疑を終わります。 

  ただいま議題となっております議案第45号から議案第48号までの４議案については、議案

付託表のとおり、それぞれ所管する委員会に付託いたします。 

 

◎議案第４９号の質疑、委員会付託 

○議長（小長谷順二君） 日程第８、議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変

更する規約についてを議題といたします。 
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  これより質疑に入ります。 

  質疑の通告がありませんので、質疑を終わります。 

  ただいま議題となっております議案第49号については、議案付託表のとおり、教育厚生委

員会に付託いたします。 

 

◎議案第５０号の質疑、委員会付託 

○議長（小長谷順二君） 日程第９、議案第50号 市道路線の廃止についてを議題といたしま

す。 

  これより質疑に入ります。 

  質疑の通告がありませんので、質疑を終わります。 

  ただいま議題となっております議案第50号については、議案付託表のとおり、総務経済委

員会に付託いたします。 

 

◎散会宣告 

○議長（小長谷順二君） 以上で本日の日程は全て終了いたしました。 

  次の本会議は、６月28日午前９時30分から開会いたします。 

  本日はこれにて散会いたします。 

 

散会 午前１０時４８分 
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令和４年伊豆市議会６月定例会 

 

議 事 日 程（第５号） 

 

                   令和４年６月２８日（火曜日）午前９時３０分開議 

 

日程第 １ 議案第４２号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回） 

日程第 ２ 議案第４３号 財産の取得について（（仮称）日向公園用地） 
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───────────────────────────────────────────────── 

本日の会議に付した事件 

 議事日程に同じ 

───────────────────────────────────────────────── 

出席議員（１５名） 

     １番  小 川 多美子 君      ２番  浅 田 藤 二 君 

     ４番  飯 田   大 君      ５番  黒 須 淳 美 君 

     ６番  下 山 祥 二 君      ７番  杉 山 武 司 君 

     ８番  星 谷 和 馬 君      ９番  鈴 木 正 人 君 

    １０番  間 野 みどり 君     １１番  波多野 靖 明 君 

    １２番  小長谷 順 二 君     １３番  青 木   靖 君 

    １４番  三 田 忠 男 君     １５番  永 岡 康 司 君 

    １６番  杉 山   誠 君 

欠席議員（１名） 

     ３番  鈴 木 優 治 君 

───────────────────────────────────────────────── 

地方自治法第１２１条により説明のため出席した者の職氏名 

市 長 菊 地   豊 君 副 市 長 佐 藤 信太郎 君 

教 育 長 梅 原 賢 治 君 総合政策部長 新 間 康 之 君 



－194－ 

総 務 部 長 滝 川 正 樹 君 市 民 部 長 佐 藤 達 義 君 

健康福祉部長 栗 山 信 博 君 産 業 部 長 井 上 貴 宏 君 

建 設 部 長 大 村 俊 之 君 危 機 管 理 監 加 藤 博 永 君 

教 育 部 長 小 塚   剛 君 
  

───────────────────────────────────────────────── 

職務のため出席した者の職氏名 

事 務 局 長 稲 村 栄 一 次 長 土 屋 洋 美 

主 査 杉 本 優 美   

 



－195－ 

開議 午前 ９時２９分 

 

◎開議宣告 

○議長（小長谷順二君） 皆さん、おはようございます。 

  本日、３番、鈴木優治議員より欠席の届出がありますので、お知らせをいたします。 

  本日の出席議員は15名であります。出席議員が定足数に達しておりますので、会議は成立

いたしました。 

  これより令和４年伊豆市議会６月定例会５日目の会議を開きます。 

 

◎議事日程説明 

○議長（小長谷順二君） 本日の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 

◎議案第４２号の委員長報告、質疑、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第１、議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２

回）を議題といたします。 

  本案については、各常任委員会に審査を付託してありましたので、審査の経過と結果につ

いて各委員長の報告を求めます。 

  最初に、総務経済委員会委員長、下山祥二議員。 

〔総務経済委員会委員長 下山祥二君登壇〕 

○総務経済委員会委員長（下山祥二君） 皆さん、おはようございます。６番、下山祥二です。 

  ただいま議長から報告を求められました議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算

（第２回）について、総務経済委員会所管科目の委員会審査の経過と結果について御報告い

たします。 

  詳細につきましては、委員会室にて概要書が閲覧できますので、質疑の主なものを報告い

たします。 

  初めに、産業部所管科目について、当局からの補足説明はなく、審査に入りました。 

  議案書87ページ、森林現地調査等委託料700万円の委託先とどのような調査を行うのかと

の質疑に対し、委託先は入札により実績のある団体を考えております。調査の内容は昨年度

からモデル地区として、中伊豆地区の八幡から冷川までの所有者の方に意向調査を行いまし

た。今年度はその地区の現地調査に入る目的で計上させていただきましたとの答弁がありま

した。 

  同じく議案書87ページ、森林環境教育業務委託料の100万円の内容について、全国で起き

ている水害の統計を見ると皆伐された山の大きな作業道が災害の原因とも指摘されている。

森林整備の施業の方法や防災教育も取り入れられるかとの質疑に対し、今の林業事業体は高

性能の機械を活用しながら、なるべく効率のよい施業がメインになっております。今後は委
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託先の業者と作業道や防災教育の必要性についても協議していきますとの答弁がありました。 

  次に、総務部所管科目につきましては、当局からの補足説明の後、質疑に入りました。 

  職員給与に関わる人件費6,479万6,000円の減ですが、相当な金額です。退職者の内訳の公

表はできますか、また永年勤続された方が退職をされたことによって人件費が減ったのかと

の質疑に対し、３月31日での退職者と４月１日に新規に採用した職員もおります。その差額

を表記しており全体として10名の減、その分の人件費として削減をさせていただきましたと

の答弁がありました。 

  次に、危機管理課所管科目について、当局からの補足説明はなく、質疑に入りました。 

  議案書94ページ、災害対策費200万円、新型コロナ感染者への食料支援は具体的にどのよ

うにやっているのか、その流れはとの質疑に対し、コロナに感染された御家族の家庭からコ

ロナ対策室に電話が入り、そこで何人家族なのか等の聞き取りをしてマックスバリュに連絡

を入れ、準備ができ次第、職員が御自宅の玄関まで持っていく流れですとの答弁がありまし

た。 

  次に、同じく食料支援は実際に何件あったのかとの質疑に対し、食料支援は２月から始め

て、２月、３月で支援は25件、支援金額の合計は32万8,919円でした。今年度は４月、５月

で10件の支援、支援金額の合計は15万3,063円ですとの答弁がありました。 

  次に、総合政策部の所管科目について、当局からの補足説明はなく、質疑に入りました。 

  議案書67ページ、ふるさと納税促進事業136万3,000円で、寄附金額が増えてきたので新し

いシステムを導入するとのことだが、さらに具体的な説明を求めたのに対し、ふるさと納税

ポータルサイトから寄附の申込みが届くと、その内容を現在は職員が手入力で台帳を作成し、

返礼品の注文書を取りまとめて発注しています。今回のシステムを導入することにより、寄

附の申込み内容を自動で取りまとめて台帳を作成し、返礼品の注文書も事業者ごとに自動で

作成されます。寄附証明書の作成についても台帳で一括管理していますので、自動で印刷さ

れるなど、事業の効率化が図られますとの答弁がありました。 

  同じく議案書67ページ、移住定住促進事業384万円、伊豆総合高校土肥分校の下宿生が５

名から13名になると土肥ペンションでは下宿先が足りなくなると思うが、他の下宿を探すと

か下宿先の募集をしているのかとの質疑に対し、土肥ペンションの９部屋のうち８部屋に入

居しております。下宿先としてもう２か所ありますが、足りないので下宿運営協議会で観光

協会や民宿組合等に協力していただき随時探している状況ですとの答弁がありました。 

  次に、補足説明資料２ページの予備費３億6,200万円について、実際の予算というものは

年度内に消化すべきものだが、使い切れなかった場合には基金に入れるのか国に返すのかと

の質疑に対し、国の予算が令和３年度から４年度に繰り越した予算を伊豆市に割り当てられ

ておりますので、令和４年度から５年度への繰越しはできないことになっています。コロナ

交付金として使い切れなかった場合は国に返還することになっていますとの答弁がありまし

た。 
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  審査の結果、討議、討論はなく、採決の結果、議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補

正予算（第２回）は全会一致で原案のとおり可決すべきものと決しました。 

  以上で委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 次に、教育厚生委員会委員長、間野みどり議員。 

〔教育厚生委員会委員長 間野みどり君登壇〕 

○教育厚生委員会委員長（間野みどり君） 皆さん、おはようございます。 

  ただいま議長から報告を求められました議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算

（第２回）教育厚生委員会所管科目について、審査の経過と結果を御報告申し上げます。 

  詳細につきましては、委員会室にて概要書が閲覧できますので、質疑の主なものを御報告

いたします。 

  当局からの補足説明はなく、質疑を行いました。 

  当議案の審査における質疑の主なものとして、委員より、小学校管理費、中学校管理費、

義務教育学校管理費の新型コロナウイルス対策事業として消耗品費と施設備品購入費がある

が、当初予算ではなく６月補正予算で計上した理由はとの質疑に対し、予算編成の際に、コ

ロナの関係も視野に入れていかなければならないということで話は進んでいましたが、その

段階では補助金の活用は見えていない部分もありましたので、各学校に割り当てた消耗品費

の１％をコロナウイルス対策として盛り込んでいました。今回、補助金の活用が視野に入っ

てきましたので、各学校の意見を聞きながら補正予算として計上しましたとの答弁がありま

した。 

  続いて、委員より、消毒用のアルコールやアルコール噴霧器などを購入するとの説明があ

ったが、それで全てかとの質疑に対し、昨年度、有効に機能するものを優先的に購入しまし

た。今年度は、また意見を聞き、必要だというものについて全て網羅できるように予算を計

上させていただきました。ただし、今後、感染状況が進み必要なものが変わってくることも

考えられますので、学校と相談しながら柔軟に対応していきたいと考えていますとの答弁が

ありました。 

  続いて、委員より、２分の１の国庫補助金が使えそうなので、今回備品購入などの補正を

組んだということだが、伊豆市分の割当てがあり、それに市が半分足した金額で購入できる

ものにしたのかとの質疑に対し、割当てがあったのではなく要望をした形です。学校から不

足しているものについて申請をもらい、各学校の申請内容を見て、調整した上で要望しまし

たとの答弁がありました。 

  以上の審査経過を経まして、討論、採決を行った結果、議案第42号については、討論はな

く採決の結果、全会一致で原案のとおり可決すべきものと決しました。 

  以上で、教育厚生委員会委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で各委員長の報告は終わりました。 

  ただいまの委員長報告に対する質疑を行います。 
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  質疑はございますか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑の申出がありませんので、質疑を終結します。 

  これより暫時休憩いたします。 

  この休憩中に、議案第42号に対し討論のある議員は、通告書を議長に速やかに提出願いま

す。 

 

休憩 午前 ９時４１分 

再開 午前 ９時４２分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩前に引き続き会議を開きます。 

  これより議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について討論、採決

を行います。 

  討論の通告がありますので、発言を許します。 

  それでは、賛成討論を行います。 

  11番、波多野靖明議員。 

〔１１番 波多野靖明君登壇〕 

○１１番（波多野靖明君） 11番、波多野靖明です。 

  議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について、賛成討論を行いま

す。 

  この予算でふるさと納税管理システムの使用料がございました。年々増えるふるさと納税

寄附額に一般の表計算ソフトでの手入力対応では処理がし切れなくなってきたと説明がござ

いました。 

  今後は、データ処理の単純化が図られ、今後も間違いなく処理されること、人事異動に伴

う引継ぎ作業も軽減されると推測をいたします。 

  このまちへ多くの方から御寄附をいただき、市民の一人としても喜ばしいことと感じます。

皆様の御寄附をしっかりと記録し、正しい使われ方、誠意ある返礼品対応等するようお願い

をいたします。 

  そして、下宿生の増加に伴う伊豆総合高等学校土肥分校下宿運営事業補助金の増について、

以前から土肥キャンパス、地元の市民からは旧土肥高校の存続を希望される方が多くいらっ

しゃいました。今回、当初見込んでいた予算よりも多くの生徒の下宿があると聞いたことで、

卒業生の私もうれしく思いますが、地元の方々はさらに大変喜んでいると思われます。 

  今まで地理的にも特に過疎化が進む地域ですが、逆に可能性が十分にある地域だとも思い

ます。今後も力を入れて取り組んでいただきたいと思います。 

  電子計算費としてのＤＸ推進本部ＣＩＯ補佐官任用に係る報酬及び費用弁償ですが、質疑
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の中でＩＴ関係の人材を登用するには少ない予算ではないのかということも質疑があったと

思います。私も実際そのように感じたわけでございますが、ただ、一番はこの伊豆市にフィ

ットしたＤＸ化であることが一番であると思います。どのような方を任用していただけるの

か気になりますが、今後、しっかりと説明をよろしくお願いいたします。 

  そして、予備費の新型コロナウイルス感染症対応の増額についても、２年以上苦しめられ

たコロナ生活、その中で判明したこの伊豆市内の問題点の改善、それを改善するために何が

必要であるのか、市の実情に応じたきめ細かな対応をデジタル化やＤＸ化と絡めても考えて

いただきたいと思っております。 

  いまだ厳しい財政状況でしょうが、伊豆市の未来へ健全な財政運営の取組を期待して、私

の賛成討論といたします。 

○議長（小長谷順二君） 続いて、賛成討論、16番、杉山誠議員。 

〔１６番 杉山 誠君登壇〕 

○１６番（杉山 誠君） 16番、杉山誠です。 

  議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について、賛成の立場で討論

を行います。 

  この補正予算は、４月１日付の定期人事異動に伴う人件費の補正やふるさと納税の納税件

数の増加に対応するための管理システムの導入、伊豆総合高校土肥分校の下宿希望者が当初

予算で見込んだ５名から13名と増えたことに伴う補助金の増額、ＤＸ推進のためのＣＩＯ補

佐官を非常勤特別職員として任用するための予算、森林環境譲与税が当初見込額を上回って

配分されることとなったため、それを有効活用して林業振興につなげるための事業予算、ま

た、新型コロナウイルス感染症自宅療養者等に食料品などを支援するための予算、さらに、

小中義務教育学校における新型コロナウイルス感染症対策の消耗品や備品購入のための予算、

そして、新型コロナウイルス感染症対応のための予備費の積み増しなどを盛り込んだものと

なっています。 

  自主財源の乏しい伊豆市では、国や県からの交付金や補助金を有効に活用し、住民福祉の

向上や市の活性化につなげる事業を行っていくことが求められています。 

  この補正予算でも、森林環境譲与税や国の教育費補助金、県の消防費補助金など、当初予

算編成時には確定していなかった補助金などを活用して必要な予算が計上されていることが

認められます。 

  この中で、特に予備費については、国の地方創生臨時交付金の令和４年度への繰越し分の

中での伊豆市への交付限度額と４月26日に閣議決定されて追加交付が決まったコロナ禍にお

ける原油価格・物価高騰対応分を合わせて計上したものとなっています。 

  本会議議案質疑の答弁でもありましたが、予備費として計上した理由は、昨年と同様に市

内のコロナ感染の様子を見ながら機動的に対応できるようにするためとされ、市内の影響を

再確認して必要なところに対応するとのことです。 
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  また、国から伊豆市に追加配分されるコロナ禍における原油価格・物価高騰対応分約１億

5,000万円については、私も一般質問で取り上げましたが、国は地方公共団体がコロナ禍に

おいて原油価格や電気・ガス料金を含む物価の高騰の影響を受けた生活者や事業者の負担の

軽減を地域の実情に応じ、きめ細やかに実施できるよう新型コロナウイルス感染症地方創生

臨時交付金を拡充し、コロナ禍における原油価格・物価高騰対応分を創設するとしているよ

うに、生活者支援や事業者支援を地域の実情に応じて必要な取組を行うために交付されるも

のです。 

  ２年以上続くコロナ禍は、市民生活や経済に大きな打撃を与え、先の見通せないウクライ

ナ情勢や円安の加速など、物価の高騰は今後も続くとされています。コロナ禍で経営立て直

しのために受けた融資の返済が迫る中、厳しい状況に直面する事業者もいると聞いています。

６月８日の私の一般質問の時点では、４月末に交付が決定したということもあり、まだ具体

的な活用については検討段階とのことでしたが、市内の状況を迅速に整理し、必要なところ

に支援が行き渡るように、燃料費高騰等に苦しむ事業者や生活に困窮する市民を守るため、

この交付金を活用して有効な施策を講じていただきたいと思います。 

  以上、令和４年度伊豆市一般会計補正予算はしっかりとした歳入見込みに基づき必要な事

業に適正な予算が計上されていることを認め、賛成討論とさせていただきます。 

  議員の皆様の賛同が得られますよう、よろしくお願い申し上げます。 

○議長（小長谷順二君） 以上で討論を終結いたします。 

  これより議案第42号 令和４年度伊豆市一般会計補正予算（第２回）について採決を行い

ます。 

  本案に対する各委員長の報告は可決であります。 

  各委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第42号は原案のとおり可決されました。 

 

◎議案第４３号及び議案第４４号の委員長報告、質疑、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第２、議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用

地）及び日程第３、議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の２議案を議題

といたします。 

  本案については、総務経済委員会に審査を付託してありましたので、審査の経過と結果に

つきまして委員長の報告を求めます。 

  総務経済委員会委員長、下山祥二議員。 

〔総務経済委員会委員長 下山祥二君登壇〕 

○総務経済委員会委員長（下山祥二君） ６番、下山祥二です。 
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  ただいま議長から報告を求められました議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向

公園用地）及び議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の２議案についての

審査の経過と結果について報告いたします。 

  初めに、議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園）については、当局からの

補足説明の後、質疑に入りました。 

  静岡県土地開発公社と契約するメリットは何ですかとの質疑に対し、公社による用地の先

行取得は用地取得に関わる支出を翌年度以降に分割するので予算の平準化ができること、用

地取得の業務において仮に単年度の予算規模を越えた場合、地権者から急な買取りの要請が

あったときでも公社の方で対応できること、それから土地取得のプロと市役所のスタッフが

同行することにより、スムーズに進むことになると思いますとの答弁がありました。 

  また、防災公園を整備するに当たり、土地取得については伊豆市の予算で起債しているの

か、県の補助があるのか確認を求めたのに対し、当初予算の議案にありましたが、国の社会

資本整備総合交付金を活用しております。加えて危機管理課の予算で防災施設を造りますの

で緊急防災事業債も活用しております。交付金の市の負担についても一般公共事業債という

債務負担は一部入っていますとの答弁がありました。 

  審査の結果、討議、討論はなく採決の結果、議案第43号は全会一致で原案のとおり可決す

べきものと決しました。 

  次に、議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）について、審査の経過と結

果について報告いたします。 

  当局からの補足説明はなく、質疑に入りました。 

  初めに、今後予定されているポンプ車の更新、買換えは何年で何台くらいかとの質疑に対

し、現在、方面隊の再編成をお願いしていて、それによって配備する車両の数が変わってき

ます。再編成の状況によりますが、来年度は土肥方面隊で１台更新する計画になっています

との答弁がありました。 

  次に、消防ポンプ車は高額なものですが、内容はどのようなものかとの質疑に対し、ボデ

ィ自体は２ＷＤの３トン６人乗りのオートマで車体の設計額は785万8,000円、消防車の標準

装備が1,270万円、補強等で550万円、それに消費税となっていますとの答弁がありました。 

  市民に簡単に説明できるようなＡ４判１枚の仕様書があったらいいと思うがという質疑に

対し、今後は資料をつけさせていただきますとの答弁がありました。 

  審査の結果、討議、討論はなく、採決の結果、議案第44号は全会一致で原案どおり可決す

べきものと決しました。 

  以上で、議案第43号及び議案第44号の委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で、総務経済委員会委員長の報告は終わりました。 

  ただいまの２議案の委員長報告に対する質疑を行います。 

  質疑はございますか。 
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〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑はありませんので、質疑を終結いたします。 

  これより暫時休憩いたします。 

  この休憩中に、議案第43号及び議案第44号に対し討論のある議員は、通告書を議長に速や

かに提出願います。 

 

休憩 午前 ９時５７分 

再開 午前 ９時５７分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩前に引き続き会議を開きます。 

  これより議案第43号及び議案第44号の２議案について討論、採決を行います。 

  初めに、議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用地）の討論を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第43号 財産の取得について（（仮称）日向公園用地）の採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第43号は原案のとおり可決されました。 

  次に、議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の討論を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第44号 財産の取得について（消防ポンプ自動車）の採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第44号は原案のとおり可決されました。 

 

◎議案第４５号～議案第４８号の委員長報告、質疑、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第４、議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正に

ついてから日程第７、議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正についてまでの４議案を

議題といたします。 

  本案については、各常任委員会に審査を付託してありましたので、審査の経過と結果につ

きまして委員長の報告を求めます。 

  議案第45号及び議案第46号の２議案について、総務経済委員会委員長、下山祥二議員。 
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〔総務経済委員会委員長 下山祥二君登壇〕 

○総務経済委員会委員長（下山祥二君） ６番、下山祥二です。 

  ただいま議長から報告を求められました議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部

改正について及び議案46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定についての２議案につい

て、審査の経過と結果について御報告いたします。 

  初めに、議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正については、当局からの補

足説明はなく、質疑に入りました。 

  最近のキャンプブームで大型のキャンピングカーや牽引車などの駐車もできるのか、また

御幸橋の駐車場はどのようなラインを引くのかとの質疑に対し、大型車の判断は高さが2.3

メートルを越えると大型車、それ以外を普通車とします。駐車料金は、24時間で普通車は１

回500円、大型車は1,000円になります。キャンピングカーでの宿泊は困りますのでお断りす

ることもあるかと思います。また、ラインの区画の図面については配付いたしますとの答弁

がありました。 

  審査の結果、討議、討論はなく、採決の結果、議案第45号は全会一致で原案のとおり可決

すべきものと決しました。 

  続いて、議案第46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について、当局からの補足説

明はなく、質疑に入りました。 

  使用料について、市民が使用する場合とそれ以外の区別はないかとの質疑に対し、料金に

ついて区別はないが、11条で使用料の減免という規定があります。公とか福祉に資するかと

いう判断になりますとの答弁がありました。 

  次に、しろばんばの里という素敵なネーミングになったが、何件ぐらいの名称の応募があ

ったのか、また、しろばんばの里公園ならではの特化した条例の規定はあるのか、お披露目

は検討しているのかとの質疑に対し、応募は86通あり、産業部内で10個に絞り、その10個の

中から湯ヶ島グランドデザイン推進会議の皆様と地域づくり協議会の役員の皆様に選定して

いただきました。条例の規定は六仙の里の条例を参考にしておりますが、特別な規定はあり

ません。お披露目につきましては、芝生の根がしっかり張らないと利用できないため８月ぐ

らいを供用開始と考えていますので、地元の皆様と時期を含めて決めていきたいと考えてお

りますとの答弁がありました。 

  審査の結果、討議、討論はなく、採決の結果、議案第46号は全会一致で原案のとおり可決

すべきものと決しました。 

  以上で、議案第45号及び議案第46号の委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 次に、議案第47号及び議案第48号の２議案について、教育厚生委員

会委員長、間野みどり議員。 

〔教育厚生委員会委員長 間野みどり君登壇〕 

○教育厚生委員会委員長（間野みどり君） 10番、間野みどりです。 
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  ただいま議長から報告を求められました議案第47号と議案第48号の２議案について、審査

の経過と結果を御報告申し上げます。 

  初めに、議案第47号 伊豆市国民健康保険税条例の一部改正について、当局からの補足説

明はなく、質疑を行いました。 

  当議案の審査において、委員より、過去の減免件数と減免額、減免金額は一般会計で補塡

するのかとの質疑があり、令和２年１月以降の総合計で167件、1,880万7,800円、補助金

100％を使っています。例年ですと、災害等臨時特例補助金10分の６、特別調整交付金10分

の４を充てていますとの答弁がありました。 

  以上の審査の経過を経まして、議案第47号については、討論はなく、採決の結果、全会一

致で原案のとおり可決すべきものと決しました。 

  続きまして、議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正について、当局からの補足説明

はなく、質疑を行いました。 

  当議案の審査において、委員より、保険料の減免申請書の提出期限の特例の日付が令和４

年３月31日から令和５年３月31日に変わることについて、介護保険に該当する年代の新型コ

ロナウイルス感染者数は正確には分からないと思うが、発表されている人数から減免申請件

数と感染者数との比較はしているか。今年の３月末で提出期限が終わっていて、今これを延

ばして遡って適用されるのか。期限が延びる手続が今になっていることについての影響はあ

るかとの質疑に対し、健康福祉部では感染者数などを把握していないので比較はできません

が、令和２年１月からの減免者が67人、減免額が266万5,272円となっていますとの答弁があ

りました。 

  以上の審査経過を経まして、議案第48号については、討論はなく、採決の結果、全会一致

で原案のとおり可決すべきものと決しました。 

  なお、遡及適用等（遡及適用とは、新たに会計方針を過去の財務諸表に遡って適用したか

のように会計処理すること）に対する答弁がされなかったため、委員会後に回答を求めたと

ころ、介護保険料は前年の収入により年間の保険料を決定します。この条例改正案は、減免

する保険料の対象を令和４年度まで延長する改正となります。令和４年度中に申請をいただ

ければ、提出日にかかわらず減免の対象として計算をしますので、これからの手続に影響は

ありませんとの回答を得ましたので、教育厚生委員と傍聴議員にて内容の確認をいたしまし

た。 

  以上で、教育厚生委員会委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で各委員長の報告は終わりました。 

  ただいまの４議案の委員長報告に対する質疑を行います。 

  質疑はございますか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑がありませんので、質疑を終結いたします。 
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  これより暫時休憩いたします。 

  この休憩中に、議案第45号から議案第48号までの４議案に対し討論のある議員は、通告書

を議長に速やかに提出願います。 

 

休憩 午前１０時０８分 

再開 午前１０時０８分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩前に引き続き会議を開きます。 

  これより議案第45号から議案第48号までの４議案について討論、採決を行います。 

  初めに、議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正について討論を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第45号 伊豆市修善寺温泉駐車場条例の一部改正について採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第45号は原案のとおり可決されました。 

  次に、議案第46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について討論を行います。 

  討論の通告がありますので発言を許します。 

  それでは、賛成討論を行います。 

  ２番、浅田藤二議員。 

〔２番 浅田藤二君登壇〕 

○２番（浅田藤二君） ２番、浅田藤二です。 

  議案第46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について、賛成の立場で討論させてい

ただきます。 

  まず、これまでの経緯について説明させていただきます。 

  牧之郷に移転した伊豆森林管理署の跡地を地域のために活用できないかと、当時の湯ヶ島

財産区議員、区長様の御理解の下、湯ヶ島財産区が買い取り、市に寄附したものです。 

  今、地域に一番欲しいものは何かとアンケートをとると、20代から30代の母親世代の答え

は子供と遊べる公園でした。これを受けて、地域として話合いを重ね、公園建設を市に要望

したものです。 

  以来、公園の規模、形態について湯ヶ島地区地域づくり協議会グランドデザイン部会を中

心に、市の担当者とともに夢ある公園にすべく、連日連夜の会議を行い、今日に至っており

ます。５月の連休明けには、私たちが造る公園として地域住民100名近くが参加し、公園の

芝張りを行い、毎日芝生の成長の様子を気にしておるところでございます。 
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  地域と行政が協力し合い、新しい施設の形の模範例としてしろばんばの里公園の活用を進

めてまいります。 

  過疎化が続く湯ヶ島地区にとって地域住民と行政の皆さんの御理解、御協力の下、完成を

迎えるこの公園は、地元の希望の光です。 

  条例の制定が御承認いただければ、この公園を地域の財産として活用すべく、地域づくり

協議会を中心に地域の団体や住民と話合いを進め、始まりイベントを計画させていただき、

地域を盛り上げていきたいと準備を進めさせていただきます。 

  地域の重鎮が若い世代の願いを重く受け止め行動に移し、行政の御理解、御協力の下、夢、

希望が実現するすばらしい取組です。どうか皆様の御賛同を切にお願い申し上げます。 

  以上で賛成討論を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で討論を終結いたします。 

  これより議案第46号 伊豆市しろばんばの里公園条例の制定について採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第46号は原案のとおり可決されました。 

  次に、議案第47号 伊豆市国民健康保険税条例の一部改正について討論を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第47号 伊豆市国民健康保険税条例の一部改正について採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第47号は原案のとおり可決されました。 

  次に、議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正について討論を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第48号 伊豆市介護保険条例の一部改正について採決を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第48号は原案のとおり可決されました。 

 

◎議案第４９号の委員長報告、質疑、討論、採決 
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○議長（小長谷順二君） 日程第８、議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変

更する規約についてを議題といたします。 

  本案については、教育厚生委員会に審査を付託してありましたので、審査の経過と結果に

つきまして委員長の報告を求めます。 

  教育厚生委員会委員長、間野みどり議員。 

〔教育厚生委員会委員長 間野みどり君登壇〕 

○教育厚生委員会委員長（間野みどり君） 10番、間野みどりです。 

  ただいま議長から報告を求められました議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一

部を変更する規約について、審査の経過と結果を御報告申し上げます。 

  当局からの補足説明はなく、質疑を行いました。 

  当議案の審査における質疑の主なものとして、委員より、規約の変更内容は、今後は財産

の管理及び処分に関する事務というふうに変わっていて、解散に向けての手続や準備だと思

うが、あの場所がどうなるのかなど具体的に分かっている範囲で説明をと求めたのに対し、

具体的なことは沼津市との打合せになりますが、土肥戸田衛生センターが稼働停止しますの

で、施設の解体に向けて、来年度予算の際に設計などの予算をどうするかといった相談を今

後始めていきます。現時点では、何年までにということは決まっていませんので、沼津市と

検討を進めていくことになろうかと思いますとの答弁がありました。 

  続いて、委員より、12月28日で完全停止だが、事務組合は施設が完全になくなってから解

散するのか、職員はどうなるのかとの質疑に対し、現時点では組合から具体的な工程は示さ

れていません。環境評価の必要性も含め、来年度予算の際に工程案をつくりながら組合議会

で審議いただくことになります。職員についても、いつまでという議論はまだされていませ

んとの答弁がありました。 

  以上の審査経過を経まして、議案第49号については、討論はなく、採決の結果、全会一致

で原案のとおり可決すべきものと決しました。 

  以上で、教育厚生委員会委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で、教育厚生委員会委員長の報告は終わりました。 

  ただいまの委員長報告に対する質疑を行います。 

  質疑はございますか。 

〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑はありませんので、質疑を終結いたします。 

  これより暫時休憩いたします。 

  この休憩中に、議案第49号に対し討論のある議員は、通告書を議長に速やかに提出願いま

す。 

 

休憩 午前１０時１８分 
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再開 午前１０時１８分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩前に引き続き会議を開きます。 

  これより議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変更する規約について討論、

採決を行います。 

  討論の通告がありませんので、直ちに採決を行います。 

  これより議案第49号 伊豆市沼津市衛生施設組合規約の一部を変更する規約について採決

を行います。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第49号は原案のとおり可決されました。 

 

◎議案第５０号の委員長報告、質疑、討論、採決 

○議長（小長谷順二君） 日程第９、議案第50号 市道路線の廃止についてを議題といたしま

す。 

  本案については、総務経済委員会に審査を付託してありましたので、審査の経過と結果に

ついて委員長の報告を求めます。 

  総務経済委員会委員長、下山祥二議員。 

〔総務経済委員会委員長 下山祥二君登壇〕 

○総務経済委員会委員長（下山祥二君） ６番、下山祥二です。 

  ただいま議長から報告を求められました議案第50号 市道路線の廃止について、審査の経

過と結果について報告いたします。 

  当局からの補足説明はなく、質疑に入りました。 

  この佐野川久保１号線については、新ごみ処理場の建設中であり、既に大分前から道路は

ありませんでしたが、今さら廃止する理由はとの質疑に対し、佐野川久保１号線は市道の認

定がかかっていますので、その認定を廃止するに当たって法律で決まっておりますので今回

の議会に上程させていただきましたとの答弁がありました。 

  審査の結果、討議、討論はなく、採決の結果、議案第50号は全会一致で原案のとおり可決

すべきものと決しました。 

  以上で委員長報告を終わります。 

○議長（小長谷順二君） 以上で委員長の報告は終わりました。 

  ただいまの委員長の報告に対する質疑を行います。 

  質疑はありますか。 
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〔発言する人なし〕 

○議長（小長谷順二君） 質疑がありませんので、質疑を終結いたします。 

  これより暫時休憩いたします。 

  ただいま議題となっております議案第50号に対し討論のある議員は、この休憩中に通告書

を議長に速やかに提出願います。 

 

休憩 午前１０時２１分 

再開 午前１０時２１分 

 

○議長（小長谷順二君） 休憩前に引き続き会議を開きます。 

  これより議案第50号について討論、採決を行います。 

  討論の通告がありませんので、討論を終結いたします。 

  これより議案第50号 市道路線の廃止について採決いたします。 

  本案に対する委員長の報告は可決であります。 

  委員長の報告のとおり決定することに賛成の議員の起立を求めます。 

〔起立全員〕 

○議長（小長谷順二君） 起立者全員。 

  よって、議案第50号は原案のとおり可決されました。 

 

◎閉会宣告 

○議長（小長谷順二君） 以上で本日の日程は全て終了いたしました。 

  なお、本定例会で議決された事件の字句及び数字、その他の整理を要するものにつきまし

ては、伊豆市議会会議規則第43条の規定に基づき、その整理を議長に委任されたいと思いま

す。これに異議ございませんか。 

〔「異議なし」と言う人あり〕 

○議長（小長谷順二君） 異議ありませんので、そのようにさせていただきます。 

  これをもちまして、令和４年伊豆市議会６月定例会を閉会いたします。 

  皆様には長期間、慎重に御審議をいただき、誠にありがとうございました。 

 

閉会 午前１０時２２分 
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